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2023 

 الورقــــــــة الحافظــــــــة

المادة       على  رقم    33بناء  التنظيمي  القانون  بتنف  113.14من  الصادر  بالجماعات  الظهير المتعلق  يذه 

لس الجماعي لسيدي مجعقد ال( ،    2015يوليوز    07)  1436رمضان    20صادر في    1.15.85الشريف رقم.  

لشهر   العادية  دورته  الخميس    جلستهافي    2023  اكتوبرافني  يوم  الثاني    19الاولى   05الموافق    1445ربيع 

بقاعة المسيرة الخضراء، تحت رئاسة السيد رشيد البطاح ، على الساعة العاشرة والنصف صباحا، 2023اكتوبر  

الجماعي المجلس  افني  رئيس  سيدي   لسيدي  اقليم  عامل  السيد  ممثل  المدينة  باشا  رمال  حميد  السيد  بحضور   ،

 :  رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية السادةافني، وكذا 

 التقنية والتدبير المفوض والاشغال والممتلكات والدراسات   قسم التعمير رئيس:  نور الدين فضيول  •

 والممتلكات  رئيس مصلحة العمير والتدبير المفوض :  محمد او الشيخ   •

 : رئيس قسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية   ابراهيم يعقوب  •

 : رئيس مكتب الممتلكات   محمد ناظمي  •

 : رئيس مكتب شؤون المجلس محمد لبيب  •

 : عن مكتب شؤون المجلس  مينة فادس  •

 ماعات المحلية بالباشوية .ج: عن قسم ال الحافظ باكشو  •

 

 :  ممثلي الوكالة الحضرية بكلميم السادةكما حضر أشغال هاته الدورة 

   سيدي افني بإقليمرئيس تمثيلية الوكالة الحضرية  :  مجاهد  ياسير •

 كلميم    رئيسة مديرية الدراسات الطبوغرافيا بالوكالة الحضرية :  النجاة عاتق  •

 

 عضــــــوا.  28:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس ➢

 عضــــوا.  27:   عدد الأعضاء المزاولين لمهامهم  ➢

 .  01:                       عدد المناصب الشاغرة  ➢

 عضوا، وهم الســـــــادة : 24:   عدد الأعضاء الحاضرين  ➢

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

OUED NOUN–WILAYA   REGION GUELMIM  

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERICES 

FINANCIERES ET JURIDIQUESDIVISION DES AFFAIRES ADMINISTRATIVES,  

SERVICE DES AFFAIRES JURIDIQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEIL 

  BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة 

 وزارة الداخليــــة 

 ولاية جهة كلميم واد نون 

 إقليم سيدي إفنـــــي

 باشوية سيدي افني

 جماعـــة سيدي إفنـي

 مديرية المصالح 

 قسم الشؤون الإدارية والمالية والقانونية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس 

 مكتب شؤون المجلس
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 .  الجماعي : رئيس المجلس

 النائب الأول للرئيس. 

 النائب الثاني للرئيس : 

 رشيد البطاح  .1

 عمر بوفيم  .2

 احمد بوفايم  .3

 رشيد زكى .4 : النائب الرابع للرئيس 

 : النائبة الخامسة للرئيس.  

 : النائبة السادسة للرئيس.

 : كاتب المجلس. 

 : نائب كاتب المجلس.

 : رئيسة لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة. 

 المالية.. : نائب رئيسة اللجنة 

 : نائب رئيسة اللجنة الثقافية 

 : رئيس لجنة التعمير والبيئة 

 :  رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات. 

 : نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 المجلس  : عضو

 عضو المجلس :

 :عضو المجلس 

 رقية بوعبيد  .5

 احسان كاكا  .6

 بوبكر اشو  .7

 ابراهيم البطاح  .8

 مينة همام  .9

 ادريس اشنيض  .10

 عزيز بزايو  .11

 مولاي عبد الله الوحداني  .12

 علي بابرياش  .13

 علي الرايس  .14

 محمد بابرياش  .15

 عبد الرحمان الراجي  .16

 كلثومة ابو المصالح  .17

 مبارك اجبابدي  .18

 عبد الرحمان الراجي  .19

 ازركيمحمد  .20

 اشواق الوادي  .21

 محمد بهوش  .22

 عمار بهوش  .23

 فتيحة بنيران  .24

  

 السادة :   موه 02:  عدد الأعضاء الغائبين بعذر   ➢

 مصطفى بايتاس        : عضو المجلس  -01

 .  النائب الثالث للرئيس :          محمد المزدوغي  -02

 وهي السيدة :  01:  عذر   بدون  عدد الأعضاء الغائبين    

 رئيسة اللجنة المكلفة بالشؤون الثقافية والاجتماعية :   الزهرة العود           -1      

 

القانوني        النصاب  اكتمال  المادة    وبعد  لمقتضيات  رقم    42طبقا  التنظيمي  القانون  المتعلق   113.14من 

ميد حبالسلطة المحلية ممثلة في شخصها السيد  دورة مرحبا  أشغال هاته الالسيد رئيس المجلس  بالجماعات، افتتح  

الرمال باشا المدينة، وكذا بممثلي الوكالة الحضرية، والطاقم الاداري والتقني بالجماعة، وكذا بوسائل الاعلام، 

المفوض القضائي الذي   كما تم الترحيب بالمجتمع المدني والمواطنين الحاضرين خلال هاته الجلسة، فضلا عن

 اشغال هاته الجلسة بطلب من اعضاء بالمجلس . حضر

المتعلق بالجماعات اعلن السيد الرئيس عن أسماء    113.14التنظيمي رقم  من القانون    67المادة  وبناء على  

الم عن  الأعضاء  باعتذاراتهم  تقدموا  الذي  : تغيبين  بالسادة  الامر  ويتعلق  الدورة.  هاته  أشغال  حضور  عدم 

بايتاس   الحكوميةمصطفى  المجلس لانشغالاته  تم    ،  عضو  الذي  المزدوغي  السيد محمد  للرئيس  الثالث  والنائب 

حيث على انظار عموم المجلس    ، حيث تم عرض هذين الاعتذارينسينت الفرنسية،    تكليفه بمهمة بمدينة كراند 

 اسفرت عملية التصويت على ما يلي : 

 تجدر الاشارة الى ان السيد عبد الرحمان الراجي قد انسحب قبل بداية اشغال هاته الجلسة .

 .  23عدد الاعضاء الحاضرين :   •

 وهم السادة :  19عدد الاعضاء الموافقين :  •
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  -علي الرايس   -محمد بابرياش-مولاي عبد الله الوحداني  -ادريس اشنيض   -رقية بوعبيد   –رشيد البطاح  

  -محمد ازركي   -كلثومة ابو المصالح  -مبارك اجبابدي –ران  ييحة بنفت  -علي بابرياش  –ابراهيم البطاح  

 بوبكر اشو .   –عمار بهوش  -احسان كاكا-محند لاشكر-عزيز بزايو -محمد بهوش  -اشواق الوادي

 

 عدد الاعضاء الرافضين : لا أحد . •

 وهم السادة :  04عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  •

 مينة همام .  –رشيد زكى   –عمر بوفيم –احمد بوفايم 

 

المقدمين من طرف كل من السيد محمد المزدوغي والسيد مصطفى بايتاس قد   الاعتذارينفإن    وعليه،    

 اصوات .  04صوتا مقابل امتناع  19وذلك بأغلبية  تم قبولهما من طرف عموم المجلس 

شهداء  ارواح  على  الفاتحة  سورة  تلاوة  تمت  الجلسة،  هاته  اعمال  جدول  مناقشة  في  الشروع  وقبل 

يوم   المملكة  شهدته  الذي  العلي  ،  2023شتنبر    08الزلزال  الى  برحمته   القدير والتضرع  المفقودين  يتغمد  ان 

ذويهم  ويلهم  والصالحين،  والصديقين  الشهداء  مع  عليين  اعلى  في  يجعلهم  وان  جنانه  فسيح  ويسكنهم  الواسعة 

 جميل الصبر والسلوان وانا لله وانا اليه راجعون. 

المادة     لمقتضيات  رقم    39وتنفيذا  التنظيمي  القانون  السيد   113.14من  اوضح  بالجماعات،  المتعلق 

 2023الرئيس انه تلقى طلبا من السيد عامل الاقليم بشأن إضافة نقطة بجدول اعمال الدورة العادية لشهر اكتوبر  

دراسة مشروع اتفاقية شراكة ما بين المجلس الجماعي لسيدي افني وجمعية افني مبادرات من وهي كالتالي :  

افني بمدينة سيدي  المهرجانات  تنظيم  ببسط أجل  قام  ثم  الدورة،  هاته  من  الثانية  بالجلسة  ادراجها  تم  ، حيث   ،

 جدول الاعمال بعد تعديله وذلك على الشكل التالي : 

 : وتتضمن النقط التالية 2023/ 10/ 05الجلسة الاولى بتاريخ ** 

 

 الدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للتعاون ما بين جماعة سيدي افني و بلدية مالقة )اسبانيا( . /01

باطوري  02 وجماعة  افني  سيدي  جماعة  بين  ما  والشراكة  للتعاون  تفاهم  مذكرة  على  والمصادقة  الدراسة   /          

 الكامرون ) 

اسا    -طانطان    –/ الدراسة والمصادقة على اتفاقية الشراكة المتعلقة ببناء وتجهيز اربعة مجازر بمدن : كلميم  03

 وسيدي افني .

 – GRANDE / الدراسة والمصادقة على اتفاقية التعاون اللاممركز ما بين جماعة سيدي افني و مدينة   04

SYNTHE     .)فرنسا( 

 / الدراسة والمصادقة على اتفاقية شراكة وتعاون ما بين جماعة سيدي افني و الجمعية الخيرية الاسلامية. 05

 جماعي.   الدولة المتواجدة بالمنطقة الخضراء بطريق الميناء لإحداث منتزه لأملاك/ اقتناء بقعة ارضية تابعة 06

 / ابداء الرأي حول تحيين تصميم اعادة هيكلة حي العين.07

المصادقة على محضر اجتماع اللجنة الادارية للتقييم حول تحديد السومة الكرائية للعقار الجماعي المكترى  /  08

 من طرف كل من السيد عمر اصبيو و ورثة محمد اشحور .

 وتتضمن النقط التالية :  10/2023/ 12الجلسة الثانية : بتاريخ  ** 

 

 على برنامج الانفتاح لجماعة سيدي افني.  / المصادقة09

 / انتخاب نائب رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير واعداد التراب والبيئة. 10

 / انتخاب عضو بحضيرة اللجنة المكلفة بالشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية والتنمية البشرية. 11

/ الدراسة والمصادقة على مشروع تعديل القرار الجبائي المحدد لمبالغ الرسوم والاتاوات والحقوق المستحقة 12

 لفائدة جماعة سيدي افني. 
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 /  الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجماعي المتعلق بالمحافظة على النظافة ووقاية المناطق الخضراء. 13

عدد  14 التنظيمي  القرار  تعديل  مشروع  على  والمصادقة  الدراسة  واجهة   02/2004/   الوان  بتحديد  المتعلق 

 البنايات داخل المدينة.

بالمحجز    ا/  الدراسة والمصادقة على دفتر التحملات الخاص بحمل الدراجات وجر وقطر العربات لإيداعه15

 الجماعي لسيدي افني. 

 .  2024/  الدراسة والمصادقة على مشروع الميزانية برسم سنة 16

/ دراسة مشروع اتفاقية شراكة ما بين المجلس الجماعي لسيدي افني وجمعية افني مبادرات المتعلقة بتنظيم 17

 المهرجانات بمدينة سيدي افني .

 

المادة          لمقتضيات  التنظيمي رقم  106وطبقا  القانون  بالجماعات   113.14من  للمادة    ،  المتعلق   51وتفعيلا 

للمجلس  الداخلي  النظام  اخباريا    ،  من  تقريرا  المجلس  رئيس  السيد  في قدم  بها  قام  التي  الأعمال  للمجلس حول 

 إطار الصلاحيات المخولة له، وذلك على الشكل التالي : 

 

 

 

 

 

 

 

رقم    على الظهير الشريف  في    1-15-85بناء  رمضان    20الصادر  (  2015يوليوز   07)1436من 
وخاصة المادة    113.14بتنفيذ الق انون التنظيمي رقم على    106المتعلق بالجماعات،  يشرفني أن أعرض  منه، 

بين   الممتدة  الفترة  خلال  بها  قمنا  التي  والأنشطة  بالأعمال  إخباريا  تقريرا  الأعضاء  السادة  دورتين  الحضرات 
في إطار الصلاحيات المخولة لنا بموجب مقتضيات الق انون التنظيمي    2023أكتوبر   العاديتين لشهري ماي و

 المشار إليه أعلاه، وذلك حسب المعطيات التالية: 
  

 :  2023ماي    03الاربعاء   ➢
 الأمنية التي يعرفها ميناء سيدي إفني. المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية حول المشاكل  •

 :  2023ماي    10الأربعاء    ➢
المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة المحلية المكلفة بمنح رخص الثقة لسيارات الأجرة من الصنف الأول   •

 والثاني المنعقد بمقر الباشوية. 
 المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة الإقليمية للشواطئ المنعقد بمقر العمالة.  •

 :  2023ماي    12الجمعة    ➢
إجراء معاينات من طرف اللجنة المحلية تتعلق بالطلبات التي تقدم به مجموعة من المواطنين حول   •

 مواضيع مختلفة 

للفترة الفاصلة ما بين   التقرير الإخباري لأنشطة رئاسة المجلس 
 2023العاديتين لشهري ماي و اكتوبر الدورتين 
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 :  2023ماي    15الاثنين    ➢
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول البنايات المتواجدة في المناطق الغير مبنية  •

 :  2023ماي    16الثلاثاء    ➢
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الإدارية حي لالة مريم حول دراسة طلب إعادة تهيئة   •

 منزل تابع لأملاك الدولة 
 :  2023ماي    17الأربعاء    ➢

 . 2023المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول الاستعدادات لموسم الاصطياف  •
 تنظيم جولات لمراقبة جودة السلع والخدمات على مستوى الملحقة الإدارية وسط المدينة.  •

 :  2023ماي    18الخميس    ➢
 اجتماع اللجنة الاقليمية للتنمية البشرية حول النقط التالية : •

 تقديم عرض حول وقع المبادرة الوطنية للتنمية البشرية على القطاعات التالية : -      
 *التعاون الوطني                   
 *التربية الوطنية والتعليم الأولي والرياضة                   
 *الصحة والحماية الاجتماعية                  

المصادقة على المشاريع المندرجة في إطار برنامج تنمية الدخل المقدم من طرف اللجنة الإقليمية للتنمية   -         
 الاقتصادية. 

حضور مراسيم تدشين مشروع بناء وتجهيز مركز حماية الطفولة وإعطاء انطلاقة أشغال مشروع بناء  •
 منصة الشباب. 

 : 2023ماي    22الاثنين   ➢
المشاركة في أشغال الدورة الرابعة عشرة للمجلس الإداري للوكالة الحضرية لكلميم واد نون المنعقدة بمقر   •

 ولاية جهة كلميم واد نون.
 : 2023ماي    24الاربعاء   ➢

 تنظيم جولات لمراقبة جودة السلع والخدمات على مستوى الملحقة الإدارية للا مريم  •
عقد اجتماع حول تصميم التهيئة القطاعي الخاص بالحي الصناعي وتوسعة التنطيق بالعقارات الواقعة شرق   •

 الطريق المدارية.
 : 2023ماي    24الخميس   ➢

 إجراء معاينات حول الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين والتي تهم مواضيع مختلفة  •
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المشاركة في أشغل الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الإدارية الحي الإداري حول دراسة طلب تهيئة منزل   •
 تابع لأملاك الدولة.

المشاركة في أشغل الاجتماع المنعقد بمقر الملحقة الإدارية حي لالة مريم اجتماع حول دراسة طلب   •
 تهيئة منزل تابع لأملاك الدولة 

المشاركة في أشغل الاجتماع المنعقد بمقر العمالة والمتعلق بدراسة مشروع بناء مستشفى إقليمي   •
 بسيدي إفني.

 مكتب المجلس  اجتماع •
 : 2023ماي    25الجمعة   ➢

 حضور فعاليات يوم المستثمر المنظمة بقصر المؤتمرات بكلميم   •
 : 2023ماي    30الثلاثاء   ➢

 عقد اجتماع لجنة التتبع الخاصة باتفاقية تدبير قطاع النفايات المنزلية   •
حضور الحفل الختامي للأبواب المفتوحة لبرنامج دعم التسامح والسلوك المدني والمواطنة والوقاية من  •

 يونيو.   30السلوكات المشينة بالوسط المدرسي المنظمة بالثانوية الإعدادية 
 : 2023ماي    31الأربعاء   ➢

 تنظيم جولات لمراقبة جودة السلع والخدمات على مستوى الملحقة الإدارية الحي الإداري.  •
عقد اجتماع لجنة السير والجولان لدراسة التدابير الوقائية بكل من ملتقى شارع القدس وزنقة تزنيت   •

 وشارع للا عبلة ودراسة أشغال بناء مسجد المغاربة بشارع مولاي يوسف. 
المشاركة في أشغل الاجتماع المنعقد بمقر العمالة والمتعلق بالموضوع التاليين : تهيئة السوق   •

 الأسبوعي و الاتفاقية المتعلقة بالبنية التحتية للطرق 
 :  2023ماي    01الخميس   ➢

 عقد اجتماع يتعلق بدراسة طلبات إتلاف الطرق  •
 : 2023ماي    02الجمعة   ➢

 إجراء معاينات حول الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين والتي تهم مواضيع مختلفة  •
 عقد اجتماع حول دراسة طلبات الحصول على الشواهد الإدارية •
 القيسارية عقد اجتماع مع تجار قيسارية الفتح لدراسة وضعية  •

 : 2023يونيو    06الثلاثاء   ➢
 المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة الجهوية للسلامة الطرقية المنعقد بمقر ولاية جهة كلميم واد نون  •

 :   2023يونيو    07الأربعاء   ➢
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 المشاركة في أشغال اللجنة الإدارية للتقييم المنعقد بمقر الباشوية. •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول تبسيط المساطر و الإجراءات المتعلقة برخص   •

 البناء
 :   2023يونيو    13الثلاثاء     ➢

المشاركة في أشغل الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية حول الاستعدادات التنظيمية والأمنية لاستقبال    •
 موسم الاصطياف.

 :   2023يونيو    15الخميس   ➢
 معاينة ميدانية للوحدات الفندقية والمقاهي والمطاعم ومحلات بيع الأكلات السريعة  لإجراء •

 :   2023يونيو    16الجمعة   ➢
لليوم الوطني للمقاومة المنظم بمقر النيابة   69حضور المهرجان الاحتفالي بمناسبة تخليد الذكرى  •

 الإقليمية للمندوبية السامية لقدماء المقاومين وأعضاء جيش التحرير.
 : 2023يونيو    19الاثنين   ➢

 09/2020BPزيارة ميدانية لمشروع تهيئة شارع الحرية وشارع ابن سيناء موضوع الصفقة عدد  •
ذو   02عقد اجتماع حول أشغال التسليم المؤقت لأشغال تجزئة الفجر على الملك المسمى الإدريسي  •

     31/29684الصك العقاري عدد 
 : 2023يونيو    20  الثلاثاء  ➢

ذو الصك  02عقد اجتماع حول التسليم المؤقت لأشغال تجزئة الفجر على الملك المسمى الإدريسي  •
 31/29684العقاري عدد 

 : 2023يونيو    21الاربعاء   ➢
 المشاركة في أشغل اجتماع لجنة التقييم الإدارية المنعقد بمقر الباشوية. •
 عقد اجتماع حول تدبير الشاطئ •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول تسوية متأخرات المقاولات و أداء الضرائب  •

 والرسوم والمستحقات 
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول الاستعدادات المصاحبة للاحتفال بعيد الأضخى   •

 المبارك ومراسيم ذبح الأضاحي 
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول مشروع حماية مدينة سيدي إفني من   •

 الفيضانات ) البنايات المتواجدة في المناطق الغير مبينة(.
 : 2023يونيو    22الخميس   ➢

 إجراء معاينات حول طلبات إتلاف الطريق •
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 : 2023يونيو    22الجمعة   ➢
 لاسترجاع مدينة سيدي إفني    54حضور الاحتفات المنظمة والنشطة المنظمة بمناسبة تخليد الذكرى  •

   2023يونيو    26الاثنين   ➢
 المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة الإقليمية للشواطئ المنعقد بمقر العمالة   •
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول الاستعدادات الخاصة بعيد الأضحى •

   2023يوليوز    04الثلاثاء   ➢
 عقد اجتماع لجنة الانفتاح لإعداد برنامج انفتاح الجماعة •

   2023يوليوز    05الأربعاء   ➢
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية حول تعيين أعضاء اللجنة المحلية لمراقبة وتتبع   •

 شاطئ سيدي افني 

 عقد اجتماع مكتب المجلس  •
 2023يوليوز    06الخميس   ➢

حول استغلال مستوقفات وقطع أرضية بشاطئ سيدي   2023/ 01اجتماع حول طلب العروض رقم  عقد •
 افني لإقامة مشاريع تجارية ومهنية وسياحية 

 إجراء معاينات حول الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين حول مواضيع مختلفة  •
 2023يوليوز    10الاثنين   ➢

 المشاركة في أشغال اجتماع حول طلب إعادة تهيئة منزل تابع لأملاك الدولة  •
 المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول الاستعدادات لتنظيم مهرجان سيدي افني  •

 : 2023يوليوز    12الأربعاء   ➢
المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة الإقليمية المكلفة بدراسة الإجراءات المتعلقة ببيع المنازل التابعة   •

 لأملاك الدولة. 

 

 : 2023يوليوز    13الخميس   ➢
المشاركة في أشغال ورشة عمل منظمة بمقر العمالة حول مخطط التهيئة العمرانية لساحل سيدي إفني   •

 -طانطان  -
 : 2023يوليوز    20الخميس   ➢

 حضور فعاليات افتتاح الرسمي لمهرجان سيدي افني للثقافة والفن والرياضة. •
 : 2023يوليوز    21الجمعة   ➢
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 عقد اجتماع لجنة اعداد وتتبع وتقييم برنامج الانفتاح لجماعة سيدي افني  •
المحافظة على  بمقر   09/17557Rالمشاركة في أشغال تحديد العقار موضوع مطلب التحفيظ عدد  •

 الأملاك العق ارية بتزنيت 
 : 2023يوليوز    24الاثنين   ➢

الخامس لحماية البيئة  المشاركة في أشغال الزيارة الميدانية لشاطئ سيدي إفني من طرف مؤسسة محمد  •
 المبرمجة بهدف زيادة الوعي وتعزيز مشاركة المواطنين والمجتمع المدني وحماية البحار والمحيطات.

 : 2023يوليوز    24الاربعاء   ➢
 عقد اجتماع حول ملف المقر السابق للملحقة الإدارية وسط المدينة  •

 : 2023يوليوز    27الخميس   ➢
 تنظيم جولات لمراقبة جودة السلع و المنتجات المعروضة بالموسم التجاري لسيدي افني   •
 عقد اجتماع حول مشروع ربط حي المحيط بشبكة التطهير السائل.  •

 : 2023غشت    03الخميس   ➢
 عقد الاجتماع الدوري لتتبع مشروع ربط حي المحيط بالتطهير السائل   •

 : 2023غشت    04الجمعة   ➢
م.ج ذ المتعلقة ببناء الجدار الوقائي للممرات   01/2023عقد اجتماع حول فتح  ورش الصفقة عدد  •

 كاصبانيا( -المؤدية لشاطئ سيدي افني ) الفارو 
 : 2023غشت    07الاثنين   ➢

 2022عقد اجتماع حول تتبع وضعية النوع وتكافؤ الفرص في برامج والمشاريع المدرجة برسم سنة  •
 : 2023غشت    08الثلاثاء   ➢

إجراء اللجنة المحلية لمعينات بخصوص الشاكيات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين حول مواضيع   •
 مختلفة 
 : 2023غشت    10الخميس   ➢

 حضور اللقاء التواصلي المنظم بمقر العمالة للاحتفال باليوم الوطني للمهاجر  •
المشاركة في اشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة والمتعلق بالمصادقة على احد الأماكن التي تم   •

 اختيارها لاحتضان محطة رصد وتتبع جودة الهواء بجماعة سيدي افني. 
 : 2023غشت    11الجمعة   ➢

المشاركة في اشغال اجتماع اللجنة الجهوية للاستثمار المنعقد بمقر ولاية جهة كلميم واد نون للمصادقة   •
 على مشروع وحدة لمعالجة وتعليب اسماك السطح الصغيرة واستعادة المخلفات منها 

 : 2023غشت    15الثلاثاء   ➢
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 . 05/2023المشاركة في أشغال إعطاء انطلاق بناء منصة الشباب بسيدي افني موضوع الصفقة عدد  •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول دراسة طلب إعادة تهيئة منزل تابع لأملاك   •

 الدولة
 : 2023غشت    17الخميس   ➢

 اجراء معاينات تهم الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين حول مواضيع مختلفة  •
اجراء معاينة تتعلق بالشكاية التي تقدمت بها ساكنة شارع الادارسة بخصوص رفع الضرر الناجم عن   •

 ورشة النجارة
 : 2023غشت    18الجمعة   ➢

 المجالية. حضور الافتتاح الرسمي للنسخة السابعة لمهرجان سيدي افني لتثمين المنتجات  •
 : 2023غشت    18السبت   ➢

 حضور حفل تنصيب رجال السلطة •
 : 2023غشت    19الأحد    ➢

 حضور حفل مراسيم تأدية تحية العلم الوطني   •
 : 2023غشت    30الاربعاء    ➢

 عقد جلسة فتح الأظرفة المتعلقة بشراء اللوازم الخاصة بشبكة الإنارة العمومية  •
 عقد جلسة فتح الأظرفة المتعلقة بشراء مواد البناء  •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول ايجاد الحلول للانشاءات القائمة في المناطق   •

 غير المخصصة للبناء 
 : 2023غشت    31الخميس   ➢

المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول الإجراءات اللازمة للعودة المدرسية   •
 في ظروف جيدة. 2023/2024
 : 2023شتنبر    04الاثنين   ➢

 عقد اجتماع حول التسليم المؤقت لأشغال تجزئة الهدى •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول تصريف مخلفات أشغال البناء على مستوى   •

 مدينة سيدي افني. 
 : 2023شتنبر    05الثلاثاء   ➢

 عقد اجتماع حول دراسة طلبات اتلاف الطريق  •
 إجراء معاينات حول الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين   •

 : 2023شتنبر    07الخميس   ➢
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عقد اجتماع أعضاء اللجنة المكلفة بالشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية والتنمية البشرية حول   •
 2022برسم سنة   2027/ 2022تقرير تنفيذ برنامج عمل الجماعة  

المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول البنايات المتواجدة بالمناطق الغير صالحة  •
 للبناء.

عقد اجتماع أعضاء اللجنة المكلفة بالشؤون الاقتصادية والميزانية والمالية والبرمجة والرياضية حول   •
 . 2022برسم سنة   2022/2027تقرير تنفيذ برنامج عمل الجماعة 

عقد اجتماع أعضاء اللجنة المكلفة بالمرافق العمومية والخدمات حول تقرير تنفيذ برنامج عمل الجماعة    •
 2022برسم سنة   2022/2027
 : 2023شتنبر    08الجمعة   ➢

 عقد الجلسة الثانية لفتح الأظرفة المتعلقة بطلب العروض لشراء مواد البناء •
 العمومية عقد الجلسة الثانية لفتح الأظرفة المتعلقة بطلب العروض لشراء معدات صيانة شبكة الإنارة  •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر الباشوية حول مشكل توفير سيارة إسعاف لنقل المختلين   •

 والمرضى العقليين والنفسيين
 عقد اجتماع مع مصالح الشركة المفوض لها تدبير قطاع النفايات المنزلية حول تسليم حاويات النفايات  •

 : 2023شتنبر    11الاثنين   ➢
 عقد اجتماع مع ممثل الشركة المفوض لها تدبير قطاع النفايات المنزلية.  •

 : 2023شتنبر    13الاربعاء   ➢
 بقاعة المسيرة الخضراء -2 -عقد لقاء تشاوري حول مسودة مشاريع الانفتاح •
المشاركة في أشغال الاجتماع المنعقد بمقر العمالة حول انطلاق الدراسة التقنية للمشاريع موضوع   •

تهيئة الشارع المؤدي لعمالة  -تهيئة مدخل المدينة من جهة تزنين   -الصفقات المشاريع التالية : 
 تهيئة كورنيش مقبرة سيدي إفني.  -تهيئة شارع تيوغزة     -سيدي افني  

 : 2023شتنبر    14الخميس    ➢
 المشاركة في أشغال الاجتماع حول دراسة طلب إعادة هيكلة منزلين تابعين لأملاك الدولة بالحي الإداري  •
 اللجنة المحلية لمعاينات حول الطلبات التي تقدم بهل مجموعة من المواطنين إجراء •
 المشاركة في أشغال الاجتماع حول دراسة طلب إعادة هيكلة منزلين تابعين لأملاك الدولة بحي لالة مريم  •
 عقد اجتماع حول البنايات الآيلة للسقوط •

 : 2023شتنبر    21الخميس    ➢
 المشاركة في أشغال اجتماع اللجنة الإقليمية للتنمية البشرية المنعقد بمقر العمالة •
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 : 2023شتنبر    26الثلاثاء    ➢
 إجراء معاينات من طرف اللجنة المحلية بخصوص الطلبات التي تقدم بها مجموعة من المواطنين  •

 : 2023شتنبر    27الأربعاء    ➢
 عقد اجتماع حول طلبات الطريق. ●

 : 2023اكتوبر    03الثلاثاء   ➢
أشغال عرض دراسة الاتصال بمحطات تحلية المياه على مستوى المدينة مع دراسة محطة الكهرباء   ●

 وأهميتها وضرورتها القصوى.

حضرات السيدات والسادة كانت هذه مجمل أنشطة رئاسة المجلس خلال الفترة التي تلت الدورة             
 بتقديم الشكر الجزيل على سعة صدوركم وحسن استماعكم. واختتم تقريري هذا   2023العادية لشهر ماي  
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في  الشروع  المجلس  عموم  من  الرئيس  السيد  طلب  الدورتين،  بين  ما  التقرير  تلاوة  من  انتهائه  وبعد 

للعضو السيد محمد  مناقشة النقط المدرجة بالجلسة الاولى من اشغال هاته الدورة، إلا انه قبل ذلك اعطى الكلمة  

 ازركي للتدخل في إطار نقطة نظام .

: وتدخل العضو السيد محمد ازركي في إطار نقطة نظام لافتا الى انه جرت العادة قبل بداية   محمد ازركي

دورة   واجوبتها  كل  الكتابية  الاسئلة  رأيه.  تلاوة  الدورة حسب  هاته  يتم خلال  لم  ما  وهو  بسؤاله   ،  ذكر  حيث 

 الساكنة.  انتظارات تقوية الشبكة الكهربائية بحي المحيط. الذي يشغل بال و   مشروع المتمثل في معرفة مصير

وتناول الكلمة النائب الرابع للرئيس السيد رشيد زكى في إطار نقطة نظام مسجلا عدم احترام  :    رشيد زكى

المادة   التنظيمي رقم    38مقتضيات  القانون  ان رئيس    113.14من  تنص على  اعمال التي  يعد جدول  المجلس 

اعداده بحضور أعضاء  يتم  لم  الدورة  اعمال هاته  ان جدول  المكتب، مؤكدا على  بتعاون مع اعضاء  الدورات 

في محضر    طل  المكتب،  الأخير،    طرف  منموقع  غياب  هذا  ان  اعضاء  على  حيث  ورقة ب التوقيع  الاقتصار 

طعن بشأنها منذ مبديا انه  يالحضور لا يعني ان اعضاء المكتب قد تداولوا في شأن إ جدول اعمال هاته الدورة،  

 ية .البدا

ة بوعبيد انه لم يتم إدراج وفي إطار نقطة نظام، أوضحت النائبة الخامسة للرئيس السيدة رقي:    رقية بوعبيد

بجدول أعمال هاته الدورة سبق التداول بشأنهما مع رئاسة المجلس، تتعلق الاولى بإحداث آليات تشاركية   نقطتين

للمادة   طبقا  والتشاور  هيئة   119للحوار  إحداث  غرار  على  وذلك  بالجماعات،  المتعلق  التنظيمي  القانون  من 

جاءت تتويجا  المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع، وابرزت في هذا السياق ان إحداث هاته الآلية التشاركية  

البنك لسلسلة التكوينات التي استفادت منها مجموعة من الجمعيات   التي نظمتها جمعية " تمدولت" بشراكة مع 

وجمعية الضياء، وبالنسبة للنقطة الثانية موضوع تساؤل المتدخلة بشأن عدم إدراجها بجدول اعمال هذه الإنمائي  

سنة   برسم  الجمعيات  لفائدة  والدعم  المساعدات  بتوزيع  تتعلق  فإنها  ان  2023الدورة  الى  لافتة   الاعتمادات ، 

خلال هاته الدورة من أجل تمكين الجمعيات من   هاالمخصصة لهذا الغرض متوفرة، الشيء الذي يستلزم إدراج

إليها   الحاجة  أمس  في  هي  التي  المنح  من  .  الاستفادة  السنوية  وانشطتها  برامجها  شددت لتنفيذ  الأخير  وفي 

 المتحدثة على عدم احترام رأيها كنائبة لرئيس المجلس. 

همام بالميزانية  :    مينة  المكلفة  اللجنة  رئيسة  نظام  نقطة  إطار  في  تدخلت  والبرمجة  كما  المالية  والشؤون 

المادة   مقتضيات  احترام  عدم  الى  مشيرة  همام  مينة  رقم    28السيدة  التنظيمي  القانون  المتعلق   113.14من 

حالة عدم دراسة لجنة دائمة لأي سبب من الأسباب لمسألة عرضت عليها، في  على انه "  بالجماعات التي تنص  

مناقشة بدون  مقررا  المجلس  في  يتخذ  التداول  عدم  او  بالتداول  اللجان   يقضي  المجلس  رئيس  ويزود  شأنها، 

إلا   تتوصل  لم  اللجنة  ان  الى  المتدخلة  وخلصت  مهامهم"  لمزاولة  الضرورية  والوثائق  بمشروع بالمعلومات 

  دون الوثائق الضرورية ذات الصلة.الميزانية 

فرض : وتدخل النائب الثاني للرئيس السيد احمد بوفايم في إطار نقطة نظام ذاهبا الى انه يتعين   احمد بوفايم

احترام القانون باعتباره الإطار المنظم لعمل المجلس والذي ينبغي تطبيقه والتقيد بمقتضياته من الآن فصاعدا، 

يتخذ  التي  للقرارات  استغرابه  المتدخل  ابدى  انفرادية حسب هحيث  انها  ام  مقصودة  فهل هي  المجلس،  رئيس  ا 

 رأيه.

 113.14من القانون التنظيمي    185لفت النائب الثاني للرئيس الى عدم احترام مقتضيات المادة   الاتجاهوفي هذا   

 توصل اللجنة بالوثائق الواجب ارفاقها بالميزانية والمحددة كما يلي : المتعلق بالجماعات، من خلال عدم  

 عن البرمجة الممتدة على ثلاث سنوات الخاصة بميزانية الجماعة.  بيان -

 مشروع نجاعة الأداء برسم السنة الحالية.  -

 بيان خاص عن الالتزامات المالية الناتجة عن الاتفاقيات والعقود.  -

 ديد القروض.عن الاقساط السنوية المتعلقة بتس بيان خاص  -

 الصادرة ضد الجماعة. بيان عن القرارات والاحكام القضائية  -

التي   - المستخلصة، وتلك  المداخيل  المنصرمتين،  بيان خاص عن  السنتين  يتم استخلاصها بعد خلال  لم 

 وكذا المداخيل المستخلصة الى غاية شهر شتنبر من هذه السنة.



14 

 

خاص   - والمؤداةبيان  بها  الملتزم  النفقات  السنتين    عن  خلال  والتجهيز  التسيير  ميزانية  برسم 

 الى غاية شهر شتنبر .  ةوالمؤداالمنصرمتين، وكذا النفقات الملتزم بها  

والتسطير  مذ  - التسيير  نفقات  حول  تقديم  وبنيتها   عليهاكرة  النفقات  هاته  تطور  وخصائصها    تبرز 

 برسم السنة المالية المعنية والسنة الموالية، وكذا تطور عدد الموظفين.   تقديراتهاو

 يتم اللجوء الى المحكمة الإدارية للطن في شرعية هاته الدورة بكاملها. سأقر المتدخل انه و    

 في : وتناول الكلمة النائب الاول للرئيس في إطار نقطة نظام موضحا ان تدخله ينصب    عمر بوفيم     

بمجمله الدورة  اعمال  والمطالبة    ،  جدول  العاملية  الرسالة  عن  للحديث  تطرق  بها،  حيث  التوصل  بتاريخ 

والتي يجب التقيد ،  المتعلق بالجماعات    113.14من القانون التنظيمي رقم    39لمعرفة مدى تطبيق المادة  

المدة القانونية التي   في شانالمجلس وعامل الاقليم على حد سواء  من طرف رئيس    حسب رايه    بمقتضياتها

يجب احترامها بخصوص أضافة نقط بجدول اعمال الدورات من لدن السلطات الاقليمية والمحددة في اجل 

يوما   20ثمانية ايام للقيام بهذا الإجراء بعد توصل عامل الاقليم بجدول الاعمال الذي يبلغه رئيس المجلس  

 على الاقل قبل تاريخ انعقاد الدورة.

إن اضيفت النقطة موضوع الرسالة العاملية    وفي هذا المضمار أكد المتحدث انه يتحدى رئيس المجلس

بهبجدو الذي توصل  ال  ل الاعمال  تم نشر09/2023/ 22مجلس منذ  اعضاء  تعديل جدول الأعمال   ، حيث 

الذي   التنظيمي،  للقانون  خرقا  يعد  ما  وهو  بذلك،  المجلس  عموم  إبلاغ  دون  للجماعة  الإلكتروني  بالموقع 

بينه فاصلا  يشكل خطا  ل  سوف  المجلس  الأمور    ،  هبحذافيرتطبيقه  وبين رئيس  كانت  لما سبق حيث  خلافا 

لا يمكن تزكيته جملة وتفصيلا  ان إدراج مجموعة من النقط ضد الساكنة،   ذاهبا الىتسير بنوع من المرونة،  

 حسب رأيه.

اشو     وفي  بوبكر  نظام    اطار   :  اشو  ،  نقطة  بوبكر  السيد  المجلس  كاتب  جميع   الذيتدخل  ان  أفاد 

الملاحظات وتدخلات السادة الاعضاء يتم تدوينها بمحضر الدورة بواسطة آلة التسجيل المعتمدة في تحرير  

 محاضر الدورات.

كاتب المجلس في تدخله الى ما تمت الاشارة اليه بخصوص عدم توصل الأعضاء بمجموعة  كما تطرق  

حيث ان عموم    ،  من الوثائق المرتبطة بالدورة، مضيفا في هذا السياق ان هذا الأمر لازال مطروحا منذ مدة

الثامنة  موضوع النقطة   الإداريةتوصل بتقارير اللجن كما هو الشأن بالنسبة لمحضر لجنة التقييم لا يالمجلس 

وتمكين السادة الاعضاء من    ،  من جدول الأعمال، مما يستوجب إعادة النظر لمعالجة هذا المشكل مستقبلا

ل  سيما وان التقرير ما بين الدورتين يحم، التوصل بجميع التقارير والمحاضر لمواكبة وتتبع اعمال المجلس 

عمال والاجتماعات لا يتم ابلاغ السادة الاعضاء بها في إطار القوانين  في طياته مجموعة من الأنشطة والا

 الجاري بها العمل بهذا الشأن .

الداخلي   محند لاشكر      بالنظام  التقيد  الى  داعيا  السيد محند لاشكر  المجلس  لعضو  الكلمة  : واعطيت 

والتدخل في إطار نقطة نظام   ،  للمجلس الذي ينص على احترام المدة الزمنية للمداخلات المحددة في دقيقتين

لا الدورة خلافا    لمدة  هاته  مطبقة خلال  ليست  الداخلي  النظام  مقتضيات  ان  مبينا  الواحدة،  الدقيقة  تتجاوز 

بالنظام الداخلي للمجلس والعمل على تفعيل مقتضياته  السابقةللدورات   التقيد  من طرف رئاسة  ، داعيا الى 

 المجلس كما هو معمول به منذ بداية ولاية هذا المجلس.

 : وتدخل مباشرة النائب الثاني للرئيس السيد احمد بوفايم موجها كلامه لعضو المجلس احمد بوفايم      

 . منه الى انه سيعمل على الكشف عن المستور الاجابة على تدخله في إشارةعلى  اشدد م محند لشكر ،

: وردا على مداخلات السادة اعضاء المجلس المندرجة في إطار نقطة نظام، ابرز الرئيس  الرئيس  

له الاجابة عليها،   في شانها الى القضاء وهو الموكول  اللجوء  الاعلان عنأن الإجابة عليها قد سبق ان تم  

 اي طلب او توضيح في هذا الصدد .  لم تتلق رئاسة المجلس وان 

تجدر الاشارة الى ان هناك تدخلات قد وردت بشكل جماعي من طرف كل من النائب الاول للرئيس  **  

الخامسة والنائبة  للرئيس  الثاني  المطالبة    ،  والنائب  في  اجمالها  التي جاءت    بالإجابةيمكن  على مداخلاتهم 

نقطة اعتبرو  نظام  عن شكل  انهم    ا، كما  ذلك  مبررين  قانونية  ليست  المجلس  الى رئيس  توجيه مراسلات 



15 

 

بالمكتب المسير ، وينبغي التمييز بين نواب الرئيس واعضاء المجلس، فلا يمارسون مهامهم  نواب للرئيس  

 مهزلة حسب تعبيرهم.الداعي للمماطلة، وهذه 

وتدخل نائب رئيسة لجنة المالية والميزانية ادريس اشنيض مذكرا بالاطار القانوني  ادريس اشنيض :  

هذا   وفي  واحترامه،  نظام  لنقطة  كافية  الالمنظم  إجابات  قدم  المجلس  رئيس  ان  الى  المتدخل  اشار  سياق 

نقطة نظام هدفها هو الحصول على اجابات كافية وشافية، فهذا من حق السادة اعضاء   وشافية، فإن كانت 

المجلس ، كما ان الاعضاء والنواب سواسية أمام القانون، فالمشرع منحهم صلاحية تقديم اسئلة كتابية الى  

 يرونه مناسبا في هذا الصدد .  جلس لمارئيس الم

: المجلس    الرئيس  رئيس  السيد  أوضح  الرابع،  النائب  تساؤل  على  رده  يحضروفي  لم    لاجتماع   انه 

 المكتب.

الخاصة    رشيد زكى : المجلس مدعيا ان ورقة الحضور  السيد رئيس  السيد رشيد زكى مقاطعا  وتدخل 

ولا مزورة  المكتب  ولا  بتاتايمكن    بانعقاد  عليها،  النقط    الاعتماد  هاته  بشأن  التداول  ان تبرر  الى  لافتا   ،

 .  هذا الشأنلتوقيعات بالمحضر هي المعتد بها في ا

، في    ر الدورة من طرف السيد ادريسكافة تدخلات الاعضاء بمحضتجدر الإشارة هنا الى تسجيل  **  

حين اكد النائب الاول على تسجيل جميع التدخلات وليس تلك التي وردت على لسان السيد ادريس اشنيض  

النائب الاول انه ر يحتدم ما بين الطرفين اللذين شرعا في تبادل الاتهامات، حيث أفاد  افقط، مما جعل الحو

لم يعد هناك مجال للتطبيل، فيما ذهب السيد نائب رئيس لجنة المالية الى ان النائب الاول هو من كان يطبل  

على  الضرب  مع  مستوياتها،  اعلى  الى  الجانبين  بين  ترتفع  النقاش  وثيرة  جعل  مما  ونصف،  سنة  لمدة 

 الطاولات. 

وبعدها    الرئيس طلب :  الذي  المجلس  رئيس  السيد  الكلمة  الفرصة    تناول  اتاحة  الاعضاء  السادة  من 

للإجابة على تساؤلاتهم المدرجة في إطار نقطة نظام ، في جو يسوده الهدوء والانضباط والتحلي بالصبر  

وفي هذا المضمار ابرز انه وجهت مراسلة بمثابة استدعاء لأعضاء المكتب  صدر وبآذان صاغية،  الوسعة  

من أجل إعداد جدول أعمال الدورة العادية    09/2023/ 07لحضور الاجتماع الذي تقرر عقده يوم الخميس  

 . 2023لشهر اكتوبر  

** يشار الى ان الرئيس نبه احد المواطنين الحاضرين لمتابعة اطوار الجلسة الى عدم التصوير، وهو ما  

قيام  الحذا بالنائبين الاول والثاني لرئيس المجلس بالمطالبة باستعمال آلات التصوير وعدم منع اي احد من  

العموم   بين  من  ذلك  في  يرغب  لمن  التصوير  بعملية  يسمح  المجلس  رئيس  جعل  الذي  الشيء  بذلك، 

الوقت  نفس  في  انه  إلا  الجلسة،  هاته  السيد    للأجواءونظرا    ،  الحاضرين خلال  اعلن  القاعة  داخل  السائدة 

عن الى    الرئيس  هذا    اللجوء  في  الوضع  استمر  إذا  ما  حالة  في  الجلسة  سرية  وذلك  الاتجاهتطبيق  عن  ، 

 طريق التصويت طبقا للقانون الجاري به العمل بهذا الشأن .

يتم فتحها علانية مع الالتزام   ومع ذلك رحب السيد الرئيس بحضور العموم مؤكدا ان دورات المجلس 

 خلال بالنظام العام.تفاديا لأي تجاوزات او احق التدخل ، وليس لأي احد  بالهدوء التام

موجه لأعضاء المكتب المن خلال قراءة نص الاستدعاء    سيد الرئيس تناوله الكلمةال: ثم تابع    الرئيس

، كما أدلى بورقة الحضور 2023بشأن عقد الإجتماع المخصص لإعداد جدول اعمال دورة اكتوبر العادية  

النائب الثالث والرابع والنائبة الخامسة والنائبة السادسة    وهم  ،  الحاضرينالموقعة من طرف نواب الرئيس  

النصاب   ان  لعقد  المبرزا  متوفر  ا  هذاقانوني  المخصص لإعداد جدول  طبقا    هاته  عمالالاجتماع  الدورة، 

المادة   رقم    38لمقتضيات  التنظيمي  القانون  التنظيمي  113.14من  بالقانون  أن    المتعلق  على  تنص  التي 

 رئيس المجلس يعد جدول أعمال الدورات بتعاون مع المكتب .

بورقة  **   وليس  المكتب  اجتماع  بمحضر  التوقيعات  وضع  وجوب  حول  نقاش  بإثارة  التذكير  يجدر 

الحضور كما جاء على لسان النائب الرابع للرئيس، وهو نفس الرأي الذي أكده النائب الاول للرئيس مبينا  

اجتماعات   محاضر  موقان  تكون  .المكتب  الحاضرين  الرئيس  نواب  طرف  من  السيد   عة  مطالبة  ولدى 

كسائر   التدخل  حقها  من  ان  الى  الخامسة  النائبة  اشارت  التدخلات،  احترام  المجلس  اعضاء  من  الرئيس 
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انت    " قائلا  الخامسة  للنائبة  الموجه  الكلام  من خلال  الاول  النائب  حفيظة  اثار  ما  وهو  المجلس،  اعضاء 

انها حمقاء      حمقاء" يظن  انه من  للرئيس مؤكدة على  الخامسة  النائبة  تستسغه  لم  ما  يأتي وهو  ان  عليه   ،

انه  انها حمقاء مصرة على    لا  ليلبسها ملابسها، مضيفة  يدعي  التي  يهمها من  النقط  الرد عليها بخصوص 

 فإن الرأي العام يعرفني جيدا على حد قولها. ، تداولت بشأنها مع رئيس المجلس

واسترسل السيد رئيس المجلس في الحديث مبرزا ان من حق النائب الاول للرئيس اخد جميع الرئيس :  

المعلومات والمعطيات التي يستفسر بشأنها، وخير دليل على ذلك دعوة المفوض القضائي لحضور أشغال 

السيد الرئيس ان   ثيق مجرياتها وتسجيلها بشكل رسمي .هاته الجلسة لتو  بإعداد الميزانية أكد  يتعلق  وفيما 

الدائمة   اللجن  باقي  على  المعروضة  النقط  جميع  وكذا  المالية،  لجنة  على  عرضها  يتم  الجماعة  ميزانيات 

 للمجلس في إطار نوع من الشفافية والوضوح علما انه لم يسجل اي اعتراض في هذا المجال سابقا. 

وتعقيبا من طرف النائب الثاني للرئيس، أوضح ان لجنة المالية لم تتوصل بالوثائق التي    احمد بوفايم :

  ت المرسوم الوارد في هذا الصدد، كما تطرق لعدم توصل باقي اللجن سبق ذكرها، وهو ما يخالف مقتضيا

 الدورة، وهو ما أكده كاتب المجلس في هذا المضمار.بنقط بالوثائق الضرورية المرتبطة 

وتدخلت رئيسة لجنة المالية والميزانية ذاهبة الى انها لم تتوصل بالوثائق من أجل مناقشتها    مينة همام :

حيث حضر في بداية الأمر ثلاثة    ،  خلال انعقاد اللجنة، كما أن هاته الاخيرة لم يكتمل بها النصاب القانوني

خلال دراسة النقطة      انسحب ، والعضو الثاني    بورقة الحضورالتوقيع    انصرف بعد   الاول  ،العضو  أعضاء

، كانوا    الثانية  الذين  الجماعة  موظفي  بمعية  لوحدها  اللجنة  رئيسة  لوحدهموبقيت  مشروع    يناقشون  

 الميزانية. 

: بوفيم  وتدوين    عمر  تسجيل  المجلس  كاتب  من  مطالبا  بوفيم  السيد عمر  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل 

 مداخلة رئيسة اللجنة، داعيا الى الطعن في مشروع الميزانية والدورة بكاملها من الفها الى يائها. 

وفي    جيل التدخلات من طرف كاتب المجلس .تس  على  اكد رئيس المجلسوفي معرض حديثه    الرئيس :

ومن ضمنها   ، تم التداول فيها مع السيدة النائبة يرده على النائبة الخامسة اوضح رئيس المجلس ان النقط الت

 دعم الجمعيات سيتم ادراجها لاحقا والى حين جاهزيتها. 

وتدخلت النائبة الخامسة السيدة رقية بوعبيد مقاطعة رئيس المجلس، حيث اصرت على   رقية بوعبيد : 

 .  انه تم الاتفاق على ادراج النقطتين بجدول اعمال الدورة ما دام انها معدة وجاهزة

اشار الى ان جدول الاعمال المعروض على   ، فقد   وتوضيحا من رئيس المجلس بهذا الشأن  الرئيس :

 هو الذي سيتم التداول بشأنه.  انظار عموم المجلس

قها الإدلاء  وردا على ذلك، شددت النائبة الخامسة على احترام مهامها كنائبة، وان من ح  رقية بوعبيد :

وذلك بالضرب على  ، ة عن عدم رضهابرأيها، ولا يمكن حصر هاته المهام في تسيير شؤون القاعات، معلن

 الاعتبار، والاحساس بالحكرة حسب رأيها.الطاولة والاحتجاج على عدم اخد مهامها بعين 

يشار الى ان هناك مجموعة من المداخلات المتضاربة بشكل جماعي من طرف كل من السيد عمر  **  

الدورات السابقة   خلالولم يكن مطروحا    ،  الجدل الذي اصبح وليد اليومسيد محند لاشكر حول هذا  البوفيم و

 .حسب قولهما

وتناول الكلمة السيد رئيس المجلس مطالبا من العموم الالتزام بالهدوء والنظام، وعدم التدخل الرئيس :  

ليس من حقهم وفقا للقانون الجاري به العمل، فالعموم مدعو للإنصات فقط ، اذ  في شؤون اشغال الجلسة  

 وتتبع اطوار الجلسة لمعرفة ما يقع، متمنيا ان يكون حضور العموم بهذا العدد خلال جميع الدورات .

: بوفيم  المتعلقة    عمر  العاملية  الرسالة  بتاريخ  مطالبا  بوفيم  عمر  السيد  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل 

 نقطة بجدول اعمال الدورة .  بإضافة

: المجلس    الرئيس  مكتب شؤون  من  المجلس حيث طلب  رئيس  الكلمة  بوتناول  الرسالة  موافاته  تاريخ 

 المدرجة بمنصة مجالس. 
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إلا ان النائب الاول للرئيس أكد على ضرورة الإدلاء بتاريخ الرسالة الواردة من طرف    عمر بوفيم : 

  لدى المحكمة   يعتد به  قني لابمنصة مجالس، معتبرا انها اجراء تالسيد عامل الإقليم، وليس الرسالة المسجلة  

.  

وردا على النائب الاول، ابرز السيد رئيس المجلس انه سيتم إطلاعه على الرسالة المضمنة    الرئيس :

 . 2023/ 09/ 27بها رئاسة المجلس، بتاريخ  التي نوصلت  العاملية  بمنصة مجالس وكذا الرسالة 

بوفيم : المجلس هو   عمر  الموجه لأعضاء  تاريخ الاستدعاء  ان  النائب الأول  ذاته أوضح  السياق  وفي 

هو  09/2023/ 22 العاملية  الرسالة  وتاريخ  المحدد   2023/ 09/ 27،  القانوني  الأجل  انصرام  الى  مشيرا 

 مقترحة بجدول اعمال الدورة.الللسيد عامل الاقليم  بشأن النقطة الاضافية 

الاشراك في وضع الحل  نقطة المضافة تستلزم مساعدة الجميع والكما اضاف المتدخل ان استعجالية هاته 

انه ليس ضد و تكييفها  في إطار تعديل الميزانية    ،  الملائم لها الاتفاقية  و  الجمعية    مع هذا المستجد، مردفا 

رقم   التنظيمي  القانون  تطبيق  على  شدد  انه  غير  المهرجان،  بتنظيم  بالجماعات   113.14المتعلقة  المتعلق 

 منه.  39سيما المادة الذي تمت مخالفته 

تم    الرئيس الاعمال  بجدول  الاضافية  النقطة  ان  الى  الاشارة  سبقت  انه  مبينا  المجلس  رئيس  وعقب   :

بتعديل جدول اعمال هاته  الثانية لهاته الدورة، وهذا بمثابة إشعار رسمي لعموم المجلس  بالجلسة  ادراجها 

 الدورة.

: وفي ظل هذا النقاش، أكد النائب الاول على انه سيظل حريصا على تطبيق القانون، وعلى    عمر بوفيم

 استعداد تام للمضي في هذا الاتجاه منذ الآن. 

  : ممثلي  الرئيس  حضور  بحكم  انه  المجلس  رئيس  السيد  افاد  ذلك  يستحسن  البعد  الحضرية،  وكالة 

 الشروع في مناقشة النقطة السابعة المدرجة بهاته الدورة .

الثاني للرئيس عبرا عن  تأييدهما للدور    ** يشار في هذا الصدد الى ان النائب الاول للرئيس والنائب 

 هاته النقطة .   وكالة الحضرية بصدد لل الفعال

  : بهوش  الوكالة عمار  ممثلي  أمام  المجال  فسح  الى  ذاهبا  بهوش  عمار  السيد  المجلس  عضو  وتدخل 

الكلامية   المشادات  ترك  الى  الوقت  نفس  داعيا في  النقطة،  هاته  مناقشة  الى حين  والصراخ  الحضرية في 

 الانتهاء من هاته النقطة. 

: بوعبيد  الخامس  رقية  النائبة  اكدت  مباشر،  تدخل  يصرخ   ةوفي  من  هناك  ليس  انه  قيامها    ،  على  مع 

 بالضرب على الطاولة والاحتجاج على تدخل عضو المجلس.

مما   ،  بين السيد محمد بهوش ورقية بوعبيد ما     ساخنانقاش اصبح  المضمار الى ان  اليشار في هذا  **  

المجلس  جعل الى  رئيس  و  يدعو  الوضع  عن   المعنيينطالبة  متهدئة  والكف  الصواب،  جادة  الى  بالرجوع 

 . جدوى من إثارتها تبادل الاتهامات التي لا

بهوش   والجدية،  عمار  المسؤولية  من  بنوع  النقط  مناقشة  الى  دعا  الذي  بهوش  عمار  السيد  وتدخل   :

  بين بعض   ان الوضع قد تغير بشكل مفاجئ  واستحضار المصلحة العامة، وترك الخلافات جانيا، ملاحظا  

على عمل المجلس الذي استغرق   سيؤثر سلبااعضاء المكتب ورئاسة المجلس، دون معرفة اسبابه، مما    من

قرابة سنة ونصف دون ان يقدم شيئا لصالح المدينة وساكنتها، مذكرا انه سبق ان مورست مضايقات وحيف  

لعامة هو الذي كان  لكن يضيف المتدخل ان تغليب المصلحة اصف المعارضة،  في حق اعضاء كانوا في  

وفي هذا   س ووضع العصا في العجلة كما يقال .كل ما من شأنه ان يعرقل عمل المجل  اتفاديسائدا آنذاك.  

 السياق طلب المتدخل من السيد رئيس المجلس والسيد الباشا تطبيق القانون على الجميع . 

ما يحز في نفسه هو هذا الحماس   ان  : وأعطيت الكلمة لباشا المدينة السيد حميد رمال معربا عنالباشا  

والاحترام المتبادل، دون    ،  المبالغ فيه، والذي ينبغي ترجمته حسب رأيه الى التعاون وخدمة الصالح العام

اللجوء الى ضرب الطاولات الذي لا يفيد اي شيء ولا مبرر له، بل يجب الالتزام بجدول الاعمال والادلاء  
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بالملاحظات التي يتم تسجيلها عبر اللاقط الصوتي وتدوينها من طرف كاتب المجلس، و تتبع اطوار هاته  

تنعكس هاته    لا  ىحت  ،  تنظيم التدخلات واحترام آراء الجميع   داعيا الى  ،الجلسة من طرف وسائل الاعلام  

وأضاف قائلا " نحن هنا اليوم من أجل ساكنة ايت باعمران" والتي    الأجواء المشحونة على سير الجلسة ،

الدفاع عنها بقتالية ونكران الذات، وجعل هذا الحماس يتحقق على ارض الواقع من أجل    في نظره  تستحق 

 تحقيق التنمية المستدامة والله ولي التوفيق.

: وتطرق للحديث عضو المجلس السيد محمد بهوش مبرزا ان المجلس لم يقدم شيئا لفائدة  محمد بهوش  

سنتان  المدينة ولايته  على  وانه مرت  سيما  هذا    ،  في  مذكرا  نظره،  في  الهاوية  الى  تسير  فالمدينة  تقريبا، 

من  كان فيها ضمن صفوف المعارضة ، حيث اوضح ان الاغلبية لا يهمها الرأي الآخر    التي  لفترةباالسياق  

  ا م   موردا انالأغلبية،    في نظركلام غير مجدي    مجرد   هيتدخلاته  ، مشيرا الى ان  المجلس    باقي مكونات 

لا نباع ولا نشترى " ، كما قائلا "    مصلحة فوق كل اعتبارال  يجب ان تكون  لكن  ،  يعلمه احد   يقع اليوم لا

 مستعد للمحاسبة والمواجهة ان كان على ذمته دين لصالح الغير. أجزم انه 

، وضبط  لمجلس التقيد بجدول اعمال الدورة: وتناول الكلمة السيد الرئيس داعيا السادة اعضاء االرئيس  

الى مشيرا  متبادل،  احترام  في  آرائهم   ان  التدخلات  عن  وعبروا  الكفاية  فيه  بما  تدخلوا  الاعضاء  السادة 

 ووجهات نظرهم. 

المكتب ممارسة  ب: وفي معرض حديثه اوضح النائب الاول انه من موقع المسؤولية كأعضاء  عمر بوفيم  

النائب   للقانون، حيث ان  للقانون، كما انه لحد الساعة فان الحديث يسير وفقا  البناءة وطبقا  حق المعارضة 

الوثائق بمشروع الميزانية مضيفا ان هذا المرسوم صدر    بإرفاقالثاني لم يتمكن من شرح المرسوم المتعلق  

المتعلق بالجماعات، ويحدد الوثائق الواجب    113.14قم  من القانون التنظيمي ر  185لتنفيذ مقتضيات المادة  

الذي   2.16.316رقم    بالمرسوم مشروع الميزانية المعروضة على لجنة المالية والميزانية الواردة  بإرفاقها  

في   قائمتها  هذا    ثمانيةحصر  وفي  هاته  الوثيقة،  مقتضيات  أن  المتحدث  أفاد  تم  الصدد  التنظيمية  نصوص 

مباد   خرقها تلقين  على  تعمل  التي  بناءة  كمعارضة  الدورة  محضر  ضمن  الخرق  هذا  تأكيد  من  ئها  ولابد 

لعموم الذي يرى ان النقط المدرجة بجدول الأعمال  هذا الحق حضور ا  واسسها، وخير دليل على ممارسته

 هي ضد الساكنة ومن حقه تتبعها ومواكبة مجريات التصويت عليها. 

: وتدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر ذاهبا الى انه لا ينتظر من أحد ان يعلمه القراءة  محند لاشكر  

اعضاء كانت تمارس عليهم    8انه عندما كان مصطفا بالمعارضة والمكونة من      دامستطروتلقين الدروس،  

شتى انواع الضغوطات، خلال الدورات السابقة حيث تمرير مقررات بالأغلبية رغم معارضته عليها كما  

المجلس الذي لم يكن فيه النصاب متوفرا، وتم تحميل السلطة    هو الشأن بالنسبة للتصويت على نائب كاتب 

كذا التصويت على  متسائلا في ذات الوقت عما تم اتخاده من اجراء في هذا الصدد و  ،  المحلية للتدخل آنذاك

من سيلقن لنا القانون، بل نحن واعون    نون يعرفه الجميع ولا حاجة الىوأكد المتدخل على ان القا  اللجن .

 وعلى دراية بالقانون، فهذه إهانة سوف لن نقبلها أبدا على حد تعبيره. 

بهوش   وجود محمد  بعدم  القول  الاول   النائب  من حق  ان  الى  مشير  بهوش  محمد  السيد  تدخل  كما   :

وإيذاء الاخر اعتبارا للمصلحة معارضة بناءة، جازما بوجود خروقات كثيرة دون اللجوء الى الكشف عنها  

ن البونات  العامة، والآن يدعي المعني الاهتمام بمصلحة المواطنين، وخير دليل على ذلك ضبط مجموعة م

ها  بلغ عدد شخاص الذين يستفيدون منها والتي يوالا،    bon d’avoirوصرف العديد من    المتعلقة بالوقود ،

لدى بعض    les bons d’avoirsضبط  ذا الوضع قائلا: " حشومة وعار "  ، معربا عن أسفه له  بالعشرات 

 المواطنين، وان كل هاته الخروقات موثقة، وبالدليل القاطع على حد تعبيره. 

اشااحسان كاكا   السياق  الى  ر: وفي هذا  السادسة  النائبة  لمثل  ت  ان يسمع  الحاضر  العموم  ان من حق 

 هاته الخروقات.

محند  محند لاشكر   السيد  وتدخل  احدى :  بجدول  إضافية  نقطة  ادرجت  وان  قد سبق  انه  موردا  لاشكر 

ولم يبلغ عموم المجلس   ،  دورات المجلس  بطلب من السيد العامل عندما كان الرئيس خارج ارض الوطن 

بها إلا خلال يوم انعقاد الدورة بالذات، فتم قبولها اعتبارا للمصلحة العامة للمستفيدين المعنيين بها، فدعونا  
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، طالبا    نلتزم الصمت وإلا سنلجأ نحن ايضا الى القضاء  والتصدي لهاته الخروقات والتجاوزات حسب رأيه

 الجلسة . تسييرفي الاخير فرض احترام  

المصالح   ابو  المصلحةكلثومة  سيارات  ان  الى  ذاهبة  المصالح  ابو  كلثومة  السيدة  وتدخلت  لا    :  كانت 

انها تلقت جوابا في هذا الصدد مفاده ان المعارضة ممنوع   ، مؤكدة  المجلس  من  من خدماتها اعضاء  يستفاد 

لقضاء   –في أمس الحاجة اليها   –وقد كانت حسب قولها   حينما  ،  عليها استعمال وسائل النقل التابعة للجماعة

 بعمالة سيدي افني. غرض إداري مستعجل 

ان  الرئيس   المجلس  السيد رئيس  ابرز  التدخل  هذا  الساكنة، : وردا على  يمثلون  المجلس  كافة اعضاء 

وانه يتحدى في دورة رسمية امام العموم ان قام بإعطاء لمر لأي موظف او سائق التعامل من عدمه مع كافة  

 الاعضاء باختلاف انتماءاتهم وتوجهاتهم .

زكى   زكى  رشيد  رشيد  السيد  ان  إلا  الى  :  بعض  لفت  استفادة  أجل  من  النواب  احد  لطلب  الاستجابة 

 المواطنين من خدمات سيارات الإسعاف التابعة للجماعة .

: وتدخل السيد باشا المدينة الذي طلب من أعضاء المجلس الالتزام بجدول الاعمال، مبرزا ان كل  الباشا  

 إلا ويتم إحالتها على الجهات المختصة.  ، ملاحظة سجلت من طرف عموم المجلس

هذا  **   في  ما  اليشار  جدل  إثارة  الى  في صدد  بحقها  تطالب  التي  السادسة  والنائبة  الثاني  النائب  بين 

مناقشة ج الدخول في  الوقت على  نفس  .  التدخل مصرة في  القانون  وتطبيق  الاعمال  النائب دول  أثار  كما 

المجلس  رئيس  طرف  من  ادراجها  عدم  عن  والاستفسار  الخامسة  النائبة  طرحتهما  اللتين  النقطتين  الثاني 

 . هخلال هاته الدورة، كما تمت الاشارة الى ان جدول الاعمال يعد باطلا حسب رأي

: وردا على التساؤل المتعلق بإدراج النقطتين المقترحتين من طرف النائبة الخامسة، ابرز السيد    الرئيس

 الرئيس انه سيتم ادراجهما بدورة لاحقة. 

المجلس  **   عضو  ابدى  حيث  النقاش،  خلال  التوتر  من  جو  ساد  استعداده وقد  بهوش  عمار  السيد 

الجلسة. هاته  اتمام اشغال  أجل  بالجلوس من  بعدما تمت مطالبته  بهوش    للانسحاب  في حين وصف محمد 

التبرهيش "   بالصبيانية اي "  وقد تمت على حد تعبيره،  هاته الاجواء التي حالت دون ضبط سير الجلسة 

 مطالبته بسحب هاته الكلمة، وهو ما تم القيام به من طرف المعني.

بهاته الجلسة، وطبقا للمادة   النقط المدرجة  تم    51وقبل الشروع في مناقشة  من النظام الداخلي للمجلس 

المتعلقة ب  السابعة  النقطة  بجعل  وذلك  الرئيس،  من  باقتراح  النقط  ترتيب  تحيين    تغيير  الرأي حول  ابداء 
 ما يلي : ك عليها تداول ، حيث اسفرت عملية التصويت للنقطة الاولى ك  تصميم اعادة هيكلة حي العين

 22: الحاضرون  ✓

 وهم السادة :   17:   الموافقون ✓

البطاح اشنيض   -  رشيد  الوحداني  -  ادريس  عبد الله  بابرياش  -مولاي  الرايس  -  محمد  ابراهيم    -  علي 

بابرياش  -  البطاح بنيران    -علي  اجبابدي  -فتيحة  المصالح   -مبارك  ابو  ازركي  -  كلثومة  اشواق    -  محمد 

 بوبكر اشو.   -عمار بهوش - احسان كاكا -محند لاشكر -محمد بهوش - الوادي

 : لا احد . الرافضون ✓

 وهم :  05:   الممتنعون ✓

 عمر بوفيم .  –مينة همام  -رشيد زكى  -احمد بوفايم–رقية بوعبيد 

 .  على هذا الاقتراح  عزيز بزايو قبل التصويت  السيد  الى انسحاب  تجدر الاشارة **  

 ** كما يجدر التذكير بانسحاب السيد عبد الرحمان الراجي .
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 ــرض:ـــــالعــ

في مستهل هاته النقطة عبر السيد رئيس المجلس عن جزيل شكره وعظيم امتنانه لحضور ممثلي  :    الرئيس

الجلسة هاته  اشغال  في  المشاركة  دعوة  وتلبيتهم  الحضرية  الاهمية    الوكالة  بالغة  نقطة  تتضمن  المتعلقة  التي 

بتحيين تصميم اعادة هيكلة حي العين، وذلك على غرار تصاميم اعادة هيكلة الاحياء الناقصة التجهيز التي تدخل 

 ارات الساكنة، وقد اوضح في هذا السياق ان مفهوم إعادة الهيكلة يعني تمكين المواطنين من القيام ظفي اطار انت

الاساسية بعمليات   التجهيزات  من  الاستفادة  من  الاحياء  تمكين  عن  فضلا  التصاميم،  على  والحصول  البناء 

وشوارع خضراء  وفضاءات  طرقات  من  العمومية  تم    ،  والمرافق  التي  الملفات  احدى  النقطة  هاته  وشكلت 

شأن الالاشتغال عليها بمعية الوكالة الحضرية والمصالح التقنية للعمالة والجماعة وكذا اعضاء المكتب، كما هو  

حي العين الذي لطالما طالبت على    تم تسميته حاليا بحي المحيط، ليأتي الدور الآنبالنسبة لحي تامحروشت الذي  

 ساكنته بإدراج هاته النقطة بدورات المجالس السابقة. 

السياق   هذا  لتقديم  أوفي  الجلسة  هاته  اشغال  في  حاضرون  الحضرية  الوكالة  ممثلي  ان  الرئيس  السيد  فاد 

 التوضيحات بخصوص هاته النقطة انطلاقا من التصميم المعروض على انظار عموم المجلس . 

 

 ة : ـــــــــــالمناقش

 

وتدخل النائب الاول للرئيس ذاهبا الى ان التصميم الذي توصل به اعضاء المجلس لم يفهمه  :    عمر بوفيم

بالساكنة من أجل   ةغياب سجل الملاحظات الخاص  ظل  شيئا، في في نظره لا تعتبر    بتاتا، حيث ان هاته الورقة

وفي هذا المضمار ابرز   حالة ما إذا تم اقصاء بعضا منها .  الدفاع عن ملاحظاتهم واخدها بعين الاعتبار سيما في

 المتدخل انه يطعن في هاته الورقة مطالبا بالملاحظات المسجلة في هذا الصدد وعددها .

جهودات مبدوره ممثلي الوكالة الحضرية وال  ثاني للرئيس الذي شكرل: وتطرق للحديث النائب ا  احمد بوفايم

مشروع الى حيز الوجود لفائدة ساكنة حي  الالجبارة التي يبذلونها بمعية القسم التقني للجماعة من أجل اخراج هذا  

للإفراج عن تصميم إعادة الهيكلة، وفي هذا المضمار ضم النائب الثاني رأيه الى رأي   العين الذين طال انتظارهم

انها لا التصميم مقرا بدوره  لهذا  المتضمنة  الورقة  المتمثل في عدم جدوى  تعني شيئا، كما طالب   النائب الاول 

قد   بالاطلاع انه  الى  لافتا  لائحتهم،  وحصر  ملاحظاتهم  سجلوا  الذين  المواطنين  وعدد  الملاحظات  سجل  على 

بملاحظاتهم    الإدلاءاء الأجل المحدد، غير انهم طابوا فيما بعد  مواطنين بعد انتهتناهى الى علمه اقصاء بعض ال

اي   بأثر رجعي  اللائحة  فهذا شيء خطير جدا حسب رأيه، معبرا عن مساندته .      anti dateلتسجيلها ضمن 

للمواطنين وملاحظاتهم المسجلة في هذا الصدد الذين ينتظرون الفرج لتسوية هذا الملف مع تأكيده على الاطلاع  

 على سجل الملاحظات و عددها بالكامل. 

ي  :  عمار بهوش بالمجهودات التي  الوكالة الحضرية    بذلها ممثلووفي مقدمة تدخله نوه السيد عمار بهوش 

وكذا قسم التعمير بالعمالة وقسم التعمير الجماعي على عملهم الجبار في سبيل إخراج تصميم إعادة هيكلة حي 

المحيط.  العين بحي  المتعلق  التصميم  وثيق   بعد  ارتباط  له  ان  المجلس  ابرز عضو  الملاحظات  بسجل  وعلاقة 

من نشر  بدءا  قد تم اتخادها  صلة بتصميم اعادة الهيكلة  الجراءات ذات  لابالمواطنين القاطنين بحي العين، كما ان ا

قسم   شؤةن  ولم تفته الفرصة لتقديم الشكر للنائب الثاني الذي كان مفوضا له تدبير  ت .الاعلان وتسجيل الملاحظا 

هاته   حول  توضيحات  تقديم  طلب  تدخله  انهاء  وقبل  المضمار،  هذا  في  اسداها  التي  المجهودات  على  التعمير 

 للجماعة . النقطة من طرف قسم التعمير

ن     :  السابعةالنقطــــة  ن تصميم اعادة هيكلة حي العي     ابداء الرأي حول تحيي 
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ازركي التناقض    محمد  من  نوع  يشوبها  النقطة  هاته  ان  مسجلا  ازركي  محمد  السيد  العضو  وتدخل   :

التي سبق وان سجلت بحي المحيط لم تعرف نقاشا كما هو   الملاحظات وازدواجية في الخطاب ، ذاهبا الى ان  

 تعرضات الواردة بسجل الملاحظات الخاص بحي العين . لالامر بالنسبة ل

هاته الدورة    شكر على حضور المنابر الاعلامية لأشغال: في بداية حديثه اثنى السيد محند لا  محند لاشكر

الجسم  متمنيا   عن من  للحديث  تطرق  ثم   ، المجلس  يعقدها  التي  الدورات  تغطية  في  دائما  المساهمة  الصحفي 

انت انه كان من ضمن   ،   المجالس السابقةارات الساكنة طيلة تعاقب  ظتصميم اعادة هيكلة حي العين مشيرا الى 

وفي المقابل نوه بالمجهودات   ي كان مقصودا خلال المجلس السابق .الذ و  ،  حيث بقي هذا الحي على ما هو عليه

وممثلي الوكالة الحضرية   ،  نائب الثاني للرئيس الادارة التقنية للجماعة وكذا ال  المبذولة في هذا الصدد من طرف

عقول بقاء حي تابع من غير الم  مضيفا انهورئاسة المجلس والسلطات المحلية تحت رئاسة السيد عامل الاقليم،  

لساكنة هذا الحي وبعلم من الجميع . فطوبا  الوضع الكارثي،  بمدخل المدينة على هذا    للمجال الحضري يتواجد  

التي يمثلها تعتبر من   17، مضيفا ان الدائرة  على حد قوله  على صبرهم والمعاناة التي يعيشونها منذ امد طويل 

بقوة، وفي هذا السياق تقدم بالشكر للسيد رئيس   سيكون  ا الدفاع على مصالحهموان  على الاطلاق،    اسوء الدوائر

الملاحظات  سجل  بعد حصر  الملف  هذا  بخصوص  اليه  دعا  الذي  الاجتماع  على  بمعية   المجلس  الذي حضره 

المجلس   اكد عضو  ومن خلال كلامه  الملاحظات،  اثارة مجموعة من  تمت  الحي، حيث  لهذا  المنتمية  الجمعية 

فضلا عن تنمية    ،  على اخراج اعادة الهيكلة الى حيز التنفيذ لتمكين المواطنين من الحصول على رخص البناء

هذا الحي وكذا جميع الاحياء الناقصة التجهيز من حيث الطرق والمناطق الخضراء لتنضاف الى الملعب المزمع 

 لمدخل المدينة والله ولي التوفيق لخدمة الصالح العام للمدينة وساكنتها. جمالية ورونقمن أجل اعطاء    عوششبته

الثاني  الرئيس والنائب  النائب الاول  المطروحين من طرف  التساؤلين  السيد رئيس   ،  : وجوابا على  ابرز 

ملاحظة، وذلك بعد حصر السجل المخصص لهذا    72المجلس ان عدد الملاحظات المسجلة في هذا المضمار هو 

بعين الاعتبار، وعقد اجتماع حول هذا الموضوع كما جاء  اخذهاالغرض، ناهيكم عن ان جميع الملاحظات قد تم  

السيد   المجلس  عضو  تدخل  م في   ، المكتب  من  نواب  حضره  لاشكر،  لهم محند  الحاضرين  غير  ان  وضحا 

 مبررهم.

** إلا ان النائب الاول اكد على عدم استدعائه لحضور هذا الاجتماع، في حين كان الرد عليه من طرف  

 .  بتوجيه الاستدعاء للمعني السيد الرئيس 

بوفيم السيد   عمر  الذي تحدث عنه  المحيط  اعادة هيكلة حي  الى ان تصميم  للرئيس  النائب الاول  : واشار 

الملاحظات المسجلة  دراسة خلاله  وتمت  ، محمد ازركي قد حضر الاجتماع الذي عقد بهذا الشأن وهو من تراسه

 في هذا الاطار بحضور الطاقم التقني للجماعة. 

: وفي إطار نقطة نظام، افاد السيد ادريس اشنيض انه في بداية الدورة الكل يتحدث عن ان   ادريس اشنيض

انه لوحظ ان المداخلات تتجاوز   لاالقانون والنظام الداخلي للمجلس هما الاطاران اللذان ينظمان عمل المجلس، إ

 وهذا سيؤثر سلبا على سير الجلسة على حد تعبيره. الحيز الزمني المخصص لها،

احترام النظام الداخلي الذي حظي بموافقة السادة   ان: وتناول الكلمة السيد الرئيس الذي أكد على    الرئيس

المجلس واجب    اعضاء  توسيامر  من  يراد  الاحيان  بعض  في  انه  إلا  الزمني، ،  وحيزها  المداخلات  مجال   ع 

للتحدث   للجميع  الفرصة  المجل  بأريحيةاعطاء  على عموم  ينبغي  مما  برأيه  والادلاء  موقفه  ان والتعبير عن  س 

عادة هيكلة حي العين هو من بين  إ  ثم تابع السيد الرئيس حديثه مبرزا ان تصميم  يفسح هذا المجال بسعة الصدر .

 الملفات التي تم الاشتغال عليها خلال ولاية هذا المجلس.

: وتدخل النائب الاول للرئيس السيد عمر بوفيم مقاطعا رئيس المجلس حيث اشار الى انه لابد   عمر بوفيم

 منذ ولاية المجلس السابق. كانت دراسة اعادة هيكلة حي العين  ان المتمثلة فيالمغالطات من تصحيح بعض 

ذلكالرئيس   على  وردا  هذا    ،   :  ولاية  الرفوف خلال  من  واخراجه  احياؤه  تم  الملف  هذا  ان  الرئيس  اكد 

به،   المتعلقة  التقنية  الاجراءات  اتخاد  في  الشروع من جديد  المجلس و المجلس لأجل  انظار عموم  عرضه على 

كامل   له  مستطر الذي  او رفضه،  قبوله  في  او الصلاحية  الساكنة  في صف  يقف  من  على  التعرف  سيتم  انه  دا 

 ضدها.
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ينبغي تبخيس المجهودات التي بذلتها الاطراف    : وتدخل النائب الثاني للرئيس ذاهبا الى انه لا  احمد بوفايم

التي سهرت على اعداد هذا الملف، مشيرا الى ان هذا المجلس كان سباقا الى اخراجه الى حيز الوجود، بفضل 

العمل الجبار للقسم التقني للجماعة وجميع المتدخلين الذين ساهموا في اخراج تصاميم اعادة الهيكلة لكل من حي 

 المحيط وادوفقير.

هذا التصميم من سلطة    لإنجاز: وفي معرض حديثها شكرت النائبة الخامسة جميع المتدخلين    رقية بوعبيد

بالنسبباقليمية ووكالة حضرية، مذكرة في هذا السياق   الاخرى، من خلال الوصول الى   للأحياء  ةما تم انجازه 

هذا الحلم   ، وتحقيق  ل تليق بالمدينة التي لطالما تمت المطالبة بها خلال المجالس السابقة لتحقيقاخمد التوفر على  

 حيث مدخل للمدينة من جهة مدينة كلميم    بأهمالذي يشغل بال عموم الساكنة وفي مقدمتها حي العين الذي يتموقع  

المستويات  كافة  على  به  الاهتمام  اشارت    .  يستوجب  الكلام  هذا  كنائبة ومقابل  استدعائها  عدم  الى  المتحدثة 

هذا   في  المنعقدة  في الللاجتماعات  تعنيها  لا  العين  هيكلة حي  اعادة  لتصميم  المتضمنة  الورقة  ان  صدد مسجلة 

 الساكنة بها . لإفادةشيء ولا تقدم لها اية معلومات، 

ان هناك مجموعة من الملاحظات    : وتناول الكلمة كاتب المجلس السيد بوبكر اشو مشيرا الى  بوبكر اشو

حول هذه النقطة على غرار باقي النقط المدرجة بالدورة، موضحا ان هناك تقصير حقيقي داخل المؤسسة، وانه 

لم يشارك في الاجتماع المنعقد بشأن اعداد هاته النقطة من موقع مسؤوليته ككاتب المجلس، معربا عن استعداده 

ابرز ان العمل يكون   السياقوفي هذا    كس ذلك .ع  اكنة وبالرفض ان كان الامرللتصويت بنعم على مصالح الس

و تشاركي  المحلي،    مد بشكل  الشأن  تسيير  تهم  التي  المعطيات  بكافة  المجلس  تفعيل مجموعة عن طريق  عموم 

 نشر المعلومات وتواريخ الاجتماعات ومواضيعها. لالواتساب 

: وفي خضم حديثه شكر العضو السيد محمد بهوش رئاسة المجلس على اخراج هذا التصميم    محمد بهوش

فضلا عن مجهودات النائب الثاني الذي كان مفوضا له   ، وكذا الوكالة الحضرية والقسم التقني  ،  الى حيز الوجود 

القسم   لدن  من  الادارية  الوثائق  على  الحصول  وثيرة  تسريع  خلال  من  يبذلها  فتئ  ما  التي  التقني  القسم  شؤون 

ادارية،   بناء وشواهد  انه في  التقني من رخص  با  ملاحظا  المشاكل  لنسبة الآونة الاخيرة طرحت مجموعة من 

خلال   يوم  20في بعض الاحيان    والتي تجاوزت ،  بوثائقهم في الاوقات المناسبة    للمواطنين الذين لا يتوصلون

وفي هذا الإطار التمس المتدخل تدارك  اثناء تواجد رئيس المجلس خارج ارض الوطن .  موسم الصيف الماضي،

 مستقبلا. وتجاوزه هذا الخلل 

بوفيم المجلس،   عمر  رئيس  كلام  انتهى  حيث  من  تدخله  سيبدأ  انه  مبرزا  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل   :

أبان   المجلس وجميع والذي  انه يشكر رئيس  قائلا  المواطنين، واستطرد  أنه سوف يرى من سيصوت لمصلحة 

الآطراف من وكالة حضرية والقسم التقني للجماعة الذي كان يشتغل منذ سنوات، وان كان هناك تقصير خلال 

المجلس السابق كما ورد على لسان السيد محند لاشكر، فهذا راجع الى الرئيس السابق الذي كان يمثل ساكنة هذا 

عمل جادا لتحقيق المبتغى، إلا ان هذا ،  كان مفوضا له شؤون قسم التعمير  ةالسابق  الولايةالحي، مضيفا نه خلال  

المتدخل انه سيعود للحديث من حيث بدأ تدخله مبينا انه تم الطعن  واردف    انجازه منذ ذلك الوقت .الملف لم يتم  

 والقول   ،  المواطنينعن طريق    في جدول اعمال الدورة برمته مشيرا في حديثه الى ما يلي : " لا يمكن ضربنا

ذاته عن   مؤكدا،  *من سيصوت *لهم   السياق  في  باطلة، معربا  باطلة،  باطلة،  الدورة  هاته  ان  الاتجاه  هذا  في 

على جميع النقط المطعون فيها،   مع عزمنا على الامتناع عن التصويت مساندة الساكنة وخدمة المصلحة العامة،  

 على حد قوله، واللجوء الى المحكمة الادارية من أجل إعادة عقد هاته الدورة.

التصويت على هاته تجدر الاشارة الى عودة السيد عزيز بزايو ، وانسحاب السيد مبارك اجبابدي قبل   •

 النقطة . 

 كما يجدر التذكير بانسحاب السيد عبد الرحمان الراجي .  •
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 2023اكتوبر  05بتاريخ:    07مقرر عدد: 

ن :     السابعةالنقطــــة  ن تصميم اعادة هيكلة حي العي   ابداء الرأي حول تحيي 

 

 

 

في   المنعقدة  اكتوبرلشهر    العاديةإن مجلس جماعة سيدي افني المجتمع في إطار الدورة    ➢

 . 2023 اكتوبر 05بتاريخ    الاولى تها جلس

 المتعلق بالجماعات .  113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

ن تصميم  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:   ➢ اعادة هيكلة ابداء الرأي حول تحيي 
ن   .  حي العي 

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني  ➢

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

 22:     عدد الأعضاء الحاضرين        ✓

 17:     عدد الأصوات المعبر عنها      -        

 وهم السادة :     17   :      الأعضاء الموافقيـــــن    عدد  ✓

البطاح   اشنيض    –رشيد  الوحداني    –ادريس  بابرياش    –مولاي عبد الله  البطاح    –محمد   –ابراهيم 

اشواق الوادي  –محمد ازركي   –كلثومة ابو المصالح  –فتيحة بنيران  -علي الرايس  –علي بابرياش 

 بوبكر اشو .  –بهوش عمار–احسان كاكا   –محند لاشكر  -عزيز بزايو –بوهوش  محمد –

 

 لا أحد:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

  –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  05  اء الممتنعين عن التصويت :    :عدد الاعض ✓

 عمر بوفيم .  –مينة همام   -رشيد زكى 

 
 : يقرر ما يلي

 

عددهم       البالغ  الحاضرين  الأعضاء  بأغلبية  افني  سيدي  جماعة  مجلس  صوتا    17صادق 

امتناع   ه  05مقابل  إعادة  تصميم  تحيين  على  دون اصوات  افني  سيدي  بمدينة  العين  حي  يكلة 

 .  من طرف اعضاء المجلس بشأنهتسجيل اية ملاحظات 

 

 الكاتب                                                                             الرئيس          

 

 بوبكر اشو                                                        رشيد البطاح           
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 العــــرض: 

كانت  :    الرئيس الاتفاقية  هاته  ان  مبرزا  الجماعي  المجلس  رئيس  السيد  النقطة  هاته  بصدد  الكلمة  تناول 

وبتنسيق ما بين رئيس المجلس الجماعي السابق وأحد الفاعلين المنتمين لهذه   2018موضوع مشاورات منذ سنة  

الذي اقترح ابرام شراكة ما بين جماعة سيدي افني وبلدية مالقة الاسبانية، واضاف  مواتي  المدينة المدعو رشيد  

السيد الرئيس انه سبق للسيد عمر بوفيم ان التقى بالمعني إبان المجلس السابق خلال احدى اللقاءات التي كانت 

 .تفاقية الا موضوع ابرام هاته 

انه الرئيس  السيد  اثناء    واردف  الموضوع  هذا  من جديد حول  النقاش  الديار زيارة  الفتح  الى  بها  قام  التي 

اللبنات الاولى لتأسيس مشروع هاته الاتفاقية التي تهدف الى تحقيق عدة   ،  الاسبانية حيث كانت محطة لوضع 

طنجة  مدينة  غرار  على  وذلك  افني،  سيدي  لمدينة  التاريخية  والمباني  العمراني  بالتراث  والاهتمام  انجازات 

اسبانية،   مباني  بهما  تتواجد  اللتان  الجماعي وتطوان  المنتزه  تهيئة  إعادة  على  ستعمل  الاتفاقية  هاته  ان  كما 

PARK ZOO   جديدة حلة  في  المشروع  هذا  لإخراج  اوروبية،  منظمة  من  بتمويل  مالقة  بلدية  مع  بتنسيق 

توقيع هاته الاتفاقية ما بين   من خلال  ومواصفات عصرية كما هو الشأن بالنسبة للمنتزه المتواجد ببلدية مالقة،  

 ادقة عليها من طرف عموم المجلس . مصالطرفين بعد ال

 

 المناقشة : 

تفاقية مسارها الصحيح  الاهاته    اخذ تدخل العضو السيد محند لاشكر ذاهبا الى انه في حالة  :    محند لاشكر

ان المدينة كانت   بالنسبة لمدينة سيدي افني، علما  هاستعود بالنفع على المنطقة، متسائلا عن الاهداف المتوخاة من

وفي هذا الصدد اثار المتدخل    .  1969ن، وحصلت على الاستقلال سنة  ولها تاريخ مع الاسبا  مستعمرة اسبانية ،

المجلس  الترافع عليها بشدة من طرف رئاسة  ما يستدعي  ، وهو  اسبانيا  التابعة لأملاك  البكادويا  بناية  وضعية 

اغتها، فهي تعد من الاولويات التي تستأثر باهتمام الرأي المحلي والحاجة عدم استغلالها واصلاحها او حتى صبل

شباب  الملحة   تغيير  لفائدة  في  لامحالة  سيساهم  الذي  المعهد  هذا  الاسبانية،  اللعة  لتدريس  معهد  لجعلها  المدينة 

وضعية هاته البناية التي تشين بمنظر ورونق المدينة، مضيفا كذلك بناية المحكمة التي كانت في عهد الاستعمار  

كنسية، والتي يراد منها ان تبقى كنيسة كما هو الحال بمدينة مراكش واكادير وتطوان، هاته المدن التي تتواجد  

وفي    الصلاة .  لأداءالشعائر المسيحية الى جانب المساجد التي يؤمها المواطنون    لإقامةبها الكنائس المخصصة  

تدخل هذا الاتجاه استشهد المتحدث بهاته الامثلة التي تعتبر حسب رأيه تشجيعا حقيقيا للسياحة، وذلك من خلال  

التي   لتحقيق هاته الاهداف  مالقة  بلدية  المجلس لدى حكومة اسبانيا عن طريق  لتنمية   ستشكلرئاسة  دفعة قوية 

 المدينة.

: وتناول الكلمة السيد محمد ازركي مشيدا بأهمية هاته الاتفاقية المزمع ابرامها ما بين جماعة   محمد ازركي

، مقترحا في اسبانيمن البنايات التاريخية لازالت تحت تصرف ا  مجموعة، خصوصا ان    سيدي افني وبلدية مالقة

هذا المضمار الترافع من أجل تسليم هاته البنايات للدولة المغربية، او على الاقل منح رخص لترميمها واستغلالها 

وال    ض للأغرا مؤكدا  الثقافية  الاتفاقية  سياحية،  هاته  تفعيل  يجب  انه  الاخير  حبيسة  وتتبعها  في  تكون  لا  حتى 

 الرفوف كمثيلاتها من الاتفاقيات .

طار تنوير عموم المجلس وساكنة المدينة حول  إوتدخل النائب الاول للرئيس موضحا انه في  عمر بوفيم :  

 ، فقد سبق له خلال الولاية السابقة ان حضر مؤتمرا عالميا للمدن الوسيطة بمدينة شفشاون الاتفاقيةمشروع هاته  

من خلال كلمته التي القاها في هذا المؤتمر باسم  ى بشخص من أبناء مدينة سيدي افني .مشيرا الى انه  حيث التق  ،

ن جماعة    :   الاولىالنقطــــة  ي و بلدية  الدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للتعاون ما بي 
سيدي افنن

 مالقة )اسبانيا( . 



25 

 

السؤال التالي : " هل انت من   هعرفه ليطرح عليان ي  مباشرة دون  همدينة سيدي افني، تقدم الشخص المذكور الي

بالمثل: " وانا كذلك من ابناء مدينة سيدي افني" وابرز النائب   ه"نعم" ورد عليالجواب  مدينة سيدي افني " فكان  

ان زار المدينة العام الماضي حيث كانت شخص هو خبير اقتصادي مقيم بمالقة، وسبق له  الالاول للرئيس ان هذا  

مدينة  تنمية  كيفية  حول  اعداد سجل  على  المعني  يشتغل  حيث  الجماعة،  بمقر  معه  تواصلي  لقاء  لعقد  الفرصة 

ويدعي نور الدين مواتي فريط فيه  سيدي افني، مشيرا الى انه ينبغي الاستفادة من تجربة هذا الشخص وعدم الت 

ليتطرق ي المتدخل كلامه  العجلات، واسترسل  المسمى مسعود صاحب اصلاح  تواجد مقر سكنى عائلته بجوار 

اجرى مشاورات مع المعني، وكذا حينما كان الرئيس لكونولوجيا هذا الموضوع، حيث ابرز ان الرئيس السابق  

يتواجد بمدينة مواتي  حيث تم الاتصال بهذا الاخير لإخباره ان السيد نور الدين    ،  الحالي في زيارة لمدينة مالقة

لقاء معه،    اجل  مالقة من و اجراء  بالفعل  تم  ما  مالقة  برمجةوهو  ببلدية  . لكن    ،  موعد  اللقاء  هذا  اجراء  يتم   لم 

دعوة مدى  متسائلا عن  الاول  النائب  على  للالاعضاء    واستطرد  لمدينة الاتصويت  مرافقتهم  تفاقية، فضلا عن 

بعض الاعضاء للذهاب الى بان الرئيس سيكون مرافقا    الفايسبوكمالقة، كما افاد انه تناهى الى علمه عن طريق  

مالقة الغرض    مدينة  هذا  لإنجاح  بخصوص  مساندته  عن  الوقت  ذات  في  معربا  الله ،  قائلا"  الاتفاقية  مشروع 

من هذا القبيل . وفي المقابل اوضح ان   شيء  شيء يهمه اسخر" ذاهبا الى انه لا يعنيه الذهاب الى مدينة مالقة ولا  

انه     مبرزاهاته الاتفاقية ستبقى حبيسة الرفوف على غرار الاتفاقيات السابقة التي لم تعط اكلها ودون جدوى،  

هذا  حول  دراسة  بإعداد  وقاموا  مالقة  مدينة  من  بفريق  مرفوقا  المدينة  زار  ان  مواتي  الدين  نور  للسيد  سبق 

انه قد واكب هاته العملية    مضيفاضوع منذ خمس سنوات والتقاط مجموعة من الصور التوثيقية لهذا العمل،  والم

هو اقدام البعض على الثقافية والاجتماعية، إلا ان المشكل الذي كان مطروحا    الشؤونبمعية رئيس قسم    آنذاك

بمدينة سيدي افني التي لازالت ملكيتها بحوزة حكومة   ،  العمل  هذا  مطالبة المشرف على الاستفادة من مساكن 

نو السيد  مجهودات  وظلت  المعاكس،  الاتجاه  في  تسير  الامور  جعل  مما  شيئا اسبانيا،  تتضاءل  مواتي  الدين  ر 

 وانجاز عمله .   على مواصلة مشواره وتحقيق هدفه ادت به في نهاية المطاف الى عدم قدرتهفشيئا، 

بهوش وبذل    عمار  الاتفاقية  هاته  تفعيل  ملتمسا  بهوش  عمار  السيد  للحديث  وتطرق  الجهود  ال:  من  مزيد 

 لإخراجها الى ارض الواقع ، علما انه سبق التصويت على عدة اتفاقيات ولكن بدون جدوى . 

ثمنت النائبة الخامسة للرئيس السيدة رقية بوعبيد ما جاء في تدخل السيد  ا: وفي معرض حديثه رقية بوعبيد

عمار بهوش مذكرة انه خلال ولاية المجلس ما قبل الاخير، وتحديدا بهاته القاعة تمت المصادقة على العديد من 

ومواكبتها، مما يستوجب جردها بالكامل  رتي فنتورا، فلم يتم تفعيلها  الشراكة مع فوالاتفاقيات من ضمنها اتفاقية  

اعتبارا لاستمرارية الادارة، و الهلال الاحمرهي  وتنفيذ مضامينها  اتفاقية  المثال لا الحصر  وتلك   ،  على سبيل 

وقس على ذلك    ،   ختصاصية في هذا المجالمع تخصيصها لطب الاطفال من طرف طبيبة االمتعلقة بالبناية المز

 .عل حد تعبيرها الاتفاقيات  باقي

اشنيض المساهمين    ادريس  وكل  المجلس  لرئيس  شكره  موجها  اشنيض  ادريس  السيد  للحديث  وتطرق   :

اللذين اشتغلوا على مشروع  هاته الاتفاقية لإخراجها الى حيز الوجود، مضيفا انه دون الدخول في الجدل حول 

اسبانيا،   له ان كان في  او من سبق  اسبانيا  الى  بها   فإسبانيامن سيذهب  المغرب، ويتواجد  بعيدة عن  دولة غير 

المتواجدة بمدينة سيدي   الاسبانيةالعديد من ابناء مدينة سيدي افني، كما ركز في تدخله على البنايات التاريخية  

لافتا   كالباكادوريا افني،  متاح  هو  ما  بينها  من  ان  كالكنيسة   وما    الى  العمومية  الادارات  ببعض  متواجد  هو 

المتواجدة بالمستشفى وكذا الكنيسة المتواجدة داخل المحكمة، مقترحا التنسيق في هذا الاطار للعمل على ترميم 

يكون هناك اعتراض من لدن الادارات    بتدخل من بلدية مالقة حتى لاالعمومية    بالإدارات هاته البنايات المتواجدة  

القيام   على  أثار   بإصلاحها  المعنية  كما  الوصية،  الوزارات  من طرف  قرارات  استصدار  تشترط  سوف  التي 

امتناع في هذا الصدد،    لأيمسألة التصويت على مشروع هاته الاتفاقية التي ساهم الجميع في اعدادها تجاوزا  

كافة   مجال  توسيع  اقترحم على  تفعيلها  لضمان  وسياحي  وبيئي  معماري  هو  ما  ليشمل  الاتفاقية  هاته  اهداف 

 المستويات.

: وفي سياق تدخله، اوضح السيد محمد بابرياش ان السياح الأجانب الذين يزورون المدينة    محمد بابرياش

يتساءلون دائما عن عدم ترميم الكنيسة التي تستغل حاليا كمحكمة بالمدينة، مقترحا تدخل الجماعة لترميم هاته 

البناية التاريخية التي يتوافد السياح الاجانب لالتقاط صور تذكارية امامها نظرا للطابع الذي تكتسيه من الناحية  

 السياحية. 
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اشنيض الترميم    ادريس  مهمة  اسناد  بضرورة  المجلس  عموم  انتباه  ليثير  اشنيض  ادريس  السيد  وتدخل   :

الو هذا  في  مختصين  الى  التاريخية  المباني  من  مجال  اصلاح  البنايات حاصة  من  النوع  بهذا  لدرايتهم  اسبانيا 

بالترميم  للقيام  الجماعة  تدخل  عن  فضلا  الاتفاقية،  صلب  في  ذلك  على  التنصيص  ينبغي  كما  المعمارية، 

 والاصلاح. 

في    : وتناول الكلمة رئيس المجلس معربا عن حسن النوايا، وما تخفيه الصدور من خير للاستمرار  لرئيسا

يتم الاشتغال عليها منذ سنة  و  لحيز الوجود ،    اخراج هاته الاتفاقية المعروضة امام انظار عموم المجلس التي 

بل كانت هاته تجربة بمجموعة من   ،  هدفها في ترميم واصلاح البنايات الاسبانية فحسب لا يتجلى  ، والتي  2018

عن  المدن فضلا  وطنجة،  كتطوان  تولي    المغربية  امكانية  في  المتمثل  مالقة  بلدية  رئيس  مع  الواضح  الموقف 

به من لدن رئيس بلدية مالقة في افق التشاور وابداء الرأي  الاشادة الجماعة التصرف في هاته المباني، وهو ما تم

في انتظار تشكيل هاته الاخيرة اثر الانتخابات التي اجريت مؤخرا باسبانيا، كما ابرز ومع الحكومة الاسبانية،  

المجالات  لتشمل  توسيعها  التاريخية، وانما  بالمباني  فقط الاهتمام  اهدافها  يراد من  الاتفاقية لا  ان  الرئيس  السيد 

تبقى هاته المجالات، مؤكدا ان الاتفاقية سوف لن  في مثل  السياحية والاقتصادية والبيئية بحكم تجربة مدينة مالقة  

 بل سيتم مواكبتها وتتبعها كسائر الملفات التي تم نفض الغبار عليها منذ بداية ولاية هذا المجلس  ، الرفوف حبيسة

بوفايم الواردة   احمد  التاريخية  المباني  ان  الى  للرئيس  الثاني  النائب  السيد  لفت  كلامه  معرض  وفي   :

ه كسائر البنايات  نبالاتفاقية منها ما يشغله الخواص ملاحظا ان هذا الامر يطرح اشكالا حقيقيا يصعب التدخل بشأ

كافية   غير  سنوات  اربع  في  المحددة  الاتفاقية  صلاحية  مدة  ان  الى  اشار  كما  بالمدينة،  المستغلة   لإنجازغير 

و القوانين المعمول   مبرزا انه لا يعتقد تحقيق هذا الانجاز في ظل تعدد المساطر،  قة  المشاريع بشراكة مع بلدية م 

مجت رعديدة بلاتفاقيات  ة، كما هو الحال عليه بالنسبة  صدد، فضلا عن البطء في تفعيل هاته الاتفاقيالبها في هذا  

التفعيل هو ان  السابقة، مضيفا  المجالس  تلو  في عهد  المقررات  اتخاد  الاخرى، فضلا عن مدى   الاساس وليس 

لتحقيق الاهداف   ة والخبرةرب والتج، ولهم المام في هذا المجال  الاتفاقيات تواجد اناس مختصين في بلورة هاته  

 .المسطرة، مدليا في هذا الاتجاه برأيه المتمثل في صعوبة التنفيذ والتفعيل على حد سواء

 ثم بعدها عرض السيد الرئيس مشروع الاتفاقية ادناه على التصويت .
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 بلدية مالقة    جماعة سيدي افني  

 مسودة اتفاقية إطار للتعاون 

 ما بين 

 جماعة سيدي افني  

 و

 بلدية مالقة   

 
 

 في مدينة سيدي افني، بتاريخ ............. 

 من جهة  

 السيد فرانسيسكو دلا طوري بصفته رئيس بلدية مالقة وممثل مدينة مالقة . 

 من جهة اخرى  

 بصفته رئيس الجماعة الترابية سيدي افني وممثل مدينة سيدي افني . السيد رشيد البطاح 

 اتفق كلا الطرفين، بناء على صفتهم التمثيلية داخل مؤسساتهم، على جعل هذه الاتفاقية ذات طابع رسمي، ولهذا الغرض :

 يعرضان

عدة جماعات   مع  المشاريع،  من  مجموعة  عبر  التعاون  مجال  في  من عشر سنوات،  اكثر  خبرة،  على  تتوفر  مالقة  بلدية 

ترابية بشمال المغرب، وجل هذه المبادرات تندرج في إطار البرامج الاوروبية للتعاون العابر للحدود، حيث تم تدبيرها على المستوى  

المحلي من طرف مصلحة البرامج الاوربية ويتم تنفيذها من طرف عدة مصالح محلية في المدينة، خصوصا من طرف مرصد البيئة 

 الحضرية لمدينة مالقة . 

بمجرد انتهاء هذه البرامج المتعلقة بالتعاون العابر للحدود، وما افرزته من نتائج ومؤشرات تنموية ايجابية، أبدت كل من  

استبعاد   الخاصة دون  المشترك، بوسائلهم  العمل  الراسخ على مواصلة  المغاربة إصرارهم  مالقة ونظائرهم  في  البلدية  السلطات 

 المشاركة المؤسساتية والمالية لهيئات اخرى، حول مواضيع ذات الاهتمام المشترك.

في هذا الإطار الجديد، شرع مجلس مدينة مالقة في الأشهر الاخيرة في انجاز مشروع جديد بشراكة مع المجلس الجماعي  

 لمدينة سيدي افني، يتمحور حول إعداد دليل المباني التاريخية الاسبانية في المدينة المغربية. 

الصيد   مجال  في  كبرى  ومؤهلات  غني  معماري  تراث  ذات  المغرب،  جنوب  في  سياحية  مدينة  افني،  سيدي  مدينة  وتعد 

 البحري والتنمية الزراعية والسياحية. تطمح الى تنويع شراكاتها الاستراتيجية لتطوير المشاريع الدولية . 

الديباجة
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التراث   قيمة  تعزيز  يخص  تعاون  برنامج  في  الشروع  وترغب  اسبانية  هيئات  مع  قوية  بروابط  افني  تتمتع جماعة سيدي 

 المعماري والتنمية السياحية مع إحدى المدن الاسبانية ذات الخبرة الكبرى في هذين المجالين، مدينة مالقة . 

الواقع  وتسعى كلا الجماعتين الى ترجمة مبادئ سياسة حسن الجوار ما بين المملكة المغربية والاتحاد الاوروبي على ارض  

التنمية   دعائم  وتوطيد  المحلية  المؤسسات  بين  المحلية  والتنمية  الرشيدة  الحكامة  مجال  في  الخبرات  تبادل  تشجيع  على  بناء 

 المستدامة . 

ان المؤسسات المذكورة أعلاه مهتمة بتعميق علاقات التعاون، على قدم المساواة والتشابه، التي تسمح بتنمية الانشطة  

 والمشاريع لصالح الساكنة المحلية.

المتبادل من   للإتفاق  إطار  تهدفان لإنشاء  يتماش ى واختصاصاتهما،  اهمية خاصة  ترابي ذي  تعتبران كمجال  المؤسستان 

أجل تفعيل البرامج التي تهدف الى تبادل الخبرات، والقيام بأنشطة التدريب والبحث المشتركة، وتشجيع المنشورات والترويج لها، 

 وتنفيذ المشاريع و تنظيم الانشطة في مجال التنمية الحضرية المستدامة، الحفاظ على التراث المعماري والتسويق السياحي.

التنمية   في  والسياسات  الإجراءات،  تنفيذ  قصد،  التعاون  إطار  اتفاق  توقيع  على  عزمهما  الطرفان  يعلن  عليه،  وبناء 

 الحضرية المستدامة، الحفاظ على التراث المعماري والتسويق السياحي.

 بنوذ الاتفاقية 

 :  اولا: هدف الاتفاقية

 تهدف هذه الاتفاقية الى انشاء إطار رسمي للتعاون بين بلدية مالقة والجماعة الترابية لسيدي افني. 

 :  ثانيا : تنفيذ الاتفاقية

في إطار هذا التعاون، سيتم وضع برنامج عمل محدد بين المؤسستين من أجل تبادل الخبرات وانشطة تكوينية مشتركة، وإصدار  

المعماري والتسويق   التراث  على  الحفاظ  المستدامة،  الحضرية  التنمية  في مجال  الانشطة  تنظيم  و  المشاريع  وتنفيذ  المنشورات، 

 السياحي . 

 :  ثالثا تطوير الانشطة والمشاريع 

بروتوكولات تحدد بشكل واضح ودقيق كيفية  سيتم تطوير الانشطة والمشاريع المختلفة المدعمة في إطار هذا الاتفاق من خلال  

 انجاز وتنفيذ برنامج العمل، بالاضافة الى الالتزامات التي سيقوم بها كل الاطراف . 

 إن اختيار الانشطة المشتركة ستعتمد على أسس تروم تحقيق المصلحة المشتركة للطرفين وتكامل الجهود . 

 :  رابعا : مدة الاتفاقية

 تمتد هذه الاتفاقية لمدة اربع سنوات قابلة للتجديد. 

 :  خامسا : تتبع الاتفاقية

يتم خلق لجنة مشتركة تتكلف بإعداد برامج العمل، وكذا وضع الشروط البروتوكولية التي ستنظم الأجراءات المشتركة من أجل 

 العمل بها . 

 تتشكل اللجنة المذكورة من ثلاثة اعضاء عن كل مؤسسة وتجتمع كلما دعت الضرورة لتنفيذ الأنشطة بشكل جيد . 
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 :  سادسا : التعاون بين الموقعين

النية  حسن  لمبادئ  وفقا  الاتفاقية  هذه  انجاز  مراحل  جميع  في  والتنسيق  بالتعاون  مطالبين  الوثيقة  هذه  على  الموقعين  إن 

والفعالية، لضمان التنفيذ الصحيح لبنوذها كما يجوز تعديلها باتفاق الطرفين عند الضرورة من أجل تحقيق الهدف المنشود،  

 وذلك باتباع نفي الاجراءات المعتمدة إبرام اتفاقية الإطار. 

 بعد القراءة والاتفاق، يوقع الطرفان هذه الإتفاقية في نسختين في المكان والتاريخ المشار اليهما اعلاه.

 فرانسيسكو دلاطوري                                                                                      رشيد البطاح 

 تأشيرة السلطة المختصة 

 يجدر التذكير بانسحاب كل من السيدين عبد الرحمان الراجي ومبارك اجبابدي. 
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    01مقرر عدد: 

بلدية مالقة  الدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للتعاون ما بين جماعة سيدي افني و   :    الاولىالنقطــــة 

 )اسبانيا( . 

 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

 .  2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للتعاون ما بين جماعة  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:   ➢
 .  سيدي افني و بلدية مالقة )اسبانيا( .

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني  ➢

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

 22:     عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 17:     عدد الأصوات المعبر عنها    -        

  وهم السادة :    17:       عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

البطاح   اشنيض    –رشيد  الوحداني    –ادريس  الله  عبد  بابرياش    –مولاي  البطاح    –محمد  علي   –ابراهيم 

الرايس    –بابرياش   بنيران    -علي  المصالح    –فتيحة  ابو  ازركي    –كلثومة  الوادي    –محمد  محمد   –اشواق 

 بوبكر اشو .  –بهوش عمار  –احسان كاكا  –محند لاشكر   -عزيز بزايو –بوهوش  

 

 أحد لا:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

   –رشيد زكى   –احمد بوفايم   –وهم : رقية بوعبيد  05  : د الاعضاء الممتنعين عن التصويت عد ✓

 عمر بوفيم . –مينة همام 

 

 
 : يقرر ما يلي

 

عددهم   - البالغ  ين  الحاضن الاعضاء  بأغلبية  ي 
افنن سيدي  جماعة  مجلس  مقابل   17صادق  صوت 

)اسبانيا(   05امتناع   مالقة  بلدية  و  ي 
افنن ن جماعة سيدي  بي  ما  للتعاون  إطار  اتفاقية  اصوات على 

  . وذلك كما هي واردة بصلب المحضن 

 

 ــالك                                                                            الرئيس            اتبـــ

 

 

 بوبكر اشو                                                           رشيد البطاح                            
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 : العــــرض

تناول الكلمة بصدد هاته النقطة رئيس المجلس الذي اوضح ان هاته الاتفاقية تم اقتراحها بمدينة    :  الرئيس

دايجون بكوريا الجنوبية من خلال مشاركة وفد مغربي بقيادة عاملين بوزارة الداخلية في مؤتمر المدن المتحدة، 

الجمعية   لرئيس  نائبا  بصفته  الملتقى  هذا  في  المشاركين  بين  من  كان  انه  الجماعات،  ل  ربيةغالممضيفا  رؤساء 

المجالس الاقليمية وممثليها  المغربية لرؤساء  الجهات وممثليها، والجمعية  المغربية لرؤساء  الجمعية  وبمشاركة 

والجمعية المغربية لرؤساء الجماعات وممثليها، وقد تم انتقاء خمس مدن مغربية للعمل على ابرام اتفاقيات مع 

دول افريقية في إطار السياسة الديبلوماسية الموازية التي ينهجها المغرب تحت القيادة الرشيدة لصاحب الجلالة 

الاتفاقية    بإبرامالملك محمد السادس نصره الله، مشيرا الى ان مدينة سيدي افني كانت من بين المدن التي حضيت  

افني  بين جماعة سيدي  ما  التعاون  الى  تهدف  اطار  اتفاقية  وهذه  وتطوان،  والرباط وسلا  مدينة شفشاون  وكذا 

 بالكامرون تحت اشراف وزارة الداخلية.  وجماعة باتوري

 

 المناقشة : 

  : بوفايم  المتعلقة  احمد  الاتفاقية  الاتفاقيات سيما  الكم من  لهذا  للرئيس مبديا استغرابه  الثاني  النائب  وتدخل 

بين جماعة سيدي افني وجماعة باتوري بالكامرون، حيث تساءل عن نوعية التعاون والشراكة   شراكة ما  بإبرام

مضافة،   قيمة  اي  افني  سيدي  لجماعة  يمنح  لن  الذي  البلد  هذا  منهمع  تستفيد  للجماعات   ولن  خلافا  شيء  اي 

هاته النقطة جاء خطأ وغير    المنتمية الى الدول الاوروبية، وفي هذا المضمار افاد السيد النائب للرئيس ان ادراج

 العواقب حسب وجهة نظره.  محسوب 

: وفي معرض حديثه اوضح السيد محند لاشكر انه من خلال قراءته المتواضعة لهاته الاتفاقية    محند لاشكر

تستمد اصولها من خلال السياسة   فإنها ،  المزمع ابرامها ما بين جماعة سيدي افني وجماعة باتوري الكامرونية  

الملك محمد  الجلالة  بتعليمات سامية لصاحب  الخارجية  استطاعت معه وزارة  ابعاد  ذات  المغرب  ينهجها  التي 

المغرب والدول الافريقية،   ،  سادس نصره الله وايدهال بين  التواصل ما  ان ترسخ علاقات وطيدة وربط جسور 

تستفيد منه جماعة سيدي افني استنادا الى هاته سونظرا للاستراتيجية المرسومة في هذا الاتجاه بغض النظر عما  

بشكل وانما على مستوى المملكة المغربية    ،  للمدينة  على  ، فإن هاته الاخيرة لها ابعاد مستقبلية ليس فقطالاتفاقية

 . عام 

بوفيم بالحديث   عمر  يتعلق  تساؤلا  للرئيس  الاول  النائب  تدخله طرح  وفي خضم  الامر   :  ام  الاتفاقية  عن 

 بروتوكول . يتعلق ب 

: واوضح النائب الثاني للرئيس ان الحديث عما هو سياسي يتجاوزنا بشكل كبير حسب وجهة   احمد بوفايم

ه سياسة الدولة، وهي ادرى بمصالحها جيدا، مستبعدا تحقيق النتائج من وراء هاته الاتفاقية سواء تم نظره، فهذ 

 قبولها او رفضها. 

بزايو اللجنة    عزيز  رئيسة  نائب  بزايو  عزيز  السيد  الكلمة  وتناول  الذي   التفافية:  والرياضية  والاجتماعية 

ماذا   جدوى منها، متسائلا عن  ما بين جماعة سيدي افني وجماعة باتوري لاافترض ان الاتفاقية المزمع ابرامها  

يقال في   ان  انه يمكن  افني، مستنتجا  الفرنسية من جماعة سيدي  بلدية مالقة وجماعة كراند سينت  شأن استفادة 

بأن   القول  باتوري    بإمكانيمكن  من تجربة جماعة سيدي افني سيما وان هاته الاتفاقية ستبرم   الاستفادةجماعة 

 .من وزارة الداخلية  الجماعة بدعم

ن جماعة سيدي  الدراسة والمصادقة على مذكرة    :   الثانيةالنقطــــة  اكة ما بي  تفاهم للتعاون والشر
ي وجماعة باطوري ) الكامرون (

      افنن
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هاته    الرئيس وان  مغربية،  مدينة  تعد  افني  سيدي  ان  المضمار  هذا  في  المجلس  رئيس  السيد  واوضح   :

انجاز مشاريع  في  المتمثلة  الافريقية  الدول  المغربية مع  المملكة  تنهجها  التي  السياسة  إطار  تندرج في  الاتفاقية 

اتفاقية شراكة  ب  يتعلق الامرالبداية بروتوكولا، والآن    فيعلى مستوى كافة المجالات، كما ان هاته الشراكة كانت 

 ما بين الطرفين. 

بوفيم الذي ستحصل عليه    عمر  بالدعم  أشاد  الذي  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل  لدن وزارة    الجماعة:  من 

مستطردا انه لم يكن على علم بهذا الدعم المزمع رصده لفائدة   ،  وبلورة اهدافها  ،  الداخلية لتفعيل هاته الشراكة

 الجماعة. 

: وتناول الكلمة السيد ادريس اشنيض مبرزا اهمية هاته الاتفاقية التي تتجلى في الموقف    ادريس اشنيض

يمكن   جنوب لا    علاقة جنوب   سياسة  الواضح للدول الافريقية بالنسبة للقضية الوطنية، فيما ينهجه المغرب من

لمدينة سيدي   بالنسبة  كبير  وهذا شرف  الدولة،  اكثر من  مما فهمه  للمغرب،  الخارجية  للسياسة  دعمها  افني في 

يستوجب المصادقة على هاته الاتفاقية على غرار باقي الجماعات التي تسير في هذا الاتجاه على مستوى المملكة 

 الشريفة . 

 ** وبعد نقاش مستفيض احيلت الاتفاقية المشار اليها ادناه على التصويت . 
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 الكامرون جمهورية   المملكة المغربية 

 اتفاقية تفاهم للتعاون والشراكة

 ما بين 

 جماعة سيدي افني  

 و

 جماعة باتوري 

 
 

 بناء على علاقة الصداقة والتعاون التي تربط ما بين البلدين .  ✓

 العلاقة.وعيا واعتبارا لدور الجماعات الترابية والحكومات المحلية الذي يندرج في إطار تقوية هاته   ✓

 واعتبارا لدور التعاون اللاممركز كرافعة للتنمية المستدامة للمدن والأقاليم .  ✓

 ونظرا لما تلعبه الجماعات الترابية من اهمية بافريقيا كفضاء لتبادل التجارب والمعرفة والخبرة. ✓

وايمانا وانطلاقا من أن اتفاقيات إطار الكفيلة بمضاعفة الجهود وتوسيع فضاء العلاقات الدولية المندمجة وترسيخ مبدأ   ✓

أجل   فائدة مشتركة من  ذات  لتحقيق مشاريع  البعيد  المدى  وتقويته على  الى دعمه  السعي  و  الحكامة كمنظور مؤسساتي 

 توفير الراحة النفسية للساكنة وتحسين ظروف الحياة. 

هو بمثابة فضاء ملائم   2022اكتوبر  14الى  10الذي تم تنظيمه بدايجون من  CGLU MONDEوحيث أن المؤتمر السابع ل   ✓

من أجل تقديم اقتراحات جديدة وفتح آفاق المستقبل ودعم الاستراتيجيات و ميكانيزمات الاندماج جهويا ودوليا وتحقيق  

 الانتقال الديبلوماس ي للمدن والجهات. 

إن الشركاء الموقعين على هذا البرتوكول للتعاون والشراكة يعلنون عن نيتهم لتنمية علاقات الشراكة والتعاون وذلك كما   ✓

 هو مبين أدناه :

 :  الفصل الاول : مبادئ ➢

 يلتزم الشركاء بالرقي بالمبادئ المعلن عنها أدناه سواء على مستوى التصميم او تنفيذ عملهم التعاوني :

 المساواة، التضامن، التبادل   -

 العرضية، الابتكار. الشراكة، المشاركة، الاندماج، ) النوع ، الشباب(، التكوين،  -

 .الشفافية، المعلومة، التقييم، الرأسمالية  -

 :  الفصل الثاني : الأهداف ➢

تهدف مذكرة التفاهم هاته ما بين الطرفين الى العمل بشكل تشاركي وتعزيز التنمية المستدامة، المرونة ، والشمولية على   -

 المستوى المحلي وعلى صعيد الوحدة الافريقية على حد سواء.المستوى الاقليمي للسكان والفاعلين المعنيين على 

او ثنائي في اطار   - التبادل التشاركي ما بين الجماعتين وكذا اعضائهما بشكل جماعي  التفاهم الى تعزيز  كما تهدف مذكرة 

 موضوعاتي و مؤسساتي . 

الديباجة
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أفق   - في  المختصة  السلطات  لدن  من  عليها  والمصادقة  الطرفين،  مجلس ي  طرف  من  نقاش  موضوع  المذكرة  هاته  تشكل 

 استكمالها ببروتوكول توأمة. 

 :  الفصل الثالث : مجالات العمل ➢

الموقعين   - بين  ما  عمل  خطة  عبر  يحدد  عمل  مجالات  عدة  او  مجال  في  للتعاون  مجهوداتهم  بتوحيد  الشركاء  يلتزم 

 وأعضائهم . 

 إن الشركاء مدعوون للتعاون في المجالات التالية :  -

توسيع دائرة المعارف، التطبيق الجيد ، ودروس الاستفادة، الهندسة و الخبرة المتقدمة داخل هياكلها عبر برامج قابلة   -

 للتنفيذ من طرف الأعضاء . 

وادوات   - الميكانزمات  الاستراتيجيات،  حشد  وضمان  هيأة،  بكل  المتطوعين  الأعضاء  أوساط  في  التعاون  تنمية  تشجيع 

 الاستفادة من هاته البرامج . 

الدعم بشكل عملي لفرص الحوار والتبادل السياس ي، الاقتصادي، الاجتماعي، الثقافي، مابين الجماعات ، الاعضاء ،   -

 الساكنة، والممثلين العموميين والخواص، وتعزيز الاندماج الجهوي.

بأعضائهم عن   - الخاصة  المعلومات  توفير  الجهوية، موضوعاتية مؤسساتية،  او  الدولية  اللقاءات  انعاش  على  الحفاظ 

 طريق وسطاء وهياكلهم. 

 الحفاظ على المبادرات المتخذة من كلا الطرفين ومطابقتها مع تنفيذ برنامج العمل المعتمد .  -

 تحريك الوسائل الضرورية لتنفيذ البروتوكول وبرنامج العمل المتعلق به. -

 

 :  الفصل الرابع : برنامج العمل ➢

برنامج عمل   - الشركاء  بين  ما  بتشاور  في مجالات  يتم وضع  آنفا  المسطرة  الأهداف  تحقيق  بغية  السنوات  متعدد  مشترك 

 العمل التي تم تحديدها. 

 يكون برنامج العمل موضوع اتفاقية خاصة يتم انجازها وتوقيعها ما بين الشريكين في آجال مناسبة. -

 :  الفصل الخامس : مدة الإتفاق ➢

 سنوات ابتداء من تاريخ التوقيع عليها. 5تمتد صلاحية مذكرة التفاهم الى  -

يمكن فسخ هاته المذكرة من لدن أحد الطرفين بعد إشعار الطرف الآخر، وذلك بعد مض ي ثلاثة أشهر من تاريخ الإعلان   -

 عن بطلان ذات المذكرة. 

 

 المتعاقدةإمضاءات الأطراف                                        

 

 جماعة باتوري     ة سيدي إفني جماع

 

 

 تاشيرة السلطة المختصة  

 

 

 ** يجدر التذكير بانسحاب كل من السيد عبد الرحمان الراجي والسيد مبارك اجبابدي .

 ** كما تجدر الاشارة الى انسحاب السيد علي الرايس قبل التصويت على هاته النقطة .
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    02مقرر عدد: 

ي    :   الثانيةالنقطــــة 
ن جماعة سيدي افنن اكة ما بي  الدراسة والمصادقة على مذكرة تفاهم للتعاون والشر

      وجماعة باطوري ) الكامرون (

 

 

 

الدورة    ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

 .  2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14القانون التنظيمي رقم وطبقا لمقتضيات  ➢

الدراسة والمصاادقة علاى ماةكرة تفااهم للتعااون وال اراكة ماا باين وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:  
 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلنيجماعة سيدي افني وجماعة باطوري ) الكامرون (    

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

  21:     عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16   :  عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة :     16:       عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

علي بابرياش   –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

محند   -عزيز بزايو  –محمد بوهوش    –اشواق الوادي    –محمد ازركي    –كلثومة ابو المصالح    –فتيحة بنيران    -

 بوبكر اشو .  –بهوش   عمار –احسان كاكا  –لاشكر 

 

 لا أحد:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

  –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  05  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    : ✓

 عمر بوفيم . –مينة همام 

 

 : يقرر ما يلي

 

عددهم   البالغ  الحاضرين  اعضائه  بأغلبية  افني  سيدي  جماعة  مجلس  صوتا   16صادق 

ي وجماعة باطوري )    على  اصوات  05مقابل  
ن جماعة سيدي افنن اكة ما بي  مذكرة تفاهم للتعاون والشر

 وةلك كما هي واردة بصلب المحضر اعلاه .  الكامرون (

        

 

 

 

 الكاتب                                    الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                      رشيد البطاح                                   
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 : العــــرض

النقطة:    الرئيس هاته  بصدد  الكلمة  م روع   م يرا  تناول  ان  ع   الى  مجزرة  من    رية صبناء  يعتبر 
الم اريع المدرجة ببرنامج عمل الجماعة منة المجلس الانتدابي السابق، الا انه لازال لم يتحقق بالرغم من  

هةا الم روع حيث تمت    لإنجازاهميته وةلك نظرا لتكلفته المرتفعة. لةا فقد  رعنا في البحث عن  ركاء  
مع   له  استجابت  الةي  ال يء  وهو  ال راكة،  أجل عرض  من  نون  واد  كلميم  جهة  مجلس  رئيسة  مراسلة 
مجلسها الموقر .ووافتنا بم روع الاتفاقية قصد عرضه على انظار المجلس التداولي لدراستها والمصادقة  

اة    عليها. الم روع،  سيحتضن  الةي  العقار  توفير  اجراءات  في  ال روع  الى  بادرت  قد  الجماعة  ان  كما 
حضي الموقع على موافقة اللجنة الاقليمية للاختيار ووافق المجلس الجماعي على الثمن المحدد من طرف  
اللجنة الادارية للتقييم لإتمام عملية اقتناءه من لدن املاك الدولة .وتعتبر هةه الاتفاقية مكسبا مهما للجماعة  

 إةا ما تم تحقيق الأهداف المسطرة بها. 

  92.000.00كما اضاف السيد الرئيس ان الغلاف المخصص لبناء هاته المجازر الاربعة التابعة للجهة يبلغ  

بشراكة   اطار  اتفاقية  موضوع  درهم  هاته مع  مليون  عرض  تم  وقد  مشكورة،  الجهة  ومجلس  الفلاحة   وزارة 

الاتفاقية على انظار المجلس الجماعي لكلميم وطانطان واسا زاك، فضلا عن مجلس جماعة سيدي افني الذي هو  

بالمواصفات  عصرية  مجزرة  وبناء  إحداث  أجل  من  الدورة  هاته  في  عليه  المعروضة  الاتفاقية  دراسة  بصدد 

 ، وفقا للاتفاقية المبينة اسفله:  طموحات ومتطلبات مدينة سيدي افنيوالمعايير المطلوبة في هذا المجال ترقى الى 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ن اربعة مجازر      :    لثالثةاالنقطــــة  اكة المتعلقة ببناء وتجهي  الدراسة والمصادقة على اتفاقية الشر
ي .  -طانطان  –بمدن : كلميم 

 اسا وسيدي افنن
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 المناقشة : 

وتدخل النائب الاول للرئيس مثمنا تنزيل برنامج عمل الجماعة وكذا برنامج التنمية الجهوية،  :    عمر بوفيم

مبرزا ان لديه مجموعة من الملاحظات والاسئلة بخصوص مشروع انجاز مجزرة عصرية بمدينة سيدي افني، 

المشروع و اقتناؤه لاحتضان هذا  تم  الذي  العقار  التقييم الادارية .حيث تساءل عن مساحة  لجنة  و   فقا لمحضر 

المادة   ان  الى  الصدد  هذا  الاربعة   05أشار في  الجماعات  ان  الشركاء حيث  التزامات  تنص على  الاتفاقية  من 

هكتار، فهل   2هكتارين    مساحته  بتوفير عقار  ملزمة  كل واحدة على حدةكلميم طانطان سيدي افني واسا زاك  

المذكورة، كما انه يشترط في العقارات المعنية بتوطين هاته    مساحةالتتوفر جماعة سيدي افني على عقار بذات  

بعيد عن التجهيزات التي يجب ايصالها   في نظره  المشاريع القرب من التجهيزات الخارجية، وبما ان هذا العقار

والتطهير والماء  الكهرباء  حيث  من  المكان  عين  يتم    الى  رأيه  حسب  اخرى  اتفاقية  اعداد  من  فلابد  السائل، 

ايصال تكاليف  تحديد  والصرف    شبكة  بموجبها  والماء  انه  الالكهرباء  مبينا  المشروع، صحي،  انجاز  ليس ضد 

مت برمجتها برسم فاقية علما ان توفير الاعتمادات تولكن يجدر التفكير في توفير المساحة المطلوبة بصلب الات

، مطالبا بتصحيح هاته الوضعية ضمانا لتنزيل هذا المشروع الهام وتفادي كل المشاكل التي يمكن ان 2021سنة  

تم تطرق للحديث عن   عن عدم التصويت على هاته النقطة .  وتعرقل تنفيذ الاتفاقية، رغم اعلانهتطرح مستقبلا  

المشروع سيما المرحلة الثالثة التي سيتم   لإنجاز    من الاتفاقية التي تنص على الجدولة الزمنية التوقعية  9المادة  

 هل نحن نتواجد بكلميم او سيدي افني على حد قوله، وأقرليتساءل :    فيها تسليم المشاريع لمجلس جماعة كلميم،

تسجيلها  المتحدث  تم  الملاحظات  هاته  استقراء  ان جميع  ب  بناء على  الاعتبار، ش الاتفاقية  بعين  دقيق لأخذها  كل 

 وتنزيل هذا المشروع على ارض الواقع، معربا انه ليس سلبيا بل ايجابيا لخدمة الصالح العام. 

النائب الاول للرئيس    محمد بهوش  جيل هاته  ستمن  : وتدخل السيد محمد بهوش مؤيدا ما جاء على لسان 

انه   المجلس  -الملاحظات، علما  التقييم   -  يضيف عضو  لجنة  التصويت على محضر  لها خلال  التطرق  يتم  لم 

النائب  وان  افني،  بمدينة سيدي  اقتناؤه لإحداث مجزرة عصرية  المزمع  العقار  ثمن  تحديد  بخصوص  الادارية 

الاول كان من بين المصوتين على ذلك، ذاهبا الى ان هذا الامر اصبح مبهما وغير مفهوم، ما جعل المواطن في 

لا العقار  هذا  كان  اذا  انه  الى  لافتا  تعبيره،  حد  على  امره  من  فالواجب   يتلاءم    حيرة  المشروع،  هذا  وانجاز 

 مغطاةقاعة  لإنجازيتم الوقوع في الاشكال المتعلق باقتناء العقار المراد تخصيصه   الاقرار به منذ البداية، حتى لا

 يمكن رصده لمجالات اخرى.  ا الذي كلف الجماعة اعتماد 

بوفايم النائب    احمد  للحديث  وتطرق  ماال:  انه سيضيف  أفاد  الذي  للرئيس  الاول   ثاني  النائب  بتدخل  ورد 

ترقى الى   التي لا للرئيس ، مبينا ان لا أحد يكره ان تتوفر المدينة على مجزرة عصرية عوض المجزرة الحالية  

المطلوب   والمتطلبات و المستوى  الآليات  لتوفير  الاعداد  مدى  عن  تساءل  المتحدث  ان  إلا  المدينة،  تشرف  لا 

ئب الثاني للرئيس، معرجا لاحتضان هذا المشروع الضخم واخراجه الى حيز الوجود، بالطبع لا أظن يقول النا

ة تبلغ تان تكون مساح  المفترض لهذا الغرض      متسائلا عن مساحة العقار المقتنىالاتفاقية ومضامينها    على بنود 

التجهيزات بعد    فضلا عنهكتارين،   من  الارضية  بالنسبة    البقعة  الحال  هو  كالمحكمة كما  الادارات  من  للعديد 

بناء   مشروع  توطين  يعقل  فهل  الصحي،  الصرف  شبكة  على  تتوفر  لا  التي  الملكي  بالقطعة   مجزرةوالدرك 

المقتناة، التي     الارضية  الشروط  بتوفير جميع  وذلك  الصحيح  ان تسير في مسارها  يجب  الامور  ان  الى  ذاهبا 

 الهام.  المشروعتساهم في تنزيل هذا س

مشروع هاته الاتفاقية التي تروم  ل  عن تأييدها  : وفي خضم تدخلها ابدت النائبة الخامسة للرئيسرقية بوعبيد 

مجزرة الحالية، مضيفة للانجاز مجزرة عصرية بمواصفات ومعايير ذات جودة عالية خلافا للوضعية الكارثية  

بالمدينة  تحقيق مشاريع عديدة  أجل  اقتنائها من  الى  والمبادرة  العقارات  توفير  هو  دائما  يراودها  الذي  الحلم  ان 

القطعة   المطروح بخصوص مساحة  المشكل  ان  ثقافية ورياضية، مستدركة  لبناء اجتماعية و  المقتناة  الارضية 

  هو غياب الاتفاقية التي تنص على التزام الجماعة بتوفير عقار ذات مساحة هكتارين، مما يستحيل معه المجزرة  

 شروع وانجازه بالعقار المخصص له . تحقيق هذا الم

املاك    محند لاشكر لدن  من  باقتناء ارض  المرتبطة  النقطة  ان  مبرزا  محند لاشكر  السيد  الكلمة  وتناول   :

مؤكدا انه الوحيد   ،  خلال احدى الدورات السابقة  بشأنهاتداول    ان  مجزرة عصرية سبق للمجلس  لإحداث الدولة  

الواجب على    فمن  وذلك بحكم المامه الجيد بحيثيات هذه القطة الارضية، لذا ،  الذي صوت ضد مقرر هاته النقطة

فانه  للخواص  تابع  لعقار  بالنسبة  القانوني  الاجل  ينصرم  انه عندما  مبينا  بعقاراتهم،  الاهتمام  افني  ساكنة سيدي 
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 بإنجاز    اصحاب القطعة الأرضية المعنيةيعود لملك الدولة بقوة القانون ولا نقاش في ذلك حسب رأيه، مردفا ان  

الدولة، التي عملت   لأملاكاصبح هذا العقار يتوفر على رسم عقاري يعود    للأسفالمجزرة هم موجودون لكن  

بقوة،  لها  التصدي  تم  لكن  الخواص.  املاك  من  عدد  تحفيظ  ومحاولة  افني،  سيدي  بمدينة  بالهين  ليس  ما  على 

لقطعة الارضية موضوع النقاش ندم بعد اجراء عملية التحديد و التحفيظ ، فان اوالمبرزا انه لا ينبغي التهاون  

ادارة   وية وضعية هاته القطعة الارضية معفي هذا السياق عن مآل تس  ، تسائلا  المجزرة  لإنجاز الجماعة  اقتنتها  

التي  الاساسية  التجهيزات  موضوع  عن  المتدخل  تحدث  ثم  والمساحة،  الاقتناء  ثمن  فيها  بما  المخزنية  الاملاك 

كتي الكهرباء والماء الى عين المكان نظرا لما يعانيه ساكنة ادوار التابع  بطالب من خلالها العمل على ايصال ش

هؤلاء   بال  يؤرق  الذي  الهم  بهذا  والاحساس  الجد  بمحمل  اخدها  يجب  مشاكل  من  للمدينة  الحضري  للمجال 

م ربط  شأنه  من  ان  كما  الاساسية  السكان،  بالتجهيزات  ادوار  اقتصادية  نطقة  دينامية  وخلق  الساكنة،  استفادة 

 . بالمدينة ، وتوسيع مجالها سيما على الطريق المؤدية الى جماعة تيوغزة انطلاقا من حي لالة مريم 

: وفي معرض تدخله افاد النائب الاول للرئيس بكونه ايجابيا وليس سلبيا بحيث في استطاعته    عمر بوفيم

تشكل حجر عثرة وس ستكون نتائجها غير مرضية  فة النقط الواردة بهاته الدورة، لكن  السكوت والتصويت على كا 

ان  قال  حينما  صائب  غير  موقفه  معتبرا  بهوش  محمد  السيد  المجلس  عضو  على  معقبا  وانجازها،  تنفيذها  اما 

آنذاك ولا يعلم  الملاحظات الواردة في هذا المضمار لم يتم تسجيلها في حينها، مجيبا ان الاتفاقية لم تكن جاهزة  

تم التوصل بها قبل انعقاد الدورة،   التمييز بين اقتناء الارض والاتفاقية التي  فلما الغيب، حسب قوله، بل ينبغي 

قراءتها   تسجيل ملاحظات    تمخض   بإمعانتمت  من عنه  لابد  فانه  لذا  مستقبلا،  الاتفاقية  وتقنية ستعرقل  إدارية 

الوقوف على هاته الملاحظات في اطار التعامل الايجابي مع المجلس وليس بالشكل السلبي، مؤكدا انه يعارض و 

اسلوب وضع " العصا في العجلة" موجها كلامه لعضو المجلس   ينهجمع مصلحة المواطن في نفس الوقت، ولا  

 السيد محمد بهوش، مطالبا إياه الاستناد الى الدلائل والاعتماد على ما هو ثابت اثناء التدخلات.

بهوش يجيب    محمد  ان  حقه  من  ان  بهوش  السيد محمد  ابرز  للرئيس،  الاول  النائب  تدخل  على  وتعقيبا   :

بالكيفية التي يريدها، وحسب المعلومات المتوفرة لديه كعضو بالمجلس، ذاهبا الى اقتراح مساحة العقار الواجب 

بالاتفاقية والتعرف على شروطها ومعاييرها، وفي هذا المضمار استحسن المتحدث اختيار هذا العقار  تحديدها 

من   -ارادو    -  الذي سيكون فرصة لربطه بشبكات الكهرباء والماء والصرف الصحي من جهة، واستفادة ساكنة

خدمات هاته التجهيزات من جهة اخرى، التي ظلت محرومة منها منذ سنين، بعدما تم اقناعها بالخير الذي سيعود  

هاته التجهيزات،   لإيصالبه مشروع المجزرة على القاطنين بادوار الذين لا يشكل عددهم النسبة الواجب توفرها  

 بالاتفاقية اولا. توفير العقار رهين   ان وفي نهاية تدخله اكد عضو المجلس على

بابرياش الرسم    محمد  على  الحصول  ضرورة  على  ملحا  بابرياش  محمد  السيد  المجلس  عضو  وتدخل   :

 العقاري للقطعة الارضية، واتخاد الإجراءات والمساطر الادارية في هذا الصدد . 

المج  الرئيس رئيس  اوضح  المجلس،  اعضاء  تدخلات  على  وردا  بين  :  من  هي  والنية  الاستباقية  ان  لس 

لإحداث  عصرية    الدواعي   التي  و مجزرة  الحالية  المجزرة  المجلس    لا  استبدال  اعضاء  تطلعات  الى  ترقى 

 تحسين خدماتها والرقي بمستواها ال مستوى المدينة لبصفتهم ممثلي الساكنة، بالرغم من المجهودات التي بذلت  

النقائض التي من شأنها ضمان استمراريتها  من خلال تدخل المصالح الجماعية من حيث نظافتها ومعالجة كل 

تتبعين والمواكبين وفقا للشروط الصحية المعمول بها في هذا الصدد، وان النائب الاول للرئيس قد كان من بين الم

رئيس ان مساحة المجزرة التي تم  الفبالنسبة لهاته الاتفاقية المعروضة على انظار المجلس، افاد    لهاته العملية .

في حين تم خلال   ،  السابق في شخص رئيسه بحضور السيد عامل الاقليماختيار مكانها كان خلال ولاية المجلس  

، والذي تلاه انعقاد لجنة  choix de terrainالمجلس الحالي اتخاذ الاجراءات القانونية المرتبطة باختيار العقار  

 هكتار   1.2000تقييم ثمن اقتناء العقار الذي يبلغ مساحته حوالي  لتي يرأسها السيد باشا المدينة، لالتقييم الادارية ا

الباشا وكذا ممثلي املاك الدولة، وذلك للاطلاع على وضعية و ،  تقريبا تم الانتقال الى عين المكان بمعية السيد 

العقار، مؤكدا في هذا المضمار ان القطعة الارضية ذات رسم عقاري في ملكية املاك الدولة بدون منازع، إذ لا 

 يمكن للجماعة اقتناء ارض لا تتوفر على رسم عقاري، وما جاء في تدخل عضو المجلس محند لاشكر ما هو الا 

اضاف رئيس المجلس ان السيد الباشا   ،  وارتباطا بلجنة التقييم الادارية  نبغي اخده بعين الاعتبار مستقبلا .ي تنبيه  

جماعة سيدي وكذا  ،  إدارة الضرائب والتسجيل  واملاك الدولة،  بحضور  بصفته رئيس اللجنة دعا الى انعقادها  

تموقع   افني اخر  عن  تبعد  لا  الارضية  القطعة  ان  تبين  المكان  عين  الى  اللجنة  انتقال  ولدى  لصرف  ا  لشبكة  ، 

لإنجاز  المطلوبة  التجهيزات  توفير  من  سيمكن  ما  وهو  تقريبا،  الكيلومترين  تتجاوز  لا  بمسافة  إلا  الصحي 
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السيد   تطرق  مبلغ  المجزرة، كما  انه حدد في  الى  الاقتناء، مشيرا  لثمن  تقريبا،    720.000.00:  الرئيس  درهم 

اللجنة    ملاك الدولة وفقا للثمن الذي حدد وستقتني الجماعة القطعة الارضية من لدن ا دون اي بمحضر اجتماع 

مزايدة او سمسرة في هذا المجال .وموازاة مع ذلك تطرق السيد الرئيس للمساحة المتوفرة مشيرا الى انه سيتم 

 الدفاع عنها، وامكانية تعديلها.

بوفيم بالصالح من جهة  عمر  الاقرار  ينبغي  انه  الى  للرئيس  الاول  النائب  اشار  مباشر  تدخل  او    ،  : وفي 

 الطالح من جهة اخرى .

وتابع    الرئيس عليها ال:  التنصيص  سيتم  التي  هي  المتوفرة  المساحة  ان  مؤكدا  تدخله  المجلس  رئيس  سيد 

بالمادة   ورد  ما  اما  تسليم    الاتفاقيةمن    9بالاتفاقية،   "  : يلي  كما  ليصبح  تصحيحه  يرجى  مطبعي  خطأ  فهو 

 . مشروع الهامالهذا  لإنجاحعن تفاؤله   معرباالمشروع للجماعات كلميم، طانطان، اسا ، سيدي افني" 

: وتناول الكلمة السيد ادريس اشنيض مبينا ان المجالس السابقة والمجلس الحالي مقارنة مع    ادريس اشنيض

التابعة للجهة كلميم طانطان اسا متى   مدعوة لتوفير   فهي  ،  لها امكانية الاستفادة من دعم مالي  ت تيحاالمجالس 

وفي   ديا لأي حرمان من مثل هاته الفرص .العقار اللازم، والا سيلغى الاعتماد المرصود لفائدة هاته المجالس تفا

ان  المشروع، مبرزا  هذا  المتوفرة لإحداث  العقار  لتوظيف مساحة  ايجاد حل ملائم  المتحدث  اقترح  اخر  سياق 

كافية   فهي  واحد،  هكتار  مساحة  على  بناؤها  يمكن  يتجاوز  المشروع  لإنجازالمجازر  يتم   وما  المساحة  هاته 

مستودعات للبهائم، مردفا ان المجزرة الحالية لا تليق ولا تشرف المدينة، كما التمس التصويت على تخصيصه ل

 تعديل الاتفاقية من طرف الاعضاء الممتنعين عن التصويت .

: واخد الكلمة النائب الاول للرئيس ذاهبا الى انه سيبدأ كلامه من حيث انتهى تدخل السيد ادريس    عمر بوفيم

انه ليس ضد هاته الاتفاقية ان  يسعى الىبل    ،  اشنيض مبرزا  طلاقا من الملاحظات تنزيلها بشكل ايجابي وذلك 

تم تسجيلها ، لعدد من  الا  لإرجاع تجاوزا    التي  الحال  الواقع، كما هو  تحقيقها على ارض  الاتفاقيات تفاقية دون 

التي ذكرها السيد ادريس اشنيض كاتفاقية القاعة المغطاة وسوق السمك، مؤكدا في هذا الصدد العمل على اعداد 

دقيق  الاتفاقية الاعتبار  والآخذ   ،  بشكل  المترتبة    بعين  المحرم  لتكاليف  الجماعة  قنوات تسديد  تمرير  عن عملية 

ما نبه المتدخل مرة اخرى انه يتعامل ايجابيا وليس سلبيا، حيث طالب وك  هرباء والماء وغيرها من القنوات .الك

 منذ البداية.  هابتوفير الاعتمادات لتغطية نفقات محرم القنوات والتفكير في

بوفايم موردا  احمد  للرئيس  الثاني  النائب  للحديث  وتطرق  تعان   :  بالمدينة  احياء  هناك  الوضعية  ان  من  ي 

مستفسرا عن عدم   متر    30م الى    20الاخيرة الا حوالي    يفصلها عن هاته  الصحي، ولاالمهترئة لشبكة الصرف  

جماعة مبالغ تفوق حجم المبلغ  ال  التي سوف لن تتحمل فيها  6و 5و3و 2و 1التفكير في هاته الاحياء سيما الدوائر  

كلم، وابرز في ذات الوقت انه    2الذي سيخصص لربط المجزرة بشبكة الصرف الصحي البعيد عنها بمسافة تبلغ 

يجب اعداد هاته الاتفاقية بدقة مشيرا الى ان مشروع الاتفاقية ينص على توفير عقار مساحته هكتارين والذي لا  

 تتوفر عليه الجماعة. 

: وعقبت السيدة احسان كاكا النائبة السادسة للرئيس مبرزة ان اصلاح شبكة الصرف الصحي    احسان كاكا

سنوات، و لا داعي للنائب الثاني ان يشغل باله جراء هاته   5في إطار برنامج شامل يمتد على  ندرجةبشكل عام م

 التخوفات. 

: وتناول الكلمة السيد عزيز بزايو موضحا ان هاته الاتفاقية تعتبر اتفاقية إطار تتضمن الاقاليم    عزيز بزايو

في حين سيجرى التصويت على التعديلات في   ،  الاربعة التابعة لجهة كلميم واد نون، حيث سيتم التصويت عليها

إطار الاتفاقية التي ستبرم ما بين جماعة سيدي افني وجهة كلميم واد نون، إذ لا يمكن التنصيص على التعديلات 

المتعلق  المقرر  اثناء صياغة  التعديلات  اجراء  على  التنصيص  امكانية  عن  مستفسرا  الاطار،  الاتفاقية  بصلب 

 بالمصادقة على الاتفاقية الاطار.

البطاح الشركاء    ابراهيم  التزامات  ان  الى  مشيرا  البطاح  ابراهيم  السيد  المجلس  كاتب  نائب  وتدخل   :

منصوص عليها بصلب الاتفاقية لكل من جهة كلميم واد نون ووزارة الفلاحة والجماعات الترابية التابعة للجهة،  

مساحته   جماعة  بكل  عقار  بتوفير  ملزمة  الاخيرة  هاته  موكول   2وان  فانه  المشروع  لتمويل  وبالنسبة  هكتار، 

مكلفة   الجهة  ان  كما  والجهة،  الفلاحة  لسير    بإنجازلوزارة  كمراقب  الجماعة  بمعية  الاشغال  وتتبع  الدراسات 

بالمشروع،  ل  هاالاشغال، فضلا عن حضور المتعلقة  فتح الاظرفة  انجلسات  هاته   مستنتجا  الدائر حول  النقاش 
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عن سكته، وان جميع التجهيزات الاساسية تدخل ضمن حيثيات انجاز هذا المشروع، لذا فان الامر  النقطة قد زاغ

 الواقع . ارض يتطلب الترافع عن هذا المشروع والدفاع عنه لتنزيله على 

 وبعد نقاش مستفيض احيلت هاته النقطة على التصويت . **  

 ** يجدر التذكير بانسحاب السيدين : مصطفى بايتاس ومبارك اجبابدي . 

 السيد علي الرايس قبل التصويت على هاته النقطة .وكذا عودة **   
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 2023ماي  03بتاريخ:    03مقرر عدد: 

ن اربعة مجازر بمدن :     :    الثالثةالنقطــــة  اكة المتعلقة ببناء وتجهي  الدراسة والمصادقة على اتفاقية الشر
ي  -طانطان  –كلميم 

 .  اسا وسيدي افنن

 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

  . 2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14لمقتضيات القانون التنظيمي رقم وطبقا  ➢

الدراسة والمصادقة على اتفاقيةة الشةراكة المتعلقةة ببنةاج وتجهية  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:  
 اسا وسيدي افني . -طانطان  –اربعة مجا ر بمدن : كلميم 

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

 22:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 17:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة :   17:         عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 –علي بابرياش    –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

الرايس   بنيران    -علي  المصالح    –فتيحة  ابو  ازركي    –كلثومة  الوادي    –محمد  بوهوش    –اشواق  عزيز    –محمد 

 بوبكر اشو . –بهوش  عمار –احسان كاكا  –محند لاشكر   -بزايو

 

 00:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

 –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  05  الممتنعين عن التصويت :    :عدد الاعضاء  ✓

 عمر بوفيم . –مينة همام 

 

 : يقرر ما يلي

 

صوت مقابل امتناع    17صادق مجلس جماعة سيدي افني باغلبية الاعضاء الحاضرين البالغ عددهم  

على    05 : كلميم  اصوات  بمدن  مجازر  اربعة  ن  وتجهي  ببناء  المتعلقة  اكة  الشر اسا   -طانطان    –اتفاقية 
ي 
افنن ن لاعتبار    وسيدي  بعي  المجلس  اعضاء  السادة  الاخذ ملاحظات  مع   ، اعلاه  المحضن  الواردة بصلب 

 المتمثلة فيما يلىي : 
هكتار وستة وعشرون ار وتسعة وتسعين   1مساهمة الجماعة بعقار تبلغ مساحته :   -

بدلا من هكتارين المشار   لبناء مجزرة عصرية بمدينة سيدي افني  1HA26A99CAسنتيار :  

 من الاتفاقية.  5اليها بالمادة 

 بالاتفاقية بما يلي : 9تعديل المادة  -

اسا    –طانطان    –: تسليم المشروع لمجالس الجماعات الترابية كلميم    المرحلة الثالثة  -

   وسيدي افني .

 

 

 الكاتب                                        الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                                رشيد البطاح                                 
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 : العــــرض

ابراز اهمية مشروع الاتفاقية المزمع ابرامها ما بين ب استهل السيد الرئيس حديثه عن هاته النقطة  :    الرئيس

  يعود   ثم الاشتغال عليها لمدة سنتين تقريبا، حيث   موردا انهجماعة سيدي افني وجماعة كراند سينت الفرنسية ،  

الفضل فيها للسيد رشيد الفال احد ابناء مدينة سيدي افني الذي كان جسرا وصلة وصل ما بين جماعة سيدي افني 

سينت،   كراند  بجماعة  اتفاقي  ووالمسؤولين  ابرام  المجلس  رئاسة  على  المعني  بين اقترح  ما  وشراكة  تعاون  ة 

تخللت الاتصالات التي اجريت في هذا الصدد مجموعة من المشاورات مع المسؤولين بالجماعة الطرفين، حيث  

الجماعة تتبعها موظفو وتقنيو  الفيديو  تقنيات  الخطوات    ،  الفرنسية بواسطة  المكتب، وتكللت هاته  وكذا اعضاء 

ليل  بمنطقة  المتواجدة  سينت  كراند  بجماعة  الفرنكوماروك  المؤتمر  اشغال  لحضور  افني  سيدي  جماعة  بدعوة 

لجنة  انتداب  تم  وقد  والناظور،  وجدة  من جماعة  كل  افني  ممثلي جماعة سيدي  جانب  الى  كما حضر  بفرنسا، 

لحضور هذا الملتقى وهي تتواجد الآن بمدينة كراند سينت برئاسة النائب الثالث للرئيس السيد محمد المزدوغي 

بمدير .و وم  المصالح  مرفوقا  الجماعة  من  الاتفاقية    ظفين  هاته  ان  الرئيس  السيد  اوضح  الصدد  هذا  سيتم وفي 

غضون شهر دجنبر من السنة الجارية توقيعها مع مدينة كراند سينت بعد دعوة ممثليها الى مدينة سيدي افني، في 

رئيس   ابرز  الاتفاقية  هاته  بمشروع  وارتباطا  افني،  سيدي  بجماعة  الطرفين  بين  ما  التوقيع  بعملية  القيام  قصد 

مع العمل على تعزيز  وذلك كما يلي : .....  بالأهدافالمجلس انه تمت اضافة العبارة التالية بالمادة الاولى المتعلقة  

الرياضية المجالات  في  الخبرات  وتبادل  والتعاون  والتعليم  الشراكة  والثقافية  هاته   والاجتماعية  وتندرج   "

 والذي سيتوج بمشروع تنظيم دوري في كرة القدم .  العبارة المضافة في إطار تشجيع الجانب الرياضي

التقيد بجدول اعمال الدورة   النائب الاول تدخل مقاطعا رئيس المجلس في اشارة منه الى  ** إلا ان السيد 

 فيما هو خارج عن النقط المدرجة به وفقا لما ينص عليه القانون التنظيمي للجماعات.وعدم الخوض 

 :  مشروع الاتفاقية

 اتفاقية التعاون اللامركزي بين 

 مدينة غراند سينت في الجمهورية الفرنسية 

 و 

 سيدي إفني بالمملكة المغربي  جماعة

 : الديباجة

بعمدتها،   ممثلة  سينت،  غراند  ومدينة  سينت"،  "غراندي  باسم  بعد  فيما  إليها  المشار  بايرت،   جماعة مارسيال 

سيدي إفني، ممثلة بعمدتها رشيد البطاح، المشار إليها فيما يلي باسم "سيدي إفني" "، يرغبون في إبرام اتفاقية 

تعاون لا مركزية من أجل تعزيز التنمية المستدامة والحفاظ على البيئة والتبادلات المرتبطة بالشباب والتعليم في 

 .أراضيهم

 : الأهداف 1المادة 

الدراسة والمصادقة على اتفاقية التعاون اللاممركز ما بين جماعة سيدي افني و        :    الرابعة النقطــــة 

 )فرنسا(.     GRANDE – SYNTHE مدينة  
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وإدارة  1.1 البيئة،  حماية  على  التركيز  مع  المستدامة،  التنمية  مجال  في  تعاونهما  تعزيز  على  الطرفان  يتفق 

التنوع  على  والحفاظ  النفايات،  وإدارة  المتجددة،  الطاقات  وتعزيز  المناخ،  تغير  ومكافحة  الطبيعية،  الموارد 

 .البيولوجي

استخدام   1.2 تخطيط  التالية:  المجالات  الحصر،  لا  المثال  سبيل  على  الاتفاقية،  لهذه  المحددة  الأهداف  تشمل 

الصديق موارد   ةالأراضي  وإدارة  المستدامة،  الزراعية  الممارسات  وتعزيز  البيئي،  والتعليم  والتوعية  للبيئة، 

 .المياه، والتنقل المستدام، والتعاون بين الجهات الفاعلة المحلية المشاركة في تنمية مستدامة

 : شروط التعاون2المادة 

لجنة   2.1 بتشكيل  الطرفان  عن    للقيادةيتعهد  ممثلين  من  والجماعةمكونة  الفرنسية  مسؤولة عن    المدينة  تكون 

 .تنسيق وتنفيذ الأعمال التعاونية في مجال التنمية المستدامة

المستدامة، لا سيما من   2.2 بالتنمية  يتعلق  فيما  الجيدة  والممارسات  الخبرات  تبادل  تشجيع  الطرفان على  يتفق 

 .والندوات والمؤتمرات   الموضوعاتيةخلال الزيارات والتدريب والاجتماعات 

فيما يتعلق بالتنمية   للطرفينسيتم تطوير مشاريع ملموسة بشكل مشترك، لتحديد الاحتياجات المحددة  2.3

 .المستدامة. قد تستفيد هذه المشاريع من التمويل الوطني أو الأوروبي أو الدولي أو أي وسيلة أخرى متاحة

 : التوعية والتثقيف البيئي 3المادة 

المدارس   3.1 بمشاركة  البيئي،  والتثقيف  التوعية  أنشطة  بتنفيذ  الطرفان  الثانوية الابتدائية  يتعهد  والمدارس 

 .والجمعيات والمجتمع المدني 

 .سيتم تطوير برامج التدريب وتبادل الخبرات بهدف تعزيز المهارات المحلية في مجال التنمية المستدامة 3.2

 : الحفاظ على البيئة وإدارة الموارد الطبيعية 4المادة 

من خلال  4.1 سيما  ولا  الطبيعية،  للموارد  المستدامة  والإدارة  البيئة  على  الحفاظ  في  بالتعاون  الطرفان  يتعهد 

 .وحماية النظم البيئية وتجميل الحدائق الحضرية والحفاظ على التنوع البيولوجيتطوير برامج لإعادة التشجير 

سيتم اتخاذ إجراءات مشتركة لتعزيز استخدام الطاقات المتجددة، والإدارة الفعالة للمياه، والحد من انبعاثات  4.2

 .الغازات الدفيئة، والإدارة المستدامة للنفايات 

 : مدة الاتفاقية 5المادة 

بين اللامركزي  التعاون  اتفاقية  إبرام  و  مدينة  تم  من جماعة  غراند سينت  ابتداء  ثلاث سنوات  لمدة  إفني  سيدي 

 .ا لفترات متتالية، ما لم ينكره صراحة من قبل أحد الأطرافيضمن  اتاريخ التوقيع. ويجوز تجديده

 : حل النزاعات6المادة 

بين  الودي  التفاوض  الاتفاقية من خلال  أو تطبيق هذه  بتفسير  يتعلق  فيما  الطرفين  بين  ينشأ  نزاع  سيتم حل أي 

 .الطرفين

 : طرق التقييم 7المادة 

غراند  7.1 بين  المستدامة  التنمية  مجال  في  اللامركزي  للتعاون  المنتظم  للتقييم  آلية  إنشاء  على  الطرفان  يتفق 

 .سيدي إفنيجماعة سينت و
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ستشمل آلية التقييم هذه جمع البيانات ذات الصلة، وتحليل النتائج التي تم الحصول عليها، وكذلك تقييم آثار  7.2

 .الإجراءات المتخذة

 .يتعهد الطرفان بتنظيم اجتماعات دورية لمناقشة نتائج التقييم وتعديل الإجراءات وفقًا للاحتياجات المحددة 7.3

وبالتالي تعزيز التعلم المتبادل والتحسين  وسيتيح التقييم أيضًا تبادل الدروس المستفادة والممارسات الجيدة،   7.4

 .المستمر للإجراءات التعاونية في مجال التنمية المستدامة 

 بتاريخ:   حرر في غراند سينت 

 ________________________ 

 : حرر في سيدي إفني بتاريخ 

 ________________________ 

 .نسختين أصليتين باللغتين الفرنسية والعربية، متساويتين في الحجية من

 

 بالنسبة لمدينة غراند سينثي، 

 مارسيال بايارت 

 CU نائب رئيس، عمدة غراند سينث 

 سيدي إفني  لجماعةبالنسبة 

 رشيد البطاح 

 الجماعي رئيس المجلس 

 

 

  

 

 تأشيرة السلطة المختصة 
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 المناقشة : 

من طرف رئاسة    تتخذ وتدخل النائب الرابع للرئيس ذاهبا الى ان الرئيس قد أفاد بان القرارات  رشيد زكى :  

فإن الاشخاص   ،  استنادا الى المعطيات المرتبطة بهاته النقطةو  ،  المجلس، مسجلا ان القرارات ليست كتابا منزلا

الذي أكد انها تنص على ما يلي : عدم ارسال اطر تقنية مؤهلة  4معرجا على الماد ، هم خارج الوطن  المقترحين 

ان الجماعة تتوفر على اطر شابة ستستفيد منها علما يضيف المتدخل  في الانارة والبستنة وارسال اطر ادارية "  

بأوامر المال العام ب  له علاقةوهذا     ordre de mission القيام بمهمة  الساكنة، كما ان ذهاب المعنيين مرتبط 

 سب وجهة نظره. ح

المدينة هو طرح التساؤل  على هذه    العائب : وتدحل كاتب المجلس السيد بوبكر اشو ذاهبا الى ان   بوبكر اشو

المدينة من هاته الاتفاقية، نعم ام لا" مضيفا انه بالطبع ستستفيد المدينة من هاته الاتفاقية " هل ستستفيد    التالي :

المزمع ابرامها مع مدينة كراند سينت الفرنسية لكون هاته الاخيرة لديها من التجربة والخبرة ما يجعلها متقدمة 

وهنا عبر المتدخل عن اسفه لبعض  الاطر التقنية المتوفرة بها،  ،  في عدة مجالات، إلا انه ما يعاب على المدينة  

الحاضرين في اشغال الاطر التي تم تكليفها لمهمة الذهاب الى المدينة الفرنسية ، ملتمسا المعذرة من الموظفين  

الدورة. الاصابع    هاته  على رؤوس  يعدون  موظفين  هناك  ان  إلا  الموظفين،  لكافة  واحترامه  تقديره  معربا عن 

، فهل قوتهممستفسرا عن الجهة التي يستمدون منها    ،  بكل ما تحمله الكلمة من معنى  (متغطرسون)فهم    ،  وقلائل

تقني تابع للجماعة في هاته مشاركة  ن  ، مستغربا في نفس الوقت م  ؟ يتساءل المتدخلمن رئيس المجلس ام ماذا

ولم يقدم اي شيء بهذا القطاع، خلافا للتقني السيد  ، في وقت من الاوقات  الخرجة كان مسؤولا عن قطاع البستنة 

البستنة قطاع  عن  مسؤولا  يعتبر  الذي  بيخندافن  السلام  ويعمل  يبذل    ،  عبد  كبيرا  الاولى بمجهودا  فهو  تفان، 

كاتب  ابرز  الانارة  قطاع  في  اما  بجهده،  يقاس  المرء  ان  مردفا  الاتفاقية،  هاته  موضوع  اللقاء  هذا  بحضور 

السيد جمال رفاف   بها  يعمل  الجماعة  ان  السيد جمال رفاف وتقديم   . المجلس  بوفاة اخت  وفي هذا الصدد ذكر 

 زي لعائلته في هذا المصاب الجلل . التعا

مجلس على تذكيره هذا حيث الوعلى اثر هاته المناسبة الاليمة تقدم السيد رئيس المجلس بشكره لكاتب  

 وافتها المنية صبيحة هذا اليوم ، ولذويها الصبر والسلوان . دعا الحاضرين بالرحمة والغفران للفقيدة التي

يكمن تحفيز الموظفين والتنويه    ، مبرزا ان هنا  ان رسالته واضحة  مشيرا الىوتابع كاتب المجلس حديثه  

بهم، وتشجيع كل العاملين في الميدان انطلاقا من القدرات والمؤهلات والمهارات التي يتوفرون عليها، واستدرك 

على هذا النوع من    ، فهو يعترض شكل  الالمتحدث مؤكدا ان كانت رؤية رئيس المجلس وصلاحياته للتحفيز بهذا  

عن اسفه  لتواجد اطار يجب ان يلتزم حدوده،    كما عبرالتحفيزات التي اعتبرها مجحفة في حق المؤهلين لها .  

بالافتزاز   المتسم  تعامله  نفسه جراء  لا  ويحترم  انه  الى  ذاهبا  معه،  هذا  كان  ان  سائر   ،  شخصيا  يدري  مع  ام 

 حسب وجهة نظره.   هذا الموضوع  مما يستوجب اعادة النظر في ،الاعضاء

بزايو ابرز    عزيز  تدخله  اطار  وفي  واضحة  ال:  تبدو  الاتفاقية  اهداف  ان  بزايو  عزيز  ابرام ،  سيد  سيما 

مع هاته  المدينة  ال  هاته  الاتفاقية  به  تتميز  لما  ايجابي  شيء  عالية    الأخيرةفرنسية  تجربة  عدة من  مجالات  في 

البيئي والثقافي، والاهم من ذلك هو المجال الرياضي الذي تم اضافته في اطار تعديل الاتفاقية من أجل كالمجال  

المزمع برمجتها مستقبلا   التعاون بشأنها ما بين الطرفين اعتبارا للأنشطة  كنموالم  تعميم كل المجالات المتاحة 

 صا ما يتعلق بالدوريات الرياضية . خصو،

تم   احمد بوفايم تناهى الى علمه ان موظفين من الجماعة  انه  الثاني للرئيس الذي اشار الى  النائب  وتدخل 

هؤلاء " مشيرا الى المادة الرابعة من الاتفاقية   ماذا سنستفيد منانتدابهم للقيام بهاته المهمة، حيث تساءل قائلا: "  

طرح السؤال التالي : " هل تم انتداب مختصين   حيث  التي تنص على التعاون في مجال المحافظة على البيئة،  

ذاهبا ،  انتداب تقني في البيئة ؟ حيث أجاب ب لا    يجيب المتدخل. ثم تساءل بعد ذلك حول  ،في البيئة ؟" طبعا لا

الى انه كان من المفروض تكليف تقنيين مختصين في هاته المجالات لجلب الخبرة واكتساب التجربة للاستفادة 

   منهم .

وفي هذا المضمار ابرز النائب الثاني للرئيس ان التوصل بالاتفاقية يتزامن مع تواجد المعنيين خارج ارض 

الجماعة اعتمادات   انفقت  التالية " هل  التساؤلات  المهمة؟ هل تمت هاته   لأجلالوطن، حيث طرح  بهاته  القيام 

 الزيارة على نفقة المعنيين؟ هل ستكون مصاريف الاقامة والتنقل على حساب الجهة المستقبلة؟ .
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الفرنسية تتوفر   رقية بوعبيد النائبة الخامسة للرئيس الذي انصب تدخلها في كون المدن  : وتناولت الكملة 

وتقدم ملموس في مجالات البستنة والانارة يجب العمل على الاستفادة منها، وركزت المتدخلة على خبرة واسعة  

على الاطر التي تم انتدابها لمهمة زيارة عمل الى المدينة الفرنسية مسجلة انه ينبغي تكليف اطر وموظفين لازال 

امامهم مسارا مهنيا طويلا يمكن للجماعة ان تستفيد من كفاءاتهم ومؤهلاتهم، وليس هؤلاء الذين هم على مشارف 

تحفيزهم بالعكس يجب  بل  الموظفين  ليست ضد هؤلاء  انها  .مبينة  المهني  ومكافأتهم   هم كذلك  انتهاء مشوارهم 

 عرفانا لخدماتهم وتضحياتهم .

اشنيض وهو    ادريس  احد،  لأي  موجها  ليس  كلامه  ان  اشنيض  ادريس  السيد  افاد  حديثه  معرض  وفي   :

الجماعة يدور حول موظفي  النقاش  ان  يقول، مبرزا  فيما  في    ،  يتحمل مسؤوليته  المتمثل  اساسي  ما هو  وترك 

مؤكدا مرة اخرى ان كلامه لا يستهدف احدا  التداول بشأن اهداف الاتفاقية، مستفسرا عما يعنيه هذا وما غايته،  

يتعلق بما طرفي الاتفاقية، او من الذي ذهب الى  يجب اتخاذه من اجراءات ما بين    من الاعضاء، فهل الحديث 

 فرنسا يتساءل المتدخل.

: الا ان النائب الرابع للرئيس تدخل مقاطعا المتحدث موردا ان المصاريف المتعلقة بهاته الزيارة    رشيد زكى

المهنية الا شهرين   محياته   نهايةعلى    ميفصله   لاسيما وان من بين المنتدبين لهاته المهمة  ،  هي من المال العام  

 حسب قوله .  –فقط، مع كامل الاحترام للموظفين 

سيد ادريس اشنيض مؤكدا من جديد ان كلامه ليس موجها لأي  ال: واخد الكلمة مرة اخرى    ادريس اشنيض

طار الاختصاصات الحصرية لرئيس المجلس، إاحد، موضحا ان تكليف الموظفين للقيام بهاته المهمة يدخل في  

الانحراف   و  ينبغي في هاته الحالة ترك لب الموضوع الذي يتجلى في مناقشة ما تتطلبه الاتفاقية من تداول  ولا

 الموظفين، فهذا امر غير عادي حسب رأيه. عن للحديث 

العام هو المبدأ المتداول خلال هاته الجلسة، إلا انه   الصالحومن جهة اخرى افاد السيد ادريس اشنيض ان  

يوجه كلامه الى هذا الأخير،   لوحظ شيء اخر اثناء التصويت، ورد المتحدث على السيد عمر بوفيم مبرزا انه لا 

وفي حواره مع النائب الثاني للرئيس، اوضح السيد ادريس اشنيض انه تمت مقاطعة مداخلته المرة الاولى من 

زكى  رشيد  السيد  ذكر   ،   طرف  لسانه  على  يرد  لم  انه  الى  ذاهبا  بوفيم  عمر  السيد  طرف  من  الثانية  والمرة 

الاسماء، فضلا عن ابداء استغرابه لأمر ليس له جوابا على حد تعبيره، والمتمثل في احضار عون قضائي بهاته 

وبعدها قام السيد ادريس   .  الجلسة لأجل توثيق قانونية هاته الدورة بكاملها، وفي نفس الوقت يتم مناقشة النقط،

اشنيض بالرد على كل من السيدين عمر بوفيم ورشيد زكى اثر مقاطعتهما المتحدث اثناء تدخله، مطالبا إياهما 

 بفسح المجال لإنهاء مداخلته، ذاهبا الى انه سيختم حديثه بتسجيله ان الحديث عن التعويضات الخاصة بالموظفين 

فكيف   حيث  الماضية،  الميزانية  والاعضاء خلال  النواب  بتنقل  الخاصة  التعويضات  وعلى  عليها  التصويت  تم 

 بأمر يمكن التحدث عن المال العام، وهل هناك من جماعة بالمغرب تعمد على تكليف الاعضاء والموظفين للقيام  

 بمهمة من غير المال العام، فهذا ضحك على انفسنا على حد تعبيره. 

اخلات الواردة في هذا الصدد،  : وتناول الكلمة رئيس المجلس مبرزا انه في إطار جوابه على المد   الرئيس

والرد على كافة   للإجابةالتريث  ب   ه  النائب الرابع للرئيس الذي تدخل مقاطعا اياه، وطلبفي نفس الوقت على    ورد 

 التساؤلات.

: وتدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر ذاهبا الى انه ينبغي تنوير الرأي العام لتمكينه من    محند لاشكر

خلال المجالس المنتهية ولايتها، حيث ابرز ان هاته الاتفاقية قد اقترحها  الإلمام بما يجري ومعرفة ما جرى سابقا  

وبعض   الرئيس  نائب  بانتداب  المجلس  رئيس  قام  إثرها  على  والتي  مشكورا،  المدينة  ابناء  احد  المجلس  على 

اي هناك  ليس  انه  مؤكدا  الموظفين،  باقي  كسائر  للجماعة  خدمات  قدموا  الذين  كافة    ةالموظفين  مع  مشاكل 

قوله حسب  بنا  يرحب  حيث  التقني،   -الموظفين،  والقسم  الجماعي  بالمستودع  المصالح  جميع  طرف  من 

ابدا في  يكونوا  لم  انهم  الصدد  هذا  المعارضة، مسجلا في  فيها محسوبين على  كنا  التي  الفترة  إبان  وخصوصا 

ال على  يصوتون  دائما  بل  المعارضة،  باصف  مذكرا  للمدينة،  العامة  يتم مصلحة  دائما  كانوا  المناقشة  نه خلال 

وفي سياق آخر التمس العضو من رئيس المجلس العمل على تنظيم دورة تكوينية من طرف الموظفين   قمعهم .

ذات   المدني  والمجتمع  المجلس  لفرنسا، لأجل إطلاع اعضاء  الميدانية  الزيارة  في  بالمجال المشاركين  الاهتمام 

تعم الفائدة على الجميع، إذ لا ينبغي   ىشرح الحيثيات والتقنيات التي استفادوا منها جراء هاته الزيارة حت البيئي ل

كالحديث عن المال العام وكون الزيارة مجرد نزهة، مشددا في الاخير على في نظره إطلاق اتهامات استباقية  
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ضرورة الاهتمام بالتكوينات متى تعلق الامر بأي زيارة او مهمة شارك فيها موظفو الجماعة، وجعل التكوينات 

رتبط بتسيير الشأن هو م  واختصاصاتهم فيما  هممجالا للاستفادة والالمام بكل ما له علاقة بالمنتخبين وتفعيل دور

 المحلي .

: وتناول الكلمة كاتب المجلس السيد بوبكر اشو الذي ابرز انه حتى لا يعطى لكلامه تأويل اخر   بوبكر اشو

هناك احترام   اعلن ان بل ، بشكل مطلق ان هذا الأمر غير صحيح ، فانه يؤكد  مفاده ان هناك مشكل مع الموظفين

الموجه يسير في   الخطاب  ان  ذاته  السياق  لكافة الموظفين، كما أضاف في  اتجاهات  متبادل وتقدير خاص  عدة 

عضو المجلس، ذاهبا الى انه لم ن طرف  تم تكريره م  ما  مردفا ان هذا  (  ..  ، كنا ضحية، فعلتم بنا)قمعنا    منها :

مؤكدا ان الدورات كانت تمر في جو عادي والكل يأخذ حقه في الكلام، ما عدا اذا   ،   للقمعيكن هناك اي مجال  

،كا اسبابها  لها  التي  التشنجات  بعض  هو   نت  التوافق  وانما  اطلاقا  معارضة  هناك  تكن  لم  المطاف  نهاية  وفي 

 . نفس وعلى الجميع ان يلتزم حدودهالالسائد في إطار المصلحة العامة. مطالبا بعقلنة الامور وضبط 

عدم  التي افاد بأنها تنص على *  4ادة  : وتدخل النائب الرابع للرئيس الذي ذكر مرة اخرى بالم  رشيد زكى

سنة في   20اكثر من    ستعملارسال اطر تقنية التي لازالت    في نطره يجب   ، لكن*  ارسال الاطر التقنية المؤهلة 

ارية، مضيفا ان مع الاطر الاد ، معلنا انه ليس هناك اي مشكل    وليس ارسال اطر ادارية  ،  مجال الانارة والبستنة

المدينة في حاجة ماسة الى الاستفادة من هاته المجالات، مستدركا ان رئيس المجلس عرض عليه الذهاب الى 

 عن عدم رغبته في القيام بذلك ولا يبالي بهذا الامر إطلاقا . لكنه ابدىمدينة مالقة رفقة بعض الاعضاء، 

إثر   بالهدوء  الالتزام  والسادسة  الخامسة  النائبتين  من  الرئيس طلب  ان  الى  يشار  الدائر    الحوارالثنائي** 

حول احقية الذهاب الى اسبانيا من عدمه، وكذا التصريح بما يلي : اسبانيا تنادي حلال عليكم حرام علينا " على 

 حد قول النائبة السادسة للرئيس .

مستشارين الى اسبانيا مؤكدا ان الغرض من   ر السيد محند لاشكر موضوع سفر سبعة  : واثا  محند لاشكر

سيتم اللجوء انه    شخصية، مصرحاالوكل واحد منهم قام بقضاء مآربه الخاصة واغراضه    ا ،معروفكان    ذهابهم  

 فدعونا صامتين على حد تعبيره.  ، مباشرةوتطبيقه   70فصل الالى 

بوفيم نزاهته    عمر  على  بشدة  مؤكدا  الوكالة"  لحرب  لا   " مرددا  للرئيس  الاول  النائب  مباشرة  وتدخل   :

 وشفافيته فيما مضى بوجه مكشوف وجلي للعيان، واتحداك على حد تعبيره.

الوضع    الرئيس تهدئة  أجل  من  المجلس  اعضاء  للسادة  نداء  موجها  المجلس  رئيس  السيد  الكلمة  وتناول   :

وتنظيم التدخلات التي لم يجد بدا من محاولة ثني الاعضاء الذين يتدخلون بشكل اندفاعي الى الرجوع الى جادة 

 الصواب، وبعدها اعطى الكلمة للسيد عزيز بزايو للتدخل.

: وتطرق للحديث السيد عزيز بزايو معقبا على رأي السيد كاتب المجلس، مبرزا ان هذا الاخير  عزيز بزايو

خطأ فيما مضى، مسجلا في المقابل انه كان هناك نوعا من القمع، مضيفا ان النظام اي  قد أقر بانه لم يلاحظ ابدا  

نائب الاول كان الكما ورد على لسان كاتب المجلس، لافتا انتباه هذا الاخير الى ان    ه بحذافيرالداخلي كان يطبق  

النائب  من طرف  الجلسات  تسيير  بصراحة، فضلا عن  يتحدث  انه  موردا  المجلس  رئيس  مكان  الاجابات  يقدم 

الاول، زد على ذلك تطبيقه النظام الداخلي حرفيا حريصا على عدم تجاوز مدة التدخلات المحددة في دقيقتين، 

والتدخل في إطار نقطة نظام المحددة في دقيقة واحدة، وانطلاقا من هذا الرأي المدلى به في هذا الصدد تساءل 

 . اليوم؟ " ماذا يقع اليوم؟ نريد ان نفهم ما يقع ؟  شديد عما يلي : " ما هو الجديد  بإلحاحالمتدخل، 

سئلة  الا: وتناول الكلمة رئيس المجلس ملتمسا من السادة الاعضاء السماح له بتقديم الاجابات على    الرئيس

انه اثير موضوع المالية ، وفي هذا  المطروحة من طرف عموم المجلس الموقر المضمار ابرز رئيس المجلس 

والمال العام، ومدى ذهاب الوفد من مالية الجماعة، والذي من حقه يجيب السيد رئيس المجلس، مردفا انه يريد  

هاته   نفقات  لتغطية  الجماعة  ميزانية  من  صرفه  يتم  لم  واحدا  درهما  ان  والعموم  المجلس  اعضاء  يطمئن  ان 

كلها عبر الطائرة والاكل والاقامة  الرحلة، ومن له اثباتات من هذا القبيل فليستشهد بها، حيث ان مصاريف التنقل 

 على حساب المشرفين بالديار الفرنسية جزاهم الله خيرا، وبهذا ينهي الجدل القائم حول هذا الموضوع . 

فرصة الذهاب ومن  لهم  نه يجدر الحديث حول من هم الذين اتيحت  وفي نفس السياق اوضح رئيس المجلس ا

المضمار هذا  في  واورد  لذلك،  الحظ  يحالفهم  لم  بها  الذين  يعمل  الجماعة  ويبلغ    168ان  اعضاء  موظفا  عدد 
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المجلس يمكن للجميع ان يتمكن من الذهاب دفعة واحدة، وارضاء الجميع، مضيفا ان رئيس    ، إذ لا  28المجلس  

الثالث السيد محمد المزدوغي بالنسبة لعموم المجلس النائب  بانتداب  القاضي  القرار  تم اتخاذ هو من اتخذ  ، كما 

  والأقسام وكان في طليعتهم مدير المصالح الذي ينوب عن جميع الموظفين    بعض الموظفين  بإيفاد القرار المتعلق  

لتوفره على دبلوم البستنة والري والاغراس ، فضلا عن السيد بوشتى النعماوي  والمصالح، والسيد محمد بنجاعة  

بغض النظر عن مساره المهني الذي يوشك على النهاية، إلا ان اختياره كان لعدة اعتبارات وخدماته المتعددة ، 

والمراقبة.  والتعمير  والرخص  والمطرح  والبستنة،  والماء،   ، بالإنارة  يعمل  ،    حيث  الرئيس  السيد  يقول  فرجاء 

وانتقل رئيس المجلس ليبرز   سيتم معالجتها في إطار آخر.  الشأنفالموظفون سواسية، وان كانت ملاحظات بهذا  

ان اتفاقية الشراكة هي موضوع المناقشة وقيد الدرس، التي استطاع احد ابناء المدينة وهو المسمى رشيد الفال 

الذي يجب الافتخار والاعتزاز به ان يكون جسرا وحلقة وصل  ما بين الجماعة ومدينة كراند سينت الفرنسية،  

التي  الاتفاقيات  من  على غرار مجموعة  وذلك  الطرفين  بين  ما  الخبرات  وتبادل  وتعاون  سبيل ربط علاقة  في 

المهمة سيوافي عموم   بهاته  المكلف  الوفد  ان  كاتفاقية لانزاروتي، كما  باسبانيا،  المقيمة  الجالية  ابناء  فيها  ساهم 

المجلس بحصيلة عمله كما جاء في مطالبة السيد محند لاشكر، إضافة الى استقطاب اتفاقيات مماثلة مع جهات 

 في هذا الاتجاه حسب السيد الرئيس.اخرى، لذا يرجى ان نكون متفهمين وعقلاء 

فليعلم : وتطرق للحديث النائب الثاني للرئيس معلنا ان الجميع يعرف لعب الادوار السياسية،    احمد بوفايم

كما تطرق المتدخل للبعثة الموجهة الى فرنسا   عن كشفه فنحن على استعداد لكشفه حسب تعبيره.ان من يبحث  

والانارة البستنة  في  متخصصين  تقنيين  انتقاء  الاجدر  من  كان  انه  مدير   ،  مبينا  عن  تحدث  الرئيس  ان  غير 

مع الاحترام التام له ولجميع الموظفين وليس هناك اي خلاف معهم ، كما ،  المصالح الذي كان من بين المعنيين  

عن عدم صرف ولو درهم واحد من مالية الجماعة لهذا الغرض،   تحدث اشار المتدخل الى ان رئيس المجلس  

 مستدركا في نفس الوقت قائلا " من وقع الامر بمهمة" 

وبعد تأكيد رئيس المجلس توقيع الامر بمهمة لفائدة المعنيين، اقر النائب الثاني ان المعنيين سيستفيدون من  

في الاستفادة من هاته التعويضات، وعلى اثر ذلك ذهب النائب   التعويضات، التي اجزم السيد الرئيس بأحقيتهم  

المجلس  رئيس  لسان  على  جاء  ما  مع  يتنافى  الميزانية  من  درهم  اي  تعمد صرف  لم  الجماعة  كون  الى  الثاني 

 المتمثل في استفادة المعنيين. 

للرئيس    الرئيس الثاني  النائب  لسان  على  جاء  ما  نفى  حيث  المجلس  رئيس  الكلمة  وتناول  اعتبره  :  الذي 

يتعلق بالتعويض عن مصاريف الرحلة التي تشتمل على التنقل عبر الطائرة   مبرزا ان الامر لا  ،  الصواب   مجانبا

نفقاتها، مضيفا ان استفادة المعنيين من تعويضات الامر بمهمة شبيهة والمبيت والاكل التي لم تتولى الجماعة اداء 

 سائر باقي الموظفين. زها السائقون التابعون للجماعة وبالمهمات التي ينج

: وتدخل النائب الثاني للرئيس مبرزا انه كان على رئيس المجلس الادلاء بهاته الحيثيات من   احمد بوفايم 

الامر بمهمة المحددة  خاصة بأجل التنوير، كما تساءل المتدخل عن امكانية معرفة المبلغ المرصود كتعويضات  

 للمزايدات على حد قوله.مدتها في اربعة ايام وذلك حرصا على المال العام، وتنويرا للسادة الاعضاء، ولا داعي 

  ordre de missionمعنى الامر بمهمة    الذي طلب تفسير  : وتدخل السيد ابراهيم البطاح    ابراهيم البطاح

 حول هذا الموضوع.  القائمفي ظل الجدل 

بابرياش من    محمد  يعتبر  انه  الى  ذاهبا  بابرياش  محمد  السيد  المجلس  عضو  للحديث  تطرق  ثم  بين  : 

يكون   ان  متمنيا  سنا،  الاكبر  الدورة  الاعضاء  هاته  اشغال  في  المواطنين  عموم  للحضور  بكلام  موازيا  تحدث 

والقيل   ،  جميل المشاحنات والخصومات وتبادل الاتهامات،  العامة، وتفادي  بالمصلحة  له علاقة  لما  والاستماع 

 والقال من أجل تعميم الفائدة وتحقيق تنمية المدينة . 

 وبعد أخد ورد، احيلت هاته النقطة على التصويت. 

 اجبابدي.** يجدر التذكير بانسحاب السيدين: عبد الرحمان الراجي ومبارك 
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    04مقرر عدد: 

ي و       :   الرابعةالنقطــــة 
ن جماعة سيدي افنن الدراسة والمصادقة على اتفاقية التعاون اللاممركز ما بي 

    )فرنسا(.    SYNTHE  –GRANDEمدينة  

 

 

الدورة    ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

   . 2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدراسة والمصادقة على اتفاقية التعاون اللاممركاز ماا باين جماعاة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:  
 )فرنسا(.    GRANDE – SYNTHE سيدي افني و مدينة  

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

  22:     الحاضرين      عدد الأعضاء   ✓

   17:     عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة :     17:       عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 –علي بابرياش    –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

الرايس   بنيران    -علي  المصالح    –فتيحة  ابو  ازركي    –كلثومة  الوادي    –محمد  بوهوش    –اشواق  عزيز    –محمد 

 بوبكر اشو . –بهوش  عمار –احسان كاكا  –محند لاشكر   -بزايو

 

 00:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

  –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  05  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    : ✓

 عمر بوفيم . –مينة همام 

 

 : يقرر ما يلي

 

افني   سيدي  جماعة  مجلس  اعضاء  عددهم    بأغلبيةصادق  البالغ  مقابل    17الحاضرين    05صوتا 

   GRANDE – SYNTHE اتفاقية التعاون اللاممركز ما بين جماعة سيدي افني و مدينة     اصوات على

المادة  )فرنسا(.   تعديل  مع   ، اعلاه  المحضر  بصلب  تعزيز   01الواردة  العمل على  مع   .....  : يلي  ما  بإضافة 

   الشراكة والتعاون وتبادل الخبرات في المجالات الرياضية والاجتماعية والثقافية والتعليم .

 

 

 الكاتب                                        الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                          رشيد البطاح                                      
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 : العــــرض

ابرز  :    الرئيس النقطة،  لهاته  عرضه  بداية  من  في  تستفيد  الاسلامية  الخيرية  الجمعية  ان  المجلس  رئيس 

درهم يتم تحويلها سنويا لفائدة الجمعية، إلا ان الاجراءات المالية لصرف هاته    40.000.00منحة مالية تقدر ب 

المنحة تستوجب توفر اتفاقية شراكة ما بين الجماعة والجمعية الخيرية الاسلامية لأجل ضمان استمرار استفادة 

المضمار  هذا  وفي  لها،  المرصود  السنوي  الدعم  هذا  من  حرمانها  لتفادي  المذكورة  المنحة  من  الاخيرة  هاته 

 عرض رئيس المجلس هاته الاتفاقية على التصويت، والتي هي على الشكل التالي : 

 اتفاقية شراكة وتعاون 
 ما بين  

 جماعة سيدي افني  
 و

 الجمعية الخيرية الاسلامية 
 

 

 الجماعي لمدينة سيدي افني ان رئيس المجلس 

 

بتنفيذ القانون التنظيمي   2015يوليوز  7الموافق ل  1436رمضاء  20الصادر في  1-15-85بناء على الظهير الشريف رقم  ✓

 المتعلق بالجماعات . 113-14رقم 

 (.2010يناير  03موافق ) 1431محرم  17الصادر بتاريخ  02-09-441بناء على المرسوم رقم  ✓

 يسن نظام للمحاسبة العمومية للجماعات المحلية ومجموعاتها .  ✓

بتنفيذ القانون رقم   2002يوليوز  23الموافق  1423الصادر في جماعدى الاولى  1-02-206بناء على الظهير الشريف رقم  ✓

الشريف رقم    75.00 الظهير  بموجبه  والمتمم  في    1.58.376المغير  الاولى    03الصادر  نوفمبر    15الموافق    1378جمادى 

 بتنظيم حق تأسيس الجمعيات. 1958

 . 2023يونيو  02بناء على طلب الجمعية الخيرية الاسلامية بتاريخ  ✓

 . 2023بناء على مداولة المجلس الجماعي المنعقد في اطار دورته العادية لشهر اكتوبر  ✓

 تم الاتفاق على ما يلي : 

 :  البند الاول : اهداف الاتفاقية

الاتفاقية الى تعزيز التعاون والعمل في المجال الاجتماعي ما بين جماعة سيدي افني والجمعية الخيرية  تهدف هذه  

الاسلامية ، وفي هذا الإطار تتعهد جماعة سيدي افني بتخصيص كافة اوجه الدعم للجمعية قد تسهل مأموريتها وتشجعها  

 للحصول على احسن النتائج الممكنة.

 : البند الثاني : التزامات جماعة سيدي افني

ما      :    الخامسةالنقطــــة   وتعاون  اكة  اتفاقية شر على  والمصادقة  و الدراسة  ي 
افنن سيدي  جماعة  ن  بي 

ية الاسلامية  الجمعية الخي 
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تلتزم جماعة سيدي افني بدعم الجمعية الخيرية الاسلامية بالوسائل المالية من خلال دعم مالي سنوي من ميزانية  

درهم  يتم تحويله لفائدة الجمعية الخيرية بالحساب رقم    40.000.00الجماعة يحدد قدره في مبلغ قدره : 

MA101761211111076816000367  . بوكالة البنك الشعبي سيدي افني 

 : البند الثالث : التزامات الجمعية

ان الجمعية تلتزم بالعمل الجدي والمثمر في سبيل النهوض بظروف وضعية النزلاء المقيمين بدار الطالب والاهتمام بهذه   -

 الفئة من حيث الاستقبال والإقامة والتغدية وكل ماله صلة بحياتهم اليومية. 

ان الجمعية تلتزم بموافاة الجماعة بتقرير مفصل مؤشر عليه من طرف محاسب مختص لتبرير النفقات التي قامت   -

 الجمعية بصرفها. 

 :   البنذ الرابع : مدة الاتفاقية 

سنوات، ويبتدئ تطبيقها من اليوم الموالي لتاريخ المصادقة عليها ويتم   03تبقى هذه الاتفاقية سارية المفعول لمدة  -

 تجديدها تلقائيا لنفس المدة . 

 : البند الخامس : فسخ الاتفاقية 

 يمكن للأطراف فسخ هذه الاتفاقية في الحالات التالية :    

** بالنسبة للمجلس الجماعي لسيدي افني : تفسخ بقرار متخذ في احدى دوراته العادية او الاستثنائية دون قيد او شرط  

 اذا تبين له تجاوزرات في التسيير وعدم القيام بالواجب والتقصير من طرف الجمعية. 

** بالنسبة للجمعية : تفسخ هذه الاتفاقية بقرار يتخذ من طرف المكتب ويرسل بالبريد المضمون الى رئيس جماعة سيدي  

 افني مع تقديم تبريرات لذلك.

 :   البند السادس

 ان جميع المنازعات التي يمكن ان تنتج عن تطبيق هذه الاتفاقية يتم الرجوع فيها الى الحوار الحبي . 

 :  البند السابع 

 في حالة نشوب نزاع واستنفاذ الحلول الحبية بين الطرفين يتم اللجوء الى المركز الدولي للوساطة والتحكيم بالدار البيضاء . 

 :  البند الثامن

 يبتدئ العمل بهذه الاتفاقية فور التوقيع والتأشير عليها طبقا للقانون . 

 

 سيدي افني في :....................................... 

                                   

 رئيس المجلس الجماعي    رئيس الجمعية الخيرية الاسلامية

 

 

 صودق عليها من طرف عامل اقليم  

 سيدي افني  
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بوفيم تفاديا    عمر  انه  موضحا  للرئيس  الاول  النائب  المضمار  هذا  في  وتدخل  دون  :  الاتفاقية  لإرجاع 

من   لابد  رقم   الآخذ التأشير،  المرسوم  بتغيير  وذلك  الاتفاقية  بديباجة  المضمنة  القانونية  الحيثيات  الاعتبار  بعين 

بتاريخ    02.09.441 )  1431محرم    17الصادر  العمومية 2010يناير    03موافق  المحاسبة  نظام  بسن   )

الوارد بمشروع الاتفاقية واستبداله بالمرسوم الجديد وتأكيده على صرف المنحة للجماعات المحلية ومجموعاتها  

صرف هاته المنحة لفائدة الجمعية الخيرية لمدة الذي يفيد    استنادا لمقرر المجلس  2023المخصصة برسم سنة  

إلا مع بداية السنة المقبلة، مضيفا   سريان مفعولهاعدة سنوات بشكل قانوني، في حين ان الاتفاقية سوف لن يتم  

تضيع الجمعية من حق الاستفادة، فضلا عن   انه يجب صرف منحة هاته السنة خلال المدة المتبقية منها حتى لا

 خيرية الاسلامية. من خدمات ال لهاته الوضعية على المستفيدينثار السلبية لآا

تس رقم  وبعد  الجديد  للمرسوم  الاتفاقية  ديباجة  بتضمين  المتعلقة  الملاحظة  هاته  صادر   2.17.451جيل 

احيلت هاته النقطة على بسن نظام للمحاسبة العمومية ومؤسسات التعاون بين الجماعات  2017نونبر  23بتاريخ  

 التصويت دون ان تثار بشأنها اية مناقشة . 

 ** يجدر التذكير بانسحاب السيدين : عبد الرحمان الراجي ومبارك اجبابدي .
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    05مقرر عدد: 

ي و   :   الخامسةالنقطــــة 
ن جماعة سيدي افنن اكة وتعاون ما بي  الدراسة والمصادقة على اتفاقية شر

ية الاسلامية  الجمعية الخي 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

    . 2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم   ➢

الدراسة والمصادقة على اتفاقية  راكة وتعاون ما باين جماعاة سايدي وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:  
  افني و الجمعية الخيرية الاسلامية

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:

 22:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 17:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 :       وهم السادة :     عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 –علي بابرياش    –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

الرايس   بنيران    -علي  المصالح    –فتيحة  ابو  ازركي    –كلثومة  الوادي    –محمد  بوهوش    –اشواق  عزيز    –محمد 

 بوبكر اشو . –بهوش  عمار –احسان كاكا  –محند لاشكر   -بزايو

 

 00:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

 05عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    :   ✓

  –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  05  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    : ✓

 عمر بوفيم . –مينة همام 

 

 : يقرر ما يلي 

 

افني   البالغ عددهم  ال  بأغلبيةصادق اعضاء مجلس جماعة سيدي    05امتناع  صوتا مقابل    17حاضرين 

اصوات على اتفاقية شراكة وتعاون ما بين جماعة سيدي افني و الجمعية الخيرية الاسلامية الواردة بصلب  

،  المحضر الجديد    اعلاه  بالمرسوم  بالديباجة  الوارد  القديم  المرسوم  تغيير  العمومية مع  للمحاسبة  بسن نظام 

 . ومؤسسات التعاون بين الجماعات

 

    

 الكاتب                                              الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                                 رشيد البطاح                                
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 العــــرض: 

انها قد اثير حولها الكثير من    ركز السيد رئيس المجلس في بداية عرضه لهاته النقطة على:    الرئيس

عبارة طريق الميناء، مما جعلها    ها تتضمنغط ولم يتم فهمها لدى الرأي العام المحلي من خلال الصيغة التي  الل

بشأن واثير  الناس،  عامة  لدى  بالعمالة    هامبهمة  موظفين  لفائدة  خضراء  منطقة  إحداث  قبيل  من  والقال  القيل 

كأن هؤلاء ينتمون الى كوكب اخر بل يعتبرون ضمن ساكنة المدينة على حد قوله، إلا ان رئيس    ،  بالقرب منهم

المجلس اوضح في هذا الصدد انه يريد ان يطمئن الجميع عن وضعية هاته القطعة الارضية، مشيرا الى انها  

تقع بجانب مركز التأهيل البحري الذي يجاوره محول كهربائي ذات الجهد العالي، وتعتبر منطقة خضراء وفقا  

الدولة، مضيفا انها ستظل منطقة خضراء، واليوم يردف رئيس   لأملاك  ةعقاري تابع رسم  لتصميم التهيئة ذات  

من حيث توفر   -المجلس اننا نشتكي جميعا كساكنة مبينا انه من ابناء مدينة سيدي افني وليس مدينة طانطان  

فضلا عن الخواص، فكيف   ،  العقار الذي اصبح مملوكا لأملاك الدولة ووكالة المساكن والتجهيزات العسكرية

العقاري   الوعاء  غياب  في  المدينة  تنمية  العقار  ويمكن  شراء  ان  على  مشددا  الجماعة،  طرف  من  اقتنائه 

التي الاولويات  من ضمن  تعد  ل  والدراسات  المجلس،  باهتمام  تستأثر  ان  ودراسات ترك  يجب  عقاري   رصيد 

 للمجالس المقبلة عقب انتهاء الولاية الحالية.  منجزة

ه رئاسة المجلس كان  يعلمه، معلنا انه مع بداية تولي  وذكر السيد الرئيس بموضوع مبرزا ان الجميع لا

  2015سنتيم تم برمجته منذ سنة    مليار  28له لقاء مع السيد عامل الاقليم، حيث تلقى ملفا بغلاف مالي يقدر ب  

افني  بإعادةيتعلق   سيدي  بمدينة  التجهيز  الناقصة  الاحياء  عامل  هيكلة  السيد  بمعية  بشأنه  الترافع  تم  والذي   ،

  74.000.000.00الاقليم والسيدة وزيرة الاسكان واعداد التراب مشكورة، تم تخصيص غلاف مالي يقدر ب  

تتعلق   انجاز اربعة مشاريع  السنتين، سيتم بموجبه  المدينة خلال هاتين  لفائدة  تهيئة مدخل   بإعادةمليون درهم 

حضرية، واحداث الطريق الخاصة بشارع  الالمدينة من جهة مير اللفت وتهيئة طريق الميناء الى حدود المدارة  

بولعلامتيوغزة   بحي  الماء  الى صهريج  البحري  التأهيل  مركز  من  سيمتد  الشطر   ،   الذي  إحداث  عن  فضلا 

الدراس انجزت  ان  الذي سبق  افني  كورنيش سيدي  من  بشأنهالاول  والاتفاقيات  به  المتعلقة  تم   ة  هل  متسائلا: 

اخرى بخصوص الشطر الاول  ام بقيت كشعارات فقط، و اليوم يستمر الترافع من أجل اعداد دراسات  تفعيلها؟  

انطلاقته من افني    ضريح   الذي ستكون  الصالح سيدي علي  للسيارات   لانجاز الولي  ومدارة ومستوقف  مدخل 

الذي يستغل حاليا من طرف المواطنين، وفي نفس المضمار اوضح رئيس المجلس ان هناك مبلغا آخر يندرج 

مؤكدا ان هذا الترافع هو     مليار من أجل استكمال الكورنيش،  14في إطار البرنامج الاستعجالي قيمته تقدر ب  

بمعية المبذولة  الجهود  اوضح  ثمرة  ثم   . الجهة  ومجلس  الاقليم  عامل  سيتم   السيد  الارضية  القطعة  هذه  ان 

لجنة التقييم الادارية ويحول    حددتهمن لدن املاك الدولة بعيدا عن اي سمسرة او مزايدة بالثمن الذي  اقتناؤها  

 بيع او شراء باطني. مباشرة من ميزانية الجماعة الى حساب ادارة املاك الدولة مما سيحول دون القيام بأي 

واضاف السيد رئيس المجلس ان هاته النقطة اقترحت بناء على الاجتماع الذي جعلته رئاسة المجلس 

الدورات حيث اسفر هذا الاجتماع على  مع رؤساء الاقسام والمصالح واشراكهم    سنة في اعداد جدول اعمال 

ه النقطة باقتراح من قسم التعمير، بعد طلب رئيس المجلس موافاته بالنقط الممكن تداولها من طرف ادراج هات

هاته   ومفاد  المجلس،  منتزها وفضاء   وهنقطة  العموم  لجعلها  الارضية  القطعة  هذه  اقتناء  الى  الجماعة  سعي 

على غرار المنتزه الجماعي المتواجد بالضفة  بهذا الجزء من المدينة    ملك الجماعةتابعا ل  للراحة، والاستجمام

 مماثلة مستقبلا.، او تخصيصه لأغراض الاخرى 

 

 

الدولة المتواجدة بالمنطقة الخضراء بطريق   كتابعة لاملا بقعة ارضية  اقتناء  :      السادسةالنقطــــة 

 جماعي.  الميناء لإحداث منتزه
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 المناقشة : 

  : بوفايم  المجلس  احمد  رئيس  كلام  في  جاء  لما  استمع  انه  مبرزا  للرئيس  الثاني  النائب   بإمعان وتتبعه  وتدخل 

به من ممارسة شيء من السياسة، مؤكدا هو الآخر انه سيبدأ   ، لما يتسم  ملاحظا انه يعتبر خارج جدول الاعمال

 تدخله بنهج نفس المنوال، ذاهبا الى ان سرد مجموعة من المبالغ والحديث عن المشاريع. 

الالتزام  أجل  السادسة من  والنائبة  للرئيس  الاول  النائب  مقاطعته من طرف  تمت  قد  المتدخل  ان  الى  يشار   **

بالنقطة المدرجة بجدول الأعمال، وهو ما دفع كلا من السيد ادريس اشنيض والنائبة الخامسة الى ترك المتدخل 

كما دعا رئيس المجلس الى احترامه باعتباره هو الوحيد الذي له دام حديثه مرتبط بالنقطة ذاتها،  ليتم حديثه ما  

 الحق في تسيير الجلسة، ثم بعد ذلك فسح المجال امام النائب الثاني لاستكمال مداخلته.

التدخل في إطار نقطة   واخد الكلمة  يريد    الثاني مبرزا انه عندما    النائب : ثم تطرق للحديث    احمد بوفايم

ثم بعد ذلك تساءل النائب الثاني للرئيس عن السقف الزمني لتنفيذ طلب ذلك من الرئيس دون غيره .ينظام فانه س

العديد من الدراسات   بإنجاز، سيما وانها مرتبطة  وتبعث على الارتياح    الصدور  تثلجهذا الكم من المشاريع التي  

. 

 *  يلي :ما    فيه  ان مضمون محضر لجنة التعمير الذي جاء    الى  وصلة بنقطة جدول الاعمال لفت المتحدث

ان العقار موضوع الاقتناء يتواجد بالقرب من معهد التكوين البحري والمحول الكهربائي على الطريق المؤدية 

الى الميناء، وان جزءا من هذا العقار تخترقه خطوط كهربائية ذات الجهد العالي، فضلا عن انه يعتبر محرما 

التصميم   إعداد  بعملية  القيام  لدى  الاعتبار  بعين  أخده  ويجب   ، به  المساس  يمكن  لا   ، الكهرباء  لقطاع  تابعا 

اسلاك كهربائية به   .وخلص الى ان اقتناء هذا العقار محفوف بالمخاطر لتواجد التحديدي للعقار المراد اقتناؤه *  

اقتناء على  العمل  المقابل  في  مقترحا  العالي،  الجهد  مدخل    عقار  ذات  من  الممتد   بالشريط  الخواص  لدن  من 

الطراز العالي، خير من استنزاف مالية الجماعة    لى مشارف المدارة لإحداث منتزه ذات المدينة من جهة كلميم ا

لشراء قطعة ارضية تشكل خطرا على سلامة المواطنين، كما ان ما ذكره رئيس المجلس بخصوص ماله صلة 

 بموظفي العمالة، فنحن نحترم الجميع حسب قوله، مركزا في الان نفسه على اقتناء ارض صالحة ومناسبة. 

استنادا الى القانون، مبرزا : ثم تناول الكلمة النائب الاول للرئيس الذي اورد انه سيكون ايجابيا    عمر بوفيم

الجماعة  ما عدا  احد شراؤها  يحق لأي  منطقة خضراء لا  تعد  التهيئة  تصميم  الارضية حسب  القطعة  هاته  ان 

القطعة الارضية من اولويات الجماعة؟ علما انه   هاته  لوحدها، حيث طرح التساؤل التالي : " هل يعتبر اقتناء

بالثكنة  او  المحيط  حي  او  للامريم  بحي  مستوصف  لإحداث  ارضية  بقعة  لشراء  اتفاقية  على  الموافقة  تمت 

لافتا الى ضآلة الاعتماد المتوفر لهذا الغرض كما تمت المصادقة على   ،  العسكرية كأولوية لإقتناء عقار بشأنها

بتمرير المرتبطة  الملكية  بنزع  تتعلق  لها  اتفاقية  اعتماد  الواجب رصد  الماء  درهم   700.000.00بمبلغ    قنوات 

لا الاتجاه    والتي  هذا  في  مؤكدا  كاملا،  الجماعة  عليه  ذلكتتوفر  من  بالعكس  بل  العقار  شراء  ليس ضد   ،  انه 

مراد اقتناؤها ليس من حق اي كان شراؤها  الالوعاء العقاري مفتاح للتنمية، مبينا ان القطعة الارضية  ان  باعتبار  

فلا خضراء  اقتنائها.  كمنطقة  في  للإسراع  ظل  داعي  الصرف   في  شبكة  وايصال  البناء  لامتداد  الزمني  البعد 

البناء ، إذ لا يمكن   به تواجد الكهرباء ومحرم يمنع فيهجاء بمحضر اللجنة الذي ورد  زيادة على ما ،  الصحي بها  

التيار الكهربائي ذات الجهد المرتفع، وشدد المتدخل من جديد على  يخترقه  الزج بأبناء المواطنين لارتياد فضاء  

ان اقتناء هاته القطعة الارضية ليست من الاولويات بالنسبة للجماعة قائلا: " اللهم ان هذا منكر " ولا لضياع 

 الاموال في هذا الاتجاه". 

: وتدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر مطالبا بإعطاء توضيح حول هاته النقطة من طرف   محند لاشكر

التقني خدمة   ،  القسم  أجل  من  لصالحه  صوتت  التي  للساكنة  ممثلا  بصفته  وذلك  العقار  هذا  بوضعية  للإلمام 

ابلا  اخرى من خلال  عقارات  اقتناء  الى  ماسة  حاجة  في  الجماعة  ان  المتحدث  يضيف  واليوم  العام،  غ الصالح 

كمشروع كبير لفائدة جمعيات المجتمع المدني، مضيفا انه كما متر    7000رئيس المجلس بالبحث عن تخصيص  

استفسر  لذا  خضراء،  منطقة  تعتبر  اقتناؤها  المزمع  الارضية  القطعة  ان  التقني  القسم  طرف  من  اعلامنا  تم 

التجهيزات الاساسية بمحيطها  العقاري من التوفر على  المتدخل عن وضعية هاته القطعة الارضية ذات الرسم 

 عدمه على حد تعبيره. ونواحيها لآجل التعرف على ماذا سنصوت من  
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بابرياش الواردة   محمد  الخضراء  المناطق  ان  افاد  الذي  بابرياش  محمد  السيد  المجلس  عضو  وتدخل   :

 بتصميم التهيئة يتغير على مدى عشر سنوات .

: وهو الرأي الذي سانده السيد محمد بهوش بحيث ان تصميم التهيئة يخضع للتغيير على مدى   محمد بهوش 

للامريم بحي  مستوصف  احداث  على  وردا  سنوات،  عضو   عشر  بإعطاء   ابرز  المطالبة  لدى  انه  المجلس 

حداث هذا المستوصف تبين ان هناك تملص حول هذا  القطعة الارضية المراد تخصيصها لا  معلومات بخصوص 

المستوصف بقعة ارضية لإحداث هذا  تحديد  تم  انه  ترد الموضوع، علما  الموضوع ظل عالقا ولم  ، إلا ان هذا 

موقع  ان  الى  المضمار  هذا  في  واشار  الصدد،  هذا  في  ابرامها  المزمع  الاتفاقية  حول  توضيحات  اي  بشأنه 

على   يصعب  بحيث  ليس صالحا  للامريم  بحي  المتواجد  الخاصة  م   الاشخاص المستوصف  الاحتياجات  ذوي  ن 

ع مستوفية الصعود  غير  مساحته  ان  كما  للمستوصف،  العلوي  بالطابق  يعمل  الذي  الطبيب  لزيارة  الدرج  بر 

المطلوبة،   افادةللشروط  المطالبة   السابق  صحةالمندوب    حسب  ان تمت  الذي سبق  الموضوع  لدى مناقشة هذا 

 دون اي جواب لحد الساعة على حد قوله . لكن بالتعرف على العقار المحدد لإحداث هاته المؤسسة الصحية، 

اشو تصميم    بوبكر  اعداد  بصدد  اجراء  اي  اتخاد  عدم  ملاحظا  اشو  بوبكر  السيد  المجلس  كاتب  وتدخل   :

طبقا   اقتناؤه  المراد  للعقار  بهتحديدي  والتوصل  المالية،  لجنة  بمحضر  ورد  .  لما  المجلس  دورة  انعقاد   قبل 

،    مادام ان هناك تخوفات    الأوانه مسألة سابقة    ان هذا الاقتناءتصب في    المتدخلوالملاحظة الثانية التي اوردها  

يستحسن التفكير في اقتناء سم عقاري تابع لملك الدولة ، وبما انه لا يحق لأي احد شراؤها،  فضلا عن انها ذات ر

 ما هو اهم وذو فائدة ايجابية بالنسبة للجماعة. 

المجلس ،    هذا  : وعبرت النائبة الخامسة للرئيس عن تأييدها لاقتناء الاراضي منذ بداية انتداب   رقية بوعبيد 

لا الاقتناء  هذا  ان  الجماعي    غير  المنتزه  تهيئة  كاستكمال  الاولويات،  من  قاعة    PARK ZOOيعتد  واحداث 

لم يتحقق منها اي شيء لحد الآن، مذكرة باقتناء قطعة ارضية خلال المجلس و  2009مغطاة التي ظلت منذ سنة  

الأولوي وذات  الهام  المشروع  لهذا  تخصيصه  المراد  العقار  ان  إلا  للمعايير   ةالسابق،  يستجيب  لا  انه  اتضح 

الاهتمام ب، مذكرة  ، مقترحة في هذا السياق اقتناء القطعة الارضية الواقعة بمدخل المدينة من جهة كلميمالمطلوبة

 والمستوصفات افيد من الحدائق التي تتوفر المدينة على قسط وافر منها. بالملاعب 

: وتدخل العضو السيد محمد ازركي ذاهبا الى انه ينبغي تهيئة الحدائق والفضاءات المتواجدة   محمد ازركي

والاهتمام   الجماعي،  المنتزه  تهيئة  على  والعمل  خضراء بالأحياء  بالمدينة  ومساحات  حدائق  الى  تفتقر  التي 

 كمتنفس بالنسبة لساكنتها كحي المحيط مطالبا بتفقد احوال هذا الاخير.

:وتدخل السيد عزيز بزايو الذي طلب من رئيس المجلس إعطاء توضيحات شاملة من طرف   عزيز بزايو

 القسم التقني حول هاته البقعة للإلمام بحيثياتها وجزئياتها .

بشأنها    عمار بهوش الواردة  النقطة للاعتبارات  تأجيل هاته  السيد عمار بهوش مقترحا  للحديث  : وتطرق 

 وبالنظر الى ان هناك اولويات تفرض نفسها في هذا الاتجاه .

شيخ العطيت الكلمة لرئيس مصلحة التعمير بالجماعة السيد محمد او  أ: و  رئيس مصلحة التعمير بالجماعة

التهيئة تصميم  وثيقة  ان  ابرز  سنة    الذي  المصادقة  تمت  الجماعة    2019الذي  منب يلزم  انجاز   تنفيذه  حيث 

عملية التصفيف، والمساحات الخضراء التي يتعين اقتناؤها، وتمتد صلاحية هذا التصميم الى   واجراء  الطرقات 

للتغي  10 قابلة  بال  ير.سنوات  الدراسةاما  قيد  للبقعة الارضية  انها  والنقاش  نسبة  المتحدث  بالطريق    ابرز  تتواجد 

المؤدي للميناء بجانب مركز التأهيل البحري مساحتها تقدر بهكتار واحد ونصف تقريبا، كما تطرق للحديث عن  

الوضعية   البقعة موضحا ان هاته  التي تخترق هاته  العالي  الجهد  ذات  الكهربائية  اليها في هذا الخطوط  المشار 

 الصدد سوف تلزم املاك الدولة ببيعها بثمن رمزي جدا. 

: وفي معرض حديثه ثمن السيد رئيس المجلس النقاش السائد بين اعضاء المجلس حول هاته النقطة    الرئيس

هذا الموضوع ولعل ما يمكن قوله حول  .  ضمن الاولويات من عدمه    البقعةوضع هاته  الذي اثيرت من خلاله  

ان جميع  الشيخ، مردفا  السيد محمد  التعمير  تدخل رئيس مصلحة  تقريبا ورد في  فنصفه  الرئيس  السيد  يضيف 

الى    يتبادرواليوم حين يكون الحديث عن الاستباقية  العقارات التي ترد بتصميم التهيئة هي من اولويات الجماعة،  

وتسديد مستحقات الملاكين، وكذا احداث الطرق واداء الواجبات جل تمرير القنوات  أ الذهن عملية التصفيف من  

الجماعة  لدن  اقتنائها من  الى  يرمي  النقطة  هاته  ادراج  ان  الملاكين، مردفا  لفائدة مستحقيها من  المترتبة عليها 
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فتا الى ان وضع هاته النقطة لم للجماعة، وهو ما يستدعي التصويت عليها كخطوة اولى لابثمن بسيط وتبقى ملكا  

مستحضرا في هذا السياق التخوفات الناتجة عن تواجد تيار   معين ،ورائه غاية او هدف    من  او،  ن اعتباطيا  يك

يطرحه  تساؤلا  شكل  ما  وهو  الساكنة،  ابناء  سلامة  على  به  المحفوفة  والمخاطر  المرتفع  الجهد  ذات  كهربائي 

رئيس المجلس للاجابة عليه من خلال رأي عموم المجلس وهو كالتالي : " هل اقتناء هاته البقعة الارضية من  

 أجل إحداث منتزه جماعي ستكون له عواقب وخيمة مستقبلا في ظل الوضعية الراهنة التي تتواجد عليها ؟ .

له رأي بصدد هذه النقطة ذاهبا الى ان عددا من  انالسيد ادريس اشنيض  وفي تدخله ابرز:  ادريس اشنيض

تجزية   لأيمؤكدا ان لاوجود    الحابل بالنابلفيها  الأمور يتم الحديث عنها دون التوفر على المعطيات، ويختلط  

زاد   ما  سكنية تابعة لموظفي العمالة او موظفي الخيرية من جهة، ومن جهة ثانية هناك عقار مساحته هكتار و

ملايين كثمن رمزي بدعوى تواجد تيار كهربائي ذات الجهد العالي، 10ان اخدته الجماعة بثمن قدره    ،  على ذلك

وطرأ التعديل    ،  عشر سنوات الى انه في حالة مرور    السياقاين يكمن المشكل يتساءل المتدخل، مشيرا في هذا  

التهيئة، فإن المجلس  الاقليمي يبحث عن شراء العقار الذي سيمكن تحويله من فضاء اخضر الى  على تصميم 

 شيء آخر، فمن  له احقية اقتناء هذا العقار؟ ليجيب المتدخل الجماعة طبعا .

تخوفات المرتبطة بالتيار الكهربائي ذات الجهد العالي التي لم يتم مراعاتها لدى بناء  الكما تساءل عن طبيعة  

بالنسبة لرؤية المجلس بخصوص هاته التخوفات التي تشكل عائقا لآجل  التأهيل البحري، كما هو الشأن  مركز 

اقتناء هذا العقار الذي لا يمكن ان تشيد عليه الجماعة عمارات او بنايات، مضيفا ان عملية الاقتناء ستتم ما بين 

 حسب وجهة نظره.  الجماعة وادارة املاك الدولة من دون وساطة او مزايدة، فأين يتجلى المشكل تحديدا؟ 

: وتدخل النائب الثاني للرئيس مبينا ان الاعتماد المراد تخصيصه لاقتناء قطعة ارضية محفوف   احمد بوفايم

بمخاطر التيار الكهربائي ، فضلا عن تهديده لسلامة المواطنين، يجدر توظيفه في شراء عقار بعيد عن كل هاته 

التخوفات غير محسوبة العواقب كالعقار المتواجد بالشريط الذي سبق اقتراحه آنفا مع العلم يضيف المتدخل ان  

 هاته القطعة الارضية هي في الأصل منطقة خضراء وسوف لن تحقق الاهداف المتوخاة منها في الوقت الراهن. 

بوفيم لدن    عمر  من  العقار  اقتناء  ضد  ليس  انه  مجددا  أكد  الذي  للرئيس  الاول  النائب  للكلام  وتطرق   :

حداث المستشفى الاقليمي إلا ان هذا الاخير تم المكان سبق ان كان موضوع اقتراح لاالجماعة، لافتا الى ان هذا  

التيار  مجيبا  ،  تحويله هو  السبب  وعر  ان  بسبب  وليس  العالي  الجهد  المنطقة  ذات  هاته  تضاريس   terrainة 

accidenté   سيد محند لاشكر، مؤكدا ان العائق الرئيسي هو تواجد التيار الكهربائي ذات الجهد ال، في رده على

وفي ذات السياق اوضح   ن السيد الوزير .حيث كان هذا الملف موضوع اجتماع ما بينه وبي،  العالي بعين المكان  

، مليون مخصصة للتصفيف  500نائب الرئيس انه مع اقتناء العقار علما ان الجماعة تتوفر على اعتماد يقدر ب  

كما انصب توجهه فيما جاء على لسان النائبة الخامسة بالقول ان الاولويات تتجلى في احداث قاعة مغطاة، مذكرا 

بشراكة مع المجلس الاقليمي، من أجل انشاء ملعب س  في هذا الصدد بالاتفاقية المصادق عليها من طرف المجل

اقتناء قطعتين اضافيتين،  ينبغي  المساحة  المقتناة سابقا غير مكتملة من حيث  القطعة الأرضية  القدم، لان  لكرة 

الف متر غير صالحة   11مردفا ان القطعة الارضية التي تم اقتناؤها في عهد المجلس السابق البالغة مساحتها  

المشكل هذا  لحل  المجاورة  المتبقية  القطع  اقتناء  مقترحا  المغطاة،  القاعة  أجل  لاحتضان  من  الصعاب  وتدليل   ،

الترافع على ملف القاعة المغطاة، ذاهبا الى انه مع ترشيد النفقات وذلك بالتريث في شراء هاته القطعة الارضية 

لاستحالة احداث اي شيء بها بسبب تواجد الاسلاك  المخصصة لمنطقة خضراء رغم جعلها من ضمن الاولويات 

 الكهربائية ذات الجهد العالي بها.

اشو هناك    بوبكر  وليست  لأوانها  سابقة  مسألة  البقعة  هاته  اقتناء  ان  مبرزا  اشو  بوبكر  السيد  وتدخل   :

او   ،  مشيرا الى التخوفات التي اثيرت حول امكانية حدوث تغيير بتصميم التهيئة  ، قتناء  لامؤشرات تشجع على ا

تغيير يتعلق بإحداث شيء اخر من غير فضاء اخضر، موجها كلامه الى المسؤول عن مصلحة التعمير لإعطاء 

توضيحات تقنية حول هذا الموضوع، تفاديا لكل ما من شأنه ان يجعل هاته التخوفات تنعكس سلبا على الجماعة 

 واحقيتها في الاستفادة من القطعة الارضية .

البقعة  رئيس مصلحة التعمير  التعمير السيد محمد اوالشيخ مبينا ان هاته  : وأعطيت الكلمة لرئيس مصلحة 

تيار  ستبقى منطقة خضراء حسب تصميم التهيئة الذي سوف لن يتغير ولو بعد مضي عشر سنوات رغم تواجد ال

الكهربائي ذات الجهد العالي، إلا انه لحاجة الجماعة لفضاءات خضراء فإن هذا الأمر اصبح ملحا لسد الخصاص 

 183الحاصل من حيث مثل هاته الفضاءات كما هو الحال بتجزئة المنطلق التي تشتمل على ثلاثة بلوكات بمعدل 
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بجانبها، مبرزا ان الفضاء القريب منها هو الذي   شقة لكل بلوك على حدة، ولا تتوفر علي اي مساحة خضراء  

بالقطعة الارضية المزمع   تأثيره على يتواجد  العالي ومدى  التيار الكهربائي ذات الجهد  اقتناؤها، كما ان تواجد 

 المواطن سيتم مراعاته من خلال الدراسات المتعلقة بإحداث الفضاءات الخضراء . 

: إلا ان السيد بوبكر اشو اعتبر هذا الفضاء الاخضر موضوع النقاش بعيد كل البعد عن حي   بوبكر اشو

المسجد،  لبعد  بالنسبة  المدينة من أجل الاستجمام، كما هو الشأن  الى وسط  التوجه  الذي تفضل ساكنته  المنطلق 

ذاهبا الى وجوب وضع حلول جدرية لهاته الوضعية التي يعاني منها حي المنطلق الذي تم بناؤه على غير قواعده 

 رأي المتحدث.حسب 

 ** وبعد نقاش مستفيض احال السيد الرئيس هاته النقطة على التصويت. 

 سيدين : عبد الرحمان الراجي ومبارك اجبابدي.ال** يجدر التذكير بانسحاب 
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    06مقرر عدد: 

الدولة المتواجدة بالمنطقة الخضراء بطريق الميناء   ك اقتناء بقعة ارضية تابعة لاملا    :  لسادسةاالنقطــــة 

 جماعي.   لإحداث منتزه

 

 

الدورة    ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

     . 2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدولة المتواجدة بالمنطقة الخضاراء  لأملاكاقتناء بقعة ارضية تابعة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب: 
 جماعي.  بطريق الميناء لإحداث منتزه

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني

 التصويت أسفرت على ما يلي: وحيث ان عملية  ➢

 22:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة :    16:         عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 –علي بابرياش    –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

الرايس   بنيران    -علي  ابو المصالح    –فتيحة  الوادي    –محمد ازركي    –كلثومة  عزيز    –محمد بوهوش    –اشواق 

 بهوش. عمار  –احسان كاكا  –محند لاشكر   -بزايو

 

 00:       عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

  –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  06عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    :   ✓

 بوبكر اشو.  –عمر بوفيم  –مينة همام 

 

 

 : يقرر ما يلي 

      
عددهم   البالغ  ين  الحاضن الاعضاء  بأغلبية  ي 

افنن سيدي  جماعة  مجلس  اعضاء  صوتا    16صادق 
امتناع   على    06مقابل  اء اصوات  الخضن بالمنطقة  المتواجدة  الدولة  لأملاك  تابعة  ارضية  قطعة  اقتناء 

ه جماعي البالغة مساح بط ن بجزء من مي  مربــع حسب تصميم التهيئة    15408تها  ريق الميناء لإحداث مني 
عدد   ي 

المخزنن للملك  تنتمي  ارضية  عدد    138قطعة  العقاري  الرسم  عن   1972/ 31موضوع  عبارة  وهي 
 . قطعة عارية تقع بطريق الميناء 

 
 

 الكاتب                                   الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                              رشيد البطاح                                
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 العــــرض: 

هاته  :    الرئيس من  الاولى  الجلسة  اعمال  جدول  من  الاخيرة  النقطة  هاته  عرض  في  الشروع  قبل 

 الاول للرئيس للتدخل في إطار نقطة نظام. الدورة، اعطى رئيس المجلس الكلمة للنائب 

وفي إطار نقطة نظام تدخل النائب الاول مبرزا عدم موافاته بمحضر لجنة التقييم الادارية   عمر بوفيم :

ذات الصلة بهاته النقطة الذي أكد ان هذا المحضر ستتم المصادقة عليه، علما على حد قوله انه لم يتوصل به  

مضيفا ان من حق اعضاء المجلس التوصل بذات   ،   س، وقبل انعقاد الدورة كذلكلقبل انعقاد اللجنة الدائمة للمج

 الذي ليس قرآنا منزلا على حد تعبيره. المحضر 

: اوضح    الرئيس  الذي  المجلس  رئيس  الكلمة  يستوتناول  النقطة  هاته  موضوع  العقارين  غلهما  ان 

السيد عمر صبايو   يستغلهللعقار الاول يتعلق بمنزل    فبالنسبةشخصان من ساكنة المدينة كل واحد على حدة،  

متر تقريبا المتواجد بزنقة المولى اسماعيل ، حيث طلب المعني خلال المجلس    300 على وجه الكراء ومساحته 

السابق القيام بعملية الهدم على غرار ما قام به رئيس المجلس السابق، وقد عرض هذا الطلب خلال دورتين في 

عهد المجلس السابق، حيث تم رفضه خلال الدورة الاولى، وخلال الدورة الثانية في أواخر الولاية السابقة تمت 

الكرائية السومة  في  الزيادة  اساس  المعني على  ما   الموافقة على طلب  الادارية، وهو  التقييم  لجنة  الى  استنادا 

شخص الباشا السابق،  حصل خلال ولاية هذا المجلس حيث تم استدعاء اللجنة من طرف السلطة المحلية في  

والتي اجتمعت في جلستين بعد عدم حضور كافة اعضائها بالاجتماع الاول، مما جعل اللجنة تعقد اجتماعا ثانيا 

 اوصت من خلاله بتقييم ثمن هذا العقار .

يكترون   الورثة  ان  المجلس  رئيس  ابرز  اشحور،  محمد  ورثة  طرف  من  المستغل  للعقار  وبالنسبة 

مساحة عقار تابع للجماعة، وبطلب منهم والسادة اعضاء المجلس مشكورين ، تمت الموافقة على هذا الطلب 

المساحة من   الزيادة في  الجميع على  المساحة الاصلية ، ووافق  اكثر من  يستغلون  الورثة  الى    2متر   69لان 

، وذلك بعد تقديم الورثة بطلب تصحيح هاته المساحة من خلال عرضها على لجنة التقييم الادارية  2متر  182

 التي تمت دعوتها من طرف السلطة المحلية من أجل تحديد ثمن العقار المعني . 

 : المناقشة 

وتدخل النائب الاول للرئيس الذي افاد بانه لازال ينتظر التوصل بالمحضر، مشيرا الى  :    عمر بوفيم

موارد  تثمين  ضد  ليس  انه  مبرزا  واجتماعي،  اقتصادي،  تحليل  على  ينبني  المعضلة  هاته  بشأن  رأيه  ان 

ومندوبية   البشرية  التنمية  مؤشر  ان  معرفة  ينبغي  انه  إلا  على   الضرائب ومديرية    التخطيط الجماعة،  ترتكز 

هو  طع، إذ ان الكراء حسب وجهة نظره  الكراء وقيمته بأحياء المدينة كحي بولعلام، وحي الودادية، وحي الكا

ان الكراء جد مرتفع بمدينة سيدي افني مقارنة   بالرأي العام الذي يفيد مستدلا    تنمية بالبلاد المؤشر الاقتصادي لل

درهم ، كما هو الشأن بالنسبة لحي   2500و  2000إذ ان معدل الكراء بالمدينة يتراوح ما بين  ، مع مدينة كلميم

والاقرار بكراء منزل متقادم بسومة تقدر    ،  الودادية ، مسجلا ان الجماعة ستضرب كل شيء عرض الحائط

انتم    4000.00ب  المقارنة؟ وهل  دفعة واحدة، وهل هذا معقول؟ واي منطق هذا؟ واين تتجلى عناصر  درهم 

المسمى  يجاورون  الذين  اولئك  المتحدث مستفسرا عن مصير  تساؤلات  لما جاء في  تفعلون؟ وفقا  واعون بما 

حول عناصر المقارنة التي تم    السيد عمر اصبايو في حالة اعتماد هاته السومة الكرائية التي ستطرح تساؤلات 

اليها الجماعية من    ،  الاستناد  للعقارات  المستغلين  الكرائية على  السومة  برفع  المتعاقبة  المجالس  والتي ستلزم 

الى    60.00 فعلى   4000.00درهم  المواطنين،  تمثيلية  في  المنتخبين  دور  السياق  هذا  في  مستحضرا  درهم، 

درهم كضريبة بناء على السومة الكرائية الجديدة المحددة في   8000.00سبيل المثال حسب المتحدث سيتم اداء  

لا  4000.00 بما  كاهلهم  اثقال  وعدم  بالمواطنين،  الرفق  على  مؤكدا  طم  درهم،  مداخيل  يطيقون  نفخ  في  عا 

 هاته الوضعية بعين الاعتبار بمزيد من الجدية والمسؤولية.  اخذ الجماعة على حسابهم، مشددا على 

الادارية للتقييم حول تحديد السومة الكرائية للعقار المصادقة على محضر اجتماع اللجنة        :  الثامنةالنقطــــة 

 .   الجماعي المكترى من طرف كل من السيد عمر اصبيو و ورثة محمد اشحور
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بزايو   المحدد من طرف  عزيز  المبلغ  ان  بزايو مبرزا  السيد عزيز  تدخل  انصب  الاتجاه  نفس  وفي   :

 الدولة   لأملاكلجنة التقييم مبالغ فيه جدا، مضيفا ان المستغلين الحاليين للعقارات الجماعية او العقارات التابعة  

وانما يلجؤون الى عملية الاقتناء الباطني من طرف    ،  للمصالح الجماعية من أجل الكراء    تجدهم يتوجهون  لا

انه في حالة رغبة   ،  %10التنازل وتطبيق زيادة    طريق  الاخرين عن التولية، مستدركا  فضلا عن اجراءات 

في   المحدد  الثمن  اقرار  مواردها    4000.00او    3000.00الجماعة  من  بنايات  بتشييد  تقوم  ان  فعليها  درهم 

هاته   لتطبيق  تعد    السومة    الذاتية  التي  ،  الكرائية،  الجماعة  عقارات  مستغلي  حق  في  في باهضة  مستفسرا 

وصلت  التي  التفويت  عملية  مصير  عن  ينتظرون    حيث خيرة،  الامراحلها    الى  المقابل  لازالوا  المواطنين  ان 

الوثائق    بإعداد متسائلا عن اسباب توقف هاته العملية بالرغم من ان المعنيين بالتفويت قاموا    ،   تسوية هذا الملف

التقنية والادارية على نفقتهم من أجل التسريع بحل هذا المشكل، واعطيت لهم وعودا تفيد بأن الاجراءات في 

 طور الانجاز، إلا انه لم يتحقق شيئا من هذا القبيل وتوقفت العملية بشكل مفاجئ. 

: وتدخل السيد محند لاشكر ذاهبا الى ان لجنة التقييم اجتمعت وادرجت ما تراه مناسبا لها، محند لاشكر  

ثمن المحدد من اللجنة لصلاحية في اتخاد القرار النهائي سواء بقبول االغير ان المجلس هو سيد نفسه وله كامل  

هذا   في  المتدخل  وتطرق  رفضه،  لسنة    السياقاو  بالتفويت  المتعلقة  السابقة  المجالس  تم   2003لمقرر  حيث 

 المجلسخلال انتداب    الصدد درهم في هذا    800.00درهم كمبلغ لهذا التفويت، ثم تلاه تحديد    250.00تحديد  

مقرر  السابق، تفعيل  الاتجاه  هذا  في  الاخيرات  مطالبا  تعد   اذ    ،  هذا  طائلة  اموال  در  من  الجماعة  سيمكن 

والذي يجب معرفة لمن تعود   ،  تواجد بجوار ادارة الامن الوطنيالعقار المالتفكير في اقتناء  كذا  و  ،  بالملايير

 ملكيته في افق بناء قيسارية او منازل مخصصة للكراء بالثمن الذي يتم التداول بشأنه على حد قوله. 

: وتناول الكلمة رئيس المجلس ذاهبا الى ان عموم المجلس له صلاحية الموافقة على محضر  الرئيس  

 التقييم الادارية او رفضه.لجنة 

سيد بوبكر اشو ان التساؤلات المطروحة بشأن هاته النقطة  ال: وفي معرض حديثه ابرز  بوبكر اشو  

وال المعايير  متسائلا عن  برفضها  رئيس  محددات  كفيلة  بحضور  الباشا  السيد  يترأسها  التي  اللجنة  التي جعلت 

ان تقترح هذا الثمن الذي اعتبره المتدخل مفاجئا بالنسبة له، كما تساءل   ،  المجلس وعدد من الموظفين المعنيين

تستر بعدم التوصل بمحضر هاته اللجنة لحدود اللحظة، موردا انه اثار هاته الملاحظة خلال انعقاد ال  عن هذا

واردف المتحدث ملاحظا مدى تأثير السكان المجاورين   ه ينسحب من اشغال هاته اللجنة .توجعل ، اللجنة المالية

به ،  تهللمسمى عمر اصبايو جراء تحديد هذا الثمن الذي هو في استطاع   اعتبارا لوضعه الاجتماعي   الالتزام 

دهم يتعلق بالبناية بكاملها ام ان الامر يخص كل طابق على    3000.00الكراء المحدد في  كبير. وهل    كمستثمر

وفي سياق آخر ابرز ان الجماعة   سجلا مؤاخذته عن كلا الامرين معا .حدة، من خلال تساؤل كاتب المجلس. م

درهم فهذا يعد مؤشرا لمستوى  3000.00في حالة قيامها بابرام عقد يتعلق بعقار تابع لها بسومة كرائية تقدر ب 

يكتري بسومة كرائية قدرها   بالنسبة لمن  اما  بالمدينة،  الموقع من خلال توثيق   1500.00التنمية  بنفس  درهم 

السومة الكرائية، مشيرا هذا التباين في    سيخضع للمراجعة الضريبية جراءعقد الكراء مع المصالح الجماعية،  

الاسباب   عن  متسائلا  السري،  بالكراء  يسمى  ما  نهج  وضعية  في  ستصبح  الجماعة  ان  الى  الصدد  هذا  في 

والاهداف الكامنة وراء كل ما يحدث بهذا الشأن، مجددا تأكيده على ان التساؤلات المطروحة حول هاته النقطة  

 كفيلة برفضها وعدم قبولها.

بوعبيد   الاكرية  رقية  من  بعضا  تكون  ان  المقبول  غير  من  قائلة  للرئيس  الخامسة  النائبة  وتدخلت   :

بين   ما  الكرائية  سومتها  تتراوح  الى    100.00لازالت  الى    200.00درهم  المؤشر  ارتفاع  ظل  في  درهم 

:    4000.00و    3000.00 الاتي  التساؤل  طرحت  حيث  اصحابها درهم،  اسماء  ذكر  دون  بنايات  نجد   لماذا 

بمبلغ   شدر  2000.00تكترى  اخرى  وبنايات  الواحدة،  للشقة  هاته  هم  عليها  تطبق  ولم  طوابق،  عدة  بها  يدت 

بهاته   المعنيين  المستغلين  ان  الى  اشارت  كما  الكرائية،  تسديدها الالسومة  على  قادرون  هم  الكرائية  سومة 

 بالمدينة؟ حسب قولها.  قدم مخبزة أيعرف المرحوم اشحور صاحب  والالتزام بها بصفتهم مستثمرين ومن لا

بوفايم   رئيس  احمد  على  يطرحه  سؤال  كل  عن  الاجابة  الثاني  النائب  طلب  حديثه  معرض  وفي   :

المجلس، حيث طرح سؤاله التالي : هل حضر رئيس المجلس اشغال هاته اللجنة؟ فقد سجل في حقه تبعات هذا 

لة من طرف  لو كان رئيسا لما قبل وضع هاته القنبوستؤدي ثمنه قطعا فلماذا حسب رأيه. ذاهبا الى انه    الملف

درهم، مستفسرا عن    4000.00و   3000.00حددتها في    التيباقتراح هاته المبالغ    لجنة التقييم من خلال الزمها
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عقارا  يكتري  من  على  لتطبيقهما  ومقياسا  معيارا  المبلغين  هذين  وجعل  المواطنين،  بقية  على  وآثارها  وقعها 

الى   1000.00بمبلغ   الكرائية  السومة  من  الرفع  بموجبها  سيتم  التي  الضريبية  للمراجعة  وتعريضه  درهم 

الا يحضر  الشيءودرهم،    4000.00 المجلس  ينبغي على رئيس  دفاعا عن مصالح    الذي  اللجنة  هاته  اشغال 

لعموم    ، بل يعود فيه القرار  قرآنا منزلا  ضلا عن ان محضر لجنة لاتقييم ليسالمواطنين وساكنة هاته المدينة، ف

 المجلس.

انتهاء المدة الزمنية المحددة لهاته    الى: وفي إطار نقطة نظام، اشار النائب الاول للرئيس  عمر بوفيم  

 ساعة اضافية.الموافقة على تمديد الجلسة ل الجلسة، مقترحا على الرئيس ان يطلب من المجلس

: وتناول الكلمة رئيس المجلس الذي اقترح تمديد المدة الزمنية لهاته الجلسة لساعة اضافية، الرئيس  

 سادة اعضاء المجلس الحاضرين .ال بإجماعوهو ما تمت الموافقة عليه  

: وأعطيت الكلمة للسيد ادريس اشنيض مبرزا ان الاسئلة هي اسئلة مشروعة توجه  ادريس اشنيض  

الى رئيس المجلس بصفته عضوا باللجنة، وليس رئيسا لها، ذاهبا الى ان الثمن المقترح من طرف اللجنة اذا  

كان مبالغا فيه وجد مرتفع فسيتم قبوله بصفته عضوا بالمجلس الذي يبحث عن تنمية موارد الجماعة، مضيفا  

مصالح القاطنين بمحيط الموقع الذي يتواجد به فله اضرار على  في ذات الوقت انه في حالة قبول هذا المبلغ  

، مردفا انه في  هذا الثمن    فلن المتضررون  ،  اصبايو، الذي ان قبل ذلك  عمرالعقار المستغل من طرف المسمى  

بل سيحول الى ميزانية الجماعة،   ،  حالة اذا تمت المصادقة على هذا الثمن سوف لن يعود لصالح باشا المدينة

ان للمجلس    همبرزا  يمكن  لا  كبير  مبلغ  فهذا  العامة،  المصلحة  استهداف  منها  يفهم  امور  عن  للكلام  داعي  لا 

لجنة  الى حين دعوة  النقطة  هاته  تأجيل  الى  الاتجاه  داعيا في هذا  الاخرون،  يتضرر  عليه حتى لا  المصادقة 

 التقييم للانعقاد مرة اخرى او رفضها وفق مقرر دقيق من حيث الصياغة على حد تعبيره.

درهم المحدد هل لكل   3000.00: وتدخل كاتب المجلس السيد بوبكر اشو متسائلا عن مبلغ  بوبكر اشو  

طابق على حدة ام للبناية بكاملها؟ كما تساءل عن مدى رفض هاته النقطة او تأجيلها؟ وفي هذا السياق ابرز انه  

وكذا  العتيقة  المدرسة  البناية موقوفة على طلبات  هاته  السيد عمر اصبايو هي جعل  نية  فإن  التنوير  أجل  من 

 مداخيلها، مؤكدا ان هذا لا يعدو تنويرا وليس من أجل الاستمالة او شيء من هذا القبيل. 

الوحداني   الوحداني مستفسرا عن  مولاي عبد الله  السيد مولاي عبد الله  التعمير  لجنة  : وتدخل رئيس 

 تطبيق هاته الزيادة على المعنيين فقط ام انها ستكون بشكل عام. 

اليه  الرئيس   تشير  الاتهام اضحت  ان اصابع  المجلس  ابرز رئيس  ضد   لكونه  : وفي معرض حديثه 

قول بان هذا الامر عبارة عن قنبلة، مؤكدا انه يعد رئيسا لمجلس جماعة سيدي افني الذي الفضلا عن    ،  الساكنة

يدافع عن الجماعة وعقارات الجماعة، وليس الاضرار بمصالح الناس، مردفا ان هناك امران، اولهما الجرأة 

تجد مبلغ   انه حينما  الجماعة مضيفا  انواع مداخيل  القرارات بشكل عام، وعلى مستوى جميع  اتخاد    400في 

سنة مثلا، الدرهم في    1500.00ؤدى عنها  التي يالمنازل  مليون من الباقي استخلاصه، واكرية    500مليون او  

النائب الاول،   الذي جاء على لسان  المؤشر  السياق  المؤشر مذكرا في هذا  بالنسبة    0.75هو    فإن  للمتر مربع 

 للمتر مربع.  16.65يوازيه  10.65للكراء في حين ان بعض المناطق مسجل بها 

إلا ان رئيس المجلس تمت مقاطعته من طرف النائب الاول لدى استفساره عن مصادر المؤشرات **  

المدلى بها من طرف رئيس المجلس، وكذا تدخل النائب الثاني مقاطعا هو الاخر مستغربا حسب رأيه انه متى  

المجلس إلا ويلاحظ تصويب اجهزة   اثناء التعلق الامر بمداخلة رئيس  به  القيام  يتم  لم  تصوير تجاهه وهو ما 

)نحن( الجمع،  بصيغة  متحدثا  الاول مداخلاتنا  النائب  تعبير  حد  على  الجلسة  خارج  كلامنا  ينشر  لا  حتى   ،

 .  للرئيس

النقاش   هذا  في  للحسم  المجلس    أكد و  عدد  رئيس  الجماعي  المجلس  لمقرر  تنفيذا    24بتاريخ    02انه 

للملك   والقاضي   2021يونيو   التابع  المنزل  وبناء  هدم  الى  الرامي  صبيو  عمر  السيد  طلب  على  بالموافقة 

رقم   اسماعيل  مولاي  بزنقة  والكائن  الكراء  طريق  عن  يستغله  والذي  الخاص  لجنة 19الجماعي  دعوة  مع   ،

سومة الكرائية الواجب التنصيص عليها بصلب عقد الكراء الجديد طبقا الالتقييم الادارية للانعقاد من أجل تحديد  

سلطة المحلية طبقا  الللقوانين الجاري بها العمل بهذا الشأن، فقد تم استدعاء اللجنة المذكورة اعلاه من طرف  

وعقدت اجتماعها بهذا الخصوص برئاسة السيد الباشا، وبعد استحضار    2023يونيو    21للقانون يوم الاربعاء  
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تحديد   في  المتخذة  طبيعة  الالمعايير  العقار،  مساحة  الموقع،  في  والمتمثلة  العقار  لهذا  الكرائية  عقار السومة 

مستفيض بين اعضاء اللجنة تم الاتفاق على  وعناصر المقارنة للسومة الكرائية للعقارات بالمدينة، وبعد نقاش  

 درهم سنويا . 36.000درهم عن كل شهر، اي  3000تحديد السومة الكرائية الجديدة لهذا العقار في 

الجماعي عدد   المجلس  مقرر  بالمصادقة على  2022اكتوبر    06بتاريخ    12اما بخصوص  القاضي   ،

بتعديل مساحة العقار الكائن بشارع الحرية المضمنة بعقد الكراء المبرم ما   طلب ورثة محمد الشحور، وذلك 

كما هو محدد بشهادة الملكية العقارية،   2م   182الى    2م   62بين جماعة سيدي افني وورثة محمد الشحور من  

والزيادة في السومة الكرائية التي سيتم تحديدها بناء على محضر اللجنة الادارية للتقييم، فقد تم تنفيذ هذا المقرر 

سيد الباشا في نفس  الاجتماعها في الموضوع برئاسة    وعقدت وذلك باستدعاء اللجنة المشار اليها طبقا للقانون  

اليوم المذكور اعلاه، وبعد نقاش مستفيض بين اعضاء اللجنة واعتبارا لنفس المعايير والاعتبارات المتخذة في  

درهم عن كل شهر    4000سومة الكرائية الجديدة لهذا العقار في  الالحالة السالفة الذكر، تم الاتفاق على تحديد  

 وعن كل مستوى في حالة اعادة البناء واضافة طوابق . 

بهذا   العمل  بها  الجاري  للقوانين  وتنفيذا  الاطار،  هذا  المتعلقة  الوفي  النقطة  هاته  ادراج  تم  فقد  شأن، 

بمحضر اجتماع اللجنة الادارية للتقييم حول تحديد السومة الكرائية للعقارين المكتريين من طرف عمر صبيو  

 وورثة محمد الشحور قصد البث فيه .

الله عبد  مولاي  السيد  لسان  على  جاء  كما  انه  مبرزا  الرئيس  السيد  شخص  الوحداني    وأضاف  فكل 

بالنسبة  ارادته،  بمحض   في    اما  المحددة  الزيادة  نسبة  يؤدي  ان  عليه  بمنزله  يقطن  للقانون،   %10لمن  طبقا 

مشروع   خلق  خلاله  من  يرمي  الجماعة  الى  بطلب  تقدم  من    ولمن  الاستفادة  الجماعة  حق  ومن  شأنه،  فهذا 

 ت عائدات هاته العملية، ذاهبا في هذا السياق الى رفض محضر لجنة التقييم إذا ارتأى المجلس من خلال ما تم 

 مناقشته ان فيه حيف، الى حين إعادة التداول حول هذا الموضوع. 

 ثم بعد ذلك احال السيد الرئيس هاته النقطة على التصويت . 

 ** يجدر التذكير بانسحاب السيدين : عبد الرحمان الراجي و مبارك اجبابدي. 
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 2023 اكتوبر 05بتاريخ:    08مقرر عدد: 

المصادقة على محضر اجتماع اللجنة الادارية للتقييم حول تحديد السومة الكرائية للعقار   :  الثامنةالنقطــــة 

 .   الجماعي المكترى من طرف كل من السيد عمر اصبيو و ورثة محمد اشحور

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  لشهر  إن  جلستها في    المنعقدة  اكتوبرالعادية 

      . 2023  اكتوبر 05بتاريخ   الاولى

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

ب:   المتعلقة  للنقطة  المجلس  دراسة  تحديد  وبعد  للتقييم حول  الادارية  اللجنة  اجتماع  على محضر  المصادقة 

 السومة الكرائية للعقار الجماعي المكترى من طرف كل من السيد عمر اصبيو و ورثة محمد ا حور . 

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:

 22:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 لا احد.  :         عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 وهم السادة :         16:            عدد الأعضاء الرافضيــــن        ✓

 

  –علي بابرياش    –ابراهيم البطاح    –محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    –ادريس اشنيض    –رشيد البطاح  

عزيز    –محمد بوهوش    –اشواق الوادي    –محمد ازركي    –كلثومة ابو المصالح    –فتيحة بنيران    -علي الرايس  

  .عمار بهوش –احسان كاكا  –محند لاشكر   -بزايو

 

  –رشيد زكى   –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد   06عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    :  

 بوبكر اشو.  –عمر بوفيم  –مينة همام 

 

 : يقرر ما يلي 

 

افني       جماعة سيدي  مجلس  عددهم    بأغلبيةصادق  البالغ  الحاضرين  امتناع    16الاعضاج  مقابل   6صوتا 
رفض   على  اللجنة  اصوات  اجتماع  للعقار  محضر  الكرائية  السومة  تحديد  حول  للتقييم  الجماعي  الادارية 

 ور. احالمكترى من طرف كل من السيد عمر اصبايو وورثة محمد اش

 

 

 الكاتب                                             الرئيس                                       

 

 

 بوبكر اشو                                                             رشيد البطاح          
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عمال الجلسة الاولى من الدورة العادية لشهر أوبعد استنفاذ نقط جدول  

بتاريخ    2023اكتوبر   عن   05/10/2023المنعقدة  المجلس  رئيس  أعلن   ،

اليوم  نفس  من  الزوال  بعد  والنصف  الثالثة  الساعة  على  اشغالها  رفع 

الدورة  ذات  من  الثانية  الجلسة  ان  الى  مشيرا  اعلاه،  والسنة  والشهر 

 في نفس التوقيت ونفس المكان . 2023/ 10/ 12ستستأنف يوم الخميس 
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2023 

 الورقــــــــة الحافظــــــــة

في إطار الجلسة الثانية يوم    2023استأنف المجلس الجماعي لسيدي افني اشغال دورته العادية لشهر اكتوبر  

السيد    2023اكتوبر    12الخميس   المسيرة الخضراء تحت رئاسة  بقاعة  العاشرة والنصف صباحا  الساعة  على 

رشيد البطاح رئيس المجلس، بحضور السيد حميد الرمال باشا المدينة وممثل السيد عامل اقليم سيدي افني، وكذا 

 رؤساء الاقسام والمصالح الجماعية السادة :  

 المصالح لجماعة سيدي افني  : مدير حميد المحندي  •

 قسم التعمير والاشغال والممتلكات والدراسات التقنية والتدبير المفوض  رئيس:  نور الدين فضيول  •

 ابراهيم يعقوب  •

 مبارك اركراك •

 : رئيس قسم الشؤون الادارية والمالية والقانونية  

 مصلحة الشؤون والاجتماعية وشؤون المجلس   : رئيس

 : رئيس مكتب الممتلكات   محمد ناظمي  •

 : رئيس مكتب شؤون المجلس محمد لبيب  •

 : عن مكتب شؤون المجلس  مينة فادس  •

 ماعات المحلية بالباشوية .ج: عن قسم ال الحافظ باكشو  •

 

 عضــــــوا.  28:  العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس ➢

 عضــــوا.  27:   عدد الأعضاء المزاولين لمهامهم  ➢

 .  01:                       عدد المناصب الشاغرة  ➢

 عضوا، وهم الســـــــادة : 23:   عدد الأعضاء الحاضرين  ➢

 

 .  الجماعي : رئيس المجلس

 النائب الأول للرئيس. 

 النائب الثاني للرئيس : 

 النائب الثالث للرئيس  

 رشيد البطاح     .1

 عمر بوفيم  .2

 احمد بوفايم  .3

 محمد المزدوغي  .4

 رشيد زكى .5 : النائب الرابع للرئيس 

ROYAUME DU MAROC 

MINISTERE DE L’INTERIEUR 

OUED NOUN–WILAYA   REGION GUELMIM  

PROVINCE DE SIDI IFNI 

PACHALIK DE SIDI IFNI 

COMMUNE DE SIDI IFNI 

DIRECTION DES SERICES 

AFFAIRES ADMINISTRATIVES, FINANCIERES ET JURIDIQUESDIVISION DES  

SERVICE DES AFFAIRES JURIDIQUES ET DES AFFAIRES DU CONSEIL 

  BUREAU DES AFFAIRES DU CONSEIL 

 

 المملكــــــــة المغربيـــــة 

 وزارة الداخليــــة 

 ولاية جهة كلميم واد نون

 إقليم سيدي إفنـــــي 

 افني باشوية سيدي 

 جماعـــة سيدي إفنـي 

 مديرية المصالح 

 قسم الشؤون الإدارية والمالية والقانونية 

 مصلحة الشؤون القانونية وشؤون المجلس 

 مكتب شؤون المجلس 
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 : النائبة الخامسة للرئيس.  

 : النائبة السادسة للرئيس.

 : كاتب المجلس. 

 : رئيسة لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة. 

 : نائب رئيسة اللجنة المالية.. 

 : نائب رئيسة اللجنة الثقافية 

 : رئيس لجنة التعمير والبيئة 

 :  رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات. 

 : نائب رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 : عضو المجلس 

 عضو المجلس :

 رقية بوعبيد  .6

 احسان كاكا  .7

 بوبكر اشو  .8

 مينة همام  .9

 ادريس اشنيض  .10

 عزيز بزايو  .11

 مولاي عبد الله الوحداني  .12

 علي بابرياش  .13

 علي الرايس  .14

 محمد بابرياش  .15

 كلثومة ابو المصالح  .16

 مبارك اجبابدي  .17

 محند لاشكر  .18

 محمد ازركي .19

 اشواق الوادي  .20

 محمد بهوش  .21

 عمار بهوش  .22

 فتيحة بنيران  .23

  

 

اشغال          استئناف  النقط  ،  الثانيةالجلسة  وقبل  الاعلان عنه  ومناقشة  تم  كما  بها  رئيس   المدرجة  من طرف 

للمادة   طبقا  النقط  ترتيب  بشأن  تغيير  إجراء  الاخير  هذا  اقترح  الدورة،  افتتاح  خلال  النظام   51المجلس  من 

المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مشروع الميزانية برسم سنة   16الداخلي للمجلس، وذلك بالبدء بمناقشة النقطة  

المتعلقة بالدراسة والمصادقة على مشروع تعديل القرار الجبائي المحدد لمبالغ   12، متبوعة بالنقطة رقم  2024

انظار  التغيير على  هذا  اجراء  تم عرض  وقد  افني،  لفائدة جماعة سيدي  المستحقة  والحقوق  والاتاوات  الرسوم 

 عموم المجلس، حيث اسفرت عملية التصويت على ما يلي : 

 

مولاي    –محمد بابرياش    -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –رشيد البطاح  وهم السادة :    13الموافقون :  

 -محند لاشكر   -عزيز بزايو  –محمد ازركي    –محمد بهوش    –مبارك اجبابدي    –علي الرايس    –عبد الوحداني  

 احسان كاكا . –ادريس اشنيض 

 الرافضون : لا احد .

 عمر بوفايم .   –احمد بوفايم  –مينة همام  –رشيد زكى -وهم : رقية بوعبيد  05الممتنعون :  

 

بابرياش  علي   : السادة  ان  الى  الاشارة  تجدر  بهوش    -**  الوادي    –عمار  بنيران   –اشواق    -فتيحة 

 مرور عملية التصويت المشار اليها اعلاه.كلثومة ابو المصالح التحقوا بالجلسة بعد 
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 العــــرض: 

مشروع    الرئيس حول  عرض  المجلس  رئيس  تقديم  المالية  قبل  السنة  برسم  قام   2024الميزانية   ،

 بإعطاء الكلمة لرئيسة اللجنة المالية السيدة مينة همام للتدخل في إطار نقطة نظام. 

تدخلت رئيسة اللجنة المالية السيدة مينة همام مذكرة ان هاته النقطة نظام  نقطة  : وفي اطار  مينة همام  

المتعلق    113.14من القانون التنظيمي رقم    28لم يتم مناقشتها باللجنة المالية والميزانية مطالبة بتطبيق المادة  

 بالجماعات التي تنص على التداول او عدم التداول. 

و:  الرئيس   انعقدت  قد  اللجنة  ان  المجلس  رئيس  ابرز  نظام،  نقطة  على  التعرض وردا  هذا  سيسجل 

ثم   ة في هذا الصدد .الصلاحية في اتخاد الاجراءات اللازملرئيسة اللجنة المالية كامل  بمحضر الدورة، كما ان  

والتي جاءت   2024حول اعداد مشروع ميزانية    تقديم مذكرة توضيحية بعد ذلك شرع السيد رئيس المجلس في  

 على الشكل التالي : 

اعتبارا لكون الميزانية هي الوثيقة التي يقدر ويؤذن بموجبها ،بالنسبة لكل سنة مالية ، في مجموع موارد وتكاليف الجماعة و       *     

لكونها الأداة الرئيسية المعتمدة في توفير وتوسيع مجال الخدمات الاساسية المقدمة للمواطن والانتاج الاقتصادي والنمو  

العمراني والثقافي والحضاري بتراب الجماعة ففد كان لزاما ان توليها رئاسة المجلس عناية خاصة في كل مرحلة من مراحل  

و لهذا الغرض و في غياب الدورية التوجيهية الاطار المتعلقة بإعداد   ,اعدادها باستحضار الاهداف المسطرة و الوسائل المتوفرة  

لك عدم توصل الجماعة بمبلغ حصتها من الضريبة على القيمة المضافة , فقد عقدت رئاسة المجلس عدة  ذالميزانية و ك 

اجتماعات في هذا الشأن مع مختلف المصالح الادارية للجماعة قصد اعداد مشروع متكامل يستجيب للمبادئ العامة للميزانية  

 في اطار من الصدقية في اقتراح الموارد و النفقات واحتراما  لموازنتها.  

مقارنة   %5.24درهم بنمو نسبته  600.00 859 35حدد في مبلغ  2024فمجموع المداخيل المقترحة بمشروع الميزانية لسنة          

 . أما الجانب الخاص بتقديرات المصاريف فكان في حــــدود مبلغ    2023مع سنة

 172 1 اما الفائض التقديري فكان في حدود  2023  .مقارنة مع سنة% 6.01درهم بنسبة نمو بلغت  012.00 687 34 

 %.9.69درهم بنمو نسبته 588.00

 

 

 

 2024الدراسة والمصادقة على مشروع الميزانية برسم سنة       :  السادسة عشرةالنقطــــة 
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 ميزانية التسيير : 

I-  بالنسبة للمـــــداخيـــل- 

شهرا   33او ما يسمى قاعدة  2023أشهر من سنة  9و  2022وسنة   2021تم اعتماد قاعدة المداخيل المحققة خلال سنة        

لتحديد المبالغ المقترحة ، كما تم الأخذ بعين الاعتبار الباقي استخلاصه والتغييرات المرتقبة من تعديل القرار الجبائي من خلال  

الرفع من الاتاوات والواجبات والقيام بحملات تحسيسية واستخلاص الرسوم الجماعية بالإضافة إلى وضع برنامج للإحصاء 

 الشامل. 

حيث يمكن حصر الرسوم التي عرفت زيادة   2023درهم مقارنة مع سنة  300.00 070 2و قد عرفت المداخيل زيادة حوالي        

 على الشكل التالي:

 السمك : . حصة الجماعة من مداخيل سوق 1

نظرا للاهتمام الذي توليه القطاعات المسؤولة عن هذا المرفق، فقد عرف تطورا مهما أثر بشكل ايجابي على مبيعات السمك        

مليون درهم ازاء المداخيل المحققة إلى غاية شهر غشت والتوقعات فإن هذه المبالغ ستعرف ان   9بلغت السنة الماضية حوالي 

 شاء الله لبنة مهمة. 

 . الرسم على الأراض ي الحضرية غير المبنية: 2

 يعتبر هذا الرسم من بين أهم الرسوم الجماعية بحيث يدر مبالغ مهمة على خزينة الجماعة       

 وعليه فإن المصالح الجماعية المختصة تراهن على تعديل القرار الجبائي وعملية الإحصاء لتحيين 

 مداخيل هذا الرسم. 

 . الرسم على شغل الملك الجماعي العام : 3

 في إطار حملات الإحصاء وعمليات الإستخلاص التي تقوم بها المصالح الجماعية المختصة، 

 فإن مداخيل هذا الرسم ستعرف تحسنا مهما. 

 . رسم النظافة والخدمات الجماعية:4

 استنادا إلى المبالغ المحققة خلال السنة الماضية وهذه السنة وبناء على نتائج الإحصاء التي تقوم 

به مصلحة الضرائب ونظرا لإرتفاع الوحدات السكنية والمهنية بالمدينة، فإن إصدارات السنة المقبلة ستعرف ارتفاع مهم يعود 

 بمداخيل جيدة على الجماعة. 

 : . منتوج الأكرية5

 المتعلق بنظام الأملاك العقارية للجماعات الترابية  57.19إعتمادا على مقتضيات القانون  
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 والمستجدات التي جاء بها والتي ترمي إلى الحفاظ على الأملاك الجماعية وجعلها من أهم المداخيل،

فإن المصالح الجماعية المختصة تعمل على تحيين كناش التحملات والعقود لتلائم الوضع الجديد لهذا القانون خاصة في مجال  

 الرفع من السومة الكرائية لكل ثلاث سنوات، اعتماد اللجنة الإدارية في جميع التعاقدات. 

II - بالنسبة للمصــــاريف - 

 : تجدر الاشارة اولا انه تمت ادخال تعديلات على مشروع الميزانية الذي تم ارساله الى اعضاء المجلس ملخصها هو :  كملاحظة  

درهم  لتداركنا ان هذا النوع من التكوينات من   50.000,00للمنتخبين الذي حدد في مبلغ  حذف مصاريف التكوين المستمر  .1

 اختصاص الجهة و إضافة هذا المبلغ الى مصاريف شراء عتاد صيانة شبكة الانارة العمومية. 

درهم  و إضافة هذا المبلغ الى مصاريف شراء الوقود و   60.000,00للسكنى الذي حدد في مبلغ  حذف مصاريف اكتراء دور  .2

 الزيوت. 

درهم  و ذلك بعد صدور   247.280,00الذي حدد في مبلغ    RAMEDحذف مساهمة الجماعة في نظام المساعدة الطبية   .3

حيث تمت إضافة    بمثابة مدونة التغطية الصحية الأساسية 65.00القاض ي بتغيير وتتميم القانون رقم  27.22القانون رقم 

 مبلغ هذه الاعتمادات موزعة كما يلي :

 و الفني.  الثقافي  النشاط مصاريف درهم تمت اضافتها الى  200.000,00 •

   درهم تمت اضافتها الى مصاريف شراء عتاد صيانة شبكة الانارة العمومية. 47.280,00 •

     

كما هو معلوم فان المصاريف مرهونة دائما بمداخيل الجماعة و دلك لضرورة توازن الميزانية, وفي هذا الاطار  تم اعتماد             

 .  2027-2022قاعدة ترتيب اولويات النفقات بدءا بالنفقات الاجبارية  و حرصا على التنزيل التدريجي لبرنامج عمل الجماعة 

 .2023درهم مقارنة مع سنة  732.00 966 1و هكذا فقد عرفت المصاريف زيادة حوالي               

 كما يلي : 2023حيث يمكن تقديم اهم التغييرات مقارنة مع ميزانية 

 : 2023مقارنة مع  2024اهم الفصول التي عرفت زيادة في اعتماداتها بمشروع ميزانية   -1

اعتمادات  طبيعة  رمز الميزانية 

 التسيير 

المبلغ المقترح  

 2024برسم 

 مبررات الزيادات 

1

0 

1

0 

1

0 

2

0 

2

5 

الثقاف الن اط مصاريف

 الفني  و ي

 ةاتفاقي  بتنفية  الخاصة الاعتمادات  توفير ضرورة 000,00 400 

  مبادرات  افني جمعية  و الجماعة بين  راكة

  افني سيدي بمدينة المهرجانات  تنظيم بخصوص 

 نقطة إدراج حول العامل السيد  مراسلة موضوع

 الدورة اعمال بجدول اضافية
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1

0 

3

0 

3

0 

2

0 

2

3 

عل  والمحافظة الصيانة

 الإدارية  البنايات    ى

  الادارية البنايات  معظم عليها تتواجد  التي للحالة نظرا 000,00 400

 لصيانتها  التدخل تستوجب  التي و الجماعية

1

0 

3

0 

3

0 

4

0 

4

1 

  للجماعة الاليات  و السيارات  اسطول لتزايد  نظرا 000,00 860  والزيوت  الوقود   راء

  دراجتين  و  احنة اقتناء عقد  ابرام بعد  خاصة

 و كةا ارتفاع اسعار الوقود.   (QOUAD) رباعيتين

1

0 

3

0 

3

0 

4

0 

4

3 

السيار  وإصلاح صيانة

 الآليات  و ات 

 و السيارات  من لمجموعة الميكانيكية للحالة نظرا 000,00 300

 الاعطاب  او لصيانتها التدخل تستوجب  التي و الاليات 

 . بها تلحق قد  التي

1

0 

3

0 

3

0 

9

0 

9

7 

  و  إدراجات  إعلانات، 

  الن ر  مصاريف

 من مجموعة بخصوص  الاداء متأخرات  تغطية بهدف 000,00 100

 .  الجرائد  بمختلف ن رها سبق التي الاعلانات 

3

0 

1

0 

1

0 

2

0 

2

8 

الريا  المن آت  صيانة

 ضية 

 عناية ايلاء و الاعتبار لرد  خصصت  الزيادة هدة 000,00 300

 " سماراسو" الجماعي للملعب  خاصة

 

 : 2023مقارنة مع  2024اهم الفصول التي تمت إضافتها بمشروع ميزانية  -2

طبيعة اعتمادات   رمز الميزانية 

 التسيير 

المبلغ المقترح  

 2024برسم 

 التبريرات 

1

0 

1

0 

1

0 

2

0 

2

3 

  و الفنية التحف  راء

  الجوائز لتسليم الهدايا

  للبعثات  هدايا أو

 الدولية 

اقدام الجماعة على عقد اتفاقيات ال راكة و التعاون مع   000,00 40

 مختلف الهيئات الدولية 

3

0 

1

0 

1

0 

2

0 

2

1 

      الاعتيادية  الصيانة

     

 و  الخضراء للمناطق

 الغابات  و الحدائق

اطار العناية التي توليها رئاسة المجلس للمناطق  في  000,00 600

الخضراء بالمدينة تم التفكير في استبدال نمطية  راء  

الاغراس و الا جار و البدور و الاسمدة التي كانت  

تتحمل الجماعة ا غال غرسها بإمكانياتها الخاصة الى  

ضرورة اعتماد الصيانة الاعتيادية ال املة عن طريق  

 اسناد صفقات عمومية في هةا المجال. 
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3

0 

1

0 

1

0 

2

0 

2

3 

  و  ال واطئ صيانة

 المسابح 

بهدف الحفاظ على الريادة التي تميز بها  اطئ سيدي   000,00 300

افني بفضل التتويجات السبع المتوالية  باللواء الازرق   

و سعيا الى مضاعفة وثيرة و نسبة المصطافين فقد كان  

من اللازم تخصيص اعتماد لصيانة هةا ال اطئ و  

التغلب على م كل تراكم الاحجار لاستقبال موسم  

 اصطياف في احسن الظروف . 

 : ميزانية التجهيز

I-  بالنسبة للمـــــداخيـــل-  

 درهم و هي كما يلي:  1.382.588.00مجموع المداخيل المقترحة بميزانية التجهيز حدد في مبلغ 

 :ة: المجال الشؤون الاقتصادي 40الباب 

من مجموع   % 2.17درهم تهم بيع الاراض ي الغير المبنية ممثلة نسبة  000.00 30مجموع مداخيل هذا الباب حدد في مبلغ 

 مداخيل ميزانية التجهيز. 

 :: مجال تدعيم النتائج 50الباب 

درهم ممثلة نسبة   1.172.588.00مجموع مداخيل هذا الباب يتمثل في مبلغ الفائض التقديري لميزانية التسيير و المحدد في مبلغ 

 من مجموع مداخيل ميزانية التجهيز.  % 84.81

 :: امدادات 60الباب 

درهم تتمثل في مساهمات الجماعات الترابية مقابل وضع مطرح النفايات   000.00 180مجموع مداخيل هذا الباب حدد في مبلغ 

 من مجموع مداخيل ميزانية التجهيز.  % 13.02رهن اشارتها لطرح النفايات بنسبة 

 II-  للمصــــاريفبالنسبة:- 

 درهم و هي كما يلي :  1.382.588.00مجموع المصاريف المقترحة بميزانية التجهيز حدد في مبلغ 

 الإدارة العامة :  10الباب 

% من مجموع المصاريف   56.60درهــم ممثلة بدلك نسبة  588.00 782مجموع المصاريف المقترحة لهذا الباب حدد في مبلغ 

 المقترحة بالميزانية. 

% من  14.47ممثلة نسبة   درهم  000.00 200 أهم المصاريف المقترحة بهـــــذا الباب خصص لاقتناء العتاد المعلوماتي بما قدره  

  % من مجموع المصاريف المقترحة بهذا الباب. و كذلك عتاد و اثاث المكاتب25.56مجموع المصاريف المقترحة بالميزانية و نسبة 

درهم لشراء العتاد التقني المتمثلة في اقتناء فوهات الحريق بهدف   000.00 150  النسب المئوية, اضافة الىبنفس القدر و نفس 
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درهم لشراء عتاد الاشارات   000.00 100 الزيادة في عدد التزود بالماء اثناء عمليات الاطفاء و كذا استبدالها عند الضرورة و  

 تنفيذا لاتفاقية الشراكة و التعاون بخصوص تأهيل منظومة السلامة الطرقية بالمدينة.

 :ةالمجال الشؤون الاجتماعي 20الباب  

% من مجموع المصاريف  14.47درهــم ممثلة بدلك نسبة   000.00 200مجموع المصاريف المقترحة لهذا الباب حدد في مبلغ 

 المقترحة بالميزانية. 

المصاريف المقترحة بهـــــذا الباب خصص لإعداد الدراسات و المساعدات التقنية اللازمة لإنجاز مشاريع تهيئة ملاعب القرب  بما   

% من مجموع المصاريف  100% من مجموع المصاريف المقترحة بالميزانية و نسبة  14.47ممثلة نسبة  درهم  000.00 200 قدره 

 المقترحة بهذا الباب. 

 :المجال الشؤون التقنية 30الباب 

% من مجموع المصاريف  14.47درهــم ممثلة بدلك نسبة   000.00 200مجموع المصاريف المقترحة لهذا الباب حدد في مبلغ 

 المقترحة بالميزانية. 

 200 المصاريف المقترحة بهـــــذا الباب خصصت لوضع الاعمدة و الاسلاك في اطار تقوية شبكة الانارة العمومية بالمدينة بما قدره  

% من مجموع المصاريف المقترحة بهذا  100% من مجموع المصاريف المقترحة بالميزانية و نسبة 14.47ممثلة نسبة  درهم   000.00

 الباب.

 :: مجال الدعم  50الباب 

% من مجموع المصاريف  14.47درهــم ممثلة بدلك نسبة   000.00 200مجموع المصاريف المقترحة لهذا الباب حدد في مبلغ 

 المقترحة بالميزانية. 

  درهم  000.00 200 المصاريف المقترحة بهـــــذا الباب خصصت كدفعات لمؤسسة التعاون بين الجماعات اقني الكبرى بما قدره     

 % من مجموع المصاريف المقترحة بهذا الباب. 100% من مجموع المصاريف المقترحة بالميزانية و نسبة 14.47ممثلة نسبة 

 : الخصوصية الحسابات 

 * .2023لم يطرأ عليها أي تغيير مقارنة مع سنة  −
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بوفيم افادت    عمر  المالية  اللجن  رئيسة  ان  الى  مشيرا  نظام  نقطة  إطار  في  الاول  النائب  وتدخل   :

والقيام   اللجنة  بانعقاد  يقر  المجلس  رئيس  ان  إلا  الميزانية،  مشروع  دراسة  شأن  في  التداول  عدم  او  بالتداول 

خلال  اللجنة  ان  دام  ما  التداولي،  المجلس  الى  الرجوع  بدون  الفصول  من  مجموعة  بتغيير  شخصي  بشكل 

تغيير   لإجراءتعد لرئيس المجلس اية صفة    ما يفيد حسب رايه انه لم    انعقادها لم تعمل على اجراء اي تغيير،

طعن في هاته ال، مبينا ان من له صفة التغيير هو المجلس التداولي، لذا أكد النائب الاول على  الصدد ا  ذ في ه

المادة   بناء على  الميزانية.  189النقطة  يؤشر على  الذي  الاقليم  السيد عامل  ان  لدى  السيد   ثم اضاف  إصرار 

بترك الصلاحية لأعضاء المجلس من اجل المناقشة ورفع   ه سبق ان اشعر الرئيسالمتحدث، ان  ابرزالرئيس  

" إلا انك وقعت في المصيدة"   حاول ان يكون ذكيا  في نظر النائب  الاول قد   اليد بهذا الشأن، غير ان الرئيس

 . المتدخل حسب إفادة 

الاول  الرئيس النائب  وردا على  تم    ،  :  بمثابة مشروع  هي  الميزانية  هاته  ان  المجلس  رئيس  اوضح 

المصادقة   عدم  او  للمصادقة  الموقر  المجلس  عموم  على  وسيعرض  بصدده،  تغيير  ان اجراء  مردفا  عليه، 

 جل بمحضر الدورة.سملاحظة السيد النائب ست

السيد   اورد  المضمار  هذا  انوفي  اليه  الرئيس  المشار  الميزانية  بدءا   مشروع  مناقشته  سيتم   ، ادناه 

ثم فتح باب المناقشة   بالمداخيل والتصويت عليها اجمالا ، لتليها مناقشة المصاريف والتصويت عن كل باب .

 بالنسبة للمداخيل .
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 المناقشة : 

 

 10.30.24وتدخلت النائبة الخامسة للرئيس السيدة رقية بوعبيد حيث تطرقت للفصل  رقية بوعبيد :  

متسائلة عن مدى  ،    2023برسم سنة    40.000.00مداخيله مبلغ    بمنتوج بيع الحيوانات الذي رصد بهلمتعلق  ا

،   80.000.00نه مبلغا يقدر  ب  رصد بشأالذي    2024مقابل التضخم الملاحظ  برسم سنة   الفصل ،تحقيق هذا  

معللة ذلك بان الجماعة لم تقم باي بيع او  ،  درهم    100.00ان الاعتماد الحقيقي بالنسبة لهذا الفصل هو    مؤكدة

مطالبة بتقديم توضيحات حول هذا   ،  مزاد علني بخصوص منتوج بيع الحيوانات منذ بداية ولاية هذا المجلس

 الفصل.

، المتعلق بمنتوج لمخيمات    20.30.25تم تدخل النائب الرابع للرئيس متحدثا عن الفصل    رشيد زكى :

خول هذا  مسجلا عدم احترام المصداقية بخصوص الاعتمادات التي تم ادراجها بهذا الفصل، مشيرا الى ان مد 

، في حين سجل    صفر درهم بسبب ظروف جائحة كوفيد سجل هذا الفصل    2022سنة  و    2021الفصل سنة  

ب  فصل  الهذا   يقدر  البالغ    درهم   187.269.35مدخولا  به  المفتوح  الاعتماد  تحقيق  من   400.000.00بدلا 

، مستفسرا عن هذا التضخم المسجل في هذا الصدد وتقديم  2024درهم وهو نفس المبلغ المقترح بالنسبة لسنة  

 توضيحات في هذا المضمار.

: همام  المفتوح    مينة  الاعتماد  عن  مستفسرة  همام  مينة  السيدة  المالية  اللجنة  رئيسة  الكلمة  وتناولت 

 صلة حول هذا الفصل.درهم مطالبة بتوضيحات مف 200.000.00بالفصل المتعلق بمداخيل طارئة بمبلغ 

: التساؤلات   الرئيس  هاته  للجواب عن  بالمناداة    طلب ،  و  المجلس  الموارد   منرئيس  رئيس مصلحة 

 تقديم الاجوبة ذات الصلة بهاته الفصول. احمد حمان  البشرية والشرطة الادارية السيد ملاي

: زكى  عوض    رشيد  الاجوبة  بتقديم  المجلس  رئيس  طالب  زكى  رشيد  السيد  الرابع  النائب  ان  إلا 

ذاهبا الى ان القانون التنظيمي هو الفاصل بيننا على حد تعبيره، مستشهدا بالمادة   ،  الاستعانة بموظف الجماعة

الموظف   183 الى  الحاجة  دون  عليها"  يجيب  وايضا  الميزانية  الرئيس  يعد   : يلي  بما  مدليا  القانون  ذات  من 

 حسب وجهة نظره. 

: لاشكر  ال  محند  انظار  على  المطروحة  الميزانية  كون  الى  ذاهبا  لاشكر  محند  السيد  مجلس وتدخل 

 للمصادقة عليه او الرفض او الامتناع. شأنه الموقر تعد مشروعا للتداول في 

من    62يرا تطبيق مقتضيات المادة  الرئيس تدخل في إطار نقطة نظام مثإلا ان السيد    ادريس اشنيض :

 النظام الداخلي للمجلس.

وفي هذا المضمار طلب السيد رئيس المجلس من العموم سيما الذين التحقوا لحضور أطوار   الرئيس :

مع    ،  المباشر لمجريات الجلسة  التصويرالجلسة وجوب احترام النظام الداخلي للمجلس والذي ينص على منع  

، حيث التمس من السيد باشا المدينة العمل على تطبيق المادة   هتحميله كامل المسؤولية لكل مخالف لمقتضيات

48  . 

في هذا السياق تجدر الاشارة الى تدخل كل من النائب الاول السيد عمر بوفيم موجها الكلام لرئيس   و

المجلس قائلا " " هذا قمع للحريات سيادة الرئيس، وما من شيء يمكن التستر عنه" كما تدخل النائب الرابع  

صلاحية في الالسيد رشيد زكى ذاهبا الى ان هؤلاء هم من وضعوا فينا ثقتهم و اوصلونا الى هذا المكان، فلهم  

 ممارسة حقهم، مضيفا ان رئيس المجلس يدعي النزاهة " .

مما يجب  ،  وفي رده اكد رئيس المجلس ان النظام الداخلي تم التصويت عليه من طرف عموم المجلس  

 التقيد بمقتضياته. 

لاشكر اثناء    محند  الاعضاء  امام  المجال  فسح  بوجوب  مطالبا  تدخله  لاشكر  محند  السيد  واستأنف   :

 تدخلاتهم دون مقاطعتهم للتعبير عن آرائهم في جو يسوده الاحترام المتبادل. 
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عن   ملخص  بتقديم  المسؤول  للموظف  الكلمة  اعطاء  المجلس  رئيس  من  طلب  حديثه  معرض  وفي 

 الاقتراحات و ما لم يتحقق منها مقارنة مع السنة الفارطة، وكذا ، مداخيل الجماعة التي تحققت خلال هاته السنة 

 . 2024المرتبطة بالسنة المالية 

من القانون والحاحه على قراءة   318: وتدخل السيد رشيد زكى مطالبا بالرجوع الى المادة    رشيد زكى

 هاته المادة من طرف رئيس المجلس.

بعد ان تم    هلا ان السيد رئيس المجلس طلب من النائب الرابع اعطاء المهلة الزمنية لإجابت: ا  الرئيس

الموظفين   استدعاء  حقه  من  الرئيس  ان  الى  لافتا  مداخلته،  الى  نقطة    للإدلاءالاصغاء  كل  بالإيضاحات حول 

 مدرجة بجدول الاعمال .

: وتدخل النائب الثاني للرئيس ذاهبا الى ان الامور تستدعي نوعا من الشفافية والوضوح،   حمد بوفايما

يم ما  هناك  مبيتةوليس  نية  له  ومن  عليه،  التكتم  يكون    كن  ان  وبالتالي  عليه  قوله،  حد  على  نفسه  مع  فصيحا 

للإنصات   للعموم  السماح  الجلسة    لآنوجوب  اطوار  تتبع  حقهم  ومن  يهمهم  تتعلق ،  الأمر  النقطة  وان  سيما 

والنقل المباشر للجلسة، كما هو الشأن بالبرلمان ،  استعمال آلة التصويرفي  بالميزانية، فضلا عن حق الجميع  

 من أجل معرفة الحقيقة قائلا: " انت تقوم بمضايقة كل شيء" داعيا الى الحفاظ على السير العادي للجلسة.

النائب    الرئيس من  طلب  حيث  الرئيس  السيد  وتدخل  وال:  الاعمال،  جدول  احترام  على  الثاني  عمل 

 تطبيق النظام الداخلي.

: وفي إطار نقطة نظام ركز السيد ادريس اشنيض في تدخله على النظام الداخلي قبل   اشنيض  سادري

على ينص  الذي  النظام  هذا  تطبيق  الى  داعيا  الميزانية،  مناقشة  في  الرئيس   الشروع  الى  الاذن  طلب  تقديم 

ضيفا في  م،  في نظره    الموافقة للقيام بذلك، فلا داعي لاستعراض العضلات، والادعاء بالقوة  والحصول على

، بالاحترام المتبادل   ايمارس العمل المسلح" ودون قمع اي احد مطالب  يعمل خارج القانون ولا انه لا  السياقهذا  

لى ملحا على التوفر على ترخيص قانوني يسمح بالتصوير اثناء هاته الجلسة خلافا لما جرى خلال الجلسة الاو

ال فيها  اطلق  على التي  بالحصول  مجددا  مؤكدا  الجلسة،  بتصوير  قاموا  الذين  كل  عن  الطرف  وغض  عنان 

لا نتحدث هنا عن المخدرات  و مواكبة الجلسة بشكل مباشر قائلا :"  ترخيص يتيح امكانية التصوير بكل شفافية

" 

بوفيم   المادة  عمر  على  الاول  النائب  ركز  حديثه  معرض  وفي  القانون    189المادة    و  152:  من 

رقم   انه لا113.14التنظيمي  الى  ذاهبا  تطبيقهما،  ووجوب  بالجماعات  تقني    المتعلق  وهو  فراغ،  من  يتحدث 

المداخيل في  الصدقية  على  تنصان  المادتين  هاتين  ان  موضحا  يفعل،  وما  يقول  ما  خلال    ويعي    المبادئ من 

بالمادة    لإعداد الاولية   عليها  المنصوص  و152الميزانية   ، الاقليم  عامل  السيد  تأشيرة  وكذا  في ال،  صدقية 

للمادة   القانون  189المداخيل وفقا  ذات  التي  من  بالمداخيل  الواردة  الفصول  ، مبرزا ان سيراجع مجموعة من 

في   يتجلى  والذي  الاشكال  هذا  لتسوية  وارد وملموس  الحل  ان  العلم حسب رأيه  ارتفاعا ملحوظا، مع  عرفت 

هاته   بعجر اخراج  تم   ،  الميزانية  التي  الاستثنائية  المضافة  القيمة  على  بالضريبة  الدولةنحوالمطالبة  على    ها 

تحقيق واعطى مثالا على ذلك كوفي هذا الصدد تساءل عن اسباب الرفع من الفصول،    غرار باقي الجماعات .

مليون   20مليون؟ فكيف يمكن للرئيس الحصول على مبلغ    5مليون بفصل لا يتعدى اعتماده    25مبلغ يقدر ب  

المفتوح به مبلغ   الرابع، حيث عرف الاعتماد  النائب  الوارد على لسان  المخيمات  بفصل منتوج    40مستشهدا 

يتحق المالية    10منه الا    قمليون ، في حين لا  اللجنة  المطالبة بموافاة  انه تمت  ابرز  السياق  مليون، وفي هذا 

بها، موضحا انه قد حصل عليها   ولم يتم التوصل،  بالوضعية المالية قصد دراسة الوثائق الاعدادية للميزانية  

 الذاتية، وعلى اساسها طبقت القاعدة الثلاثية. هوسائلب

تأكيده ان  ، وهو ما لم يقبله النائب الاول ومن الرئيس لانتهاء مدة مداخلته  اشارةإلا ان المتدخل تلقى  

 استرسل في كلامه مبرزا ان شمولية المداخيل عرفت ارتفاعا مهولا.ثم  حيز الزمني المخصص لم ينته بعد.ال

تصوير، البعملية  من بين العموم    قد اوقف المتدخل بسبب قيام شخص ** يشار الى ان رئيس المجلس  

 الجلسة . بتوقيفسيد ادريس اشنيض مطالبا الوهو نفس الرأي الذي عبر عنه  ، معتبرا ان هذا تحدي للقانون 
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: وتدخل السيد باشا المدينة متجها نحو الحضور من العموم متحدثا مع بعض الاشخاص الذين   الباشا

 يقومون بتصوير مجريات الجلسة خارج الضوابط القانونية غير المسموح بها في هذا الصدد . 

: ثم اعطيت الكلمة من جديد للنائب الاول للرئيس الذي أبان نهج طريقة العجز في اخراج    عمر بوفيم

ا هاته الميزانية، ملاحظا تضخما كبيرا بمجموعة من الفصول التي افاد انه يتوفر على أرقامها الصحيحة واصف 

محاسبا، مشيرا الى انه اعتمد على الصدقية بشأن المداخيل خلافا للصدقية التي اقرها رئيس المجلس،    نفسه  

لوجود الصدقية في هذا المضمار؟ مؤكدا انه سيطعن شخصيا    وليست هاته هي الصدقية مبديا تحديه امام الملأ

 بإعادة صلاحية المطالبة  له  لدى السيد عامل الاقليم بناء على تأشيرة هذا الاخير على الميزانية ، والذي تعود  

على الصدقية، ملتمسا من رئيس المجلس فتح نقاش عادل والتداول من جديد   عدم  اعتمادهاالميزانية في حالة  

 كما تمت الاشارة اليه سابقا، إلا ان المتدخل كان رده كالتالي : "  ....وستتلقى الضربات متتالية" . 

سنة    محند لاشكر بالذات خلال  القاعة  هاته  في  بأنه  محند لاشكر  السيد  ذكر  نظام  نقطة  إطار  وفي   :

للقانون الداخلي، مضيفا انه لا   في اطار تطبيقتم منعنا من التصوير من طرف المكتب ورئيسه  2023و  2022

تدرج هذه  يجب الكذب على الناس، واذا ارتأيتم السماح للجميع بتصوير الجلسات في إطار الحريات العامة ،   

سماح لكافة المواطنين بالتصوير في اشارة منه بعدم  من أجل تعديل القانون الداخلي لل  المسألة بدورة استثنائية

 احتساب هذا المنع ونسبه الينا على حد قوله. 

عضو المجلس السيد محند لاشكر اثناء تدخله في إطار نقطة    ن النائب الرابع قد قاطع يشار الى ا**  

والالتزام   الاعضاء  تدخل  خلال  المقاطعة  عدم  النائب  من  يطلب  ان  الرئيس  السيد  دفع  الذي  الشيء  نظام، 

 الانضباط. ب

ان    محند لاشكر الحديث موضحا  في  السيد محند لاشكر  علينا  النظام  ال: واسترسل  كان يطبق  داخلي 

دورة   جدول    2023و    2022خلال  وضع  في  القرار  صاحب  هما  ومكتبه  المجلس  رئاسة  بأن  رأيه  معللا 

الاعمال واعداد الميزانية ومنع التصوير، رغم ان العموم لا يحضر دورات المجلس فيما مضى كما هو الشأن  

بهذا   استثنائية  دورة  عقد  ان  الى  ذاهبا  الدورةّ،  هاته  والسماح  الخلال  الداخلي،  النظام  بتعديل  كفيل  هو  شأن 

 واعلاميين دون اي مشكل.للجميع بالتصوير من مواطنين 

المادة  الرئيس   بمقتضيات  مذكرا  المجلس  رئيس  السيد  الكلمة  وتناول  التي    58:  الداخلي  النظام  من 

تنص على ما يلي : يذكر الرئيس العضو او الاعضاء الذين يقاطعون او يهاجمون زملائهم اثناء تناولهم الكلمة  

لا اذ  البعض،  لبعضنا  الانصات  بوجوب  القول  في  زاد  ثم   " الانضباط  مراعاة  ان    لأييحق    بوجوب  عضو 

بالمادة  ،  يقاطع عضوا آخر وان جميع مداخلات السادة الاعضاء محترمة     58الشيء الذي يستوجب الالتزام 

 هاته الملاحظة بمحضر الدورة. تسجيل من القانون الداخلي مؤكدا

بوعبيد الفصل    رقية  بشأن  توضيحات  طلبت  التي  للرئيس  الخامسة  النائبة  وتدخلت   :10.40.11  

درهم   250.000.00فصل هو  الالجبائية، ملاحظة ان الاعتماد المسجل بهذا    الضرائب الخاص بالمتحصل من  

برسم سنة    2023برسم سنة   يقترح  الاعتماد  هذا  ،    2024ونفس  الحقيقي    الصدد مشيرة في  الاعتماد  ان  الى 

فصل الدرهم متسائلة عن الجهود المبذولة بخصوص تحقيق مداخيل هذا    50.000.00يتجاوز مبلغ    المحقق لا

 الدعائر المفروضة في هذا المضمار. كاملة وكذا نوعية

: وتناول الكلمة عضو المجلس السيد عمار بهوش الذي شاطر رأي السيد محند لاشكر محمد بهوش  

الداخلي للمجلس، مبرزا ان الاسئلة توجه الى    والفانونالمتمثل في تطبيق القانون التنظيمي المتعلق بالجماعات  

رئيس المجلس الذي يساعده نواب ينتمون الى المكتب، إلا انه حسب وجهة نظره لا ينبغي توجيه الاسئلة الى  

 أحد من نواب الرئيس الذي يبقى موضوع كل تساؤل . 

فيما سبق، حيث كان يمنع    هبحذافيروفي هذا المضمار أكد ان النظام الداخلي واضح، والذي كان يطبق  

القاعة، مبرزا ان كلامه موجه لرئاسة التصوير خلال الجلسة كما وقع بالذات لأحد الأشخاص الحاضر في هاته 

ودعا في هذا الصدد الى تعديل النظام الداخلي  يفهم كلامه فهما جيدا حسب قوله. ىالمجلس وليس للأشخاص حت

 خلال دورة استثنائية من أجل السماح بالتصوير في إطار خدمة المصلحة العامة، . 



78 

 

: و في معرض حديثه اوضح كاتب المجلس ان هاته الميزانية تعد الميزانية الثالثة المعنية    بوبكر اشو

، ولم تشهد دوراتهما  ا مثل الميزانية الحالية  نقاش   تعرفابالمصادقة عليها، مستطردا ان الميزانيتين السابقتين لم  

من الأمور، منها كيفية    مجموعة  وفي هذا السياق ركز على انه لابد من توضيح.    العموم    ا من طرفحضور

وقلة الادراك في هذا المجال الذي يتطلب    ،  كان يطبعه نوعا من قلة الفهم  الذيالتعامل مع الميزانيات السابقة  

، كانت هاته الاخيرة يتم التصويت عليها بالإجماع  مزيدا من التعلم والدراية بشؤون مالية الجماعة وميزانيتها

النية. حسن  مبدأ  من  طرحها    انطلاقا  التخوفات  من  مجموعة  حول  نقاش  هناك  ان  المتدخل  يضيف  واليوم 

بشأنها   اجوبة  بتقديم  مطالبا  معقولة،  تعد  والتي  ضمن   ،  الجميع  لطمأنهالاخوان  جاء  الذي  التضخم  منها 

المداخلات التي تفيد ان بعض الفصول عرفت تضخما ملحوظا اكثر مما حققته مداخيل هاته الفصول، متسائلا  

عن مدى تأثير هذا التضخم على السنة المالية المقبلة، والقصد منه، فضلا عن تأثيره ان كان حقيقيا، كما أشار 

بالميزانية   عجز  إقرار  مبررات  عن  البحث  ا  الى  مع  ملائمته  الماليةومدى  هذا   ،  لسنة  ملائمة  عدم  مقابل 

على    -شئنا ام ابينا    -  سيما وان المجلس مقبل على سنة مالية،  التضخم، مشددا على تقديم اجوبة في هذا الصدد  

 وانتظارات الساكنة في تزايد .، فضلا عن ان المدينة تنتظر  -حد تعبيره

: وتدخل السيد ادريس اشنيض مبينا ان هاته المداخلة ستكون هي الاولى و الاخيرة  ادريس اشنيض  

الميزانية مشروع  الى    ،  حول  يتحدث ذاهبا  لن  السابقة    انه  الميزانيات  ان  رأيه  معللا  الارقام  نفس    هيبلغة 

تساؤلاتهم،   طرح  المحترمين  المجلس  اعضاء  السادة  حق  من  ان  مضيفا  الحالية،  بالميزانية  الواردة  الارقام 

من حضر من النواب او لم يحضر، فكل واحد وشأنه حسب ة يعدها رئيس المجلس ومكتبه، ومذكرا ان الميزاني

فية لتسيير امليار التي تعد ك  3.500.00الميزانية المحصورة في مبلغ  عنه هو  ان ما يجب الحديث    اكد رأيه، و

الميزانية مرصود بها اكثر من النصف لنفقات الموظفين، والتزامات الجماعة مع شركة   مبرزا ان  هاته المدينة،

مليون، وما تبقى مخصص لنفقات الكهرباء والماء، مبينا ان الامور تبدو بسيطة   460النظافة المحدد مبلغها في  

جدا ولا ينبغي الاستفسار عن الارقام سواء من حيث المداخيل او من حيث المصاريف، مردفا ان المجلس امام  

لا مجلس  وكل  كبير،  تنمية  تحدي  يستدعي   موارد   يحاول  مما  اعتقاده،  حسب  كسولا  مجلسا  يعتبر  الميزانية 

استخلاصه   للباقي  بالنسبة  المبذولة  بالمجهودات  الموظفين  الاهتمام  طرف  من  المنجز  الدؤوب  العمل  بفضل 

 المتمثل في ملف الاملاك الجماعية وفقا لتوصيات مؤسسات الرقابة.

المالية والشرطة الادارية   المالية  رئيس مصلحة الشؤون  الشؤون  الكلمة لرئيس مصلحة  : واعطيت 

لم  التي  الحيوانات  منتوجات  ببيع  المتعلق  للفصل  تطرق  الذي  حمان  احمد  مولاي  السيد  الادارية  والشرطة 

فضلا   ،  في الأمن والدرك الملكي  تتمثلتسحب في آجالها القانونية مبرزا ان الادارات المعنية في هذا الصدد  

 للمكوث حجز عدة اشياء كالسيارات والدراجات النارية وايداعها بالمحجز الجماعي    التي يمكن لهاعن الجماعة  

كما هو منصوص عليه بالقرار الجبائي، وفي حالة عدم سحبها    ،  وفق اجل محدد لسحب هاته المحجوزات   ابه

اجراء عملية    قانونية، فإن الجماعة من حقها  لإكراهات من طرف اصحابها لسبب من الاسباب كالتخلي عنها او 

بعض مضي سنة استنادا للقرار الجبائي المزمع تعديله خلال هاته الدورة، واردف رئيس مصلحة الشؤون  البيع

 مدة حجزها.  تبين انتهاء المالية انه من خلال جرد المحجوزات من دراجات والآليات 

الذي رقية بوعبيد   السؤال  ان  الى  المتدخل لافتة  بوعبيد قاطعت  السيدة رقية  الخامسة  النائبة  ان  : إلا 

 . 2023درهم برسم سنة   40.000.00فصل المحددة في مبلغ  الطرحته يتعلق بمدى تحقيق مداخيل هذا 

ان  الرئيس   مبرزا  المجلس  رئيس  الكلمة  وتناول  الحيوانات    10.30.24فصل  ال:  بيع  بمنتوج  يتعلق 

ذلك فإن لوالاشياء المحجوزة التي لم تسحب داخل الآجال المحددة، وليس بالضرورة الحديث عن الحيوانات،  

فصل مبرزا ان عددا من الدراجات محجوزة منذ التسعينيات، حيث البصدد شرح مضامين هذا   رئيس المصلحة

وضح السيد أفصل  الهذا    لاعتماد تقوم المصالح الجماعية المختصة بتسوية وضعيتها من أجل بيعها، وبالنسبة  

المتلاشيات   بيع  ذلك  على  دليل  وخير  تجاوزه،  يمكن  تقدير  مجرد  انه  مبلغ  الرئيس  مبيعاتها  حققت  التي 

درهم مؤكدا ان هذا الفصل واضح جدا وليس   5000.00الى    3000.00تتجاوز    والتي كانت لا  180.000.00

الفصل  بشأن  توضيحات  اعطاء  المصلحة  رئيس  من  الرئيس  السيد  الحيوانات، وطلب  بيع  في  فقط  محصورا 

 المتعلق بمنتوج المخيمات. 20.30.25

: وفي خضم تدخله ابرز رئيس مصلحة الموارد المالية مبرزا ان هذا  رئيس مصلحة الموارد المالية  

بادرت   بسبب ظروف جائحة كورونا، وفي ظل  الفصل عرف تراجعا مهولا من حيث مداخيله هذه الوضعية 



79 

 

من حيث المرافق الصحية والانارة والماء،   لس خلال السنة الفارطة الى اصلاح المخيم الجماعي رئاسة المج

به هذا المخيم من    متازفي تقوية مداخيله في ظرف وجيز ولما ي  فضلا عن ربطه بشبكة الانترنيت، مما ساهم

ل نظرا  كبيرة  المدينة  سمعة  اعوموقعه وسط  هذا  د توافد  يفضلون  الذين  اجناسهم،  بمختلف  السياح  كبيرة من  اد 

وسط المدينة، كما ابرز المتدخل ان المخيم حقق مداخيل مهمة قبل جائحة   عنالمخيم عن باقي المخيمات لبعدها  

 كورونا، وهذا مؤشر سيساهم في تعزيز عائدات هذا المرفق الهام بالجماعة والمدينة على حد سواء.

: واضاف السيد رئيس المجلس في السياق نفسه ان المجلس وجد في بداية ولايته هذا المخيم  الرئيس  

النائب  السيد  بمعية  المجلس  رئاسة  جعل  مما  كارثية،  وضعية  اعادة   الاول  في  أجل  من  شامل  تصور  اعداد 

النائب  العمل كان مشتركا بحضور  الغرض، كما ان هذا  لهذا  تهيئته، فضلا عن صرف اعتمادات خصصت 

وبمعية باقي نواب الرئيس حيث تم توحيد الرؤى من أجل   ،  الرابع الذي ادلى بعدة ملاحظات في هذا المضمار

جديدة حلة  في  واخراجه  نظافته  كان    إعادة  ان  بعد  عن  مستودع ،  الرئيس  السيد  تحدث  ثم   . مخيما  وليس  ا 

الذي صوت عليه المجلس كافة، وهو    2023برسم سنة    400.000.00اعتمادات هذا الفصل المحددة في مبلغ  

 .  2024نفس الاعتماد الذي تم اقتراحه برسم سنة 

المزدوغي   ان  محمد  الى  ذاهبا  المزدوغي  السيد محمد  الثالث  النائب  مناقشة : وتدخل  المجلس بصدد 

وليس الميزانية في حد ذاتها التي يصادق عليها المجلس ويؤشر عليها السيد عامل الاقليم،   ،  مشروع الميزانية

مكن من  ل يتبقى منها ثلاثة اشهر التي ستثم اوضح ان مداخيل السنة يتم تحقيقها بعد متم السنة المالية التي لازا

،  كما هو الشأن بالنسبة للفصل المتعلق بمنتوج المخيمات  ،  تحقيق الاعتمادات المقبولة في بحر السنة الجارية  

المدينة،   لتنمية  الاساسية  الدعامة  تعتبر  التي  المداخيل  هاته  تحقيق  سبيل  في  الاجتهاد  نظره  في  يستوجب  مما 

مسطرة من داف  هكانوا اعضاء او مشاركين في التسيير على برامج عمل وا   المجلسوهذا لن يتأتى إلا باعتماد  

 أجل تحقيق برنامجهم الانتخابي بعيدا عن المغالطات وايهام الناس. 

: وتدخل النائب الرابع ذاهبا الى كونه اول من اقترح دراسة وضعية المخيم خلال اجتماع  رشيد زكى  

كان   السياحة، حيث  بقطاع  المامه  بحكم  المالية،  المكتب  الشؤون  رئيس مصلحة  مع  بالاستشارة  الاقتراح  هذا 

  400.000.00درهم، إلا انه في المقابل أكد ان مبلغ    200.000.00مبرزا ان تكاليف اصلاحه بلغت ما يقارب  

علما ان توافد السياح الى المدينة لا   ،  درهم امر مستحيل تحقيقه في غضون الشهور الثلاثة المتبقية من السنة

 شهر يناير من كل سنة، مضيفا ان هناك تضخم كبير في تقديرات هذا الفصل.يبتدئ الا بداية 

من بين النواب الذين  القول بان النائب الرابع كان  : وردا على ذلك، أكد السيد الرئيس انه سبق  الرئيس  

بها  بإصلاحنادوا   المدلى  الاقتراحات  من خلال  الجماعي  بعين    ،  المخيم  هذا    الاعتبارواخدها   . المضمارفي 

التضخم   لهذا  تفاؤله  الرئيس عن  هذا  وعبر  في  الواردة  فالاعتمادات  نقاش،  للمداخيل وما صاحبه من  بالنسبة 

الصدد تبقى اقتراحات يمكن الوصول الى تحقيقها او العكس، وما العيب في ذلك يتساءل السيد رئيس المجلس، 

 درهم مبلغ سيعود لفائدة ميزانية الجماعة وليس الرئيس هو من سيستفيد منه.  400.000.00ملحا بشدة على ان  

للجماعة بالنسبة  اهميتها  ومدى  المداخيل  على  ينصب  الحديث  ان  الرئيس  السيد  تم    فان  ،  وأضاف 

قديرات تبدل فيها مجهودات تم الوصول تحقيق اقل منها فهذا يعد مجرد ت   وان  ،  عمل جيد   ، فهوتحقيقها كاملة

. المتعلقة   الجميع  التقديمية  المذكرة  خلال  من  الرئيس  السيد  اوضح  اشو  بوبكر  السيد  مداخلة  على  وتعقيبا 

في  والنقص  فصول  في  الزيادة  ودواعي  اسباب  توضح  التي  الحيثيات  جميع  تتضمن  انها  الميزانية  بمشروع 

، ستخصص 2023درهم مقارنة مع سنة    200.000.00فصول اخرى، مبينا ان هناك زيادة في المداخيل تبلغ  

المتعلقة   بالدراسات  مرتبطة  اخرى  فصول  بالدراسات    بإحداث لفتح  المتعلق  الفصل  عوض  القرب  ملاعب 

بالمنشآت الرياضية، وهو ما تم   بباب خاص  العامة، حيث ان مصالح المالية افادت بان هذا الإجراء له صلة 

اقراره بمشروع الميزانية لتدارك الخطأ الذي تم الوقوع فيه خلال السنة الماضية، وتندرج هاته العملية حسب 

 التي سترى النور في غضون الثلاثة الى اربعة اشهر المزمع انجازها    الثلاثةافادة الرئيس في إحداث الملاعب  

 ، كما أكد الرئيس ان طريقة وضع الميزانية يراها صحيحة ومعقولة .المقبلة

بوفيم انه  عمر  مبرزا  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل  خلال  :  من  الملاحظات  من  مجموعة   سيصحح 

،  وتحقيق مليار    100.00اشارته الى ان هاته الميزانية هي ميزانية المجلس حيث كان من الأحسن اقتراح مبلغ  

العمل هو  نظره  وهذا  في  هو  الجاد  المقترح  المبلغ  كان  وان  الا  400.000.00،  منه  يتحقق  مبلغ    ولم 

ستؤدي الى عجز في  حسابية  الان هاته العملية  ، حيث اعتبر المتدخل  غير منطقي  ، فهذا    درهم    10.000.00
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الرئيس هو الذي يتولى تحضير الميزانية وفقا للمادة مقاربة تشاركية ولو ان  بيتطلب وضعها    الميزانية، الذي  

ال  183 القانون  للجماعات من  المكتب كذلك  98والمادة    ،  تنظيمي  وليس  الأجدر   ،  ،  كان من  قوله  لكن حسب 

هذا النقاش لتفادي هذا الجدل الدائر بشأنها، غناء  إمناقشة الميزانية خلال اجتماع المكتب وتسجيل الملاحظات و

على اساس    ، مبرزا في السياق ذاته ان اعتماد الميزانية يكونالصدد ولا يمكن نكران المجهود المبذول في هذا  

،  2023اشهر سنة    9و   2022شهرا سنة    12و   2021شهرا سنة    12شهرا منها   33القاعدة الثلاثية التي تعني 

،  2023للمرسوم الذي ينظم هاته العملية من خلال جمع مداخيل السنتين والتسعة اشهر من السنة  وفقا  وذلك  

للحصول على الرقم الحقيقي المعتمد في اعداد مشروع الميزانية، موضحا ان هاته   3القسمة على  والقيام بعملية  

سكن الذي ي استخلاصه كالرسم المفروض على الوالباق  ،  الملاحظات تفيد الاجتهاد في سبيل تحقيق المداخيل

ان   اورد  ان  سبق  الرئيس  ان  الى  مشيرا  استخلاصه،  الباقي  هذا  من  للحد  الموظفين  لفائدة  التحفيزات  يتطلب 

هو   استخلاصه  الذي   400الباقي  استخلاصه،  كباقي  مليار  مجموعه  ما  تعبيره  حد  على  هناك  بل  مليون، 

يستوجب العمل والاجتهاد والدعم والتحفيزات من أجل تحقيقه، كما ان لجن التفتيش تتواجد بالجماعة لتتبع ما تم  

وزارة الداخلية على الحد من ظاهرة الباقي   وكذا حث اتخاذه من اجراءات وتدابير لتحقيق الباقي استخلاصه،  

، تفاديا لنفخ الارقام الملحوظ    السير العادي للمصالح المختصة بالجماعة  التأثير على  استخلاصه الذي من شأنه

الزيادة المقترحة بخصوص   مشيرا الىهذا ليس وضع العصا في العجلة ،  في تقديرات الميزانية , ملحا على ان  

مليون، فعلى اي  50مليون، اي بزيادة تقدر ب  120مليون الى  70الفصل المتعلق بالرسم على عملية البناء من 

اساس تم اقتراح هذا الاعتماد يتساءل نائب الرئيس، معبرا في ذات الوقت عن تفاؤله لتحقيقه بالنظر الى عدة  

 اعتبارات منها اعادة هيكلة حي تمحروشت وحي العين وغيرها. 

اللجنة المالية    ة: وتناول الكلمة رئيس المجلس مشيرا الى السؤال المطروح من طرف رئيسالرئيس  

مداخيل    ىطلب من المسؤول على المصلحة المختصة شرح معنحيث  حول الفصل المتعلق بمداخيل طارئة ،

 طارئة. 

: وفي معرض جوابه، ابرز رئيس مصلحة الشؤون المالية ان هذا الفصل  رئيس مصلحة المراد المالية

منها ما يتعلق بعملية التفويت   ،  فصولها بميزانية الجماعةيكون مفتوحا بالميزانية لإدراج المداخيل التي لم تزد  

، بالتحصيل  المرتبطة بالتولية ، وكذا بالشركات المتعاقدة مع الجماعة فيما هو مرتبط بشواهد الضمانة او الامر  

مليون او دونها، وتفاديا لأي تغيير قد يحدث في    50مداخيل مهمة قد تصل الى    يعرفمضيفا ان هذا الفصل  

 بعض الاحيان بهذا الصدد، تم الابقاء على نفس الاعتماد المقبول خلال السنة الفارطة.

المزدوغي   الاول محمد  النائب  تدخل  ما جاء في  معقبا على  للرئيس  الثالث  النائب  للحديث  : وتطرق 

بمبلغ   اقترح فتح اعتماد  الذي  درهم، مدليا في هذا    400.000.00والعمل على تحقيق مبلغ    100.00للرئيس 

لتحقيق الاهداف، يتعين على اعضاء المكتب المسير الذين يمارسون مهامهم بناء على التفويضات المضمار انه  

الم  المسندة تحصيل  أجل  من  العمل  الى  يبادروا  ان  ب لهم  به  معمول  هو  كما  وتثمينها،  التابعة  داخيل  المكاتب 

المبالغ بناء على المعطيات   ووضع للقطاع الشبه عمومي الذين يعملون وفق استراتيجية الاهداف وبرامج عمل  

مليون يمكن تحقيق مداخيله اعتبارا للبناء    50المتوفرة كالزيادة في اعتماد الفصل المتعلق بعمليات البناء بمبلغ  

ات  الاكراه  هاته  وربط المتدخل  محروشت والعين والتجزئات السكنية .المرتقب استنادا الى اعادة هيكلة حي ت

مثنيا على جهود الجميع من أجل تحقيق المداخيل والارتقاء بها الى    ،  التواصل وعدم الاحتكاك بالساكنةغياب  ب

 ما هو افضل .

بوفايم   الهدوء احمد  يسوده  جو  في  النقاش  يكون  ان  طلب  الذي  للرئيس  الثاني  النائب  وتدخل   :

الاخير    ،  والانضباط هذا  ان  الى  الميزانية، مشيرا  بمشروع  يتعلق  ما  فهم كل  المجلس من  يتمكن عموم  حتى 

القاعدة  تطبيق  من خلال  وذلك  الجماعة،  اطار مصلحة  في  وتصحيحها  تداركها  يمكن  الاخطاء  بعض  تشوبه 

يتم التي  .  الثلاثية  الملائمة  التقديرات  المخيم حيث شكر  بموجبها وضع  مداخيل  المتحدث على  النائب   وعرج 

راك التي  تجربته  بحكم  الصدد  هذا  في  المبذول  مجهوده  على  الالرابع  هذا  في  إلامها  هذا مجال،  مداخيل  ان   

مستنتجا ان هناك عجز، مما ،  درهم    400.000.00مليون مقابل الاعتماد المفتوح البالغ    15الفصل لم تتجاوز

بالضريبة على عمليات    نتيجة النفخ في هذا الاعتماد , كما تطرق للكلام عن الفصل المتعلقاثر على الميزانية  

مبلغ   اعتماد  بشأنه  اقترح  الذي  تقديم    120.000.00البناء  الاعتماد رغم  هذا  تحقيق  يصعب  انه  مبرزا  درهم 

لتحقيق المبتغى،  تبقى غير كافية  التبريرات المتمثلة في إعادة هيكلة الاحياء كادوفقير وتمحروشت والعين التي  

 مما يفهم منه ان مشروع الميزانية غير موضوعي وغير منطقي حسب وجهة نظره.
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للرئيس  احسان كاكا   السادسة  النائبة  والقال حول هاته  :  وفي معرض حديثها لاحظت  القيل  انه كثر 

تم فيه اشراك رئيس المجلس الذي  دون الاكتراث الى   الاعضاء  الميزانية والتساؤلات والتدخلات، في الوقت 

غير الحاضرين حسب رأيها، فضلا عن اشراك رؤساء الاقسام، حيث نوقشت الميزانية بدقة، والآن اصبح هذا  

ما كان  المجلس والنائب الاول لوحدهما ل  قنبلة في نظرها، مع العلم ان الميزانية كانت توضع من طرف رئيس

غير  و  سلع والوقود السابقا مفوضا له تدبير شؤون الصيانة المتمثلة في المداخيل وسندات الطلب و  هذا الاخير

  من يعرضان الميزانية آنذاك كان الرئيس والنائب الاول هما    بقطاع المالية، مضيفة انه  هعملعن و ذلك، فضلا  

من أجل سيدي افني، وتفادي   ، لا لشيء ولكن  بيادق حسب تعبيرها    لكوننا  ،  بالإجماعويتم التصويت عليها    ،

البلوكاج بالنسبة لمصلحة البلاد، مشددة على ان هذا يعد حكرة لانخراطنا كمستشارين ونواب ورؤساء اقسام  

 عنها مغشوشة وفيها الشيء الكثير، فسبحان الله على حد قولها. واشراكنا في اعداد هاته الميزانية التي قيل 

 ،تشاركي    الميزانيتين قد سبق اعدادهما في اطارالسيد الرئيس ان  ابرز    حديثه ،وفي خضم    :  الرئيس

النائب الاول بحكم انه مؤهل بالشؤون   شرح بحسن نية ة، كما ان المعني  المالية والميزانيواعتمادا على رأي 

الميزانية   هاته  ال  وارتأىحيثيات  الى  والقرار يرجع  الملاحظات بصددها،  التصويت  تسجيل بعض  في  مجلس 

بالضريبة على عملية البناء المقترح بشأنه    المتعلقالفصل  وجوابا على النائب الثاني بخصوص    الميزانية ,على  

مليون، لفت السيد الرئيس الى ان النائب الثاني واكب لمدة سنين الاجراءات   120مليون الى    70من    فيه  زيادةال

والمراحل المفيدة جدا في اطار التفويض في تدبير شؤون قسم التعمير بمعية السادة الاعضاء وموظفي الجماعة  

هد حاليا تزايدا ملحوظا من حيث رخص البناء، فضلا عن ت الذي يشتصاميم اعادة هيكلة حي تمحروش  لإعداد 

الا التي تعرف هي  الاخيرة  التجزئات  الآونة  تزايدا في  الى  خرى  الوصول  في  الارتياح  ويبعث على  ما  وهو 

 تحقيق هذا المبلغ مستقبلا. 

حبذا لو كان مشروع الميزانية مدققا وواضحا موتدخل عضو المجلس السيد عمر بهوش   عمر بهوش :

والمكتب مت الرئيس  عليه من طرف  ان    وافقا  معتقدا  الماليةـ  الشؤون  في  دراية  من  لهم  لما  الجماعة  وموظفي 

والاقتراحات الممكن   2023و    2022فصول الميزانية اقترح بشأنها زيادة عادية انطلاقا مما تحقق خلال سنتي 

سنة   برسم  رئاسة  2024اعتمادها  طرف  من  الجهود  من  المزيد  بدل  الى  الاتجاه  هذا  في  داعيا  المجلس ، 

محاربة   وكذا  المداخيل،  تنمية  أجل  من  الجماعة  وموظفي  عن اظوالمكتب  معربا  استخلاصه،  الباقي  هرة 

 متمنياته للمجلس رئاسة ومكتبا بالتوافق وبدل مجهود جبار من أجل تحقيق انتظارات الساكنة. 

بداية    عمر بوفيم : انه عبر في  النائب الاول للرئيس الذي أكد     مداخلته علي غيرته وايجابيته وتدخل 

افاد انه مؤهل لما    دون ذكر اي أحد او قصده، مشددا على انه قادر على فعل ما يريد ومؤهل ، وفي نفس الوقت 

، ذاهبا الى انه يتحدى الجميع، ولا يطلق الكلام على عواهنه، بخصوص مشروع الميزانية      من تحليلات   اثاره

  بالميزانية ،   عجزالاللجوء الى اعتماد  من خلال    ،  مضيفا انه عبر عن حسن نبيتهوانه ليس شخصا مشحونا،  

على المدى البعيد كي تستفيد الجماعة على غرار باقي الجماعات، من    ، لما له من آثار  شارة اليهالاكما سبقت  

 .دون وضع العصا في العجلة، قائلا : " .المرة المقبلة .......؟ "

عرض   تم  مستفيض  نقاش  للمادة  وبعد  طبقا  الإجمالي  التصويت  على  القانون   186المداخيل  من 

 مبين أدناه .  هو كما المتعلق بالجماعات 113.14التنظيمي رقم  

 .  23الحاضرون : 

عزيز   –محند لاشكر    –ادريس اشنيض    –احسان كاكا    –وهم السادة : رشيد البطاح    18الموافقون :  

ازركي    -بزايو   بهوش    –محمد  اجبابدي    –محمد  المصالح    –مبارك  ابو  بنيران    –كلثومة  اشواق    –فتيحة 

محمد    –  محمد بابرياش    –مولاي عبد الله الوحداني    -علي الرايس    –علي بابرياش    –عمار بهوش    –الوادي  

 بوبكر اشو .   –المزدوغي 

 الرافضون : لآ احد .

 عمر بوفيم    –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد  5الممتنعون :  

الكلمة :    الرئيس الرئيس ال  وتناول  الى  سيد  المصاريف،  ذاهبا  الى  الانتقال  سيتم  التسيير    انه  بشقيها 

 ، بدءا بمصاريف التسيير . والتجهيز ، والتصويت عن كل باب 
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 :  والتصويت عليه 10مناقشة الباب 

الذي طلب توضيحات عن  تدخل في هذا الصدد عضو  و:    محمد بهوش بهوش  السيد محمد  المجلس 

 . 10.30.30.80نوعية الاتعاب الواردة بالفصل 

بوعبيد الفصل    رقية  بخصوص  الخامسة  النائبة  وتدخلت  بمصاريف    410.10.10.20.2:  المتعلق 

ب   يقدر  مبلغا  بشأنه  رصد  الذي  والاستقبال  والاطعام  الفصل   150.000.00الاقامة  وكذا  درهم 

ملاحظة ان هناك تضخم  المتعلق بمصاريف الايواء والاطعام المرصود به نفس الاعتماد    10.10.10.60.62

الاعتمادين هذين  المعدة   ،  بخصوص  الموائد  عدد  حيث  من  المبالغ  هاته  صرف  اوجه  عن  تساءلت  حيث 

 وكافة التوضيحات علما ان هناك فصول اخرى تستدعي الزيادة فيها. المستفيدة ،  والجهات المعنية

زكى   للفصل  رشيد  تطرق  الذي  للرئيس  الرابع  النائب  وتدخل    بأجور المتعلق    10.20.20.10.17: 

العرضيين ب    ،  الاعوان  يقدر  اعتماد  به  ورد  الفصل  هذا  ان  وتم    60مبرزا  مبلغ  مليون  الى  منه    80الرفع 

على اللائحة    الاطلاعمليون، مذكرا في هذا المضمار بالشجار الذي كان بينه وبين رئيس المجلس بخصوص  

العرضيين، مضيفا انه قد التزم الصمت حول هذا الموضوع في بداية ولاية المجلس، إلا انه    للأعوانالاسمية  

ان اتضح  بعد  اعداد لائحة  هفيما  بان   55تتضمن    تم  المجلس  كاتب  وامام  الرئيس  كان تصريح  شخصا، حيث 

مستفسرا عن الصالح والطالح    ،  النائب الاول هو من أعد هاته اللائحة، مع العلم ان الآمر بالصرف هو الرئيس

 في هذا الصدد، ومعرفة حقيقة الأمر.

انه لوحظ ارتفاع بنسبة  : وفي معرض تدخلها ابرزت رئيسة لجنة المالية السيدة مينة همام  مينة همام  

  ت حيث طلب،  المتعلق بالصيانة والمحافظ على البنيات الادارية    10.30.30.20.21بخصوص الفصل    10%

ها بمحضر الدورة للرجوع اليها من القانون التنظيمي وتسجيل  92شرح هذا الفصل مع احترام مقتضيات المادة  

 عند الحاجة . 

مرتبط    بالأتعاب : وجوابا على تساؤل السيد محمد بهوش ابرز رئيس المجلس الفصل المتعلق  الرئيس  

يبلغ اعتماده   الجماعة، والذي  الترافع حول قضايا  بشأن  المتعاقد معه  درهم، وبالنسبة   70.000.00بالمحامي 

المتعلق   الاعتماد   بالإطعامللفصل  ان  المجلس  رئيس  اوضح  الخامسة،  النائبة  عنه  تساءلت  الذي  والاستقبال 

، غير ان ما   2023و    2022على غرار السنتين الماضيتين    2024المرصود لهذا الفصل لم يتغير برسم سنة  

اوجه   فهذا من اختصاص رئيس المجلس الذي يعرف جيدا  ،  قالته النائبة عن مشاهدتها خمسة او عشرة موائد 

وتعود   الاعتمادات،  هاته  الاعتمادات، محاسبته  صلاحية  صرف  تلك  صرف  بخصوص  المسؤولة  للجهات 

مؤكدا انه هو الآمر بالصرف والمسؤول عن اية تأشيرة في هذا المضمار، مضيفا ان اوجه هذا الصرف تتجلى 

 في تنظيم عدد من المهرجانات تتولى فيها ثلاث جهات مهمة محاسبة الرئيس. 

اكد رئيس المجلس بوجود مشاكل عديدة   ،  ل النائب الرابع حول الاعوان العرضيينوفيما يخص تساؤ

، لافتا   الناستفسير  حول هذا الموضوع سواء لدى الرئيس او لدى الطرف الآخر مبرزا ان المشكل يكمن في  

  عرضي خلافا للتسمية التي تطلق عليه لدى عام الناس المعروف عندهم   نكعوفي العمل    يرغب الى ان الكل  

تشغيل اعوان    هذا المصطلح خاطئ نظرا لعدم اختصاص الجماعة في ، ذاهبا الى ان  بالإنعاشالعون العرضي  

التس ان  بل  الفئة  الانعاش،  لهاته  الحقيقية  عددهم  يالذين  و  ،  المياومين  هيمية  .   60بلغ  الضرورة  عند  مياوم 

ودع الجماعي، السياق لفت رئيس المجلس الى ان النائب الاول كان مفوضا له تدبير شؤون المست بهذا    وارتباطا

يتحمل كامل مسؤوليته    من يؤشر على الحوالات المتعلقة بهؤلاء المياومين، مردفا انهوان رئيس المجلس هو  

. الشأن  اكثر    بهذا  موضحا  المجلس  رئيس  مبرزلوتابع  الملف  هذا  هذاحيثيات  من  ابعد  ذهب  انه  سبيل    ا  في 

جاه، الا انه لم  البحث عن شركات تسند اليها مهمة تدبير شؤون الاعوان العرضيين، وتم بذل جهود في هذا الات

اوضح رئيس المجلس    درهم  700.000.00وصلة بالاعتماد المخصص بهذا الفصل بمبلغ    يتوفق في تحقيقه .

  ، درهم  صفر  واصبح  نفذ  قد  الاعتماد  المرحلة  ان  لتدبير  مضطرا  يكون  الوضعية  هاته  ظل  في  انه  مضيفا 

الذي يحدث خلال الصيف من حيث  الخصاص  التعامل معها بشكل عقلاني وتدارك  التي تستوجب  والطريقة 

الموسم التجاري للمدينة، غير انه متى لوحظ نقص العمل خلال  ر يد عاملة في مجال صباغة الارصفة ويتوف

سوف ينتاب من    بالرغم من القلق الذيتم اتخاذ الحيطة والحذر،  ي  ،  من حيث الاعتمادات المرصودة بالفصل

لناس امر صعب  فيما بعد، مما يجعل ارضاء جميع اعمل الى حين بزوغ الانفراج  اللترك    وقع عليه الاختيار 

وأكد رئيس المجلس بهذا الخصوص على امكانية إزالة هذا الفصل الذي لا جدوى    ومحرج في ذات الوقت .
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الاسترزاق أجل  يجعله مطية من  لن  الملف  هذا  ان  ذلك، ولا    ،  منه، مشددا على  يعرف  الجميع  ان  يعلم  وهو 

كالصيانة   يتطلب تدبير المرحلة ،  يوظفه سياسيا على حد قوله، إ لا ان الخصاص الذي تفرضه مصالح الجماعة

لا  التي  والنجارة  والمساعدة  الدعم  الى  بها  العاملون  يحتاج  على    التي  التلحيم  التتوفر  ورشة  وكذا  العاملة،  يد 

الكلاب  قتل  في  والمختصين  الحدائق،  .  وحراس  الميكانيك  عمال  عن  فضلا  اصر   وفي  الضالة،  السياق  هذا 

صلة بملف المياومين واقراره بالاستغناء عنه، علما ان تدبير شؤون العدم المزايدة ذات  رئيس المجلس على  

 .  هذا المرفق كانت تسير في ظروف جيدة وبنية صادقة دون مزايدات، ودون خطابات شفوية

بالوفي إطار التساؤل الذي طرحته   صيانة والمحافظة على  السيدة مينة همام في شأن الفصل المتعلق 

مليون    40مليون الى    20من     %10البنايات الادارية، اوضح رئيس المجلس ان اعتماده عرف زيادة بنسبة  

ضئيلا يعد  الاعتماد  هذا  ان  مضيفا  التوضيحية،  بالمذكرة  المعطى  هذا  تبرير  ورد  الاصلاحات   حيث  امام 

للجماعة   التابعة  والمكاتب  بالمرافق  بها  القيام  الى  الواجب  تصل  ان  يمكن  مبالغ  تتطلب  التي    150وملحقاتها 

 مليون سنتيم.

تتعلق  : واعطيت الكلمة لكاتب المجلس السيد بوبكر اشو مدليا    بوبكر اشو بمجموعة من الملاحظات 

الرئيس   تنقل  بفصل  من  اولاها  به  الحاصل  النقص  ملاحظا  المملكة  داخل  المستشارين  الى   70.000.00و 

الجماعة، وهل    50.000.00 المستشارين على مستوى مجلس  يعنى بمستحقات  الفصل  متسائلا عن كون هذا 

نائب   او  مستشار  من  الماضيتي  استفاد هناك  السنتين  المشاركةخلال  أجل  من  التنقلات  وكذا  الدورات   ن  في 

و مع الرأي العام   ، التكوينية، ثم تحدث عن الاعوان العرضيين مشيرا الى انه لابد ان نكون واضحين مع انفسنا

، ويعد من بين المشاكل المطروحة  للأعضاءفصل يشكل احراجا حقيقيا بالنسبة  الحسب تعبيره، مبرزا ان هذا  

هو الملف الوحيد ذا غير صحيح فعلى المستوى المحلي ، مبرزا ان مفهومه لدى عامة الناس هو الانعاش وه

فنحن فاشلون او اذا   ،  مستدركا ان كان هذا القول صحيحا  ،  يمكن الاستناد اليه في تقييم عمل المجلس  الذي لا

ولن يتحقق بشأنه اية ،  كان معيارا وحيدا حسب رأيه لقياس اداء عمل المجلس بالجماعة، فهذا هو الفشل بعينه  

، الاطلاع على لائحة 2023الحقيقية، في الوقت الذي كان مقررا خلال شهر فبراير    لإشكالاتهنتيجة اعتبارا  

قام رئيس المجلس باتخاذ   منهم ، حيث   30يمكن تشغيل إلا    لااذ  شخصا،    58الاعوان العرضيين التي تتضمن  

 وللأسف شنوا علينا    28فردا للحفاظ على التوازن، مبرزا ان هؤلاء البالغ عددهم    28اجراء يتمثل في توقيف  

اللائحة    جراءها  وتلقينا  ،  حربا من  واستثنائهم  حرمانهم  في  سببا  كنا  اننا  مدعين  موجعة  لهذا ضربة  المعدة 

وطلب المتدخل ايجاد حلول مبتكرة لهاته المعضلة والحسم في هذا الملف الذي اضحى الشغل الشاغل    الغرض .

 الانعاش.  في تهللشباب والنساء والمسنين للظفر بحص 

عن   الاخير  في  المتدخل  باكتراءالوتساءل  المتعلق  اي      فصل  رصد  يتم  لم  انه  ملاحظا  للسكن  دور 

 وفقا لما جاء في المذكرة التوضيحية.  بإزالته، حيث كان رد الرئيس  2023اعتماد به برسم سنة  

على السؤال المطروح لحد انه لم يتم الاجابة    : وتدخل النائب الرابع السيد رشيد زكى مبينا  رشيد زكى

الآن، مذكرا انه سبق ان طلب رئيس المجلس موافاته بلائحة المياومين، وتم رفض هذا الطلب، كما طلبت هاته 

واكد المتدخل ان    فض تسليم اللائحة بأمر من الرئيس .ر حسب قوله برالذي أفاد هو الاخاللائحة من الموظف  

فضلا عن كونها تشتمل على اشباح مما يطرح ما لها من ارتباط بالمال العام،  من حقه الحصول على اللائحة ل

بما  الذي يعلم  من حدة المشكل الذي عمر لمدة سنتين، وادعاء الرئيس ان اللائحة اعدت من طرف النائب الاول  

 حدث بالكامل.

بوفيم   فيها عن  عمر  يعبر  الثالثة  للمرة  انه  الى  ذاهبا  بوفيم  السيد عمر  الاول  النائب  الكلمة  وتناول   :

المنصوص عليها  ،  حسن نيته، وان اسمه يثار للمرة الثالثة، مبرزا انه يمارس اختصاصاته المخولة له سابقا  

، ومفوض له التسيير في السراء والضراء ولم يزد ولم ينقص إلا بأمر من الرئيس، مؤكدا ان لديه 102بالمادة  

ذاهبا  وهي موجودة بدون زيادة او نقصان،    ،   دليل وفي حوزته البطائق الوطنية التي كان يوقعها السيد الرئيس

نفيه  ان  الى الثالثة   ابصفته آمره يتحدى الرئيس بتأكيده او  انه وللمرة  بالصرف وله كامل الصلاحية، موضحا 

: في قوله  بل  اتحدث من عبث،  وانا لا  الوفاض"  ولم آت خاوي  السلاح  واتوفر على  " من قصفني سأقصفه 

 و الفادة" على حد تعبيره.  الشاذةجعبتي ما يثبت  

بهوش   بشأن  محمد  الترافع  اليه  يعهد  محام  على  التوفر  عدم  اثار  الذي  بهوش  محمد  السيد  وتدخل   :

وما مدى صحة هذا الأمر من عدمه، مبرزا انه يتفاجأ بجواب الرئيس الذي يفيد ان الجماعة    ،  قضايا الجماعة
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تم   بالأتعاب  المرتبط  الفصل  ان  علما  الشأن،  بهذا  المتخذة  والاجراءات  انتدابه  تم  وكيف  محام،  على  تتوفر 

 مطالبا توضيحات في هذا الشأن. 70.000.00صرف اعتماده البالغ 

ازركي   بالنقمحمد  ازركي  السيد محمد  اشاد  تدخله  وفي خضم  الجلسة وكونه  :  هاته  الدائر خلال  اش 

تم تطرق لموضوع الاعوان العرضيين معقبا على ما جاء  ،  وما يتميز به من اختلاف في الآراء    يتسم بالجدية ،

نظره لا هذا في  ان  الظرفية، غير  تحكمها  العرضيين مسألة  الرئيس كون عدد  السيد  لسان  ينطبق على    على 

تحديه لكل من يظن وفي مقدمتها حي المحيط، مبديا    ،  جميع احياء المدينة من حيث استفادتها من هاته العملية

عرضيين، مبينا ان الاعتماد المرصود لهذا الغرض    كأعواناستفاد من حصة التشغيل    من هذا الحي قد   ان احدا

 غير كاف، وتأكيده على ضرورة توزيعه على كافة الاحياء.

اعلن خلال  ادريس اشنيض  ان  قد سبق  انه  الى  ذاهبا  اشنيض  ادريس  السيد  الكلمة  وتناول  المداخلة  : 

بناء على مجموعة من الملاحظات المثارة من طرف السادة اعضاء    السابقة عن انه ستدخل مرة واحدة، الا انه

" مضيفا انه لا لمزايدة احد ءسوا" نحن في هذا المجلس في الهوا  علقة بالعمال المياومين، قائلا :المجلس المت

الآخر والكل    على  عن،  عائلاتهم  المصوتين    تشغيل  يبحث  وكذا  هذا  لصالحه  الترفع عن  ينبغي  انه  مردفا   "

 والبحث عن تنمية موارد الجماعة، كما ان الخوض في لائحة العمال المياومين نقاش لانهاية له . 

: وتدخلت النائبة الخامسة السيدة رقية بوعبيد مؤكدة على ان الجرأة في اتخاذ القرار هي رقية بوعبيد 

شغل من خلال رفع ان يبذل جهوده بخصوص جلب مناصب الالكفيلة بحل المشاكل المطروحة، وعلى الرئيس  

عدم توفرها على    ملتمس الى وزارة الداخلية من أجل العمل على سد الخصاص الحاصل بالجماعة من حيث 

سيما وان العديد منهم مقبلون على الاحالة على التقاعد، مبرزة ان ملف المياومين لن يحقق التطلعات    الموظفين

 مركزة على ما تعرضت له من انتقادات في الحي الذي تقطنه.  ، المنتظرة وكسب الرهان

من    48: وقبل تناوله الكلمة طلب رئيس المجلس من السيد باشا المدينة تفعيل مقتضيات المادة  الرئيس  

 العموم. القانون التنظيمي المتعلق بالجماعات على اثر الاخلال بالنظام من طرف احد الحاضرين من 

ان   اشو موضحا  بوبكر  السيد  المجلس  كاتب  تساؤل  مجيبا عن  الحديث  في  المجلس  رئيس  واسترسل 

  بإنجاز الاعتماد المخصص لتنقلات الرئيس والنواب يمكن صرفه او عدم صرفه، وهناك من النواب من قاموا  

الشأن بالنسبة للسنة الحالية، مضيفا انه  كما هو  ،  وكذا الرئيس خلال السنة الماضية    ،  مهمات و تم تعويضهم

بال تم انجازه، والمتبقى من الاعتماد يدرج  لم  وصلة   فائض .متى كانت هناك مهمة سيتم التعويض عنها وفقا 

بالرد على النائب الرابع السيد رشيد زكى اكد رئيس المجلس ان المال العام سيحاسب عليه الجميع، مؤكدا ان 

العامة   المفتشية  هي  الرئيس  محاسبة  لها  المخول  الوحيدة  العامة   IGATالترابية    للإدارةالجهات  والمفتشية 

والمجلس الاعلى للحسابات، علاوة على ان الرئيس يتحمل كامل المسؤولية في صرف اي سنتيم    IGFللمالية  

 من جماعة سيدي افني. 

على  بناء  محام  لديها  الجماعة  ان  الى  المجلس  رئيس  لفت  بهوش  محمد  السيد  تساؤل  على  وجوابا 

 تفاقية المبرمة معه بهذا الشأن، وهو يمارس مهامه في ظروف جيدة وعادية جدا . الا

: وتناول الكلمة السيد عزيز بزايو مؤكدا ان الجماعة كان لها محام، غير ان استبدال محام    عزيز بزايو

المحامي،  مع  التعاقد  بشأن  المتخذ  مقرره  من خلال  المجلس  دورة  على  بناء  كان  السابقة  الولاية  بآخر خلال 

 مستفسرا عن تغيير هذا الاخير ام لازال حاليا.

 : وطلب النائب الاول الاجابة عليه من طرف رئيس المجلس بخصوص تأكيده او نفيه . عمر بوفيم  

هو من يقر ويحسم  لقول على انه بصفته آمرا بالصرف  : وردا على ذلك اكد رئيس المجلس باالرئيس  

 واخبار النائب الاول بتدبير هاته العملية، فأين يكمن العيب حسب افادة السيد الرئيس.  ، في لائحة المياومين

 . وفي تدخل مباشر اقر السيد رشيد زكى بان هناك تناقض قائلا " كن نزيها"  :رشيد زكى 

نبها اياه بأنه سيحاسب على  حدوده واحترام نفسه، م  لرئيس على النائب الرابع بالتزام: ورد االرئيس  

. المياومين    كلامه  العمال  تدبير ملف  يمكن  انه لا  ازركي مبرزا  السيد محمد  تساؤل  الرئيس على  اجاب  كما 

مشيرا الى انهم هم   ،  رئيس معنى العمال المياومينالبالطريقة المقترحة من طرف عضو المجلس، حيث شرح  
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لعمل الجماعة، حيث يمكن استقدام اشخاص من دائرة واخرين من دائرة من أجل مضافة  القيمة  الالذين يشكلون  

الحصول على الاجرة، فلا بد من العمل، وهو ما سيتم تسويته مستقبلا من خلال الجلوس سويا من أجل تدبير  

 محكم لهذا الموضوع .

مقترحا  محمد بهوش   الموضوع  هذا  بدلوه حول  بهوش للإدلاء  السيد محمد  المجلس  وتدخل عضو   :

بالمستودع   لجنة  تتوفرتشكيل  ولا  كفؤا  ليس  مع كل شخص  للقطع  كمياوم    الجماعي  للعمل  معينة  فيه شروط 

 تفاديا للمحاباة والوساطات.

ذاهبا الى انه ينبغي على الرئيس اختيار الكلمات : وتدخل النائب الثاني السيد احمد بوفايم  احمد بوفايم  

الكلمات   ان  بها سيبعناية موردا  قبيل "  تالمدلى  الرد عليها من  التي من حقها م  الجهات  نعم "  المجر"  عندي 

حسابات " طالبا اطلاع عموم المجلس بذات التقرير ان الجهوي لل   التوصل بتقرير المجلس"  :  وكذا  تحاسبني "

إزالة المياومين"  كما تحدث المتدخل عن ان الرئيس يرغب  في الرئيس في المستوى ،  تدبير كان جيدا يعني ان

ذلك الرئيس  معتبرا  من طرف  الاجتماعي  الجانب  على  على    ،  القضاء  الفصل    زيادة  بدعم   حذف  الخاص 

ا ان هذا الاخير وارد  بمشروع  المتعلق باكتراء بنايات للسكن مبرز  10.30.30الراميد، ثم تطرق كذلك للفصل  

 . الميزانية الذي توصل به

زكى   الرشيد  وندخل  السيد  :  الرابع  بخصوص نائب  زكى  المتعلق    10.30.30.40.41الفصل    رشيد 

حدد بشأن ان المجلس السابق    ، مشيرا الىمليون    80الى  مليون    70من    زيادته  ملاحظا  ،  بالوقود والزيوت  

نظافة، مسجلا في الالمفوض لقطاع  بالرغم من عدم وجود شركة التدبير    ،مليون  40يقدر ب  مبلغا    الفصل  هذا

الفصل بارتفاع اسعار الوقود والزيوت، حيث طالب توضيحات في هذا المقابل ان الرئيس يبرر الزيادة في هذا  

في ظل اعتماد الجماعة على تزويد الآليات بالوقود على رأس كل اسبوع وليس باحتساب الكيلومتر   المضمار

   على حد تعبيره.

ابان  الرئيس   والزيوت  الوقود  بخصوص  الرابع  النائب  تساؤل  على  وردا  ان  :  المجلس  رئيس 

 التبريرات المرتبطة بهذا الفصل وردت بالمذكرة التوضيحية. 

 مليون لكراء الآليات. 20: وطلب السيد احمد بوفايم توضيحات حول تخصيص مبلغ  احمد بوفايم  

وارد بالميزانية في إطار الخدمات   الاعتماد   وفي اطار جوابه اوضح رئيس المجلس ان هذا  :الرئيس  

نفقاتها   وتسديد  انجازها  يتم  التي  الاشغال  خلال  من  النفايات  ومطرح  المقبرة  لفائدة  تقدم  عن  ،  التي  فضلا 

 . تستدعي تدخلا طارئا وغير منتظر  انها الاشغال الطارئة التي يراها رئيس المجلس

سيد محند لاشكر مشيرا الى الفصل المتعلق بشراء الاسمنت والارصفة  ال: وتناول الكلمة  محند لاشكر  

نصيبها من مثل    تأخذ   التي لمفصل نظرا للخصاص الذي تعاني منه الاحياء  الوالزليج مقترحا الزيادة في هذا  

ة التابعة صيان اللعمال    ، واسناد مهمة الانجاز  هاته الاشغال كحي ادوفقير الذي لم يستفد قط من اشغال التبليط

خلافا لعمل المقاولات    على اتقان عملهم ،بدون مجاملة  رفع القبعة لهم،  للجماعة، موجها تحيته لهؤلاء العمال و

الجيد   بها غير  يقومون  التي  الارصفة  اشغال  بخصوص  الجماعة  مستخدمي  على عمل  الاطلاع  الى  داعيا   ،

الزيادة في اعتماد هذا   ،بالمدينة، مطالبا  نقصانه  المرتبطة    الفصل، وتوضيحات حول  واسناد مهمته الاشغال 

   . والزليج لعمال الجماعة بوضع الارصفة 

هذا  الرئيس   ان  الرئيس  السيد  اوضح  و  بمبلغ  ال:  اعتماد  دائما  فيه  يدرج  درهم    500.000.00فصل 

فيها   بما  طلب  سندات  من  مجموعة  عن  عبارة  صفقة  مؤخرا  مرت  كما  والزليج،  الاسمنت  الزليج لشراء 

والصباغة ب    والاسمنت  يقدر  بمبلغ  الخشب  تخا  80و  لا  طريقها  في  الصفقة  هاته  وان  اجراءات    د مليون 

ولهاته   بالنفقة،  ابرزالالتزام  النقص   الاسباب  تم  انه  الفصول الاخرى    الرئيس  وتطعيم  الفصل  هذا  اعتماد  في 

 اكثر إفادة.

: وفي سياق تناوله الكلمة، اوضح النائب الثاني للرئيس ان جواب السيد الرئيس لم يقنعه احمد بوفيام  

كالتجهيز   الماضية  السنوات  غرار  على  الاطراف  من  مجموعة  تنقيته  في  تساهم  الذي  الشاطئ،  يخص  فيما 

مليون بمطرح النفايات الذي ابرمت بشأنه    20والمصالح الاقليمية للعمالة، وكذا الجماعة، ولا ينبغي ربط مبلغ  
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التابعة لجماعته الا  التي يجب عليهااتفاقية مع عدة مجالس،   بالآليات  م، حيث اعتبر مبلغ هذا الاعتماد  ستعانة 

 مبهما مستفسرا عن حيثيات هذا الفصل.

بوفيم   يلاحظ عمر  المداخيل  غرار  على  انه  مبرزا  بوفيم  عمر  السيد  للرئيس  الاول  النائب  وتدخل   :

وفي سياق اخر    قبل التأشيرة .لدى السيد العامل    189مؤكدا انه سيتم الطعن بناء على المادة    الصدقية ،  انعدام

شاطر المتدخل رأي السيد محند لاشكر وذلك بالزيادة في الفصل المتعلق بشرا الاسمنت وليس النقص فيه رغم  

التجهيز   الصدد، مبينا ان الاحياء الناقصة    خصاص الملحوظ في هذاوذلك  للوجود مخزون من هاته المادة،  

منذ المجلس السابق،  الذي بقي  ذلك  مليون، الذي يجهل اسباب    300اعتماده البالغ  صرف    لم يتم    2019منذ  

التجهيز، وينبغي على الجماعة صرف هذا الاعتماد  لافتا الى ان حي ادوفقير بندرج في إطار الاحياء الناقصة  

ودعا المتحدث الى تطبيق العقلانية، وترشيد النفقات من أجل الناقصة التجهيز التي هي محددة  .    في الاحياء

المادة   الى  الرجوع  رأيه  يتعين حسب  مما  اي شيء،  له  يوفر  لم  الذي  الجماعة،  برنامج عمل  من    180تنفيذ 

 .  113.14القانون التنظيمي رقم 

 عمار بهوش قبل التصويت  -** تجدر الاشارة الى انسحاب كل من  :مبارك اجبابدي  

 الى عملية التصويت كما يلي : من مصاريف التسيير تم اللجوء  10 الباب وبعد مناقشة 

 :   21الحاضرون :  ➢

  -محمد بابرياش   -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16الموافقون :   ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  ابو    –اشواق  كلثومة 

ادريس اشنيض    –محند لاشكر    –عزيز بزايو    –محمد ازركي    –محمد بابرياش    –المصالح  

 .فتيحة بنران . –احسان كاكا  –

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 

 :  والتصويت عليه 20مناقشة الباب  ❖

 

وتدخل النائب الثاني للرئيس في إطار نقطة نظام مطالبا بتقديم اجابات كافية بخصوص  احمد بوفايم :  

 من مصاريف التسيير .  20الباب 

انها  رقية بوعبيد : للرئيس مبرزة  الخامسة  النائبة  للحديث  المجلس    وتطرقت  ستتدخل بصفتها عضو 

سنتين دون منح دعم لهاته الجمعيات، حيث  ه قد مضت  ن الجمعيات ذاهبة الى اشؤون    مفوض لها تدبير  ونائبة

م مليون مما ين  30هذا الاعتماد الى رفع  مثمنة ، مليون 25يبلغ اعتماده  20.10.10.10.13لاحظت ان الفصل 

تجاه، إلا انه غير كاف سيما وان المجلس صادق على دفتر التحملات  الابدل مجهود كبير في هذا  عن  في رأيها  

الفصل   الزيادة في  المشاريع وهو ما يستدعي  الجمعيات حاملات  بدعم  الثقافي  الخاص  المجالين  اكثر لانعاش 

طار  اوالاجتماعي للارتقاء بهما الى المستوى المطلوب، بدون مزايدات او التقليل من المجهودات المبذولة في  

باتصالها سابقا برئيس المجلس للعمل على امكانية   تنظيم الحفلات والتظاهرات بمعية رئاسة المجلس، مذكرة 

 .بالإطعام الزيادة في هذا الفصل من خلال الفصل الخاص 

 عمار بهوش .  –** يجدر التذكير بانسحاب : مبارك اجبابدي 

 :  على الشكل التالي 20التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5عون :  الممتن ➢

 والتصويت عليه : 30مناقشة الباب  ❖

زكى الفصل   رشيد  الى  مشيرا  زكى  رشيد  السيد  الرابع  النائب  الصدد  هذا  في  وتدخل   :

في حين  ،      2023اي اعتماد سنة    به  الخضراء لم يرد   للمناطق المتعلق بالصيانة الاعتيادية    30.10.10.20.21
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ب   يقدر  اعتماد  بشأنه  لافتا    60رصد  تتم   الىمليون،  لم  انه  مسجلا  التشجير  مصلحة  تدبير  له  مفوض  انه 

مما ينم عن غياب الانسجام ما بين الرئيس والمكتب، مع ان المصلحة تتوفر   الفصل المناقشة معه بخصوص هذ 

مختصين في هذا القطاع، حيث طلب توضيحات حول مبلغ    عاملا في البستنة فضلا عن تقنيين اثنين  13على  

 بير المزمع اتخادها في هذا المضمار. امليون وكيفية صرفه والتد  60

بوفيم   على  عمر  الذي ركز  للرئيس  الاول  النائب  السيد  الكلمة  وتناول  عتاد  ال:  بشراء  الخاص  فصل 

نارة، فضلا  خار بها من بستنة وصيانة واصغير لافتا الى ان الجماعة تتوفر على يد عاملة ذات كفاءة يجب الافت 

بفضل   العرضيين  العمال  العتاد مهنيتهم  عن  هو  هاجسهم  وان  والمتواصل،  الدؤوب  بعملهم  منوها  وادوات   ، 

، هذا    العمل  على  الذي طرأ  النقص  من  المسجلا  مطالبا      80.000.00الى    100.000.00فصل  هذا   ،  في 

الاطار الرفع من هذا الاعتماد، وعرضه على عموم المجلس الذي يعد سيد نفسه من أجل شراء مجموعة من  

موا اثناء  سيما  الجماعة،  اليها  تفتقر  التي  ت  الفيضانات     ة جهالمعدات  من التي  كاف  عدد  على  التوفر  ستلزم 

 . الضرورية العربات اليدوية والبالات و ما الى غير ذلك من هاته الادوات 

لمشروع    الرئيس التوضيحية  المذكرة  ان  الرئيس  السيد  اوضح  الرابع  النائب  تساؤل  على  وجوابا   :

مقارنة مع سنة   2024تمت اضافتها بمشروع ميزانية  الميزانية تمت الاشارة من خلالها الى اهم الفصول التي  

مبلغ  2023 اقتراح  تم  حيث  درهم،  اعتماده صفر  كان  الخضراء  للمناطق  الاعتيادية  الصيانة  فصل  ان  اي   ،

بالمدينة،   600.000.00 الخضراء  للمناطق  المجلس  رئاسة  توليها  التي  العناية  إطار  في  جاء  الذي  درهم 

  100.000.00التفكير في استبدال نمطية شراء الاغراس والاشجار والبذور والاسمدة التي كان مرصود بها  و

مبلغو ان    10.000.000  حذف  مضيفا  اعتماد  ،  ان   لا    600.000.00وتوظيف  ارتآى  حيث   ، زال ضئيلا 

على عمال البستنة من أجل القيام بعملية   لأخرشراء البذور والنباتات لا جدوى من تخزينها وتوزيعها من جين  

الغرس مرة هنا ومرة هناك، وفي المقابل ستجرى صفقة عمومية، ذاهبا الى انه يحبذ رفع الاعتماد ليصل الى  

مليون لولا الضوابط المعمول بها في اطار الموازنة التي جعلت الابقاء على الاعتماد   60مليون عوض    120

 المذكور.

ابرز بسؤال شراء عتاد صغير  يتعلق  الا  وفيما  النائب  تدخل  ما جاء في  ان  لكن الرئيس  ول صحيح، 

 في تبديد تخوفات السيد النائب المحترم.  درهم سيتم تدبيره بشكل سيساهم 80.000.00هو الاعتماد المقترح 

بوفايم الفصل    احمد  عن  مستفسرا  بوفايم  احمد  السيد  الثاني  النائب  وتدخل  المتعلق    30.10.10: 

بالصيانة الاعتيادية للشواطئ والمسابح، كما استدرك قائلا بعدم اجابته بخصوص الاطلاع على تقرير المجلس  

 للحسابات . الجهوي 

 النائبة الخامسة السيدة رقية بوعبيد اجابتها بخصوص فصل دعم الجمعيات.  ت : كما طلبرقية بوعبيد 

: وتناول الكلمة رئيس المجلس مشيرا الى انه سيجيب على تساؤل النائبة الخامسة فيما يتعلق  الرئيس  

الجمعيات  الاعتماد    ،  بدعم  ان  برسم سنة  مبرزا  مبلغ    250.000.00  2023كان    50.000.00وتمت إضافة 

في الوقت الذي كانت رغبة رئاسة المجلس ان يصل الاعتماد   2024برسم سنة  300.000.00ليصبح الاعتماد 

 مليون، لكن ظروف الموازنة لا تسمح بذلك.  100الى 

  للحسابات   الجهويل النائب الثاني، افاد السيد الرئيس انه توصل بتقرير من لدن المجلس  وبالنسبة لتساؤ

 واعدا النائب بعرض التقرير النهائي متى تم التوصل به من الجهات المختصة .  ، إلا انه ليس نهائيا ،

تحدث عن تقرير نهائي،  لا ت  214المادة    ان  : وتدخل النائب الاول للرئيس الذي اشار الى  عمر بوفيم

او غير نهائي بل يتعين على الرئيس تبليغ نسخة من التقرير الى مجلس الجماعة الذي يمكنه التداول بشأنه دون  

تجاوزا حسب قوله   هذا الامر يتركساتخاد مقرر، مضيفا ان عرض التقرير يكون مباشرة بعد التوصل به، لكن 

. 

لكن    الرئيس والمسابح  الشواطئ  صيانة   " عنوانه  الباب  ان  موضحا  حديثه  المجلس  رئيس  وتابع   :

مطروحة   مشاكل  هناك  وانما  بالشواطئ،  استعماله  يتم  لم  الاليات  شراء  ان  مضيفا  بالشواطئ،  يتعلق  الحديث 

كما التجهيز  طرف  من  اكتراثها  طريق  عن  الآليات  باستعمال  الاستعانة  تستدعي  اخرى  الشأن    هو  لخدمات 

النفقات لدى  النفايات، لذا ارتأت رئاسة المجلس تخصيص اعتماد لتغطية هذا النوع من  لتنقية مطرح  بالنسبة 

 اسناد هاته المهمة للغير.
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لاشكر   الكبرى  محند  الآليات  بكراء  يتعلق  الحديث  ان  لاشكر  محند  السيد  ابرز  السياق  نفس  وفي   :

مقترحا في هذا الاتجاه    يف وتنقية الشواطئ وازاحة الاحجار ،كالشارجور، مضيفا ان هناك آليات خاصة لتنظ 

 رفع ملتمس الى وزارة الداخلية من أجل توفير هاته الآليات . 

: وردا على عضو المجلس اورد الرئيس ان هذا الكلام صحيح، لافتا الى انه قد اتخذت عدة  الرئيس  

،    وزارة الداخليةل  اجراءات في هذا الاتجاه من خلال توجيه مراسلات في الموضوع، مبينا انه لدى زيارته  

بال  قطاع  كل  ان  والمعدات  اتضح  اللوازم  وكذا  والاليات  بالبيئة  يتعلق  فيما  معين  مجال  في  مخصص  وزارة 

اثمان  فاتورة  لإعداد  مدعو  بأنه  الرئيس  السيد  اورد  المستجدات  هاته  على  وبناء  الضالة،  بالكلاب  الخاصة 

 الى الوزارة بالمصلحة المختصة لتسوية هذا الملف. اوارساله

بوفيم   على عمر  المصادقة  تمت  ان  سبق  انه  الاول  النائب  اوضح  الرياضية  المنشئات  إطار  وفي   :

مبرزا ان هذا الاعتماد غير كاف  ،  من أجل تأهيل معلب سماراسو  اتفاقية الجامعة الملكية المغربية لكرة القدم  

مليونـ حيث اقترح في هذا المضمار النقص من اعتماد   500الى    400لتهيئة سور الملعب الذي سوف يكلف  

الخاصة   الاعتيادية  وشباب   بالإنارةالصيانة  الساكنة  تنتظره  الذي  الرياضي  المشروع  هذا  تنزيل  أجل  من 

في توفير    ةالمدينة، تفاديا للوقوع في الاخلال بالتزامات الاتفاقية والمعايير المطلوبة من طرف الجامعة المتمثل

منصوص عليه    عية والتطبيق السليم لتنفيذ ما هوسياج حديدي، وهذا في نظره مجرد تنبيه لمراجعة هاته الوض

تكون سنويا في حين ان الصيانة الاعتيادية    للإنارةان الصيانة الاعتيادية    الى  بالاتفاقية، مشيرا في ذات الوقت 

 للملعب ستكون مرة واحدة فقط .

سيد النائب المحترم لافتا الى ان اعتماد الصيانة كان  ال: وتناول الكلمة رئيس المجلس شاكرا  الرئيس  

درهم اعتبارا لكل هاته المعطيات وبناء   300.000.00في حين تم الرفع منه الى    30.000.00محددا في مبلغ  

الثالث  للنائب  الكبير  الفضل  فيها  يعود  التي  القدم  لكرة  المغربية  الملكية  الجامعة  مع  المبرمة  الاتفاقية  على 

مشكورا على مجهوداته من هذا   شخصياقدم الذي سهر على اعدادها  الورئيس عصبة جهة كلميم واد نون لكرة  

السياج،  وذكرالمنبر،   احداث  في  تتمثل  للاتفاقية  طبقا  بها  القيام  المزمع  الاشغال  ان  الرئيس  الى   السيد    لافتا 

الماء بشبكة  علاقة  له  ما  وكل  المستودعات  حيث  من  للملعب  الراهنة   والمدرجات   الابواب وكذا    ،  الوضعية 

ولو كان على رأس كل سنة   ،  ما يمكن اصلاحه بالملعب   لإصلاحلابد من التدخل    سياق انهالفي هذا    مضيفا  

آنفا .  للتغلب ع   LEDعن طريق استعمال    بالإنارةوصلة بالصيانة المرتبطة  لى مجموع المشاكل المطروحة 

شراء  التصور السائد لدى رئاسة المجلس  هو  حيث  ،    300.000.00اعتماد محدد في  يرصد بها عادة ،  التي  

واحدة عوض عللا راس    LEDمصابيح   الى   ،  كل سنة  دفعة  الانارة، مشيرا  النوع من  هذا  تعميم  أجل  من 

وفي   مليون ،  90الى  حوالي    والذي  سيصل  مليون تقريبا    29في هذا الشأن على ثمن يقدر ب  ارساء صفقة  

المدينة من جهة للإنارةالى اعادة وضع اعمدة جديدة    الرئيس  لفت   بالإنارة  المرتبطة  إطار المشاريع ، بمدخل 

 الميناء كذلك. الى ياق تهيئته الشاملة، والشارع المؤد تيزنيت في سي

الملايير بدعم من    الحديث عن وعود الرئيس بجلب  : وأثار النائب الرابع السيد رشيد زكى  رشيد زكى  

هذه الدعايات غير ما مرة خلال اجتماعات المكتب، إلا   وتكراروزيرة الاسكان فاطمة الزهراء المنصوري،  

لم  يطف  انه الساعة   الولاية حسب    لحد  هاته  بعد مرور سنتين من  المدينة  تنمية  يفيد  اي شيء  السطح  على 

 وجهة نظره.

الترافع بمعية السيد   بفضل شخصه  وتعقيبا على هذا التدخل ابرز الرئيس انهالرئيس :   تم  المتواضع 

مليار من لدن   12جلب غلاف مالي مهم يقدر ب  لرئيس المجلس الاقليمي وبدعم كبير من السيد عامل الاقليم  

مبلغ   الى  اضافة  المنصوري،  الزهراء  فاطمة  الوزيرة  عن    مليار  7.400السيدة  الداخلية  وزارة  طرف  من 

على التي حصلت  الجماعات  بين  من  افني  سيدي  لتكون  الاقليمي  المجلس  هذا     طريق  إطار  في  الاسد  حصة 

 الذي   الاسبوع المقبل  و  ،  ، فضلا عن اللقاء المنعقد يوم امس مع مكاتب الدراسات لوضع التصورات البرنامج  

 . 2024في افق تنزيل المشاريع الاربعة اواخر   ، الصفقات عن   بالإعلانسيخصص لعرض التصور الخاص 

 .بعدها طلب رئيس المجلس من الحضور الالتزام بالصمت والهدوء واحترام ضوابط الجلسة

 : وتدخل باشا المدينة السيد حميد رمال طالبا من الحضور الالتزام بالصمت والهدوء . الباشا
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مشيرا الى   كلام الرئيس ،معقبا في البداية على ما جاء في    : وتدخل النائب الثاني للرئيساحمد بوفايم  

ملايير منتقدا في ذات الوقت مصير الاشغال المرتبطة بالمسلك  وال  -  بروباكاندا  -  ان هذا الاخير بصدد اطلاقا

عن مدى اصلاح    للتساؤلالمؤدي الى كاسبانيا، والفارو وماهية هاته الصفقة التي لم تنفذ لحد الآن، كما لم يفته  

 ، والذي تمت اجابته من طرف الرئيس بعدم اصلاحها.KIAالشارجور وسيارة المصلحة 

 عمار بهوش .   –: مبارك اجبابدي  يجدر التذكير بانسحاب السادة**  

 :  30التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 احسان كاكا  فتيحة بنيران.  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 والتصويت عليه : 50مناقشة الباب  ❖

الر النائب  من  كل  من طرف  اثارة جدل  الى  الاشارة  بزايو  اتجدر  المجلس عزيز  بع رشيد زكى وعضو 

اسماء   عن  والكشف  التسيير،  في  والاحقية  الجلسة  تسيير  حول  لاشكر  لائحة    المستفيدينومحند  من 

، مقابل الرد من طرف رئيس المجلس منبها على انه هو الذي من له الحق في تسيير الجلسة،  العرضيين  

 والاجوبة على تساؤلات اعضاء المجلس .

مبرزا انه خلال الجلسة السابقة قد   50فصل ال: واعطيت الكلمة للسيد عمر بوفيم الذي عرج على   عمر بوفيم

تحدث رئيس المجلس عن التدبير المفوض لقطاع النظافة مستطردا تسميته بالتدبير المفرط" قائلا انه يتساءل في 

ق هذه التسمية، ثم افاد ان رئيس المجلس كان في زيارة لوزارة الداخلية وأكد  اطلابعض الاحيان عن السبب في  

مليون المخصصة من ميزانية الجماعة    460انه من الممكن تدعيم الجماعة من طرف الوزارة بخصوص مبلغ  

المتدخل   طلب  حيث  النظافة،  شركة  مدى  لفائدة  كان    صحة معرفة  الذي  الاعتماد  عن  تساءل  ثم  الكلام،  هذا 

 ومصير هذا الاعتماد . RAMEDمخصصا لنظام المساعدة الطبية 

مبلغ   اضافة  استفسر عن  آخر  سياق  به   50.000.00وفي  كان مرصودا  الذي  بالجمعيات  المتعلق  بالفصل 

مبرزا ان الاعتمادات المخصصة للجمعيات تعتبر من النفقات الاجبارية، اذ لا يمكن ،  مليون    45اعتماد بمبلغ  

 في نظره اضافة اعتمادات اخرى إلا ان كانت اتفاقية جديدة لا يعلمها حسب رأيه. 

: وجوابا على تساؤل النائب الاول، اوضح رئيس المجلس ان مسؤولين بوزارة الداخلية وعدوه خيرا   الرئيس

 مليون الخاصة بشركة النظافة، ولا شيء غير الخير ان شاء الله. 460بخصوص مبلغ  

من اختصاص الجماعة، حيث تم تحويل   لم يعد   وبالنسبة لاعتماد الراميد ابرز رئيس المجلس ان هذا الاخير

منها   الثقافية  الجمعيات  لفائدة  الاعتماد  يقارب    200.000.00هذا  وما  للصيانة،   47.000.00درهم  مخصصة 

م الجمعيات  دعم  فصل  في  الحاصل  التغيير  معرفة  الاول  النائب  طلب  منه  ليس ومقاطعة  التغيير  هذا  ان  برزا 

 .مسجلا لديه

وبالنسبة للاتفاقيات ابرز الرئيس ان الامر يتعلق بفصل دعم الجمعيات والنوادي الرياضية، وان كلام النائب  

ان هناك اتفاقيات شراكة مع مجموعة من النوادي الرياضية منها ما يهم كرة القدم وكرة   مضيفاالاول صحيح  

صلاحيتها  مليون مع الاشارة الى ان هاته الاتفاقيات ستنتهي مدة    45اعتماداتها بمبلغ    سلة واليد وغيرها تقدرال

رئاسة المجلس الزيادة   بإمكانفي حين يتنظر خلال السنة المقبلة تجديد الاتفاقيات، وكان    ،  مع متم السنة الجارية

كرة القدم مثلا والكرة   اتفاقيات   في اطار  500.000.00في هذا الاعتماد الا انه تم تحديد هذا الاعتماد في مبلغ  

 شاطئية . ال

يء شذاهبا الى انه    وتدخل النائب الاول للرئيس مثمنا ما جاء على لسان رئيس المجلسعمر بوفيم :  

، مبرزا ان الاعتماد المخصص ليس 17انه استفسر عن اتفاقية مدرجة بالنقطة    لاسماع مثل هذا الكلام، إجميل  

 واضحا بالميزانية من حيث تبويبها. 
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 .000.00200** الا انه اثير نقاش ما بين رئيس المجلس والنائب الاول بخصوص ادراج مبلغ  

بالميزانية، حيث اوضح النائب الاول انه يجب ادراج هذا    االمرتبط باتفاقية مبادرات افني وذلك بتصحيح تبويبه

بالفصل   بالفصل    50.40.40.60.73المبلغ  الميزانية    10.10.20.25وليس  حتى لا ،  كما هور وارد بمشروع 

لما لذلك من وقع ايجابي على المدينة 1.000.000.00  في نظره  يشكل هذا عائقا لاستفادة الجمعية التي تستحق

 واجها الاقتصادي خلال موسم الصيف . وتحريك ر

وقد اكد رئيس المجلس على اتخاذ هذا الإجراء والعمل على تدارك هذا الخطأ الوارد بالميزانية، كما   

 رور الى التصويت .مطلب ان كانت هناك تدخلات او ال

وتدخل النائب الرابع السيد رشيد زكى ذاهبا الى انه لازالت هناك العديد من التدخلات  رشيد زكى :  

مطالبا   صرفه  اوجه  معرفة  دون  مليارا  عائداته  بلغت  الذي  بالميناء  السمك  بيع  مدخول  منها  والتساؤلات 

 من كل هذا "  بتوضيحات بهذا الشأن قائلا " سئمنا 

: بوفايم  السيد   احمد  الرابع  للنائب  انتقاده  البداية  في  بوفايم موجها  احمد  السيد  الثاني  النائب   وتدخل 

متسائلا عن   ،  تلتزم بدفتر التحملات   لا   ة النظافة مبرزا ان هاته الاخيرةرشيد زكى، ثم تطرق للحديث عن شرك

المجلس   رئاسة  قيام  على ذ    بإصدارمدى  الذين صوتوا  حق  في  مؤاخذته  مسجلا  الشركة،  هاته  حق  في  عائر 

ب   تقدر  بتكلفة  النظافة  لقطاع  المفوض  التدبير  الوقت    460اتفاقية  في  سنويا،  لا   الذيمليون  الجماعة  كانت 

 بهذا القطاع . تصرف درهما واحد 

: الاتفاقية    الرئيس  هاته  وجد  الحالي  المجلس  ان  الرئيس  السيد  ابرز  السؤال  هذا  على  سارية  وردا 

طار المواكبة والتتبع اليومي والمالية في حق هاته الشركة في االمفعول مضيفا انه يتم اتخاذ الاجراءات الادارية  

الصادرة بهذا الشأن، وآخرها على سبيل المثال لا الحصر خصم مبلغ يقدر ب   بالذعارلعملها سيما فيما يتعلق  

ملات هو الإطار القانوني الذي ان دفتر التح، كما  خلال نهاية شهر شتنبر الماضي من بيان الدفع    40.000.00

 بنوده.ينظم العلاقة القانونية ما بين الجماعة والشركة لافتا الى انه حريص على تطبيقه وتفعيل 

بهوش طرف    محمد  من  ترد  شكايات  عدة  ان  مبرزا  بهوش  محمد  السيد  المجلس  عضو  وتدخل   :

الحفاظ ما امكن على البنزين وعدم استهلاك الكمية  الى    التزام الشركة بواجبها والتي تلج  المواطنين تتعلق بعدم

الحقيقية لتدبير عملها اليومي حيث تلزم العمال على جمع النفايات الموضوعة في عدة شوارع وتجميعها مسبقا 

بالشاحنة، مما يجعل المواطنين يبحثون ثم افراعها دفعة واحدة  الفارغة بعيدا عن   عن   في مكان واحد  قماماتهم 

 مقرات سكناهم. 

السيدة مينة همام التي اوردت الوضعية الكارثية لصناديق  وتدخلت رئيسة لجنة المالية  مينة همام :  

النفايات بودادية الفتح والروائح المنبعثة منها وتجمع القطط، والكلاب حولها وان المواطنين لم يعودوا يقومون  

شيء الذي يشين بجمالية الشارع ورونقه، فضلا البرمي النفايات داخل الصناديق وانما خارج هاته الصناديق،  

الوطني  التراب  لمراقبة  العامة  للمديرية  المحلي  المقر  امام  الموضوعة  القمامة  لصناديق  المزرية  الحالة  عن 

DST  المشي الذين يمرون بعين المكان.، وما تشكله ايضا من ازعاج بالنسبة لهواة رياضة 

بزايو حول   عزيز  المجلس  رئيس  الى  مراسلة  بتوجيه  مذكرا  بزايو  عزيز  السيد  للحديث  وتطرق   :

فتح بخصوص النفايات المنزلية التي تدبر شؤونها شركة خاصة، مبرزا بذلك الالمشاكل المطروحة بحي ودادية  

التي من شأنها والتدابير  الاجراءات،  الاتفاق على مجموعة من  تم  ال  انه  بقطاع  المقدمة  الخدمات  نظافة تحسين 

صغبة الولوج اليها من طرف ضيقة ال ال  بالأزقةسيارة بيكوب لجمع النفايات    استعمال  ومن جملتها  ،  بذات الحي

 الشاحنة كما هو الحال بالنسبة للممر الضيق المتواجد ما بين الحمام والفران. 

بالباب  :   الرئيس تعديل  اجراء  الى  الرئيس  السيد  اشار  كلمته   50.40.40.60.73الفصل    50وفي 

 جمعية افني مبادرات تم احال هذا الباب على التصويت .المخصص ل الاعتماد  بإدراجالمتعلق 

 عمار بهوش .   –** يجدر التذكير بانسحاب السيدين امبارك اجبابدي 
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 :  50التصويت على الباب ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

: في اطار نقطة نظام اوضح النائب الاول للرئيس السيد عمر بوفيم انه لابد من اعادة التصويت على   عمر بوفيم

من مصاريف التسيير نظرا للتعديل الذي اجري عليه بعد التصويت مؤكدا على عدم قيامه بالطعن في   10الباب  

 وانما ردءا لكل ما من شأنه اتاحة الفرصة للاعتراض بشكل مباشر.  ، ذلك

وفقا للتعديل    اعلاه  10ل اعادة التصويت على الباب  : وتناول الكلمة رئيس المجلس الذي احا  الرئيس

 الذي طرأ عليه. 

 من مصاريف التسيير بعد التعديل :   10اعادة التصويت على الباب  //

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5  الممتنعون : ➢

 :   60مناقشة الباب  ❖

 مباشرة على التصويت . فقد تمت احالته  60بالنسبة للباب وبما انه لم ترد اية مناقشة  

 :  60التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 عمار بهوش.  –** يجدر التذكير بانسحاب مبارك اجبابدي 

الرئيس معلنا عن  الرئيس   السيد  الكلمة  التجهيز  : وتناول  الى مناقشة والتصويت على مصاريف  المرور 

 على كل باب على حدة .

 والتصويت عليه :   10مناقشة الباب  ❖

انعمر بوفيم :   النائب الاول السيد عمر بوفيم ذاهبا الى    180يحيل رئيس المجلس على المادة    هوتدخل 

الجهيز   نفقات  توجيه   "  : يلي  ما  على  تنص  عمل    لإنجاز  بالأساسالتي  متعددة برامج  والبرامج  الجماعة 

" ب  السنوات  ذلك  تضمين  على  مفاتي مؤكدا  من  هذا  باعتبار  الدورة  على    ح  محضر  تأكيده  اعادة  مع  الطعن 

الطعن، مبينا ان برنامج العمل يتضمن التزامات الجماعة بتنفيذ هذا البرنامج محملا المسؤولية لرئيس المجلس 

ل بعد الذي  الساعة  لحد  شيء  اي  بصدده  ينجز  سنتين    م  احدى  ،  مرور  خلال  المجلس  رئيس  تذكيره  رغم 

بالمكتب  نحن كجماعة طبقا للجدولة الزمنية : ماذا عملنا    ةالتالي  ، حيث وضع التساؤلات الاجتماعات الخاصة 

اي  2023لسنة   وفرنا؟  وماذا  اعددنا؟  ماذا  النائب    ! PLAN D’ACTION؟  تدخل  في  ورد  ثالث،  الكما 

برنامج  تحيين  مقبل على  المجلس  اي مجهود سيما وان  بدل  دون  ندور في حلقة مفرغة حسب رأيه  وسنبقى 

، فهذا عيب وعيبنا جميعا     %  0.00003عمل الجماعة خلال السنة المقبلة، سيبقى هذا البرنامج فارغا بنسبة  

حد قوله، موردا انه لابد من الجلوس بشكل جماعي    اتهرب من المسؤولية على  وانا ايضا اتحمل المسؤولية ولا
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 ،   مردفا انه لم يتم اطلاعه على هذا التحيينتغييبه ،  علما ان لجن تنزيل برنامج العمل تم    ،  لتحيين هذا البرنامج

فعاليات اقتصادية واجتماعية، باعتبار  الولا معارضة، اضافة الى عدم اطلاع المجتمع المدني و  ،  و لا اغلبية

لتتلقى اسئلة من طرف المجلس الجهوي    ،  التي ظلت حبيسة الرفوفو  ،  برنامج عمل الجماعة وثيقة ترافعية

 للحسابات. 

انه الى  بوبكر اشو ورشيد زكى مشيرا  السيدين  الى  النائب الاول كلامه  ذلك، وجه  يخاطب   وموازاة مع 

لما اقدما لدى رئاسة المجلس وقولهما ان عمر قال ،  ذكر اسمه  بالمعنيين بذكر اسمائهما كما ورد الحديث عنه  

با  ،  ويقول آمرا  ليس  انه  ملحا  المجلس،  رئيس  طرف  من  النفي  او  التأكيد  السياق  هذا  في  لصرف،  مصرا 

ولديه مسؤوليته  كامل  قائلا:    ويتحمل  شيء  كل  يثبت  اثباتات،  "ما  هناك  كانت  ان  الملأ  وامام  اتبرأ  انا  اليوم 

من طرف لجن ذات   214انه سيحاسب بناء على المادة    يقرقوله ان الرئيس  عن  فالرئيس هو المسؤول" فضلا  

الاختصاص،   مذيلة    مؤكداهذا  شكايات  بواسطة  اللجن  هاته  لتفعيل  بدورهم  )انهم(سيقومون  الوقت  ذات  في 

طلب رئيس يث  ح  ،  وليست مجهولة، علما حسب رأيه انه سبق ان عبر عن حسن نيته ولحد الساعة   بالأسماء

    من بوبكر اشو ورشيد زكى امامه ، موكدا ان ما قيل له كان في منتصف الليل .المجلس تكذيبه كلا

: بالصرف    الرئيس  الامر  هو  انه  المجلس  رئيس  اوضح  الاول،  النائب  تدخل  في  جاء  ما  على  وجوابا 

 والذي سيحاسب، والمتحمل مسؤولية اخراج اي درهم من الجماعة. 

لته بالنزاهة، وفي المقابل كان الرد من طرف  بيشار الى ان السيد رشيد زكى قاطع رئيس المجلس ومطا

 مقاطعته اثناء الكلام.الرئيس بعدم 

ترافع   الجماعة كان موضوع  برنامج عمل  تنزيل  ان  ابرز  الحديث حيث  في  المجلس  استرسل رئيس  ثم 

بتكلفة  الجماعة  برنامج عمل  يتضمنها  الاستعجالي  بالبرنامج  الواردة  النقط  واغلب  الاقليم،  السيد عامل  بمعية 

 . 12.5مليار والجهة   12.5مليار بتمويل من وزارة الداخلية بمبلغ يقدر ب  25تقدر ب 

بوفيم المتوفرة   عمر  البرمجة  من خلال  انه  على  ملحا  بوفيم  السيد عمر  الاول  النائب  الكلمة  تناول  تم   :

المادة  بالميزانية   يفرضها    180وجب.تطبيق  لهذا التي  الزمنية  الجدولة  على  الا  الحديث  يمكن  ولا  القانون 

 ، والتي يجب برمجتها في سنتها المقيدة بها.2023برسم سنة  مشاريع البرنامج التي حددت 

: وتدخل كاتب المجلس السيد بوبكر اشو موضحا انه لابد من توضيح الامور على صحتها ما  بوبكر اشو  

التسيير  ة الاولى كان النائب فيها شريكا في  دام الكلام موجه اليه، وابرز في هذا السياق بوجود مرحلتين المرحل

اما المرحلة الثانية ليس فيها السيد النائب، واضاف المتحدث ان الامور  ،  في تلك المرحلة    الحظوةوكانت له  

في   ،  دون معرفة من يعد هاته الميزانية  بالإجماععليها  التصويت كانت كلها جيدة، وعادية كما ان الميزانية يتم  

مسؤولية كمستشارين مبتدئين، مبرزا  الحين شهدت المرحلة الثانية تسجيل ملاحظات كبيرة انطلاقا من موقع  

القضائية المتابعة  طائلة  وتحت  دستورية  في جلسة  انه  وبما  موزونا،  يكون  ان  يجب  عليه    ،  انه  الواجب  من 

اياها بملاحظات   التلاعب واصفا  الى درجة  بلغت  الوقت بوجود ملاحظات  نفس  يقول ، مؤكدا في  معرفة ما 

دون غيرها هي لما كان مع السيد النائب فيما يتعلق بشركة   ن الامثلة التي استقاها واستشهد بهاحقيقية، ومن بي 

و " من توجه    قائلاكاتب المجلس    حيث تساءل عرضا ، وعرفت هاته القضية اقتراح شركة تأمين أقل  ،  للتأمين

من كلفه بالمهمة؟ ملحا على اجابته من طرف السيد   غريبة؟  بأمور  شركة للتفاوض ومطالبتها  البالضبط الى  

 النائب الاول . 

الى انه يتحدث بدون مزايدة محملا   على تساؤلات كاتب  المجلس، لفت النائب الاول    : وجواباعمر بوفيم  

ان   موضحا  للرئيس  الالالمسؤولية  عقد  بفسخ  قام  بتبليغهرئيس  المصالح  مدير  وكلف  تم    تأمين  التي  للشركة 

 التفاوض فيما بعد ما بينها وبين رئيس المجلس، ملحا انه لم تتفاوض الشركة معه. 

كل من رشيد زكى ورقية بوعبيد وعمر بوفيم ومحاولة    ما بين   ينى انه وقع نقاش وجدل حاد ل** يشار ا

 الرئيس انهاء هذا النوع من المداخلات . 

 عمار بهوش .  –يجدر التذكير بانسحاب مبارك اجبابدي 
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 :  10التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 والتصويت عليه 20مناقشة الباب  ❖

 لم ترد اية مناقشة بخصوص هذا الباب، فقد احيل مباشرة على التصويت .

 .  12: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنران . -احسان كاكا   –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 : لا احد . الرافضون ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم :  5:   الممتنعون ➢

 : والتصويت عليه 30مناقشة الباب  ❖

 لم ترد اية مناقشة بخصوص هذا الباب، فقد احيل مباشرة على التصويت .

 .  12: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 .فتيحة بنران  -احسان كاكا   –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم :  5:   الممتنعون

 . عمار بهوش   –** يجدر التذكير بانسحاب السادة : امبارك اجبابدي 

 والتصويت عليه:  50مناقشة الباب 

 لم ترد اية مناقشة بخصوص هذا الباب، فقد احيل مباشرة على التصويت .

 .  12: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 .   فتيحة بنران . – احسان كاكا –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم :  5:   الممتنعون

 عمار بهوش.   –** يجدر التذكير بانسحاب السادة : امبارك اجبابدي 

 

 

 

 



94 

 

 

 2023اكتوبر  12بتاريخ:    16مقرر عدد: 

ة النقطــــة   2024الدراسة والمصادقة على مشروع الميزانية برسم سنة    :   السادسة عشر

 

 

الدورة    ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها في    المنعقدة  العادية 

 .  2023اكتوبر   12بتاريخ    الثانية

 بالجماعات .المتعلق  113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

 2024الدراسة والمصادقة على مشروع الميزانية برسم سنة وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب: 

 وبعد اللجوء الى عملية التصويت العلني  

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:  ➢

 

 39.592.188.00 : المداخيل

 

 .  23:  الحاضرون

عزيز    –محند لاشكر    –ادريس اشنيض    –احسان كاكا    –وهم السادة : رشيد البطاح    18:    الموافقون

ازركي      -بزايو   بهوش    –محمد  اجبابدي    –محمد  المصالح    –مبارك  ابو  بنيران    –كلثومة  اشواق   –فتيحة 

محمد   –عمار بهوش    –مولاي عبد الله الوحداني    –علي الرايس    –علي بابرياش    –  محمد بابرياش    –الوادي  

 بوبكر اشو .   –المزدوغي 

 : لآ احد . الرافضون

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد   5:   الممتنعون

 :  المصاريف

 

 تجدر الاشارة الى انسحاب السيدين : مبارك اجبابدي وعمار بهوش قبل التصويت على المصاريف .

 التسيير:  •

      000,00 085 23:  10الباب  التصويت على  **

 :   21الحاضرون :  ➢

  -محمد بابرياش   -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16الموافقون :   ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  ابو    –اشواق  كلثومة 

ادريس اشنيض    –محند لاشكر    –عزيز بزايو    –محمد ازركي    –محمد بابرياش    –المصالح  

 فتيحة بنران . –احسان كاكا  –

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :  

 

      000,00 735 : 20الباب التصويت على ** 

 .  21: الحاضرون  

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.   - احسان كاكا –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم    –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :  
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      280,00 077 2  : 30التصويت على الباب  

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد وهم :  5الممتنعون :   ➢

 

        38   732,00 89   : 50التصويت على الباب ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 

      588,00 172 1  : 60التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 :  التجهيز ** 

        588,00 782     : 10التصويت على الباب  ❖

 .  21: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    16:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 فتيحة بنيران.  -احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 

       000,00 200     20 التصويت على الباب ❖

 .  12: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 .   فتيحة بنران . – احسان كاكا –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم .   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :   ➢

 

        000,00 200      :30 التصويت على الباب ❖

 .  21:الحاضرون  ➢

8.789.732.00
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  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 .  بنران فتيحة  –احسان كاكا  –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :  

 

        000,00 200     : 50الباب  التصويت على  ❖

 .  12: الحاضرون  ➢

  -محمد بابرياش  -محمد المزدوغي  –بوبكر اشو    –وهم السادة : رشيد البطاح    61:    الموافقون ➢

الوحداني   الله  عبد  الرايس    –مولاي  بابرياش  –علي  الوادي    -علي  المصالح    –اشواق  ابو  محمد   –كلثومة 

 .   فتيحة بنران . – احسان كاكا –ادريس اشنيض   –محند لاشكر  –عزيز بزايو    –محمد ازركي  –بابرياش  

 الرافضون : لا احد . ➢

 عمر بوفيم   –مينة همام  –رشيد زكى  –احمد بوفايم  –رقية بوعبيد  وهم : 5الممتنعون :  

 

 : يقرر ما يلي

 

الواردة   تصويتالوفقا لعملية    2024علي ميزانية السنة المالية  صادق مجلس جماعة سيدي افني  

 اعلاه .المحضركما تمت الاشارة اليها بصلب الميزانية  فصول بعض تعديل اعلاه مع الاشارة الى 
        

 

 

 الكاتب                                     الرئيس                                           

 

 

 بوبكر اشو                            رشيد البطاح                                  
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 العــــرض: 

ان  :    الرئيس موضحا  المجلس  رئيس  السيد  الصدد  هذا  في  الكلمة  تعديل    تناول  مشروع 

رقم:   الجبائي  القرار  والواجبات    01/2008وتتميم  والحقوق  الرسوم  وأسعار  لنسب  المحدد 

افني بسدي  على    ياتي  الجماعية  المجتمع  يعرفها  التي  والتطورات  التغييرات  مواكبة  إطار  في 

 العموم، بحيث أن هذا المشروع يأتي بالمقترحات التالية:

 أولا:  

بها أصحابها   التي يطالب  البضائع  الحيوانات وغيرها من  بيع  الثالث والعشرون: منتوج  الفصل 

 في الوقت المحدد. 

لهذا الفصل إلا أن الإكراهات التي   01/2008على الرغم من تضمن القرار الجبائي رقم:          

بحقوق  المساس  دون  المحجوزات  هذه  بيع  مسطرة  تحديد  في  خاصة  الرسم  هذا  تطبيق  يعرفها 

الغير وكذا المستجدات التي عرفتها القوانين المتعلقة بمدونة السير، فإن اقتراح تعديل وتتميم هذا  

الفصل بشكل واضح يحدد التزامات وحقوق الجماعة وأصحاب المحجوزات والمسطرة الواجب 

 إتباعها لتنظيم المحجوزات وتدبير المحجز الجماعي. 

 ثانيا: 

 الفصل الثالث والأربعون مكرر: منتوج استغلال مصلحة الماء. 

قلة           إلى  أدت  خاصة  بصفة  والمنطقة  المغرب  عرفها  التي  المناخية  للاضطرابات  نظرا 

قصد   الجماعة  إلى  اللجوء  المجاورة  الساكنة  غالبية  يضطر  مما  الماء  ندرة  وبالتالي  التساقطات 

التزود بالماء الصالح للشرب وخاصة خلال الموسم الصيفي مما يشكل عدة إكراهات على عاتق  

 الجماعة )إرتفاع فاتورة استهلاك الماء، ارتفاع مصاريف البنزين وصيانة الشاحنات ...(. 

مستوى           على  سواء  المصلحة  هذه  تدبير  طريقة  في  النظر  إعادة  في  ذلك  على  وتأسيسا 

الإعتبار   بعين  وتأخذ  الجماعة  لإلتزامات  تستجيب  أتاوة  تحديد  وبالتالي  الإلتزامات  أو  المداخيل 

 الوضع الإجتماعي للمستفيدين. 

 ثالثا: 

 الفصل الثامن والأربعون: واجبات الأملاك الجماعية. 

القانون رقم:           إثر صدور  الترابية    57.19على  للجماعات  العقارية  بنظام الأملاك  المتعلق 

الخاص   النموذجي  التحملات  دفتر  بإعداد  الجماعية  المصالح  قامت  به،  المتعلقة  المراسم  وكذا 

التداولي خلال  المجلس  افني صادق عليه  التابعة لجماعة سيدي  العامة  الجماعية  بتدبير الأملاك 

ماي   لشهر  العادية  ال2023الدورة  لكن  عليه ،  التأشير  رفضت  المختصة  هذا  ،  مصالح  وعلى 

الأساس قامت المصالح الجماعية المختصة بدراسة هذه الرسالة واستشارة الجماعات القريبة منها  

الملف   وتعزيز  الدشيرة(  جماعة  تيزنيت،  جماعة  أكادير،  )جماعة  اتخذتها  التي  والإجراءات 

الدراسة والمصادقة على م روع تعديل القرار الجبائي المحدد لمبالغ الرسوم والاتاوات     الثانية عشرة  النقطــــة  

 والحقوق المستحقة لفائدة جماعة سيدي افني. 



98 

 

الفصل   هذا  وتتميم  مراجعة  المجلس  رئاسة  ارتأت  بحيث  شأنها،  في  المتخذة  القرارات  بنماذج 

القوانين   مقتضيات  تطبيق  على  تحت  التي  والمراقبة  التفتيش  لجن  توصيات  تطبيق  عن  ناهيك 

للسكنى   %8الكرائية عن كل ثلاث سنوات )  المنظمة لعقود الأكرية وخاصة الزيادة في السومة  

 للتجارية(.  %10و 

 رابعا:   

 واجب نقل وحمل الشاحنات والدراجات إلى المحجز الجماعي. 

الجماعي           المحجز  إلى  الشاحنات  ونقل  الدراجات  بحمل  المتعلق  الفصل  هذا  إضافة  يأتي 

لتقنين وتحديد التعريفة الواجب تطبيقها خلال أية عملية واعتبارها مرجعا في تحديد أتعاب الحمل  

أو الجر من طرف المستفيد من امتياز الجر بمدينة سيدي افني، ويعتبر هذا الفصل تفعيلا وتتميما  

لمشروع كناش التحملات الخاص بحمل الدراجات وجر السيارات والشاحنات لإيداعها بالمحجز 

 الجماعي سيدي افني من طرف الإدارات والمصالح المخول لها قانونا ذلك. 

 خامسا: 

 واجبات استغلال قاعات العروض المفتوحة للجمهور. 

للجمهور           المفتوحة  الفضاءات  على  للمحافظة  لإجراء  الرسم  هذا  إضافة  اقتراح  يأتي 

والمساهمة في تحمل المصاريف الناتجة عن استغلال هذه الفضاءات سواء تلك المتعلقة باستهلاك  

 الإنارة والماء الصالح للشرب وكذا تلك المتعلقة بصيانة البناية وتجهيزاتها.

 هذا وتبقى العروض المجانية أو الخيرية مجانية.         

 ةـــــــــــالمناقش

 

وتدخل عضو المجلس السيد محند لاشكر الذي ابرز ان الماء الصالح للشرب محند لاشكر :  

، فبمجرد ان يدخل المواطن الى منزله إلا ويشرع  ايمكن الاستغناء عنه  مادة اساسية في الحياة لا

لا  انه  ولو  يومي،  بشكل  وشربه  استعماله  المطلوبة   في  الجودة  حيث  من  المستوى  الى   ،   يرقى 

معربا عن اسفه لهذا المشكل الذي اصبح واقعا مرا لدى المواطن، وذكر المتدخل المشاكل التي 

 17دائرة  بالنسبة  لل  كما هو الحال  ،  توفر الماء الصالح للشرب  عدم  تعاني منها الساكنة من حيث 

مواطنين، فضلا عن حي ادوار وحي    5  به  حي الكوادرة التي يقطن  18المطروح بشدة، والدائرة  

مشكل  الصالح للشرب لطرح هذا  الادوفقير الذين يرافقهم غير ما مرة الى المكتب الوطني للماء  

يكترثون لها إطلاقا، فلا يعقل حسب عضو لا  إلا ان المسؤولين بالقطاع لا يبالون بمعاناة هؤلاء و

سنة   نكون  ان  المكتب  ان    2023المجلس  من طرف  اللامسؤول  التعامل  من  النوع  هذا  يطبعها 

للماء تعجيزية    ،   الوطني  مبررات  بوضعهم  له لوذلك  وليست  امره  على  المغلوب  المواطن  هذا 

العمل على تقريب الماء لفائدة هاته    م القدرة المادية للوفاء بالتزامات المسؤولين الذي يفترض فيه

المواطنين من  الماء    ،   الفئة  ايصال  عملية  تتطلبه  بما  الذي  الوالتكفل  الوقت  في  للشرب  صالح 

لدى الربط بشبكة الماء الصالح للشرب، وتسديد    10.000.00يطالب القطاع الوصي بأداء مبلغ  

الصرف    75.000.00مبلغ   بشبكة  للربط  الجهود البالنسبة  تكثيف  الى  المتحدث  ودعا   صحي، 

المعضلة   لهاته  ناجعة  حلول  بشكللجعل  الماء  توزيع  في  من    ،  عادل  غير  المتمثلة  والحد 

يستفيدالاستثناءات من   التي  المادة  توفر هاته  نفس    حيث  البعض الاخر داخل  البعض دون  منها 

الصهاريج  لوضع  للشرب  الصالح  الماء  قطاع  مدير  مع  الجلوس  يستوجب  الذي  الشيء  الحي، 

الصهريج   ثمن  يؤدون  حيث  منها  الاستفادة  من  المتضررة  الفئة  وتمكين  الماء  بتوزيع  الخاصة 
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ثم تحدث   ثمن معقول بالنسبة لهاته العملية . فهو   ،  درهم  25.00طن المقترح تحديدها في   3بسعة 

عضو المجلس عن الاكرية الجماعية ذاهبا الى ان الجميع كان متخوفا مما يتم تداوله عن الزيادة 

التي تتضمن سومة كرائية   للأكريةبالنسبة   المكترين  المستغلين  انه لدى الاطلاع على لائحة  الا 

في   بنسبة  فإن    84.00محددة  المعنيين    %10الزيادة  قانون مطبق على جميع  وانهم  ،  هو  سيما 

بالتفويت الذي سيحد   تفعيليستغلون هاته العقارات لعدة سنوات، داعيا الى   المقررات السابقة المتعلقة 

مبالغ   در  من  الجماعة  وسيمكن  نهائي،  بشكل  المشكل  هذا  مشاريع    باهظةمن  انجاز  افق  في  ميزانيتها  لضخ 

 سكنية وتجارية وكرائها من جديد للراغبين في استغلالها. 

: بوفيم  المادة    عمر  على  المجلس  رئاسة  أحال  الذي  بوفيم  عمر  السيد  الاول  النائب  من   83وتدخل 

ماء، وفي هذا الالمواطنين بما فيها  توفير خدمات القرب لفائدة  بالقانون التنظيمي للجماعات التي تلزم الجماعة  

تم ارجاع    ، فقد  درهم للصهريج    150.00محددا في مبلغ    2016السياق ابرز نائب الرئيس ان كان الماء سنة  

ة التي اجريت مع المكتب الوطني للماء الصالح للشرب حيث يباع الى استنادا الى المقارن  15.00ى مبلغ  ثمنه ال

التي تبحث عن الربح بقدر   15.00دراهم للطن الواحد، خلافا لثمنه بالنسبة للجماعة المحدد في    9الجماعة ب  

الى   رفعها  للساكنة عوض  المادة  هاته  تقريب  على  تعمل  تكتسيه    25.00ما  الذي  المؤسساتي  للطابع  اعتبارا 

ي امر عاهل ان وعد بتوفير الماء خلال فترات الجفاف الذ   المجالس المنتخبة، سيما وان رئيس المجلس سبق

مناشدا مراعاة ظروف المواطنين القادمين من ادوار او العين او  مواسم ،  هاته الخلال    البلاد باعتماد مجانيته

درهم مؤكدا على ان الجماعة لا تبحث عن ارباح في    15.00حي البرابر مقترحا الابقاء على ثمن بيع الماء ب  

نائب الاول انه كان من الاجدر القيام بعملية تحيين سجل الممتلكات  الابرز    بالأكرية وفيما يتعلق    .  هذا المجال

الجماعية، مشيرا الى مدى ملاءمة  بالأملاكالمتعلق  57.19الجماعية اولا، خصوصا بعد صدور المرسوم رقم 

المرسوم بهذا  التحملات  دفاتر  سنة    ،  جميع  دراسته خلال  الاخير سبقت  هذا  ان  الى  لافتا  الجبائي،  القرار  ثم 

وهو    لاا  2022 واحد  لسبب  اجل  بتدبير    لدرءانه  المتعلق  التحملات  دفتر  ان  مضيفا  المواطنين،  لانتقادات 

الاملاك الجماعية تمت المصادقة عليه من طرف عموم المجلس خلال الدورة السابقة غير انه تبين انه لم تؤشر 

المختصة السلطات  ادماجه  عليه  الى  المجلس  ولجوء رئاسة  الجبائي ب،  القرار  بديل وبطريقة    كإجراء  ،  صلب 

أكد   ،  مغايرة السياق  هذا  وفي   " الرئيس؟  لماذا سيادة   " قائلا  الشأن  بهذا  الهدف، مستفسرا  نفس  للحفاظ على 

الواجب  الإجراءات  تسلسل  موضحا  القانون،  مع  انسجامها  شريطة  لكن  الموارد  تنمية  مع  انه  الاول  النائب 

القرار   تحيين  يليها بعد ذلك، ثم  اتخاذها في هذا الصدد التي تبدأ بسجل الممتلكات ثم ملائمة دفاتر التحملات  

اجراء حول هذا الموضوع الذي   اي يتخذ شهر ابريل ولم ان القانون صدر منذ  الى الجبائي، لافتا في هذا الصدد 

تطلب ادراجه كنقطة بهذه الدورة تحت عنوان " دراسة سجل محتويات الاملاك الجماعية " الذي لاوجود له 

بعد  تحيينه  يتم  المرسوم    ،  ولم  التحملات مع  دفاتر  اولوية قصوى، فضلا عن ملائمة  يكتسيه من    57.19لما 

 اجراءات التولية. اضافة الى 

: بوعبيد  على    رقية  الابقاء  الى  داعية  بوعبيد  رقية  السيدة  الخامسة  النائبة  القديم  الوتدخلت  ثمن 

زت ان بخصوص بيع الماء بواسطة الصهاريج اعتبارا لظروف المعنيين المستفيدين من هاته المادة، كما ابر

المحلات التولية   ان  يلاحظ  التي  الفتح  لقيسارية  خلالها  التطرق  تم  حيث  اجتماعات  عدة  موضوع  كانت  قد 

المتواجدة بها قد اجريت عليها عدد من التوليات منذ عدة سنوات، مما يتطلب تنظيم لقاء مع المعنيين لدراسة 

و بالنسبة لجر العربات اقترحت المتدخلة مساندة الشباب   اقتصاديا وتجاريا .هاته الوضعية من جميع جوانبها  

استغلال عربة الجر بدعم من المبادرة والسلطة المحلية من أجل  عن طريق    العاطل الراغب في تحسين دخله

وصلة بكراء القاعة استحسنت   لجر العربات بالمدينة .شاحنات  للحصول على  فتح آفاق مستقبلية امام الشباب  

اقتراح   والمهرجانات   1000.00المتدخلة  السهرات  لتنظيم  بالنسبة  الأهداف    درهم  ذات  الجمعيات  واستثناء 

تجهيز القاعة لتحسين خدماتها بالنسبة    على المستوى المحلي، غير انها اقترحت  الثقافية والاجتماعية والتربوية  

وافرا   قسطا  اخدت  التي  الخضراء  المسيرة  قاعة  تجهيز  عن  بالمقابل، فضلا  المنظمة  اهتمامات  للأنشطة  من 

 متسائلة عن مراحلها النهائية. رئيس المجلس مشكورا 

درهم من دون البنزين، احسن    75.00سيد عزيز بزايو مؤيدا ثمن بيع الماء ب  الوتدخل    عزيز بزايو :

ثمن  من  بكثير   كان  الذي  السابق  في  الالثمن  محدد  مبلغ  ا  بالإضافةدرهم    45.00صهريج  درهم    50.00لى 

للوقود . بها    للأكريةوبالنسبة    مخصصة  يستهان  الذي قطع اشواطا لا  التفويت  المتدخل عن مآل ملف  تساءل 

. الآن  لحد  اجوبته  تجهل  لازالت  خلاف   حيث  هناك  ليس  انه  بزايو  عزيز  السيد  أفاد  القاعة  لكراء  وبالنسبة 
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بخصوص استفادة الجمعيات الثقافية والاجتماعية والرياضية بالمجان، وفي المقابل ابرز ان المصالح الخارجية  

نشاط   كل  عن  ادائها  يشترط  والسهرات  ضخمة   تعتزم  والمهرجانات  ميزانيات  على  لتوفرها  نظرا  تنظيمه 

 .انشطتهالتمويل 

: ازركي  الجرأة    محمد  ان  ازركي  محمد  السيد  أفاد  حديثه  معرض  القرار   اساسيةسمة  وفي  لتفعيل 

المعيشة   والابتعاد عنالجبائي،   ارتفاع مستوى  الاعتبار في ظل  بعين  الساكنة  أخد وضعية  لكن مع  العاطفة، 

.  وضعف للمواطن  الشرائية  المزاد   اخر  سياق  وفي  القدرة  اعلانات  نشر  على  العمل  المجلس  عضو  اقترح 

تعد    %10وبخصوص الأكرية فان زيادة نسبة    لسلع المحجوزة عبر بوابة الجماعة .العلني لبيع الحيوانات وا

 الجماعية الذي يعتبر مناسب.   الأملاكنسبة معقولة على رأس كل ثلاث سنوات نسبة الى الثمن المحدد لكراء  

للتولية   انوبالنسبة  مقررها    ابرز  على  صادق  ان  سبق  استحسن .    بالإجماعالمجلس  القاعة  بكراء  وصلة 

تنظيم   أجل  من  الاستغلال  واجبات  اداء  مقابل  للجمعيات  بالنسبة  القاعة  من خدمات  الاستفادة  مجانية  المتدخل 

 السهرات والمهرجانات.

كراء املاك    عنمسجلا هزالة المبالغ المقبوضة    وتدخل كاتب المجلس السيد بوبكر اشو  بوبكر اشو :

عن مآل تفويت هاته الأملاك، علما ان مستغليها قاموا بإعداد الملفات التقنية المرتبطة بهذا الجماعة، متسائلا  

التفويت، والتي ينبغي استكمال مساطرها الادارية قصد تسوية وضعية المستغلين الجاهزة ملفاتهم، مذكرا ان  

هاته العملية ستنعكس ايجابا على ميزانية الجماعة في ضخ مداخيلها من أجل خلق مشاريع اقتصادية واجتماعية  

 وتوفير مناصب للشغل وانعاش قطاع السياحة بالمدينة في افق طي هذا الملف والحسم فيه بشكل نهائي. 

وتدخل السيد محمد بهوش الذي شاطر رأي السيد عزيز بزايو حول بيع الماء، ذاهبا    محمد بهوش :

الماء في   بيع  ثمن  السابقة حددت  المجالس  ان مقررات  /  15.00الى  النقل   1درهم  احتساب واجبات  طن مع 

متسائلا عن ،  درهم كان يستخلص على الهامش كواجبات مترتبة عن النقل    50.00والوقود، لافتا الى ان مبلغ  

قانونية الذي اعتبره شططا،    مدى  السلطة مستفسرا عن  هذا الإجراء  اتخاذه دون علم من  تم  انفراديا  و قرارا 

للساكنة التي تعتقد ان واجبات بيع الماء تمت الزيادة فيها في    جواب يكون بمثابة  لتوضيحات في هذا الجانب،  

 درهم.  95.00درهم عوض  45.00الوقت الذي كان ثمنه هو  

لأي جماعة  يمكن    مبرزا انه لاالنائب الثالث للرئيس السيد محمد المزدوغي  : وتدخل  محمد المزدوغي  

اولئك الذين كانوا  دون مداخيل، مستغربا عن كون العديد من التساؤلات توجه الى رئيس المجلس من  بان تنجح  

التابعة للجماعةيسيرون ومسؤولي  تناقضا في هذا    ،  ن عن القطاعات  صدد حسب رأيه، داعيا في المما يشكل 

ان جميع النواب لهم   ث مسير، بحيالالمقابل الى العمل بشكل جماعي انطلاقا من المسؤولية المنوطة بالمكتب  

الم  ،  تفويضاتهم المهام  تفعيل  مدى  عن  الذي متسائلا  عمل  برنامج  وضع  او  المداخيل  شؤون  في  لها  فوض 

ت  مقبول  تبموجبه  غير  فهذا  تذكارية،  صور  واخد  الدورة  كان حضور  اذا  انه  مضيفا  الجماعة،  مداخيل  حقق 

الذي يتحدث عنه هؤلاء  هذا العمل الجاد    تاتا اي تقرير من لدن المفوض لهمحسب رأيه، جازما انه لم ينجز ب

 اب اليوم .نوال

للملك  التابعة  للبقع  الكرائية  السومة  هزالة  منتقدا  الجماعية،  الاكرية  عن  متحدثا  الرئيس  نائب  وانتقل 

وعددها   في    150الجماعي  محددة  كرائية  بسومة  زيادتها    17.82بقعة  غير ،    1.70ونسبة  نظره  في  فهذا 

ببناء منازل بها  معقول،   البقع قاموا  بالجرأة   3علما ان مستغلي هاته  التحلي  طوابق، لذا حسب رأيه لابد من 

لمناقشة هذا الملف الذي تتحمل فيه المجالس السابقة كامل المسؤولية في تفويت مجموعة من الرخص، فالتاريخ  

 لا يرحم على حد قوله. 

: وتدخل السيد ادريس اشنيض مؤكدا على ان استغلال القاعة من طرف الجمعيات ه   ادريس اشنيض

لفائدة  القاعة  اداء واجبات استغلال  العمومية كيفما كانت  القطاعات  مجاني وبدون مقابل، في حين يجب على 

 الجماعة، ما دامت هاته القطاعات لها ميزانية خاصة بها.

  30وفي إطار حديثه عن بيع الماء، افاد المتدخل انه خلال الصيف الماضي استفاد مقاول من اكثر من  

واحد   شهر  ظرف  في  بالماء  خاصة  المعضلة،  شاحنة  هاته  معالجة  كيفية  عن  من   ،  متسائلا  ان  والحال 

رمقه، إذ لابد من الحديث عن هذا الموضوع بشكل شمولي، وليس   قطرة ماء ليسد بها  د لا يجا  من  المواطنين

طن من الماء وايصالها الى باب المنزل شيء عادي   3معتقدا ان نقل    ،  درهم كثمن لبيع الماء  25.00فقط عن  
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وصلة بكراء المنازل التابعة للجماعة    .  مقترحا ان هاته الخدمة يجب ان تكون محصورة في المجال الحضري

المتحدث "   الداخلية  قال  لكن ما يجب معرفته ان وزارة  المنازل"  الناس بسبب  هاته  ظلمنا كثيرا من طرف 

  للأملاك   الجيد    للتدبير  ةتفويت مؤكدا على انه يجب نسيانه بشكل قطعي، فالجماعة مدعواللديها توصيات حول  

تدبير في  والعقلنة  لها،  مبلغ    التابعة  في  محددا  لازال  الكراء  وان  سيما  الملف،  سنة    80.00هذا  ،  1969منذ 

بنسبة    وبالأحرى ان كنا نسير في هذا الاتجاه، فعفا الله عما    %10ان طبقت زيادة  قائلا "  الكراء،  ثمن  على 

المتحدث  اشار  المقابل  وفي  بمبلغ    سلف"،  كرائية  يؤدي سومة  من  المدينة  ابناء  من  هناك  ان    1500.00الى 

 .درهم في صمت 

بوعبيد التفويت    رقية  اهمية  مبرزة  بوعبيد  رقية  السيدة  المجلس  لرئيس  الخامسة  النائبة  وتدخلت   :

النظر  اعادة  الى  داعية  المداخيل،  تقوية  مشاريع  خلق  منها  مزايا  عدة  يحقق  سوف  الذي  للجماعة  بالنسبة 

 بخصوص هذا الملف خلال دورة مقبلة. 

: وتدخل النائب الثاني للرئيس موضحا ان الحديث عن الماء مقرون بالحياة " وجعلنا من  احمد بوفايم  

لفائدة   القرب  خدمات  تقديم  بها  منوط  الجماعة  ان  الرئيس  نائب  ذكر  الاتجاه  هذا  وفي   " كل شيء حي  الماء 

 15.00في هذا الاتجاه، مشيرا الى ان ثمن الماء يباع ب  ينبغي ان يكون للجماعة هدف ربحي    المواطن، ولا

 درهم فهو ثمن مرتفع جدا.  25.00درهم وهو ثمن معقول خلافا لبيعه ب 

وارتباطا بعملية التفويت اوضح السيد النائب انه يجب نسيان هذا الموضوع، رغم ان عدة مجالس سبق  

لسبب بسيط وهو اعتبار الأكرية    ،  لها ان اشتغلت على هذا الملف دون الوصول الى نتيجة ايجابية بهذا الشأن

 مداخيل قارة بالنسبة للجماعة، مؤكدا على بقائها قارة خير من تفويتها وبيعها دون تحقيق اي نتيجة. 

 . ويت على التص  مشروع القرار الجبائي ادناهاحيلت  ،  مستفيضة** وبعد مناقشة 
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 ** قــــــــــــــرار جبــــــــائــــــــــــي**
 

ي  مغي  و متمم للقرار
 الجبان 

 2008يونيو  30بتاريــــخ  2008/ 01رقم: 
ه و تتميمه   كما وقع تغيي 

 
 يحدد نسب و أسعار الرسوم و الحقوق و الواجبات 

انيــــــــة ن  المستحقـــة لفائــــدة مي 
 جماعـــــة سيـــــدي افنـــــــي

 

 
 

 ............................ قــرار عدد .............. بتاريــخ: 
 الموافق ل...................................... 

  
 

 
ي يحدد مبلغ الرسوم و الحقوق*

 قرار جبان 
انية  ن  و الواجبات المستحقة لفائدة مي 

ي 
 * جماعة سيدي افنن

 
 *      *      *      * 

 
:  إن رئيس ي

 المجلس الجماعي لمدينة سيدي افنن
 

ابية    المتعلق بالجماعات  113.14* بناء على القانون التنظيمي رقم   يف رقم التر ، الصادر بتنفيذه الظهتر الشر

 منه.  94( ولاسيما المادة 2015يوليو  7)  1436من رمضان  20بتاري    خ   1.15.85

رقم   القانون  بناء على  رقم   47.06*  يف  الشر الظهتر  بتنفيذه  الصادر  المحلية،  الجماعات  بجبايات  المتعلق 

القعدة    19بتاري    خ    1.07.195 ذي  رقم 2007نوفمتر    30)   1428من  بالقانون  وتتميمه  ه  تغيتر وقع  (، كما 

رقم    07.20 يف  الشر الظهتر  بتنفيذه  ي    1.20.91الصادر 
ف  الأولى    16الصادر  ديسمتر   31)  1442جمادى 

 المتعلق بجبايات الجماعات المحلية.  06.47بتغيتر وتتميم القانون رقم  20.07( بتنفيذ القانون رقم  2020

بسن أحكام انتقالية فيما يتعلق ببعض الرسوم والحقوق والمساهمات والأتاوى  39.07* بناءعلى القانون رقم 

يف رقم   ذي الحجة   16بتاري    خ    1.07.209المستحقة لفائدة الجماعات المحلية، الصادر بتنفيذه الظهتر الشر

 (. 2007دجنتر  27)  1428

رقم   يف  الشر الظهتر  بناء على  ي    1.21.74* 
ف  رقم    2021يوليو    14الصادر  القانون  المتعلق    57.19بتنفيذ 

ابية.   بنظام الأملاك العقارية للجماعات التر

يف رقم   ي    1.21.74*بناء على الظهتر الشر
بتنفيد   2021يوليوز    14الموافق ا  1442دي الحجة    03الصادر ف 

ابية.  57.19القانون رقم   المتعلق بنظام الاملاك العقاريةلبجماعات التر

رقم   المرسوم  ي    2.17.451* وعلى 
ف  الأول    4الصادر  للمحاسبة 2017نونتر    23)   1439ربيع  نظام  بسن   )

 العمومية للجماعات ومؤسسات التعاون بير  الجماعات. 
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ي عدد    -
ه و تتميمه و المحدد لنسب    2008يونيو    30بتاري    خ    2008/ 01وبناء على القرار الجبائ  كما وقع تغيتر

 . ي
انية سيدي افن  ائب والرسوم والحقوق والأتاوات والواجبات المستحقة لفائدة متر   وأسعار الض 

  11المنعقدة بتاري    خ    2022* وبناء على مقرر مجلس الجماعة المتخذ خلال الدورة الإستثنائية لشهر نونتر  

 . 2022نونتر 

 

 *يــــــــــقــــــــــــــــرر*
 

 باب تمهيدي 

ي وكذا  .1
ة الرسوم والإتاوات والحقوق المؤذاة لفائدة جماعة سيدي افن  تحدد بموجب هذا القرار تسعتر

مة مع الأغيار.   الواجبات الناتجة عن عقود كراء الملك الجماعي الخاص والمتر

القياس   .2 بوحدات  القرار  هذا  حسب  ة  التسعتر المتر  تحدد  المرب  ع،  المتر   ، قانونا، كالمتر بها  المعمول 

، الكيلوغرام والطن.   الطولىي
 المكعب، المتر

 ويؤدى عن كل كش للوحدات المذكورة أعلاه، كوحدة كاملة. 

الغاية ونوع والأشغال ويتم احتساب  .3 العام الجماعي حسب  الملك  المتعلقة بأشغال  اخيص  التر تمنح 

ة مرتبطة بالأشطر.  ي حالة وجود تسعتر
ة بطريقة تصاعدية ف   التسعتر

 
 المادة الأولى: 
الفصول                      يتمم  و  و    43و  23يراجع  و   50و    49و    48مكرر  لنسب  المحدد  ي 

الجبائ  القرار  من 

ي كما 
انية جماعة سيدي  افن  ائب و الرسوم و الحقوق و الاتاوات و الوجيبات المستحقة لفائدة متر  اسعار الض 

 :  يلىي

 

ي 
ها من البضائع الن   منتوج بيع الحيوانات وغي 

ي الوقت المحدد 
ن
 لم تطالب بها أصحابها ف

 

ون  : الفصل الثالث و العشر

ي                    
يف المؤرخ ف  و لاسيما    1949ابريل    26الموافق    1337رجب    26اعمالا لمقتضيات الظهتر الشر

ي    5.6.7البنود    45الفصل  
جعها من طرف ملاكها خلال الاجال منه تباع بالمزاد العلن  ي لم يستر

المحجوزات النر

ي تجاوزت مدة مكوثها بالمحجز الجماعي سنة كاملة. 
ون او النر ي و العشر

 المحددة بالفصل الثائ 

المكوث                اجبات  و  خصم  بعد  دلك  و  بالخزينة  المرتبة  المداخيل  حساب  ي 
ف  البيع  منتوج  يودع  و 

زائد   صاحب   10بالمحجز  اشارة  رهن  البيع  منتوج  يمكث  و  ي 
العلن  بالمزاد  البيع  مسطرة  بالمائة كصائر 

ي الحساب المدكور و بعد انضام المدة المذكورة يصبح منتوج البيع ملك  
المحجوز المباع لمدة سنة كاملة ف 

انيتها.   للجماعة و يودع بمتر 

حير                الى  بالمحجز  تمكث  و  اعلاه   للمقتضيات  قضائية  مسطرة  موضوع  المحجوزات  تخضع  لا 

ي امرت به. 
 صدور امر برفع الحجز من طرف السلطة النر

ي تمت مصادرتها من طرف ادارة الجمارك بعد مرور الاجال المحددة بالفصل              
تستفيد السيارات النر

ون تخفيض بنسبة   ي و العشر
ي تقوم مصالح الجمارك باستغلالها بمناسبة   50الثائ 

بالمائة عند اداء الحقوق النر

 بيع السيارات المسجلة بالخارج. 
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 الفصل الثالث و الأربعون مكرر: 

 منتوج استغلال مصلحة الماء 

ي                     
اب الجماعي  سيدي افن  ب بواسطة شاحنة صهري    ج داخل التر *يؤدى عن بيع الماء الصالح للشر

 ما قدره: 

 درهم للطن.  50.00 -                    

 

 *البـــــــــــاب التـــــــــالـــــــــــــث* 

 

 واجبات الأملاك الجماعية 

 

 الفصل الثامن و الأربعون: 

                : ي وفقا لمداولات المجلس كما يلىي
 تحدد الواجبات الخاصة باستغلال هذه المحلات و الأراض 

أو  - بالتجارة  الخاصة  أو  المهنية  الأماكن  و  الأكشاك  و  الحوانيت  و  الدكاكير   استغلال  عن  يؤدى 

 : ي شهري أو واجب شهري يقدر حسب مساحة كل محل كما يلىي
 الصناعة إما واجب جزاف 

 

 المنازل

 الواجب/الاتاوة الشهرية  عنوان الملك  الرقم 

ي رقم :  1
 164.54 10شارع الحسن الثانن

ي رقم :  2
 132.04 21شارع الحسن الثانن

ي رقم :  3
 148.50 23شارع الحسن الثانن

ي رقم :  4
 76.44 29شارع الحسن الثانن

ي رقم :  5
 69.50 31شارع الحسن الثانن

ي رقم :  6
 69.50 33شارع الحسن الثانن

ي رقم :  7
 69.50 35شارع الحسن الثانن

ي رقم :  8
 76.44 37شارع الحسن الثانن

ي رقم :  9
 84.08 39شارع الحسن الثانن

 130.68 01زنقة الفسيان زبال رقم :  10

 76.44 01رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  11

 118.80 03رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  12

 69.50 06رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  13

 69.50   08رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  14

 178.20 12رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  15

 69.50 14رقم :  -ماسة-زنقة باب يونس  16

 148.50 09شارع مليلية رقم :  17

 308.15 01شارع ابن سينا رقم :  18

 129.95 03شارع ابن سينا رقم :  19
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 172.50 04شارع ابن سينا رقم :  20

 143.75 05شارع ابن سينا رقم :  21

 118.14 06شارع ابن سينا رقم :  22

 142.56 07شارع ابن سينا رقم :  23

 118.14 09شارع ابن سينا رقم :  24

 207.90 11شارع ابن سينا رقم :  25

 129.91 16شارع ابن سينا رقم :  26

 118.80 20شارع ابن سينا رقم :  27

 77.22 29شارع ابن سينا رقم :  28

 130.68 01زنقة مكناس رقم :  29

 118.15 03زنقة مكناس رقم :  30

 118.15 05زنقة مكناس رقم :  31

 129.96 07زنقة مكناس رقم :  32

 156.82 13زنقة مكناس رقم :  33

 142.56 15زنقة مكناس رقم :  34

 118.15 17زنقة مكناس رقم :  35

 178.20 01زنقة الناظور رقم :  36

 118.15 02زنقة الناظور رقم :  37

 118.15 03زنقة الناظور رقم :  38

 129.97 04زنقة الناظور رقم :  39

 118.15 07زنقة الناظور رقم :  40

 90.88 12زنقة الناظور رقم :  41

 69.50 03شارع مولاي يوسف رقم :  42

ن رقم :  43  148.50 03زنقة المرابطي 

 144.34 08شارع سيدي محمد بن عبد الله  44

 108.11 2م 18شارع سيدي محمد بن عبد الله  45

 69.50 03زنقة مولاي اسماعيل رقم :  46

 50.97 08اسماعيل رقم : زنقة مولاي  47

 69.50 12زنقة مولاي اسماعيل رقم :  48

 146.36 13زنقة مولاي اسماعيل رقم :  49

 69.50 16زنقة مولاي اسماعيل رقم :  50

 69.50 18زنقة مولاي اسماعيل رقم :  51

 156.82 19زنقة مولاي اسماعيل رقم :  52

 69.50 20زنقة مولاي اسماعيل رقم :  53

 178.20 21زنقة مولاي اسماعيل رقم :  54
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 146.36 23زنقة مولاي اسماعيل رقم :  55

ي  56
 139.67 حديقة الحياوانات واد افنن

 118.80 5شارع مولاي لحسن بن المهدي  57

 99.38 7شارع مولاي لحسن بن المهدي  58

 57.77 01زنقة الرباط  59

 142.56 01زنقة الرباط  60

 58.69 02زنقة الرباط  61

 115.83 14زنقة الرباط  62

ن  63  89.58 03زنقة المرينيي 

ن   64  145.76 05زنقة المرينيي 

ن  65  209.09 11زنقة المرينيي 

ي عياض رقم :  66
 105.02 01زنقة القاضن

ي عياض رقم :  67
 153.95 02زنقة القاضن

ي عياض رقم :  68
 132.05 04زنقة القاضن

ي عياض رقم :  69
 153.95 06زنقة القاضن

ن رقم  70  148.50 06زنقة العلويي 

ن رقم  71  188.82 08زنقة العلويي 

 128.30 04زنقة ابن بطوطة رقم :  72

 169.88 08زنقة ابن بطوطة رقم :  73

 142.56 10زنقة ابن بطوطة رقم :  74

 130.68 12زنقة ابن بطوطة رقم :  75

 118.80 17بطوطة رقم : زنقة ابن  76

 122.15 18زنقة الشاط  رقم  77

 84.94 20زنقة الشاط  رقم  78

 77.22 04زنقة مولاي البودالىي رقم  79

 118.80 سوق الأحد القديم بامزدوغ 80

 83.16 04زنقة الشاط   81

 100.62 06زنقة الشاط   82

 118.92 5م   18شارع سيدي محمد بن عبد الله  83

 - 05زنقة مولاي البودالىي رقم  84

 84.94 08شارع الشاط  رقم :  85

 93.43 22شارع الشاط  رقم :  86

 74.00 24شارع الشاط  رقم :  87

 237.60 14زنقة ابن رشد رقم :  88

 59.40 15زنقة ابن بطوطة رقم  89
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 118.92 18شارع سيدي محمد بن عبد الله  90

 118.92 18شارع سيدي محمد بن عبد الله  91

 118.80 18شارع سيدي محمد بن عبد الله  92

ي  93
 108.11 أمزدوغ فوق السجن المدنن

ي  94
 118.80 أمزدوغ فوق السجن المدنن

95 ******** - 

 71.87 المستودع البلدي  96

 91.48 م 22زنقة الشاط   97

 83.16 م 24زنقة الشاط   98

 89.10 م 04ابن تومرت رقم زنقة  99

 47.52 01امزدوغ حي تيفلت رقم :  100

 47.52 02امزدوغ حي تيفلت رقم :  101

 58.21 03امزدوغ حي تيفلت رقم :  102

 47.52 04امزدوغ حي تيفلت رقم :  103

 52.27 01امزدوغ حي تيفلت رقم :  104

 57.50 02امزدوغ حي تيفلت رقم :  105

 47.52 03امزدوغ حي تيفلت رقم :  106

 53.46 04امزدوغ حي تيفلت رقم :  107

 58.81 05امزدوغ حي تيفلت رقم :  108

 43.48 06امزدوغ حي تيفلت رقم :  109

 53.46 07امزدوغ حي تيفلت رقم :  110

 35.64 08امزدوغ حي تيفلت رقم :  111

 47.52 01حي تيفلت شارع وجدة رقم :  112

 47.52 02حي تيفلت شارع وجدة رقم :  113

 51.84 03حي تيفلت شارع وجدة رقم :  114

 83.16 08حي تيفلت شارع وجدة رقم :  115

 47.52 05حي تيفلت شارع وجدة رقم :  116

 64.15 06حي تيفلت شارع وجدة رقم :  117

 237.60 01شارع الميناء امزدوغ رقم :  118

 261.36 01الميناء امزدوغ رقم : شارع  119

ي 
ن بشارع الحسن الثانن   دكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

ي رقم :  1
 278,30 1شارع الحسن الثانن

ي رقم :  2
 417,45 2شارع الحسن الثانن

ي رقم :  3
 121,00 3شارع الحسن الثانن
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ي رقم :  4
 121,00 4شارع الحسن الثانن

ي رقم :  5
 69,58 5شارع الحسن الثانن

ي رقم :  6
 30,25 6شارع الحسن الثانن

ي رقم :  7
 181,50 7شارع الحسن الثانن

ي رقم :  8
 208,73 8شارع الحسن الثانن

ي رقم :  9
 181,50 9شارع الحسن الثانن

ي رقم :  10
 240,02 10شارع الحسن الثانن

ي رقم :  11
 121,00 11شارع الحسن الثانن

ي رقم :  12
 181,50 12شارع الحسن الثانن

ي رقم :  13
 240,02 13شارع الحسن الثانن

ي رقم :  14
 60,50 14شارع الحسن الثانن

ي رقم :  15
 30,25 15شارع الحسن الثانن

ي رقم :  16
 60,50 16شارع الحسن الثانن

ي رقم :  17
 208,12 17شارع الحسن الثانن

ي رقم :  18
 208,73 18شارع الحسن الثانن

ي رقم :  19
 240,03 19شارع الحسن الثانن

ي رقم :  20
 276,20 20شارع الحسن الثانن

ي رقم :  21
 181,50 21شارع الحسن الثانن

ي رقم :  22
 240,02 22شارع الحسن الثانن

ي رقم :  23
 139,15 23شارع الحسن الثانن

ي رقم :  24
 34,78 24شارع الحسن الثانن

ي رقم :  25
 121,00 25شارع الحسن الثانن

ي رقم :  26
 151,25 26شارع الحسن الثانن

ي رقم :  27
 121,00 27شارع الحسن الثانن

ي رقم :  28
 121,00 28شارع الحسن الثانن

ي رقم :  29
 121,00 29شارع الحسن الثانن

ي رقم :  30
 139,15 30شارع الحسن الثانن

ي رقم :  31
 60,50 31شارع الحسن الثانن

ي رقم :  32
 60,50 32شارع الحسن الثانن

ي رقم :  33
 69,58 33شارع الحسن الثانن

ي رقم :  34
 60,50 34شارع الحسن الثانن

ي رقم :  35
 60,50 35شارع الحسن الثانن

ي رقم :  36
 60,50 36شارع الحسن الثانن

ي رقم :  37
 80,00 37شارع الحسن الثانن

ي رقم :  38
 60,50 38شارع الحسن الثانن
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ي رقم :  39
 60,50 39شارع الحسن الثانن

ي رقم :  40
 60,50 40شارع الحسن الثانن

ي رقم :  41
 60,50 41شارع الحسن الثانن

ي رقم :  42
 60,50 42شارع الحسن الثانن

ي رقم :  43
 60,50 43شارع الحسن الثانن

ي رقم :  44
 60,50 44شارع الحسن الثانن

ي رقم :  45
 60,50 47شارع الحسن الثانن

ي رقم :  46
 60,50 48شارع الحسن الثانن

ي رقم :  47
 60,50 49شارع الحسن الثانن

ي رقم :  48
 60,50 50شارع الحسن الثانن

ي رقم :  49
 69,58 51شارع الحسن الثانن

ي رقم :  50
 69,58 52شارع الحسن الثانن

ي رقم :  51
 69,58 53شارع الحسن الثانن

ي رقم :  52
 60,50 54شارع الحسن الثانن

ي رقم :  53
 60,50 55شارع الحسن الثانن

ي رقم :  54
 60,50 62شارع الحسن الثانن

   
 بشارعي ابن سيناء وسيدي محمد بن عبد الله

ن  دكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 157,30 01شارع ابن سناء رقم:  1

 96,80 02بن سناء رقم: اشارع  2

ن سناء رقم:  3  96,80 03شارع لي 

 120,00 04شارع ابن سناء رقم:  4

 90,75 05رقم: شارع ابن سناء  5

 90,75 06شارع ابن سناء رقم:  6

 102,85 07شارع ابن سناء رقم:  7

 96,80 08شارع ابن سناء رقم:  8

 102,85 09شارع ابن سناء رقم:  9

 96,80 10شارع ابن سناء رقم:  10

 96,80 11شارع ابن سناء رقم:  11

 102,85 12شارع ابن سناء رقم:  12

 72,60 13: شارع ابن سناء رقم  13

 556,60 01شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم :  14

 484,00 02شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم :  15

 556,60 03شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم :  16
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 484,00 04شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم :  17

   
ن السوق المركزي الجماعي   دكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 59,29 01السوق البلدي رقم :  1

 68,18 02السوق البلدي رقم :  2

 59,29 03السوق البلدي رقم :  3

 90,17 04السوق البلدي رقم :  4

 59,29 05السوق البلدي رقم :  5

 59,29 06السوق البلدي رقم :  6

 60,50 07السوق البلدي رقم :  7

 78,40 08السوق البلدي رقم :  8

 78,41 09السوق البلدي رقم :  9

 68,18 10السوق البلدي رقم :  10

 78,41 11السوق البلدي رقم :  11

 59,29 12السوق البلدي رقم :  12

 59,29 13السوق البلدي رقم :  13

 59,29 14السوق البلدي رقم :  14

 59,29 15السوق البلدي رقم :  15

 59,29 16السوق البلدي رقم :  16

 68,18 17السوق البلدي رقم :  17

 68,18 18السوق البلدي رقم :  18

 68,18 19السوق البلدي رقم :  19

 59,29 20السوق البلدي رقم :  20

 96,01 21السوق البلدي رقم :  21

 68,18 22السوق البلدي رقم :  22

 112,00 23السوق البلدي رقم :  23

 112,00 24السوق البلدي رقم :  24

 59,29 25السوق البلدي رقم :  25

 68,18 26السوق البلدي رقم :  26

 59,29 27السوق البلدي رقم :  27

 72,60 28السوق البلدي رقم :  28

 72,60 29السوق البلدي رقم :  29

 59,29 30السوق البلدي رقم :  30

 84,70 31السوق البلدي رقم :  31
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 59,29 32السوق البلدي رقم :  32

 59,29 33السوق البلدي رقم :  33

 68,18 34السوق البلدي رقم :  34

 68,18 35السوق البلدي رقم :  35

 78,41 36السوق البلدي رقم :  36

 83,49 37السوق البلدي رقم :  37

 68,18 38السوق البلدي رقم :  38

 68,18 39السوق البلدي رقم :  39

 59,29 40السوق البلدي رقم :  40

 59,29 41السوق البلدي رقم :  41

 68,18 42السوق البلدي رقم :  42

 68,18 43السوق البلدي رقم :  43

 78,41 44السوق البلدي رقم :  44

 68,18 45السوق البلدي رقم :  45

 59,29 46السوق البلدي رقم :  46

 59,29 47السوق البلدي رقم :  47

 59,29 48السوق البلدي رقم :  48

 68,18 49السوق البلدي رقم :  49

 361,79 50السوق البلدي رقم :  50

 264,39 51السوق البلدي رقم :  51

  // 695,75 

 242,00 20السوق البلدي رقم :  52

   
ن الخضن بالسوق المركزي الجماعي   دكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 50,82 01السوق البلدي رقم :  1

 50,82 02: السوق البلدي رقم  2

 50,82 03السوق البلدي رقم :  3

 58,44 04السوق البلدي رقم :  4

 50,82 05السوق البلدي رقم :  5

 50,82 06السوق البلدي رقم :  6

 58,44 07السوق البلدي رقم :  7

 50,82 08السوق البلدي رقم :  8

 50,82 09السوق البلدي رقم :  9

 50,82 10السوق البلدي رقم :  10
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 50,82 11السوق البلدي رقم :  11

 50,82 12السوق البلدي رقم :  12

 50,82 13السوق البلدي رقم :  13

 60,50 14السوق البلدي رقم :  14

 50,82 15السوق البلدي رقم :  15

 58,44 16السوق البلدي رقم :  16

 58,44 17السوق البلدي رقم :  17

 78,65 18السوق البلدي رقم :  18

 67,20 19السوق البلدي رقم :  19

 67,20 20السوق البلدي رقم :  20

 50,82 21السوق البلدي رقم :  21

 58,44 22السوق البلدي رقم :  22

 58,44 23السوق البلدي رقم :  23

 58,44 24السوق البلدي رقم :  24

 50,82 25السوق البلدي رقم :  25

 58,44 26السوق البلدي رقم :  26

 58,44 27السوق البلدي رقم :  27

 58,44 28السوق البلدي رقم :  28

 50,82 29السوق البلدي رقم :  29

 58,44 30السوق البلدي رقم :  30

 50,82 31السوق البلدي رقم :  31

   
ن السمك والدجاج بالسوق الجماعي   دكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 66,55 01السوق الجماعي رقم:  1

 66,55 02السوق الجماعي رقم:  2

 76,53 03السوق الجماعي رقم:  3

 76,53 04السوق الجماعي رقم:  4

 66,55 05السوق الجماعي رقم:  5

 66,55 06السوق الجماعي رقم:  6

 76,53 07السوق الجماعي رقم:  7

 66,55 08السوق الجماعي رقم:  8

 66,55 09السوق الجماعي رقم:  9

 76,53 10السوق الجماعي رقم:  10

 83,49 11السوق الجماعي رقم:  11
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 121,00 12السوق الجماعي رقم:  12

 66,55 13السوق الجماعي رقم:  13

 41,75 14السوق الجماعي رقم:  14

 139,15 مكرر  01السوق الجماعي رقم:  15

 217,01 مكرر  02السوق الجماعي رقم:  16

 139,15 مكرر  03السوق الجماعي رقم:  17

 160,02 مكرر  04السوق الجماعي رقم:  18

 160,02 مكرر  05السوق الجماعي رقم:  19

 
ن الجدد بالسوق المركزي الجماعي   الدكاكي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 194,81 01السوق البلدي رقم:  1

 121,00 02السوق البلدي رقم:  2

 157,30 03البلدي رقم: السوق  3

 139,15 04السوق البلدي رقم:  4

 139,15 05السوق البلدي رقم:  5

 180,90 08السوق البلدي رقم:  6

 121,00 09السوق البلدي رقم:  7

 128,02 10السوق البلدي رقم:  8

 139,15 11السوق البلدي رقم:  9

 205,70 12السوق البلدي رقم:  10

 12,10 13البلدي رقم: السوق  11

 12,10 14السوق البلدي رقم:  12
 

 البقع الأرضية التابعة للملك الجماعي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

( 23ابو الخطوط رقم:  24 ي
 29.70 )زنقة مسن 

( 24ابو الخطوط رقم:  25 ي
 29.70 )زنقة مسن 

( 26ابو الخطوط رقم:  26 ي
 29.70 )زنقة مسن 

(03الخطوط بلوك ف رقم: ابو  27 ي
 29.70 )زنقة مسن 

(08ابو الخطوط بلوك ف رقم:  32 ي
 29.70 )زنقة مسن 
 

 البقع التابعة للملك الجماعي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 17.82 07ابو الخطوط رقم:  7
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 17.82 09ابو الخطوط رقم:  9

 17.82 13ابو الخطوط رقم:  13

 17.82 16ابو الخطوط رقم:  16

 17.82 19ابو الخطوط رقم:  19

 17.82 23ابو الخطوط رقم:  23

 17.82 24ابو الخطوط رقم:  24

 17.82 01زنقة باب يونس )ماسة( رقم 36

 17.82 03زنقة باب يونس )ماسة( رقم 37

 17.82 04زنقة باب يونس )ماسة( رقم  38

 17.82 05زنقة باب يونس )ماسة( رقم  39

 17.82 06ماسة( رقم زنقة باب يونس ) 40

 17.82 07زنقة باب يونس )ماسة( رقم  41

 17.82 01شارع الحرية رقم:  42

 17.82 02شارع الحرية رقم:  43

 17.82 03شارع الحرية رقم:  44

 17.82 04شارع الحرية رقم:  45

 17.82 02شارع ابن سناء رقم:  47

 17.82 03زنقة بلياريس )شفشاون( رقم :  54

 17.82 04بلياريس )شفشاون( رقم : زنقة  55

 البقع التابعة للملك الجماعي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 17.82 41ابو الخطوط رقم :  3

 17.82 52ابو الخطوط رقم :  13

 17.82 53ابو الخطوط رقم :  14

 17.82 59ابو الخطوط رقم :  20

 17.82 60ابو الخطوط رقم :  21

 17.82 63ابو الخطوط رقم :  24

 17.82 66ابو الخطوط رقم :  27

   
 البقع الأرضية التابعة للملك الجماعي 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 17.82 01ابو الخطوط رقم :  1

 17.82 )زنقة المحمدية( 36ابو الخطوط رقم:  3

 17.82 )زنقة المحمدية( 71ابو الخطوط رقم:  11
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 17.82 )زنقة تيغزة( 75ابو الخطوط رقم  15

 17.82 )زنقة سطات(  78ابو الخطوط رقم   18

 17.82 )زنقة سطات(  83ابو الخطوط رقم   23

 17.82 )زنقة سطات( 95ابو الخطوط رقم:  35

 17.82 103ابو الخطوط رقم:  43

 17.82 110ابو الخطوط رقم:  50

 17.82 119ابو الخطوط رقم:  59

 17.82 120رقم:  8الحي الجديد زنقة  60

 17.82 121رقم:  8الحي الجديد زنقة  61

 17.82 122رقم:  8الحي الجديد زنقة  62

 17.82 123رقم:  8الحي الجديد زنقة  63

 17.82 124رقم:  7الحي الجديد زنقة  64

 17.82 125رقم:  7الحي الجديد زنقة  65

 17.82 126رقم:  7الحي الجديد زنقة  66

 17.82 127رقم:  7الحي الجديد زنقة  67

 17.82 128رقم:  7الحي الجديد زنقة  68

 17.82   129رقم:  7الحي الجديد زنقة   69

 17.82   130رقم:  7الحي الجديد زنقة   70

 17.82   131رقم:  7الحي الجديد زنقة   71

 17.82   132رقم:   6الحي الجديد زنقة  72

 17.82   133رقم:  6الحي الجديد زنقة   73

 17.82   134رقم:  6الحي الجديد زنقة   74

 17.82   135رقم:  8الحي الجديد زنقة   75

 17.82  05شارع الحرية رقم:   81

 17.82  06شارع الحرية رقم:   82

 17.82  07شارع الحرية رقم:   83

 17.82  08شارع الحرية رقم:   84

 17.82  09شارع الحرية رقم:   85

 17.82  10شارع الحرية رقم:   86

 41.58  11شارع الحرية رقم :   87

 17.82  12شارع الحرية رقم :   88

 17.82  13شارع الحرية رقم :   89

 17.82  14شارع الحرية رقم :   90

 17.82  15شارع الحرية رقم :   91

 17.82  16شارع الحرية رقم :   92
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 17.82  17شارع الحرية رقم :   93

 17.82  18شارع الحرية رقم :   94

 17.82  19شارع الحرية رقم :   95

 17.82  20شارع الحرية رقم :   96

 17.82  21شارع الحرية رقم :   97

 17.82  22شارع الحرية رقم :   98

 17.82  23شارع الحرية رقم :   99

 19.60  24شارع الحرية رقم :   100

 17.82 08زنقة باب يونس رقم:  102

 17.82 63ابو الخطوط رقم:  106

 17.82 م 64ابو الخطوط رقم:  107

 71.82 م 66ابو الخطوط رقم:  109

 17.82 م 99ابو الخطوط رقم:  116

 17.82 م 103ابو الخطوط رقم:  118

 17.82 م 109الخطوط رقم: ابو  119

 58.80 01شارع مليلية رقم:  122

 19.60 01رقم :  8الحي الجديد زنقة  123

 17.82 02رقم :  8الحي الجديد زنقة  124

 17.82 03رقم :  8الحي الجديد زنقة  125

 17.82 04رقم :  8الحي الجديد زنقة  126

 17.82 150ابو الخطوط رقم:  130

 17.82 04زنقة ابن خلدون رقم:  134

 17.82 19زنقة ابن خلدون رقم:  149

 17.82 20زنقة ابن خلدون رقم :  150

 17.82 06شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  159

 17.82 07شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  160

 17.82 13شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  166

 17.82 14شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  167

 17.82 23شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  172

 17.82 27شارع يسدي محمد بن عبد الله رقم:  174

 17.82 31شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  176

 17.82 18زنقة مكناس رقم :  177

ي  187
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

ي زنقة  189
 17.82 بوجرة سيدي افنن

ي  190
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن
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ي  196
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

ي  206
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

ي  213
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

ي  216
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

ي  230
 17.82 زنقة بوجرة سيدي افنن

 17.82 م 75ابو الخطوط رقم:  242

 17.82 86الخطوط رقم : ابو  252

 17.82 01امزدوغ رقم :  258

 17.82 02امزدوغ رقم :  259

 17.82 03امزدوغ رقم :  260

 17.82 04امزدوغ رقم :  261

 17.82 05امزدوغ رقم :  262

 17.82 06امزدوغ رقم :  263

 17.82 07امزدوغ رقم:  264

 19.60 08امزدوغ رقم:  265

 17.82 09امزدوغ رقم:  266

 23.16 10امزدوغ رقم:  267

 17.82 11امزدوغ رقم:  268

 17.82 12امزدوغ رقم:  269

 17.82 13امزدوغ رقم:  270

 17.82 14امزدوغ رقم:  271

 19.60 15امزدوغ رقم:  272

 17.82 02ساحة الشهداء رقم:  273

 17.82 شارع الحرية بجانب المستودع  276

 71.28 شارع الشاط اتجاه طريق كلميم  277

 17.82 19شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  278

 17.82 20زنقة مكناس رقم:  285

 65.34 18شارع سيدي محمد بن عبد الله رقم:  287

ي  288
 19.60 زنقة بوجرة سيدي افنن

 21.55 138ابو الخطوط رقم:  289

 21.55 139ابو الحطوط رقم :  290

 17.82 141زنقة سطات رقم:  291

 21.55 149زنقة سطات رقم:  292

ي  293
 23.76 زنقة بوجرة سيدي افنن

 17.82 140ابو الحطوط رقم:  294
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 19.60 152ابو الخطوط رقم:  295

ي رقم:  296  32.67 21حي القصان 

 32.67 مكرر 24شارع الحرية رقم:  297

 762,30 المنطقة الصناعية حرف)ا( 298

 939,26 المنطقة الصناعية حرف)ا( 299

 306,80 1 المنطقة الصناعية حرف)ا(    300

 816,75 المنطقة الصناعية حرف)ا(    301

 939,26 المنطقة الصناعية حرف)ا(    302

 306,80 1 المنطقة الصناعية حرف)ا(    303

 210,00 1 يسار الطريق المؤدية للمناء    304

 118.80 زنقة شيشاوة امام تكنة رجال الاطفاء   305

ن رقم:   306  35.64   16زنقة ماء العني 

 156.82  33زنقة سطات رقم:   307

 142.56  34زنقة سطات رقم:   308

   
 المستودعات والقطع الأرضية المحاطة بسور 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 100,43  29شارع ابن سيناء رقم:   1

 242,00  31شارع ابن سيناء رقم:   2

 121,00  17شارع ابن سيناء رقم:   3

ن وراء فندق سوس   4  60,50 زنقة العلويي 

ن رقم:   5  132,00  02زنقة العلويي 

ن رقم:   6  36,30  03زنقة العلويي 

ن رقم:   7  145,20  04زنقة العلويي 

 82,81  06زنقة ابن بطوطة رقم:   8

ي   9
 48,40 دار الصابون واد افنن

 33,67 زنقة موسى بن نصي    10

 302,50 شارع الميناء   11

ن رقم:   12  96,80  04زنقة العلويي 

ن رقم   13  242,00  04زنقة العلويي 

 72,60  12زنقة ابن بطوطة رقم:   14

ن وراء فندق سوس 16  60,50 زنقة العلويي 

 69,58 حديقة الحيوانات  17

 84,70 04زنقة مولاي البودالىي رقم:  18

 84,70 16سيدي محمد بن عبد الله رقم:  19
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 84,70 16سيدي محمد بن عبد الله رقم:  20

 97,41 08سيدي محمد بن عبد الله رقم:  21

ن رقم:  22  208,73 06زنقة العلويي 

ي رقم:  23
 84,70 21زنقة الحسن التانن

ي رقم:  24
 84,70 10شارع الحسن التانن

 361.46 3شارع الميناء  25

 361.79 4شارع الميناء  25

 361,79 1شارع الميناء  26

ي رقم:  27
 84,70 23شارع الحسن التانن

 048,14 1 3شارع القدس حي للامريم رقم:  28

 314,60 02شارع الميناء رقم:  29

   
 الأكشاك القديمة التابعة لأملاك الجماعة 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 331,00 1 كشك حديقة الحرية     1    

 452,00 1 كشك شارع القاهرة      2    

ي رقم     3    
 363,00 01شارع الحسن التانن

ي رقم     4    
 363,00 02شارع الحسن التانن

 181,50 05شارع القدس حي للامريم رقم:     5    

 242,00 04شارع للاعبة رقم:     6    

 - 04شارع ابن سيناء رقم:     7    

 - 03شارع للاعبة رقم :     8    

ية  ي إطار المبادرة الوطنية للتنمية البشر
ن
 الأكشاك والمحلات المشيدة ف

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 60,50 شارع بوجدور حي للامريم  01رقم  1

 60,50 شارع بوجدور حي للامريم  02رقم  2

 60,50 بوجدور حي للامريم شارع  03رقم 3

 60,50 شارع بوجدور حي للامريم   04رقم  4

 60,50 شارع القاهرة  01رقم  5

 60,50 شارع القاهرة  02رقم  6

 60,50 شارع القاهرة  03رقم  7

ي  04رقم  8
 60,50 شارع الحسن التانن

 60,50 شارع الميناء  05رقم  9

 60,50 شارع الميناء  06رقم  10
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 60,50 زنقة طنجة  07رقم  11

 60,50 شارع يوغزة  08رقم  12

 60,50 شارع ابن سيناء  09رقم 13

 60,50 شارع الحرية  10رقم  14

 60,50 شارع القدس حي للامريم  11رقم  15

 60,50 شارع القدس 12رقم  16

 60,50 شارع الداخلة حي للامريم  13رقم  17

 60,50 يونيو 30المتواجد قرب اعدادية  14رقم  18

 60,50 شارع بوجدور 15رقم  19

 60,50 حديقة النض حي للامريم  16رقم  20

   
 محلات قسارية الفتح 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 568,70 قيسارية الفتح  01رقم  1

 363,00 قيسارية الفتح  02رقم  2

 544,50 قيسارية الفتح  03رقم  3

 302,50 قيسارية الفتح  04رقم  4

 701,80 قيسارية الفتح  05رقم  5

 242,00 قيسارية الفتح  06رقم  6

 360,80 قيسارية الفتح  07رقم  7

 242,00 قيسارية الفتح  08رقم  8

 363,00 قيسارية الفتح  09رقم  9

 326,70 قيسارية الفتح  10رقم  10

 326,70 قيسارية الفتح  11رقم  11

 387,20 قيسارية الفتح  12رقم  12

 242,00 قيسارية الفتح  13رقم  13

 387,20 قيسارية الفتح  14رقم  14

 363,00 قيسارية الفتح   15رقم   15

 423,50 قيسارية الفتح   16رقم   16

 302,50 قيسارية الفتح   17رقم   17

 484,00 قيسارية الفتح   18رقم   18

 423,50 قيسارية الفتح   19رقم   19

 726,00 قيسارية الفتح   20رقم   20

 726,00 قيسارية الفتح   21رقم  21
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 605,00 قيسارية الفتح   22رقم   22

 435,60 قيسارية الفتح   23رقم   23

 266,20 قيسارية الفتح   24رقم   24

 605,00 قيسارية الفتح   25رقم   25

 272,25 قيسارية الفتح   26رقم   26

 387,20 قيسارية الفتح   27رقم   27

 375,10 قيسارية الفتح   28رقم   28

 417,45 قيسارية الفتح   29رقم   29

 272,25 قيسارية الفتح   30رقم   30

 556,60 قيسارية الفتح   31رقم   31

 278,30 قيسارية الفتح   32رقم   32

 611,05 قيسارية الفتح  33رقم  33

 363,00 قيسارية الفتح  34رقم  34

 302,50 قيسارية الفتح  35رقم  35

 635,25 قيسارية الفتح  36رقم  36

 266,20 قيسارية الفتح  37رقم  37

 484,00 قيسارية الفتح  38رقم  38

 284,35 قيسارية الفتح  39رقم  39

 302,50 قيسارية الفتح  40رقم  40

 242,00 قيسارية الفتح  41رقم  41

 484,00 قيسارية الفتح  42رقم  42

 363,00 قيسارية الفتح  43رقم  43

 393,25 قيسارية الفتح  44رقم  44

 302,50 قيسارية الفتح  45رقم  45

 139,15 قيسارية الفتح  46رقم  46

 121,00 قيسارية الفتح  47رقم  47

 121,00 قيسارية الفتح  48رقم  48

 121,00 قيسارية الفتح  49رقم  49

 121,00 قيسارية الفتح  50رقم  50

 121,00 قيسارية الفتح  51رقم  51

 121,00 قيسارية الفتح  52رقم  52

 121,00 قيسارية الفتح  53رقم  53

 121,00 قيسارية الفتح  54رقم  54

 121,00 قيسارية الفتح  55رقم  55

 121,00 قيسارية الفتح  56رقم  56
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 121,00 قيسارية الفتح  57رقم  57

 121,00 قيسارية الفتح  58رقم  58

 121,00 قيسارية الفتح  59رقم  59

   
 أملاك عامة أخرى 

 ملاحظات  عنوان الملك  الرقم 

 815,00 1 المسبح البلدي شارع الشاط 1

 121,00 15مراحيض السوق البلدي الرقم  2

 - مراحيض شارع ابن سيناء قرب محطة كلميم  3
        

تؤدى عن عملية تسوية و ضعية المستغلبير  الجدد للملك الخاص الجماعي بعد عملية التولية المبالغ   

 المفصلة ادناه: 

 درهم)ثلاثون الف درهم(  .  30.000.00 * الم  ح  لات التج اري  ة: 

 درهم)اربعون الف درهم( .  40.000.00* م ن ازل لل س   ك ن  : 

 درهم)ثلاثون الف درهم( .  30.000.00:    * البقع الارضية العارية

 كما تؤدى وجيبة الكراء الجديدة كما هي محددة بالعقد الجديد بعد التولية، وذلك كما يلىي :  

ي حالة ما كان مبلغ الكراء السابق اقل من  -
درهم شهريا : يصبح واجب الكراء الجديد هو واجب    50ف 

 درهم شهريا .  100على ان لا يقل عن   %10الكراء السابق مع إضافة نسبة 

ي حالة ما كان مبلغ الكراء السابق ما بير     -
درهم شهريا : يصبح واجب الكراء   150درهم شهريا و    51ف 

 .درهم شهريا 150على ان لا يقل عن   %10الجديد هو واجب الكراء السابق مع إضافة نسبة 

السابق     - الكراء  ي حالة ما  كان مبلغ 
:   151ف  يصبح واجب الكراء الجديد هو   درهم شهريا فما فوق  

 درهم شهريا.  250على ان لا يقل عن    % 10واجب الكراء السابق مع إضافة نسبة 

 التحملات المنظم لتدبتر الاملاك 
 *تحدد طريقة الاداء كما هي محددة بدفتر

 الفصل التاسع و الاربعون: 

ي  
ي لجماعة سيدي افن  ائر

و اجب نقل و جمل الشاحنات و الدراجات الى المحجز الجماعي داخل النفود التر

 :  مجدد كالتالىي

 درهم للواجدة  100.00 حمل و نقل الشاحنات و السيارات 

 للواحدة  10.00 حمل الدراجات النارية  و العادية  

 

 : الفصل الخمسون

يؤدى عن استغلال قاعات العروض المفتوحة للجمهور من طرف منظيمي السهرات و المهرجانات الفنية و  

 العروض المشحية الواجبات التالية: 

 درهم 1000.00جميع الفضاءات : -

ي سيخصص منتوجها للاعمال 
بعف  من الاداء منظمي السهرات و المهرجانات الفنية و العروض المشحية النر

ية.           الاجتماعية و الختر

 المادة الثانية: 

 تلغ  جميع المقتضيات  المخالفة لهذا القرار.                      

 المادة الثالثة: 
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المداخيل و                         القابض الجماعي و شسيع  الخازن الإقليمي و  القرار إلى كل من  بتنفيذ هذا  يعهد 

منظومة  بكل من  اختصاصه. كما يجب تضمير  مقتضياته  دائرة  ي 
ف  الجماعية كل  التقنية  و  الإدارية  المصالح 

 . GIRو منظومة التدبتر المندمج للمداخيل   Rokhas.maرخص  

 

                                       .... : ي
ن
ي ف

 ....... ......... حرر بسيدي افنن

ة السيد عامل   تأشي 

ي 
 اقليم سيدي افنن

 

ي 
ن
 امضاء رئيس مجلس جماعة سيدي اف

 

ي 
وع بالعمل بمضمون هذا القرار الجبان   تاريــــخ الشر

 .............................................. 

 

ي 
 امضاءرئيس مجلس جماعة سيدي افنن

 

 

 الاشارة الى انسحاب رشيد زكى قبل التصويت .  تجدر  ** 

 عمار بهوش .  –بانسحاب مبارك اجبابدي  ** يجدر التذكير
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 2023اكتوبر  05بتاريخ:    12مقرر عدد: 

الدراسة والمصادقة على م روع تعديل القرار الجبائي المحدد لمبالغ الرسوم    :  الثانية عشرةالنقطــــة 

 والاتاوات والحقوق المستحقة لفائدة جماعة سيدي افني. 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ    الثانية

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدراسة والمصادقة على م روع تعديل القرار الجبائي المحدد لمبالغ  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب:  

 افني.. الرسوم والاتاوات والحقوق المستحقة لفائدة جماعة سيدي 

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:

 20:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.  –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    الرافضيــــن       عدد الأعضاء 

عمر   –مينة همام –احمد بوفايم  –وهم : رقية بوعبيد   04عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :    :  

 . بوفيم 

 

 : يقرر ما يلي 

 
تعديل اصوات على    4صوتا مقابل امتناع    16صادق مجلس جماعة سيدي افني بأغلبية الاعضاج الحاضرين البالغ عددهم      

وذل افني،  سيدي  جماعة  لفائدة  المستحقة  والحقوق  والاتاوات  الرسوم  لمبالغ  المحدد  الجبائي  بصلب القرار  وارد  هو  كما  ك 
 المحضر اعلاه، مع اجراج التعديل التالي : 

التراب الجماعي لسيدي افني ما   لداخ: يؤدى عن بيع الماج الصالح للشرب بواسطة شاحنة صهريج  مكرر  43الفصل   -

 درهم /طن .  25.00قدره 

 
 

 الكاتب                                            الرئيس                                   

 

 

 بوبكر اشو                                          رشيد البطاح                             
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 قبل الشروع في مناقشة هاته النقطة افاد السيد احمد بوفايم بأن هاته الدورة ليست قانونية وسيتم الطعن في شأنها.

 العــــرض: 

ذاهبا  :  الرئيس المجلس  الصدد رئيس  هذا  الكلمة في  الجماعة هو ورش        تناول  انفتاح  برنامج  ان  إلى 

جماعة تقريبا بما فيها جماعة سيدي افني، كما يشكل ورشا دوليا انخرطت فيه العديد من الدول   60وطني يضم  

من بينها المغرب الذي فاز بالمرتبة الاولى في إطار الحكومات المنفتحة . ويرتكز برنامج انفتاح الجماعة على 

المصالح   ورقمنة   ، المعلومة  وتقديم   ، للشكايات  الجيد  والتدبير   ، التسيير  في  كالشفافية   المبادئ  من  مجموعة 

التابعة للجماعة، وتشكل هاته المبادئ ارضية  لقبول ترشيح الجماعات للانخراط في برنامج انفتاح الجماعات . 

مستوى  على  البرنامج  هذا  في  المنخرطة  القليلة  الجماعات  بين  من  تعد  افني  جماعة سيدي  ان  التذكير  ويجدر 

جميع  نشر  من  مكنت  التدابير  من  بمجموعة  القيام  في  افني   سيدي  جماعة  انفتاح  ويتجلى    ، الجنوبية  الاقاليم 

المعطيات المتعلقة بتسيير الجماعة بالبوابة الالكترونية كالقوائم المالية ، ومنح الجمعيات، وبرنامج عمل الجماعة 

 ، ودورات المجلس، فضلا عن تدبير الشكايات عبر البوابة المخصصة لهذا الغرض . 

يتيح  للمواطن تتبع شؤون  الجماعة ، وإشراكه  في  تسيير     -يضيف السيد الرئيس    -ان برنامج الانفتاح  

واقتراح الحلول التي من شأنها الدفع بتنمية الشأن المحلي من خلال ابداء رأيه وملاحظاته ، وطرح المشاكل ،  

 المدينة وتحقيق طموحات الساكنة في إطار تشاركي. 

 الانفتاح للجماعة :  برنامجمشروع  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 المصادقة على برنامج الانفتاح لجماعة سيدي افني    التاسعة  النقطــــة 



https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download


https://v3.camscanner.com/user/download
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 المناقشة 

 

 لم ترد اية مناقشة بصدد هاته النقطة حيث تمت احالتها على التصويت. 

 

احمد بوفايم   –مينة همام    -رقية بوعبيد   التصويت على هاته النقطة السادة  ** تجدر الاشارة الى انه انسحب قبل  

 عمر بوفيم .  –

 رشيد زكى . –عمار بهوش   –سادة : مبارك اجبابدي  ال** كما يجدر التذكير بانسحاب 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



127 

 

 2023اكتوبر  05بتاريخ:    09مقرر عدد: 

 المصادقة على برنامج الانفتاح لجماعة سيدي افني   :  التاسعةالنقطــــة 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 بالجماعات .المتعلق  113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

 المصادقة على برنامج الانفتاح لجماعة سيدي افني  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    عدد الأعضاء الرافضيــــن       

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

على برنامج الانفتاح    16صادق مجلس جماعة سيدي افني بإجماع الاعضاج الحاضرين البالغ عددهم      

 لجماعة سيدي افني وذلك كما هو وارد بصلب المحضر اعلاه. 
 
 

 الكاتب                                    الرئيس                                     

 

 

 بوبكر اشو                             رشيد البطاح                        
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 العــــرض: 

   : هذا  الرئيس  في  الكلمة  نائب رئيس  التناول  بانتخاب  يتعلق  الامر  ان  المجلس مبرزا  السيد رئيس  صدد 

منصب اللجنة التعمير التي يتراسها السيد مولاي عبد الله الوحداني والمكونة من خمسة اعضاء، وذلك لكون هذا  

 كأعضاء   المنتمينشغله السيد لحسن لكواس، مضيفا ان من بين الاعضاء الاربعة  ي  كان   قد اصبح شاغرا بعد ان

يرغب   للجنة عضو واحد يحق له الترشيح لشغل هذا المنصب وهو السيد محمد بابرياش، غير ان هذا الاخير لا

في تقديم ترشيحه لتولي هاته المهمة، مما يتطلب يردف رئيس المجلس تأجيل هاته النقطة الى حين إدراج نقطة 

شأن   في  مقبلة  دورة  ينضم  اخرى خلال  اللجنة  انتخاب عضو  ذات  لجنة ،  الى  رئيس  نائب  انتخاب  بعدها  يتم 

 التعمير، واعتبارا لهذا المعطى احال رئيس المجلس تأجيل هاته النقطة على التصويت . 

مينة    –رشيد زكى    –رقية بوعبيد    –عمار بهوش    –** يجدر التذكير بانسحاب السادة : مبارك اجبابدي  

  عمر بوفيم . –احمد بوفايم   –همام  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 انتخاب نائب رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير واعداد التراب والبيئة      العاشرة :النقطــــة 
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 2023اكتوبر   05بتاريخ:     10:  مقرر عدد

 انتخاب نائب رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير واعداد التراب والبيئة   :  العاشرةالنقطــــة 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

 انتخاب نائب رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير واعداد التراب والبيئة  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي:

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    الرافضيــــن       عدد الأعضاء 

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

البالغ عددهم       الحاضرين  بإجماع الاعضاج  افني  البث في    16صادق مجلس جماعة سيدي  تأجيل  على 

التراب   واعداد  بالتعمير  المكلفة  اللجنة  الى  اولا  وانضمامه  الخامس  العضو  انتخاب  حين  الى  النقطة  هاته 
 والبيئة . 

 
 

 الكاتب                                     الرئيس                                       

 

 

 بوبكر اشو                                 رشيد البطاح                           
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 العــــرض: 

رئيس  :  الرئيس   السيد  النقطة  هذه  عن  للحديث  عضو  تطرق  بانتخاب  تتعلق  انها  مبرزا  المجلس 

بحضيرة اللجنة المكلفة بالشؤون الثقافية والاجتماعية والرياضية والتنمية البشرية التي تترأسها السيدة الزهرة 

رئيس نائب  مهمة  بزايو  عزيز  السيد  ويشغل  اجبابدي    ةالعود،  مبارك  اللجنة  اعضاء  الى  بالإضافة  اللجنة، 

واشواق الوادي، والعضو الخامس السيدة فتيحة بنيران التي قدمت استقالتها من عضوية هاته اللجنة، ثم طلب 

 رئيس المجلس تقديم الترشيحات لعضوية هاته اللجنة. 

 من طرف السيد محمد بهوش .     ترشيح واحد وفريد   ** تجدر الاشارة في هذا الصدد الى تقديم طلب 

 وتم المرور الى عملية التصويت . 

مينة    -رشيد زكى  –رقية بوعبيد    -عمار بهوش  -** يجدر التذكير بانسحاب السادة : مبارك اجبابدي

 . عمر بوفيم   –احمد بوفايم  -همام

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

عشرةالنقطــــة   والرياضية    :    الحادية  والثقافية  الاجتماعية  بالشؤون  المكلفة  اللجنة  بحضيرة  عضو  انتخاب 

 والتنمية البشرية 
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 2023اكتوبر   12بتاريخ:     11:  مقرر عدد

والثقافية والرياضية  انتخاب عضو بحضيرة اللجنة المكلفة بال ؤون الاجتماعية :  لحادية عشرةاالنقطــــة 

 والتنمية الب رية 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

انتخاب عضو بحضيرة اللجنة المكلفة بال ؤون الاجتماعية والثقافية     :  للنقطة المتعلقة بوبعد دراسة المجلس  

   والرياضية والتنمية الب رية

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي: 

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    عدد الأعضاء الرافضيــــن       

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

عددهم       البالغ  الحاضرين  الاعضاج  بإجماع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  على    16صادق 

عضو بهوش  محمد  السيد  والثقافية    اانتخاب  الاجتماعية  بالشؤون  المكلفة  اللجنة  بحضيرة 
 والرياضية والتنمية البشرية.

 
 

 

 الكاتب                                   الرئيس                                       

 

 

 بوبكر اشو                                  رشيد البطاح                       
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 العــــرض: 

  يعتبر  انتشار النفايات المنزلية السيد رئيس المجلس ان    اوضحفي اطار عرضه لهاته النقطة      الرئيس :

من أبرز مظاهر التلوث التي تعاني منها أغلب المدن لذلك زاد الإهتمام بهذا الموضوع خاصة مع 

إزدياد العمران والنمو الديمغرافي ما ينتج عنه من مخلفات ونفايات مما يؤثر سلبا على البيئة بشكل  

السواء،   على  والحيوان  الإنسان  صحة  تدهور  وبالتالي  والأوبئة  الأمراض  انتشار  وبالتالي  عام 

والصناعية   المنزلية  بالنفايات  المتعلقة  العمليات  تقنين  على  المشرع  عمل  المشاكل  هذه  ولتدارك 

للنمو العمراني والديمغرافي لمدينة    ونظرا يضيف السيد الرئيس  .  صدار قوانين تنظمهاوالطبية عبر إ

ناهيك عن  الجماعة،  كاهل  وأثقلت  أنواعها  بجميع  النفايات  تدبير  تكاليف  ارتفعت  فقد  افني  سيدي 

أو   المنزلية  النفايات  برمي  وذلك  الأشخاص  بعض  بها  يقوم  التي  والمشينة  الغريبة  التصرفات 

واردف رئيس   بعشوائية ودون احترام الضوابط والقوانين المنظمة لهذا القطاع.    ية أو الطبية الصناع

السياق الطابع الخاص  انه امام    المجلس في هذا  القانوني في بعض الأحيان خاصة في مجال  للفراغ 

هذا  فإن  افني  سيدي  لمدينة  الخاص  الطابع  تراعي  جماعية  قرارات  اعتماد  فإن  جماعة،  لكل 

الساكنة  المحافظة على  وبالتالي  النفايات  انتشار  للحد من  إيجاد عدة حلول  المشروع سيعمل على 

من  منهم  واحد  كل  والتزامات  والمواطن  الإدارة  مسؤولية  تحديد  خلال  من  السواء  على  والبيئة 

 خلال الفصول التي جاءت به وبالتالي استفادة الجميع من بيئة سليمة وصحة جيدة. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

النظافة  النقطــــة   على  بالمحافظة  المتعلق  الجماعي  القرار  تعديل  على  والمصادقة  الدراسة     : عشرة  الثالثة 

 ووقاية المناطق الخضراء.
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 عدد: .................   قرار تنظيمي

 بتاريخ: ..................................... 
 1998مارس  19بتاريخ:  01مغير ومتمم للقرار التنظيمي  رقم: 

 بالمحافظة على النظافة ووقاية المناطق الخضراء المتعلق 
 

ن رئيس المجلس الجماعي لمدينة سيدي افني:   ا 
 

 المتعلق بالتنظيم الجماعي.  2015يوليوز  7الموافق  1436من رمضان  20بتاريخ  1.15.85بمقتضى الظهير الشريف رقم:  * 
في   المؤرخ  الشريف  للظهير  ونظرا  ول    19* 

أ
ال والقواد   1918دجنبر    24موافق    1337ربيع  الباشوات  قرارات  مخالفة  على  العامة  للعقوبات  المؤسس 

 والظهائر المتممة والمعدلة. 
 . 1916يونيو  24موافق  1334محرم  30* ونظرا للظهير الشريف المؤرخ في 

في   المؤرخ  الشريف  للظهير  ونظرا  المعدلة   1914غشت    25*  والظواهر  والخطيرة  والمزعجة  الصحية  للقواعد  المخالفة  العامة  بالمؤسسات  المتعلق 
 والمتممة. 

داء غرامة لمعاقبة    1958دجنبر   24موافق   1378جمادى الثانية    12المؤرخ في    1/ 401/58* ونظرا للظهير الشريف رقم  
أ

المتعلق بالإنذارات المترتبة على ا
غراس والمعدل بمقتضى القانون رقم  

أ
والصادر بتنفيذه الظهير رقم:   8814مرتكبي بعض المخالفات الجماعية المتعلقة بالمحافظة على الصحة وحماية ال

ولى  13بتاريخ  1.90.91
أ

 . 1992نونبر  19موافق  1413جمادى ال
رقم   الشريف  للظهير  ونظرا  في  1.06.153*  شوال    30  الصادر  رقم    2006نوفمبر    22الموافق    1427من  القانون  النفايات   28.00بتنفيذ  بتدبير  المتعلق 

 والتخلص منها. 
بتاريخ   الوزاري  للقرار  ونظرا  بريل    8* 

أ
الجماعية   1941ا المكاتب  وتنظيم  العمومية  والنظافة  الصحية  للوقاية  الجهوية  واللجن  المركزي  بالمجلس  المتعلق 

 الصحية. 
رقم:   للمرسوم  ونظرا  وسلامة    1980ماي    04موافق    1400رجب    11بتاريخ    157/78/2*  من 

أ
ا ضمان  الى  الرامية  للتدابير  التلقائي  التنفيذ  لشروط  المحدد 

 المرور والنظافة الصحية العمومية.   
 . 1998* وبناء على مداولة المجلس الحضري في دورته الإستثنائية لشهر يناير 

 
 يقــــــــــــرر ما يلـــــــــــــي: 

ول 
أ
 الباب ال

حكام تمهيدية:  •
أ
 ا

ثار الضارة للنفايات وحمايتها منها وال           
آ

نظمة البيئية والمواقع والمناظر الطبيعية من ال
أ

متمثلة في  يهدف هذا القرار إلى وقاية صحة المواطن وال
ضرار النفايات: 

أ
 الوقاية من ا

 تنظيم عمليات جمع النفايات.  -
 وضع نظام للمراقبة وزجر المخالفات المرتكبة في هذا المجال.  -

و الترب   
أ

ثار ضارة بالإنسان ا
آ

ن تحدث ا
أ

تربة بنايات ومواد بناء من شانها ا
أ

و بقايا ا
أ

و ولهذا السبب يجب على كل شخص تكون في حوزته نفايات ا
أ

ة ا
ن تلحق الضرر بصحة الإنسان والبيئة وان يسهر على

أ
و تخلف روائح وبصفة عامة ا

أ
و تلوث الهواء ا

أ
و مناظر طبيعية ا

أ
و تتلف مواقع ا

أ
  الحيوان ا

حكام القوانين والنصوص المتخذة لتطبيقها.   
أ

ثار ووفقا ل
آ

 التخلص من هذه النفايات وذلك على حسب الشروط الك فيلة بتفادي هذه ال

 الوقاية الصحية:  •
 

ول: 
أ
 الفصل ال

رصفة.           
أ

 يمنع منعل كليا إفراغ المياه المستعملة والملوثة على الطرقات العمومية والخاصة ومجاري المياه والحدائق وال
 الفصل الثاني: 

زبال.            
أ

ئم يحول دون تسريب ال  يتعين على مالكي البناية المجاورة للطريق العمومي توفير صندوق للقمامة في شكل ملا
 الفصل الثالث: 

رصفة.             
أ

و تشتيتها على الطريق العمومي وال
أ

 يمنع منعا كليا إفراغ صناديق القمامة من محتوياتها ا
 الفصل الرابع: 

راضي              
أ

وال والحدائق  الساحات  وفي  والخاص  العمومي  الطريق  على  البناء  ومخلفات  والنفايات  زبال 
أ

ال ووضع  القاذورات  صلب  كليا  منعا  يمنع 
ماكن العمومية ومجاري المياه. 

أ
 الفارغة وال
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 الفصل الخامس: 
النفايات                 ووضع  النظافة  عمال  مرور  قبل  منازلهم  مام 

أ
ا الواقعة  رصفة 

أ
ال كنس  العمومي  للطريق  المجاورة  والمتاجر  المباني  صحاب 

أ
ا على  يجبل 

 داخل صناديق القمامة المخصصة لها. 
 الفصل السادس: 

العمومي               الطريق  على  المطلة  والتوافد  المنازل  شرفات  على 
أ

ا من  و 
أ

ا العامة  الطرقات  في  سواء  غطية 
أ

وال الزرابي  وغسل  خبط  كليا  منعا  يمنع 
 والساحات والحدائق.

 الفصل السابع: 
 يمنع إفراغ جميع المياه المستعملة في الغسل والتنظيف خارج قنوات الواد الحار المخصصة لذلك.                  

 
 الباب الثاني 

غراس:  •
أ
 ال

 الفصل الثامن: 
كما                   مرور المتفسحين  تعرقل  ن 

أ
نها ا

أ
من شا عربة  ية 

أ
و ا

أ
كالحدائق العمومية بواسطة دراجات ا للتفسح  ماكن المخصصة 

أ
يمنع التجول داخل ال

عشابها.
أ

 يمنع اللعب بالكرة داخل هذه المنتزهات وكذا النوم وتناول الطعام على ا
 الفصل التاسع: 

الحدائق                 هذه  استعمال  كما  وحواجز  الري  لوازم  من  الحدائق  تجهيزات  جميع  وكذا  والمزهرة  المورقة  غراس 
أ

وال شجار 
أ

ال بإتلاف  القيام  يمنع 
 كموقف للدراجات. 
 الفصل العاشر: 

ماكنها.                  
أ

 يمنع استعمال كراسي الحدائق للعب والنوم كما يمنع تحويلها من ا
 الفصل الحادي عشر: 

غصانها.                
أ

شجار وقطع ا
أ

 يمنع تسلق ال
 الفصل الثاني عشر:  

 يمنع قلع وكسر الحواجز والقضبان المخصصة لحماية النباتات الصغيرة وكذا استعمالها لوقوف الدراجات كما يمنع الإتكاء عليها.                
 الباب الثالث 

 شغل الملك العمومي:  •
 الفصل الثالث عشر: 

و تجارية كإصلاح وصباغة السيارات والشاحنات وإصلاح الثلاجات وإصلاح الدراجات                 
أ

و صناعية ا
أ

غراض مهنية ا
أ

يمنع استعمال الملك العمومي ل
مام الدكاكين بدون ترخيص من الجماعة. 

أ
عمال النجارة والحدادة وكذا عرض البضائع والسلع ا

أ
 والقيام با

 
 الباب الرابع 

 العقوبات:  •
 الفصل الرابع عشر: 

درهم( تؤدى بصندوق القابض   300الإنذار المترتب عليه غرامة والمحدد مبلغها في ثلاثمائة درهم )إن مخالفة مقتضيات هذا القرار تكون محل                
يام العطل وذلك طبقا للقواني

أ
حد وا

أ
جل ل يتعدى يومين و ل يدخل ضمن هذا التحديد يومي السبت وال

أ
ن الجاري بها  المشار إليه في وثيقة الإنذار وفي ا

 العمل في هذا الميدان. 
 الفصل الخامس عشر: 

في                 بالثالث  ويحتفظ  للمخالف  والثاني  الجماعي  القابض  الى  منها  صلي 
أ

ال يوجه  نظائر  ثلاثة  في  بالمخالفة  محضر  المحلف  المتابعة  عون  يحرر 
رومات. 

أ
 دفتر ذي ا

 الفصل السادس عشر: 
عوان المحلفين المنتصبين لهذه الغاية ووكيل المداخيل والمصالح التقنية والإدارية الجماعية بتنف            

أ
يذ هذا يعهد الى كل من القابض الجماعي وال

 القرار كل في دائرة اختصاصه. 
              

 حرر ب: سيدي افني في: .......................... 
 مجلس جماعة سيدي افنيرئيس 

 عامل اقليم سيدي افني  اطلع واشر عليه                     
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 المناقشة : 

 

  : شأنها،  محند لاشكر  فش  توضيحات  تقديم  حيث طلب  محند لاشكر  السيد  النقطة  هاته  بصدد  تدخل 

 ومعرفة مغزى هذ القرار ليتسنى لعموم المجلس التعرف على المقرر المزمع اتخاذه والتصويت عليه. 

المالية : المالية والشرطة الادارية    رئيس مصلحة الشؤون  الشؤون  الكلمة لرئيس مصلحة  واعطيت 

المجلس رئاسة  من طرف  تقترح  التنظيمية  القرارات  ان  مبرزا  احمد،  مولاي  حمان  تدبير    حيث   السيد  تروم 

تختلف من جماعة الى اخرى، فبالنسبة لهذا القرار    ، وانها  مجموعة من المجالات كالسير والجولان او النظافة

الحاق اضرار   او  بأغراسها من الضياع  والعناية  العمومية  المساحات الخضراء والحدائق  بالحفاظ على  يتعلق 

سيمكن   التنظيمي  القرار  هذا  ان  مضيفا  المنزلية،  النفايات  عن  الناتجة  السوداء  النقط  محاربة  عن  بها، فضلا 

كانت غرامته محددة   ، خيث   الجماعة من ضبط المخالفات المرتكبة في هذا الصدد والعمل على زجر المخالفين 

المبلغ المقترح    100.00في مبلغ   المنزلية والمخلفات الصناعية، وان  النفايات  درهم لكل من عمل على رمي 

 درهم، وللمجلس كامل الصلاحية في اتخاذ القرار الذي يراه مناسبا.   300.00في هذا الصدد هو 

: ذات    محند لاشكر  المخالفات  بارتكاب  المرتبطة  الاجراءات  اتخاذ  مؤيدا  محند لاشكر  السيد  وتدخل 

انه   إلا  المنزلية،  النفايات  الساكنة مقترحا تحديد مبلغ  الصلة برمي   150.00الزجر في  يجب مراعاة ظروف 

 انها في متناول الجميع موازاة مع تشكيل لجن التتبع والمراقبة في هذا الصدد.  درهم، التي يرى

 احالتها على التصويت .ت وبعد نقاش مستفيض حول هاته النقطة تم

مينة    –رشيد زكى    –رقية بوعبيد    –عمار بهوش    -** يجدر التذكير بانسحاب السادة مبارك اجبابدي

 . عمر بوفيم   –احمد بوفايم  -همام
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 2023اكتوبر   12بتاريخ:     13:  مقرر عدد

والمصادقة على تعديل القرار الجماعي المتعلق بالمحافظة على النظافة الدراسة   :  الثالثة عشرةالنقطــــة 

 ووقاية المناطق الخضراء.

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدراسة والمصادقة على تعديل القرار الجماعي المتعلق بالمحافظة    :  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب

 على النظافة ووقاية المناطق الخضراء.

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي: 

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    الرافضيــــن       عدد الأعضاء 

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

عددهم       البالغ  الحاضرين  الاعضاج  بإجماع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  القرار  على    16صادق  تعديل 

المناطق   ووقاية  النظافة  على  بالمحافظة  المتعلق  المحضر  الجماعي  بصلب  وارد  هو  كما  وذلك  الخضراج 
مخالفة   على  المترتبة  الغرامة  مبلغ  بتحديد  وذلك  القرار  ذات  من  عشر  الرابع  الفصل  تعديل  مع  اعلاه، 

 . درهم  150.00درهم الى مبلغ  300.00مقتضياته من 

 
 

 الكاتب                                     الرئيس                                             

 

 

 بوبكر اشو                                رشيد البطاح                       
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 العــــرض: 

  : مصلحة الرئيس  لرئيس  الكلمة  اعطى  حيث  المجلس  رئيس  السيد  النقطة  هاته  بخصوص  الكلمة  تناول 

عدد   التنظيمي  القرار  تعديل  مشروع  حيثيات  وشرح  لتوضيحها  الادارية  والشرطة  المالية   2004/ 02الشؤون 

 ادناه. مبين لالمتعلق بتحديد الوان واجهة البنايات داخل المدينة، ا

 
 

 
 قرار تنظيمي عدد:.....................  

 بتاريخ:...............................الموافق...................... 
 2004دجنبر   20ه الموافق  1425ذو القعدة   08بتاريخ   01/2004مغير و متمم للقرار التنظيمي رقم  

لوان واجهة البنايات بالمدار الحضري 
أ
 يتعلق بتحديد ا

 بمدينة سيدي افني 
 

 
ن رئيس المجلس الجماعي لمدينة سيدي افني:   ا 

 
رقم:   *   الشريف  الظهير  رقم    2015يوليوز    7الموافق    1436رمضان  من    20بتاريخ    1.15.85بمقتضى  التنظيمي  القانون  بتنفيذ  المتعلق    113.14الصادر 

 بالتنظيم الجماعي. 
في   المؤرخ  الشريف  للظهير  ونظرا  ول    19* 

أ
ال والقواد   1918دجنبر    24موافق    1337ربيع  الباشوات  قرارات  مخالفة  على  العامة  للعقوبات  المؤسس 

 والظهائر المتممة والمعدلة. 
 . 1916يونيو  24موافق  1334محرم  30* ونظرا للظهير الشريف المؤرخ في 

في   المؤرخ  الشريف  للظهير  ونظرا  المعدلة   1914غشت    25*  والظواهر  والخطيرة  والمزعجة  الصحية  للقواعد  المخالفة  العامة  بالمؤسسات  المتعلق 
 والمتممة. 

داء غرامة لمعاقبة    1958دجنبر   24موافق   1378جمادى الثانية    12المؤرخ في    1/ 401/58* ونظرا للظهير الشريف رقم  
أ

المتعلق بالإنذارات المترتبة على ا
غراس والمعدل بمقتضى القانون رقم  

أ
والصادر بتنفيذه الظهير رقم:   8814مرتكبي بعض المخالفات الجماعية المتعلقة بالمحافظة على الصحة وحماية ال

ولى  13بتاريخ  1.90.91
أ

 . 1992نونبر  19موافق  1413جمادى ال
رقم   الشريف  للظهير  ونظرا  في    1.06.153*  شوال    30الصادر  رقم    2006نوفمبر    22الموافق    1427من  القانون  النفايات   28.00بتنفيذ  بتدبير  المتعلق 

 والتخلص منها. 
بتاريخ   الوزاري  للقرار  ونظرا  بريل    8* 

أ
الجماعية   1941ا المكاتب  وتنظيم  العمومية  والنظافة  الصحية  للوقاية  الجهوية  واللجن  المركزي  بالمجلس  المتعلق 

 الصحية. 
رقم:   للمرسوم  ونظرا  وسلامة    1980ماي    04موافق    1400رجب    11بتاريخ    157/78/2*  من 

أ
ا ضمان  الى  الرامية  للتدابير  التلقائي  التنفيذ  لشروط  المحدد 

 المرور والنظافة الصحية العمومية.   
 2023* وبناء على مداولة المجلس الجماعي في دورته العادية لشهر اك توبر 

 يقــــــــــــرر ما يلـــــــــــــي: 

 
ول:

أ
   الفصل ال

الطابق              ويستثنى  والشرفات،  والنوافذ  بواب 
أ

للا المفتوح  زرق 
أ

ال واللون  الناصع  بيض 
أ

ال باللون  افني  سيدي  بمدينة  المباني  واجهة  لون  يحدد 
ت السالفة الذكر ان ي 

آ
رضي والمحلات والمكاتب ما بين الطابقين من صباغة الواجهة المقابلة للشارع حيث يمكن لمالك البنايات والمنشا

أ
ضيف مادة ال

و الزليج ... او ما يشبه ذلك بعد موافقة المصالح الجماعية المختصة. 
أ

 إضافية لتزين الواجهة كرخام ا

عدد  النقطــــة   التنظيمي  القرار  تعديل  مشروع  على  والمصادقة  الدراسة   : عشرة  المتعلق   2004/ 02الرابعة 

 بتحديد الوان واجهة البنايات داخل المدينة. 
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   الفصل الثاني:

عليها                  المنصوص  والجزاءات  للغرامات  تفاديا  مستغليها  و 
أ

ا كها  ملا طرف  من  سنوات  ثلاث  كل  س 
أ

را على  الواجهات  صباغة  تجديد  يتعين 
 بالقوانين.

و تجديد.                 
أ

رصفة والبروزات فإن المستغل ملزم باستصدار إذن من الجماعة عند كل إصلاح ا
أ

 وبالنسبة للا
علاه،                 

أ
ا المحدد  الموحد  للون  مغاير  بلون  خيرة 

أ
ال هذه  صباغة  في  يرغب  ة 

أ
منشا و 

أ
ا لبناية  مستغلا  و 

أ
ا مالكا  معنويا  و 

أ
ا ذاتيا  شخص  ي 

أ
ا وعلى 

خيرة قصد الدراسة والحصول على الموافقة والإذن. 
أ

 استشارة المصالح التقنية المختصة بالجماعة والتقدم بطلب لدى هذه ال

 
   الفصل الثالث:

اجل                  ل  خلا للقيام بالصباغة  بإنذاره  الجماعية  المصالح  علاه تقوم 
أ

ا المذكور  باللون  الواجهة  صباغة  عن  العقار  صاحب  امتنع  وبعد   30إذا  يوم، 
جال تقوم الجماعة بصباغة الواجهة على نفقة المالك ناهيك عن الإجراءات الجزرية الممكن اتخاذها في حقه، وباتخاذ الإجر 

آ
 اءات التالية: انصرام هذا ال

المتعلقة  بالنسبة للبنايات القائمة  • الضوابط  احترام  ضمان  الى  الرامية  والتدابير  اللازمة  الإجراءات  جميع  المختصة  الجماعية  المصالح  تتخذ   :
هذا   مقتضيات  ووفق  بها  المعمول  نظمة 

أ
وال للقوانين  طبقا  وذلك  افني  سيدي  لجماعة  الحضري  المدار  تراب  نفوذ  داخل  البنايات  بصباغة 

 القرار. 

ما بالنسبة للبنايات الجديدة المنجزة •
أ
 : تقوم المصالح الجماعية المختصة: ا
مر اعتماد اللون الموحد لصباغة واجهات البنايات.  إما .1

أ
شغال المتعلقة بصباغة البناية فور ثبوت المخالفة وإلزام المعني بال

أ
 بتوقيف ال

دوات والمعدات المستعملة لصباغة البناية في حالة إمتناع المخالف عن اعتماد اللون الموحد لصباغة واجهات البنايات.  .2
أ

 وإما بحجز ال
و شهادة المطابقة طبقا للقوانين الجاري بها العمل في مجال التعمير.  .3

أ
 وإما بعدم تسليم رخصة السكن ا

من               تعويض  ي 
أ

ا وبدون  مر 
أ

بال المعنيين  نفقة  وعلى  بذلك  القيام  تلقائيا  المختصة  الجماعية  المصالح  ستتولى  بالمطلوب  القيام  عدم  حالة  وفي 
 الإدارة.

 : لرابعالفصل ا
الشرطة                    مصلحة  ورئيس  الجماعي،  التعمير  قسم  ورئيس  الجماعية،  المصالح  ومدير  المحلية،  السلطة  من  كل  الى  القرار  هذا  بتنفيذ  يعهد 

 الإدارية كل في دائرة اختصاصه. 
 سيدي افني في: ..................... 
 رئيس المجلس الجماعي 

 
 عامل اقليم سيدي افني  عليهاطلع واشر                    
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: ثم اخد الكلمة رئيس مصلحة الشؤون المالية السيد مولاي احمد حمان مبرزا   رئيس مصلحة الشؤون المالية

سنة   صدر  قد  بالمدينة  البنايات  واجهة  الوان  بتحديد  المتعلق  التنظيمي  القرار  ظل 2004ان  في  انه  حيث   ،

التطورات التي عرفتها المدينة من حيث العمران اضطرت الجماعة الى تغيير وتعديل هذا القرار الذي يستهدف 

يلتزمون بصباغة الواجهة باللون المعمول به بالنسبة لواجهة البنايات ويقومون في كثير من    الاشخاص الذين لا 

الصباغة  من  اخرى  مواد  استعمال  الى  ويعمدون  السكن  رخصة  على  الحصول  بعد  الصباغة  بعملية  الاحيان 

القرار الجديد هو الدور   خارجة عن نطاق ما هو معمول به في هذا المضمار، كما ان الجديد الذي اتى به هذا 

ا عن  الشخص  امتناع  حالة  في  بتدخلها  بالجماعة  تتولالمنوط  حيث  به،  المعمول  اللون  القيام حترام  الجماعة  ى 

يوما، مردفا ان مجال تدخل الجماعة لم يكن   15بالصباغة على نفقة المعني، وذلك بعد انذاره وتبليغه داخل اجل  

سابق، حيث كانت الجماعة تقتصر على مراسلة المعنيين دون القيام الواردا ومنصوصا عليه بالقرار التنظيمي  

 باستصدار عقوبات زجرية في حقهم. 

: وزاد عضو المجلس السيد محمد بهوش توضيحا موردا ان الجماعة تراسل الاشخاص التي محمد بهوش  

هاته الحالة تتدخل الجماعة للقيام بعملية الصباغة بعد امتناع  في واجهة منازلهم المنظر بشكل عام، مبينا ان تشين

 المعني ومتابعته بالأداء على نفقته. 

: وتناول الكلمة رئيس المجلس مذكرا ان اعتماد اللون الابيض والازرق هو موضوع مقرر جماعي   الرئيس

سنة   منذ  على 2004سابق صدر  من خلاله  الجماعة  تحث  انذار  بتوجيه  القيام  هو  المضمار  هذا  في  والجديد   ،

ل اللون  الى استعما  يلجؤون سيما ان بعض الاشخاص  ،  الالتزام بصباغة واجهة البناية باللونين الابيض والازرق  

اللون الازرق او الابيض، كما ان الاجراء الواجب اتخاذه في مثل هاته الحالات   الاحمر ما بين المنازل عوض 

يوما للقيام بأشغال الصباغة على نفقة المعني في حالة عدم التزام    15وتدخل الجماعة داخل اجل  هو توجيه إنذار  

 المعني باحترام ما هو منصوص عليه في هذا المضمار. 

انه   لاشكرمحند   افترض  دقة، حيث  اكثر  بتوضيحات  السيد محند لاشكر قد طلب  المجلس  : غير ان غضو 

والازرق في ظل ظروف قاهرة تحول دون   بالأبيض صباغة واجهة المنزل    يفيد   بإشعاريمتنع كمواطن توصل  

عملية الصباغة على نفقة المعني، مردفا انه في حالة عدم قدرة هذا   بإنجاز    الامتثال لهذا الامر، لتتدخل الجماعة

 دوامة مع المواطن مجهولة المصير.  فيقضاء والدخول الالاخير على الاداء ستؤول الاوضاع الى 

: إلا ان رئيس مصلحة الشؤون المالية اوضح ان الاجراءات ستتخذ في حق    رئيس مصلحة الشؤون المالية

 مخالفي الالوان المعمول بها المتمثلة في الابيض والازرق.

: وفي إطار تدخله عبر السيد محند لاشكر عن ارتياحه لهذا الإجراء المنصوص عليه بالقرار    محند لاشكر

 التنظيمي الذي يفيد عدم مخالفة اللونين الابيض والازرق.

مشروع مماثل في    بإنجازانه بموازاة مع ذلك ستقوم الجهة    الرئيس: وفي متناول حديثه أشار السيد    الرئيس

والذي يستهدف مثل هاته الحالات في حين ان ،  مليار تقريبا    1.9تقدر ب:جمالية  بتكلفة اإطار صباغة الواجهات  

 نفقات اشغال الصباغة.  واتحمل يان  الاشخاص الذين لهم القدرة والاستطاعة المادية 

 .  التصويت هاته النقطة تمت احالتها على لوبعد نقاش مستفيض 

  -مينة همام   -رشيد زكى  –رقية بوعبيد    –عمار بهوش    -** يجدر التذكير بانسحاب السادة : مبارك اجبابدي

 . عمر بوفيم   –احمد بوفايم 
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 2023اكتوبر   12بتاريخ:     14:  مقرر عدد

المتعلق  02/2004والمصادقة على مشروع تعديل القرار التنظيمي عدد الدراسة  :  الرابعة عشرةالنقطــــة 

 بتحديد الوان واجهة البنايات داخل المدينة. 

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14القانون التنظيمي رقم وطبقا لمقتضيات  ➢

ب المتعلقة  للنقطة  المجلس  دراسة  عدد     :  وبعد  التنظيمي  القرار  تعديل  مشروع  على  والمصادقة  الدراسة 

 المتعلق بتحديد الوان واجهة البنايات داخل المدينة.  2004/ 02

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي: 

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    الرافضيــــن       عدد الأعضاء 

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

عددهم       البالغ  الحاضرين  الاعضاج  بإجماع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  القرار    16صادق  تعديل  على 

بصلب    02/2004التنظيمي عدد   مبين  هو  كما  وذلك  المدينة  داخل  البنايات  واجهة  الوان  بتحديد  المتعلق 

 المحضر اعلاه. 
 

 

 الكاتب                                 الرئيس                                             

 

 

 بوبكر اشو                               رشيد البطاح                     
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 العــــرض: 

  : هاته  الرئيس  المجلس، بعد عرض صيغة  رئيس  من طرف  الدورة  اعمال  بجدول  المدرجة  النقطة 

شأن مشروع دفتر التحملات   شرطة الادارية تقديم توضيحات فيطلب من رئيس مصلحة الشؤون المالية وال

 بالمجز الجماعي، والذي هو على الشكل التالي:   االخاص بحمل الدراجات وجر وقطر العربات لا يداعه

 دفتر الشروط والتحملات عدد: ... بتاريخ: ....................... 
 المتعلق بحمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات  

يداعها بالمحجز الجماعي لمدينة سيدي افني  ل 

 

المتعلق    113-14القانون التنظيمي رقم    بتنفيذ  2015يوليوز    07ه الموافق ل    1436رمضان    20الصادر في    1-15-85بناء على الظهير الشريف رقم: •
 .  بالجماعات

المتعلق بمدونة السير    52-05بتنفيذ القانون رقم    2010فبراير    11ه الموافق ل    1431صفر    26الصادر في    1-10-07بناء على الظهير الشريف رقم:   •
 على الطرق. 

حكام القانون رقم    2010شتنبر    29الموافق ل    1431شوال    20الصادر بتاريخ    2-10-312المرسوم رقم:  بناء على   •
أ

المتعلق بمدونة   52-05بتطبيق ا
 السير. 

على   • رقم:  بناء  في    2-17-451المرسوم  ل    04الصادر  الموافق  ول 
أ

ال المحلية    2017نونبر    23ربيع  للجماعات  العمومية  المحاسبة  نظام  بسن 
 ومجموعاتها. 

 على القرار الجبائي المستمر العمل. بناء  •

 إحداث فرقة المراقبة بالنفوذ الترابي لجماعة سيدي افني. بناء على  •

ك توبر المجلس الجماعي  ةبناء على مداول •
أ

ل دورته العادية لشهر ا  . 2023خلا
 

 
ول:  ❖

أ
 الفصل ال

والشاحنات                  السيارات  وجر  وقطر  الدراجات  حمل  بعمليات  للقيام  الترخيص  على  للحصول  الخاصة  الشروط  تحديد  إلى  الدفتر  هذا  يهدف 
المنافسة   لمبدئي  احترام  في  الجماعي  بالمحجز  إيداعها  قصد  افني  سيدي  لجماعة  الحضري  المدار  داخل  الغرض  لهذا  المخصصة  العربات  بواسطة 

 والشفافية. 
 الفصل الثاني:  ❖

شخاص المرخص لهم بمعطيات حمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات بواسطة العربات المخصصة لإيداعها بالمحجز        
أ

يحدد عدد ال
 المنافسة. 

أ
قصى يتم اختيارهم عن طريق مبدا

أ
 الجماعي في ثلاثة متنافسين كحد ا

 الفصل الثالث:  ❖
ن يقدموا الوثائق المنصوص عليها في ملف نظام المنافسة الذي تختاره الجماعة لمنح الترخيص.                 

أ
 يتعين على المتنافسين ا

 الفصل الرابع:  ❖
ن يوفر الوسائل المادية التالية:       

أ
 يتعين على المتنافس ا

 مقر ومستودع داخل نفوذ جماعة سيدي افني.  .1
ولى:  .2

أ
ال عربات:  ثلاثة  عن  عددها  يقل  ل 

أ
ا على  الدفتر  هذا  موضوع  بالعمليات  للقيام  الضرورية  الشروط  على  تتوفر  العربات  من  الكافي    العدد 

عن   عمرها  يقل  ن 
أ

ا ويجب  والسيارات،   الدراجات  لحمل  والثالثة:  السيارات،  لجر  الثانية:  المركبات،  وضعية    10لقطر  وفي  سنوات 
ل المحددة في الفصل الرابع عشر.   ل مدة الإستغلا  ميكانيكية جيدة خلا

 الفصل الخامس:  ❖

:  الدراسة والمصادقة على دفتر التحملات الخاص بحمل الدراجات وجر وقطر العربات الخامسة عشرة النقطــــة 

 بالمحجز الجماعي لسيدي افني.  الإيداعه
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وقطر           الدراجات  حمل  بعمليات  للقيام  المطلوبة  المؤهلات  على  يتوفرون  الذين  السائ قين  من  الكافي  العدد  يشغل  ن 
أ

ا المستغل  على  يتعين 
 وجر السيارات والشاحنات المحجوزة من طرف السلطات المختصة لإيداعها بالمحجز الجماعي لسيدي افني. 

فعال مستخدميه عند مزاولة مهامهم. 
أ

 يزاول المستخدمون مهامهم تحت المسؤولية الكاملة للمستغل، الذي يجيب عن  كل ا
 يضمن المستغل لمستخدميه: 

 العضوية بنظام الصندوق الوطني للضمان الإجتماعي طبقا للقوانين الجاري بها العمل.  •

 التكوين اللازم: تقنيات قطر مختلف المركبات حسب نوعها وحسب عربة القطر، السلامة من الحرائق.  •

 التكوين في مجال المعلوميات المتعلقة بالمهام المنوطة بالمستخدمين.  •
مام المرتفقين بلباس مهني مكون من: 

أ
 يتوجب على المستخدمين الإعتناء بمظهرهم ا

و ليلا وتحمل عبارة "مرفق القطر".  •
أ

 صدرية تشع في الظلام وتعكس الضوء، تمكن من رؤية المستخدمين سواء نهارا ا

 بدلة مهنية مصادق عليها من طرف الجماعة.  •

 قفازات مهنية.  •

صابع الفولذية.  •
أ

حذية الواقية ذات ال
أ

 ال
ن يحملوا دائما وبصفة واضحة بطاقة تحمل الإسم والنسب، وكذا تسمية شركة القطر.   

أ
 يجب على المستخدمين ا

 الفصل السادس:  ❖
القوا              بمقتضى  المختصة  السلطة  من  مر 

أ
با إل  الجماعي  بالمحجز  لإيداعها  الثقيل  الوزن  عربة  و 

أ
ا سيارة  ي 

أ
ا جر  و 

أ
قطر ا و 

أ
ا دراجة  حمل  يمكن  نين  ل 

 الجاري بها العمل. 

 الفصل السابع:  ❖
سبوع             

أ
يام ال

أ
من، السلطة المحلية والشرطة الإدارية الجماعية( طيلة ا

أ
)ولية ال على    24يبقى المستغل رهن إشارة السلطات المختصة    24ساعة 

 ساعة. 

 الفصل التامن:  ❖
 تحدد إتاوة الحمل والجر والقطر إلى المحجز الجماعي طبقا للقرار الجبائي المستمر العمل.           

 الفصل التاسع:  ❖
حقها            في  والمحرر  افني  سيدي  لجماعة  الترابي  بالنفوذ  الوطني  من 

أ
ال مصالح  طرف  من  حجزها  يتم  التي  الخفيفة  والعربات  السيارات  إيداع   يتم 

إيداعها   مدة  تتعدى  ل 
أ

ا على  الجماعي  بالمستودع  الجماعي  المحجز  بملحق  الممنوع  في  الوقوف  بعد   48مخالفة  الشركة  نفس  طرف  من  نقلها  ويتم  ساعة 
 تجاوز هذه المدة إلى المحجز الجماعي سيدي افني. 

خذ صور لعمليات حمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات، ونشرها في المنصة الرقمية للجماعة المعدة لهذا الغرض.          
أ

 يلتزم المستغل با

 الفصل العاشر:  ❖
الشركة   مرور    50.00تؤدي  بعد  خير 

أ
تا يوم  كل  عن  كغرامة  درهما(  )خمسون  سيدي    48درهما  الجماعي  المحجز  بملحق  السيارات  إيداع  من  ساعة 

 افني.  

 الفصل الحادي عشر:  ❖
ن تستجيب لإتصالت الشرطة الإدارية فيما يتعلق ب:           

أ
 على الشركة ا

و حمل السيارات والشاحنات والدراجات المركونة فوق الرصيف إلى المحجز الجماعي.  -
أ

و جر ا
أ

 قطر ا
كلما دعت الضرورة إلى   - مجانا إلى المحجز الجماعي  الدراجات والشاحنات والسيارات المهجورة الموضوعة بالشارع العام  و جر 

أ
و حمل ا

أ
قطر ا
 ذلك. 

 الفصل الثاني عشر:  ❖
ن  %10يؤدي المستغل مسبقا لصندوق الجماعة سنويا نسبة             

أ
حوال ا

أ
ي حال من ال

أ
ل السنة المختتمة ول يمكن با من المداخيل التي حققها خلا

ل السنة المنتهية تدفع    10.000.00يقل هذا المبلغ عن   داء تكميلي بعد حصر المداخيل التي حققها خلا
أ

ن يقوم با
أ

ساس ا
أ

لف درهم( على ا
أ

درهما )عشرة ا
قصاه 

أ
جل ا

أ
 مارس من السنة الموالية.  31للقابض الجماعي داخل ا

 الفصل الثالث عشر:  ❖
ثمان داخل العربات المستغلة في حمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات.  .1

أ
ئحة ال ن يعلق ل

أ
 يجب على المستغل ا

بريل من كل سنة.  .2
أ

جل ل يتعدى العاشر من شهر ا
أ

ية عملية إل بعد تسوية وضعيته المالية تجاه الجماعة في ا
أ

 ل يسمح للمستغل القيام با
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و سيارة بالمحجز الجماعي من طرف المستغل الذي يوجد في وضعية مالية غير سليمة اتجاه  .3
أ

ية دراجة ا
أ

 الجماعة. يمنع إيداع ا
ل يحق للسلطات المختصة التعامل مع المستغلين اتجاه الجماعة الموجودين في وضعية جبائية غير سليمة بعد التوصل بإشعار من طرف   .4

 الجماعة. 

 الفصل الرابع عشر:  ❖
في              الترخيص  مدة  المستغل    05تحدد  من  بطلب  واحدة  ولمرة  المدة  لنفس  للتجديد  قابلة  سنوات(  )خمس  قبل    03سنوات  شهر( 

أ
ا )ثلاثة  شهر 

أ
ا

 انتهاء المدة وبعد الموافقة الصريحة لرئيس الجماعة. 

 الفصل الخامس عشر:  ❖
الفاتورات             كنانيش  استعمال  المستغل  ربع   (Carnets à souchers)على 

أ
ا من  مكونة  افني  سيدي  لجماعة  المالية  مصالح  طرف  من  عليها  مؤشر 

رومات 04)
أ

مرت بالحجز والثالثة لحارس المحجز والرابعة يحتفظ بها بالكناش   (souchers)( ا
أ

ولى للمخالف والثانية للسلطة التي ا
أ

لوان مختلفة تسلم ال
أ

با
مرت بالحجز ومعلومات المحجوز والمبلغ المؤدى من طرف صاحب المحجوز. 

أ
 ويحدد فيها السلطة التي ا

 الفصل السادس عشر:  ❖
 يمكن الترخيص للمتنافس الذي رسا عليه العرض إل بعد:  ل          

داء ضمانة نهائية قدرها  ➢
أ

 درهم يتم إيداعها لدى القابض الجماعي لسيدي افني.  10.000ا
للترخي      مناسبا  يراه  من  اختيار  الجماعة  لرئيس  حينئذ  يمكن  الصفقة  في  المشاركة  بطلب  حد 

أ
ا ي 

أ
ا يتقدم  لم  بحيث  مشاركة  ية 

أ
ا انعدام  حالة  له وفي  ص 

 دون اللجوء إلى مسطرة المنافسة. 

 الفصل السابع عشر:    ❖
ثناء          

أ
ا وقوعها  المحتمل  من  التي  ضرار 

أ
ال لتعويض  بالمغرب  نشاطها  تزاول  التي  مين 

أ
التا شركات  إحدى  مع  مين 

أ
التا عقد  إبرام  المستغل  على   يجب 

سبوع. 
أ

 عملية حمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات مع التزامه بإصلاحها في مدة ل تتعدى ا

 الفصل الثامن عشر:   ❖
ثناء عملية حمل الدراجات وقطر وجر السيارات والشاحنات.           

أ
ضرار التي من المحتمل وقوعها ا

أ
 إن الجماعة غير مسؤولة عن التعويض عن ال

 الفصل التاسع عشر:  ❖
موريتها.           

أ
جهزة المكلفة بالمراقبة للقيام بالمهام المنوطة بها وتسهيل ما

أ
 يتعين على المستغل فسح المجال امام جميع ال

 الفصل العشرون:   ❖
ن لم يكن.           

أ
لتزامات موضوع هذا الدفتر يعتبر بمقتضاه الترخيص مفسوخا تلقائيا وكا ك ثر من الإ

أ
و ا

أ
ل صادر عن المستغل الواحد ا  كل إخلا

 يختص رئيس المحكمة الإدارية التايع لها نفود جماعة سيدي افني بصفته قاضيا للمستعجلات لمعاينة الشرط الفاسخ المذكور. 
لتزامات موضوع هذا الإتفاق بمحضر معاينة يجريه مفوض قضائي في إطار مقتضيات القانون المنظم لمهنة المفوضين القضا ل بالإ  ئيين. يثبت كل اخلا

 الفصل الواحد والعشرون:  ❖
ي بند من بنود هذا الدفتر تستحق جماعة سيدي افني تعويضا يوميا يحدد في مبلغ   في          

أ
ل المستغل با درهم =الف درهم=عن   1000.00حالة إخلا

ل به، وهو تعويض اتفاقي تم قبوله من الطرفين.  لتزام الذي وقع الإخلا خير عن تنفيذ الإ
أ

 كل يوم تا

 الفصل الثاني والعشرون:  ❖
سيتم            ذلك  عليهما  تعذر  وإذا  تربطهما  التي  العلاقة  بخصوص  بينهما   

أ
ينشا ن 

أ
ا يمكن  نزاع  لكل  الودي  الحل  جل 

أ
ا من  جهودهما  الطرفان  سيبدل 

و تنفيذ مقتضيات هذا الدفتر. 
أ

و تفسير ا
أ

 اللجوء إلى مسطرة التحكيم في كل النزاعات الناشئة عن صحة ا
المنص الحالة  مراعاة  مع  والكل  المغربي  للقانون  وطبقا  العربية  باللغة  افني  سيدي  جماعة  لها  التابعة  بالمجاكم  تحكيمية  مسطرة  كل  عليها  ستجري  وص 

المستعجلات   قاضي  بصفته  افني  سيدي  جماعة  لها  التابعة  الإدارية  المحكمة  لرئيس  حصري  بشكل  الإختصاص  يعطي  الذي  عشر  السابع  الفصل  في 
 لمعاينة الشرط الفاسخ. 

 الفصل الثالث والعشرون:  ❖
 عليه.          

أ
 يجب على الشركة المستفيدة تتوفر على محل للمخابرة بمدينة سيدي افني وإخبار الجماعة به وعن كل تغيير يطرا

 سيدي افني في: ................... 
 
 

شيرة السيد العامل 
أ
 تا

 
 

مضاء: رئيس المجلس الجماعي   ا 
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  : المالية  الشؤون  رئيس  رئيس مصلحة  ابرز  تدخله،  والشرطة  وفي خضم  المالية  الشؤون  مصلحة 

على ط بناء  الاعمال  بجول  النقطة وضعت  هاته  ان  احمد حمان  السيد مولاي  به مصالح الادارية  تقدمت  لب 

تي سير الاو لدى مخالفة قوانين ال  ،الرامي الى توفير شاحنة للجر في حالة وقوع حوادث السيرالامن الوطني  

التدخل من  المحجز و  ،  ستمكنهم  الى  وتوجيهها  الدراجات  او  العربات  بجر  الخاصة  بالوسائل  الاستعانة 

للقيام بهاته المهمة، مضيفا    لها  لاقتناء شاحنة تابعةمحدودية الامكانيات لدى الجماعة  الجماعي، وذلك في ظل  

المصادقة   تتم  تحملات  دفتر  وضع  اقتراح  تم  الجماعات  باقي  غرار  على  طلبات هعلي  والتأشيرانه  وتلقي   ،

العملية    الشركات من طرف    العروض  هاته  في  يمنح،  للمشاركة  الامتياز  هذا  ان  تقدم    مبرزا  التي  للشركات 

 احسن الخدمات.

: الاولوية    محند لاشكر  اعطاء  الى  داعيا  محند لاشكر  السيد    الشباب المدينة خصوصا    لأبناءوتدخل 

منهم للاستفادة من هذا النوع من المشاريع خصوصا بعد المصادقة على هاته النقطة التي سوف تليها مسطرة 

المدينة المستعدين لخلق    لأبناءطلبات العروض من طرف المتنافسين، مجددا التماسه اعطاء الفرصة والاولوية  

 هذا المشروع الهادف.

: اطار    الرئيس  في  بها  المعمول  القانونية  بالمساطر  الأمر  هذا  ربط  الرئيس  السيد  ان   الصفقات إلا 

 العمومية، لكنه تمنى في ذات الوقت اعطاء الاولوية لشباب المدينة للظفر بهذا المشروع. 

 وبعد مناقشة هاته النقطة تمت احالتها على التصويت .

مينة    -رشيد زكى  -رقية بوعبيد   –عمار بهوش    –سادة : مبارك اجبابدي  ال** يجدر التذكير بانسحاب  

 عمر بوفيم .   -احمد بوفايم -همام
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 2023اكتوبر   12بتاريخ:     15:  مقرر عدد

الدراسة والمصادقة على دفتر التحملات الخاص بحمل الدراجات وجر وقطر    الخامسة عشرةالنقطــــة 

 بالمحجز الجماعي لسيدي افني.  االعربات لإيداعه

 

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

الدراسة والمصادقة على دفتر التحملات الخاص بحمل الدراجات    :   المتعلقة بوبعد دراسة المجلس للنقطة  

 بالمحجز الجماعي لسيدي افني.  اوجر وقطر العربات لإيداعه 

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي: 

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      عدد الأعضاء الموافقيـــــن    ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    الرافضيــــن       عدد الأعضاء 

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

البالغ عددهم       الحاضرين  الاعضاج  بإجماع  افني  التحملات  على    16صادق مجلس جماعة سيدي  دفتر 

افني وذلك كما هو مبين  ال الجماعي لسيدي  بالمحج   العربات لإيداعها  الدراجات وجر وقطر  خاص بحمل 
 اعلاه. بصلب المحضر 

 
 

 الكاتب                         الرئيس                                            

 

 

 بوبكر اشو                       رشيد البطاح                       
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 العــــرض: 

ارتباط بتنظيم  السيد رئيس المجلس ذاهبا الى ان هاته النقطة لها  صدد  التناول الكلمة في هذا    :الرئيس

اشغال هاته   رئيسها السيد ميلود كرومي   ، حيث حضورافني مبادرات    جمعية  المهرجانات بالمدينة التي تنظمها

هداف الاتفاقية المزمع ابرامها ما بين جماعة سيدي افني وجمعية افني ا مقتضبا لا ، الذي سيعطي ا لشرحالدورة

 مبادرات والتي هي على الشكل التالي : 

 

 

 

 

 

 اتفاقية شراكة مشروع 

 بين ما 

 سيدي إفني  ة مجلس جماع

 و

 إفني مبادرات  جمعية 

 

 تنظيم المهرجانات   من أجل 

 بمدينة سيدي إفني 

 

 الةةديبةةاجةةةةة 

  2015يوليوز    07ها الموافق لا  1436رمضان20الصادر بتاريخ    1.15.85بناء على الظهير ال ريف رقم    -

 المتعلق بالجماعات، 113.14بتنفية القانون التنظيمي رقم  

رقم    - قانون  بمثابة  يتعلق  1977براير  ف  15) 1397هاصفر    25بتاريخ    1.75.168ظهير  ريف   )

ها     1414ربيع الثاني    19بتاريخ    1.93.293كما وقع تتميمه وتغييره بالظهير ال ريف    باختصاصات العامل

 (،1993أكتوبر  6)

:   دراسة مشروع اتفاقية شراكة ما بين المجلس الجماعي لسيدي افني وجمعية افني  السابعة عشرة  النقطــــة  

 مبادرات المتعلقة بتنظيم المهرجانات بمدينة سيدي افني .
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نونبر   15ها الموافق لا 1378جمادى الأولى   03الصادر بتاريخ  1.58.376وبناء على الظهير ال ريف رقم  -

  1/73/283يضبط بموجبه حق تأسيس الجمعيات كما تم تعديله و تتميمه بموجب الظهير ال ريف رقم    1958

الصادر بتاريخ     206/02/1و الظهير ال ريف رقم    1973أبريل    10ل      الموافق   1393ربيع الأول    6بتاريخ  

القانون رقم    2002يوليوز    23الموافق ل    ه 1423جمادى الأولى    12 ال ريف رقم  75-00بتنفية  والظهير   ،

 ،07.09بتنفية القانون  2009فبراير  18 ه الموافق1430صفر  22 الصادر بتاريخ 1.09.39

 ، 2002يونيو   13بمثابة مدونة المحاكم المالية بتاريخ  62-99وبناء على القانون رقم  -

 وبناء على القوانين و النصوص المنظمة لاستخدام الأموال العمومية من طرف الجمعيات.  -

بسن    2017  نونبر   23الموافق لا    ه 1439  ربيع الأول   04الصادر في      2.17.451  وبناء على المرسوم عدد   -

 ومؤسسات التعاون بين الجماعات. نظام المحاسبة العمومية للجماعات  

الأول رقم:    - الوزير  دورية  إلى  في:    2003/7واستنادا  الثاني    26الصادرة  يونيو    27الموافق:  1424ربيع 

 ، حول ال راكة بين الدولة والجمعيات. 2003

عدد    - الداخلية  دورية وزير  بتاريخ    D2185وبناء على  من    2018أبريل    5الصادرة  الجمعيات  دعم  حول 

 وإبرام اتفاقيات التعاون و ال راكة معها. الترابية عات اطرف الجم

باD 1094وبناء على دورية وزير الداخلية عدد    - و تبسيط التدبير     حول تر يد ،2019مارس    01المؤرخة 

  .المالي والميزانياتي والمحاسباتي للجماعات الترابية

مهرجانات ثقافية فنية ورياضية  بمدينة سيدي افني لما لةلك من وقع ايجابي على   اعتبارا لأهمية دعم تنظيمو -

مختلف مقومات التنمية المستدامة وةلك من خلال التعريف بالمؤهلات السياحية و الاقتصادية و الثقافية التي  

 يزخر بها الإقليم. 

..... جلسة  .........................المتخة خلال دورته العادية ل هر ...  سيدي إفني ةوتبعا لمقرر مجلس جماع  -

 ............. يوم ......

 

 : بين الاتفاق وقع 

 

 رشيد البطاح  :ممثلا برئيسه السيد  سيدي إفني،  ة مجلس جماع

 الاتفاقية. كطرف أول والم ار إليه في 

 ميلود كرومي :  ممثلة برئيسها السيد ، وجمعية افني مبادرات

 .  الاتفاقية كطرف ثاني والم ار إليه في 

 

 على ما يلي: 

 

 : موضوع الاتفاقية  الفصل الأول

هةه الاتفاقية إلى دعم جمعية افني مبادرات من أجل تنظيم مهرجانات ثقافية وفنية ورياضية بمدينة    تهدف -

 . 2023/2024/2025سيدي افني برسم سنوات،  

 : أهداف الاتفاقية الفصل الثاني

 التكفل بجزء من مصاريف الإيواء والإطعام. المساهمة في  -
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 الفصل الثالث : الت امات أطراف الاتفاقية 

 الت امات المجلس:  •

يلتزم المجلس بتنسيق الجهود و تعبئة الموارد الضرورية للقيام بجميع الأ غال اللوجيستيكية المتعلقة   -

 بالمهرجان في حدود إمكانيات الجماعة. 

 يلتزم المجلس بتخصيص الاعتمادات التالية:  -

 2023)مائتي ألف درهم(: برسم سنة  درهم  200.000.00 

   2024درهم )أربعمائة ألف درهم(: برسم سنة  400.000.00 

         2025درهم )أربعمائة ألف درهم(: برسم سنة  400.000.00 

 المواكبة و تبسيط المساطر والإجراءات الإدارية لتنظيم هةه المهرجانات.  -

 : الت امات الجمعية •

 تلتزم الجمعية بالتنسيق و الاست ارة مع جماعة سيدي افني طيلة أيام المهرجانات.  -

سم الجماعة على كل الوسائل الدعائية  امع وضع  عار وللمهرجانات الإ ارة إلى الجماعة ك ريك داعم  -

 والتواصلية 

تتولى الجمعية تدبير جميع الأن طة بما في ةلك مختلف العروض و التظاهرات الثقافية و الرياضية والفنية   -

 وتنظيم حلبة سباق الخيل والهجن. 

 كل نسخة من المهرجان.  تقديم  تقرير أدبي ومالي و الوثائق المثبتة للصرف عند نهاية  -

 طريقة الأداج الفصل الرابع : 

 الةي التزمت به في إطار هةه الاتفاقية سنويا مبا رة لحساب الجمعية:  تقوم الجماعة بأداء مبلغ المساهمة 

 

  007 86 0009915000301027 761  رقم: 

 وكالة التجاري وفا بنك بسيدي إفني.   المفتوح لدى:

 

وةلكم بعد تقديم جميع الوثائق و المستندات التي تبرر صرف النفقات الخاصة بالاعتمادات المةكورة أعلاه  

 للغرض المرصودة له. 

 : صلاحية الاتفاقية  الفصل الخامس

 (.2023/2024/2025تمتد صلاحية هةه الاتفاقية لمدة ثلاث سنوات )

 تعديل اتفاقية الشراكة   الفصل السادس :

 ال كليات المحتملة لتعديل هةه الاتفاقية في  كل ملحق تعديلي و ةلك بطلب من احد الأطراف الموقعة.  تحدد 

 : بنود مختلفة.  الفصل السابع
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 تدخل الاتفاقية حيز التنفية ابتدءا من تاريخ التأ ير عليها من طرف السلطة الإقليمية.    -

 نسخ أصلية   5هةه الاتفاقية في تحرر    -

 : فض الن اعاتالفصل الثامن 

تفاقية، وبعد استنفاد كل الحلول في إطار من التراضي  عند حدوث نزاع ناتج عن تأويل أو تنفية مدلول هةه الا

بالنفوة الترابي لمدينة سيدي    والتوافق بين الطرفين المتعاقدين، يحال ملف النزاع على أنظار المحاكم المختصة 

 . إفني

 حرر بسيدي إفني في : .............................                                   

 إفني مبادرات  رئيس جمعية  رئيس جماعة سيدي إفني 

 تأشيرة السيد: 

 عامل إقليم سيدي إفني  
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مبادرات   افني  السيد  رئيس جمعية  افني مبادرات  الكلمة لرئيس جمعية  الذي  : واعطيت  ميلود كرومي 

ا والطاقم  المجلس  وعموم  محلية  سلطة  من  بالحضور  ممثليرحب  وكذا  للجماعة  تقدم    لاداري  كما  الاعلام، 

بالشكر للمجلس الجماعي على ادراج هاته الاتفاقية بجدول اعمال دورته العادية، وخص بالشكر ايضا الشركاء 

وخص بالذكر عمالة سيدي افني، والمجلس الجماعي ،  للمهرجان بالمدينة    2023الذين ساهموا في تنظيم نسخة  

نون واد  كلميم  وجهة  الاقليمي  وا  الشركاءوباقي    ،  والمجلس  محلية  سلطة  والمجتمع من  الاعلام  ووسائل  من 

 الرياضية الموازية.  للأنشطةالمدني دون إغفال رئيس عصبة كلميم واد نون على دعمه 

العجلة   لتحريك  وسيلة  المهرجانات  ان  مبرزا  الاتفاقية  هاته  اهمية  عن  المتدخل   الاقتصادية وتحدث 

منها   نوافذ  عدة  له  كانت  افني  بسيدي  المنظم  المهرجان  اهمية  وان  تحتضنها،  التي  بالمدن  ثقافية  الوالتجارية 

فاقت  ،  والترفيهية   تجاري  رواج  خلق  في  النظير  منقطع  بشكل  ساهمت  التي  الاقتصادية  عن  كل فضلا  نسبته 

المملكة،  اقاليم  مختلف  من  عليها  الزوار  توافد  حيث  من  المدينة  انتعاش  على  ايجابا  انعكست  والتي  التوقعات، 

المغرب  داخل  من  عائلات  كانوا  أشار    ،  سواء  كما  بالخارج،  المقيمين  الجالية  من  الوقع   المتحدث او  الى 

والذي شمل عدة مجالات وذلك من خلال التقييم الذي تم اعداده بعد الانتهاء   المدينةالاقتصادي للمهرجان على  

 من فعاليات هذا المهرجان . 

 

 :   المناقشة

 

  إيجابياتها الوطني ومدى    الصعيد : وتدخل السيد محند لاشكر مبرزا اهمية المهرجانات على    محند لاشكر

 جمعية خليج سيدي افني ب  ،مذكرا  بالمدينة  المهرجانبالعرض الذي قدمه رئيس الجمعية حول تنظيم هذا  شيدا  م  ،

مدينة سيدي افني للمشاركة   لأبناءمن الجمعية اعطاء الاولوية    . والتمس  2004  سنة  اول مهرجان  التي نظمت  

فعاليات   المدعوين    المهرجانفي  الامن  ال  لإحداث مثل حراس  الطاقات  و مجال   شركات خاصة في هذا  تشجيع 

هاته المهمة والصعود الى المنصة بدون   اتولوالذين    الأشخاص شابة في تقديم العروض، مبينا انه كان من بين  ال

فهو مستعد لنفي ذلك جملة بالمقابل    من ادعى ان هاته المشاركة كانت   وكل  .  من اربع مهرجانات   لأزيد   ،  مقابل

والرياضية مؤهلة للمشاركة في المهرجان انطلاقا من التنسيق معهم وفتح   الثقافيةكما ان الجمعيات    وتفصيلا .

المدني   المجتمع  تشاركي  لإعداد حوار مع  والانشطة بشكل  تفعيل البرامج  والتدبير مع  التسيير  واسنادها مهام   ،

 هذه التظاهرة. آليات المحاسبة لكل طرف مشارك في 

بهوش نفس   محمد  تكرار  ملاحظا  مقاولين،  شباب  على  المدينة  لتوفر  بهوش  محمد  السيد  وتطرق   :

 .  الممونين الذين يعملون خلال المهرجانات داعيا الى اعطاء الفرصة لوجوه اخرى في اطار تكافؤ الفرص 

دعا    بوبكر اشو الى  ال: كما  اشو  بوبكر  ان العلى    التركيزسيد  منها  يراد  التي  المحلية  والمواهب  فرق 

وصيغة محلية في المهرجانات من أجل ابناء المدينة، متسائلا عن امكانية اشراك متدخلين اخرين غير   تمةتكون  

 الجماعة كالجهة والمجلس الاقليمي ومندوبية الثقافة في تنظيم هذا المهرجان.

سيد ادريس اشنيض الذي ابرز ان الجميع يجمع ان المهرجان الذي نظمته  ال: وتدخل    ادريس اشنيض

ما عدا ما تمت اثارته في شأن الاقصاء غير المتعمد للفرق المحلية، مستطردا ،   %90الجمعية كان ناجحا بنسبة 

في المقابل ان مهرجان مدينة سيدي افني احسن بكثير من مهرجان مدينة كلميم من حيث التنظيم والولوج واعداد  

وبميزاني الاستثنائية  الاقتصادية  العجلة  وتحريك  للكراء  الميزانية   ،  متواضعة  ةالشقق  عن  الاخير  في  متسائلا 

 المخصصة للمهرجان وكيفية توصل الجماعة بها خلال السنوات المقبلة. 

مبادرات افني  جمعية  اشاررئيس  التساؤلات  هاته  على  وردا  التي    :  الاكراهات  الى  الجمعية  رئيس 

لاشكر محند  السيد  ملاحظة  المتدخل  يضيف  يخص  وفيما  الجمعية،  امن   ،  تعترض  حراس  عن  البحث  فإن 

يستوجب التعامل مع شركات خاصة ان وجدت بالمدينة، كما ان البحث عن الشركاء امر وارد ولابد منه منوها 

دعم اللوجستيكي الذي ليس بالهين، والدعم المادي من من خلال ال  بشراكة المجلس الجماعي الذي يحظى بالتقدير

 وان الاتصالات جارية في هذا المضمار .،  طرف الجهة التي لازالت الجمعية لم تتوصل به 
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: وفي معرض حديثه افاد السيد عزيز بزايو انه سبق ان تحدث مع رئيس المجلس ورئيس    عزيز بزايو

التابعة للجماعة التي تبذل ما في وسعها من مجهودات وعمل جبار على مستوى  الجمعية عن الموارد البشرية 

من اكل وشرب طيلة اليوم والى منتصف   لتابعة للجماعة، دون الاهتمام بها ومواكبة حاجياتهاجميع القطاعات ا

 الليل، وكذا التكريمات التي استثني منها هؤلاء عرفانا بخدماتهم وتضحياتهم. 

: وفي رده على هاته الملاحظات ابرز رئيس الجمعية انه سبق ان ناقش هذا الموضوع   الجمعيةرئيس  

المجلس رئيس  سنحت   ،  مع  متى  الجمعية  ستنظمه  الذي  التكريم  حفل  في  بالجماعة  العاملين  اشراك  وتقرر 

 الفرصة لذلك وبهاتة القاعة بالضبط. 

تنظيم    الرئيس في  الاول  الشريك  هي  الجماعة  ان  على  ركز  الذي  المجلس  رئيس  الكلمة  وتناول   :

كما  الاخرين،  الشركاء  اقصاء  دون  افني،  سيدي  لمدينة  الترابي  بالنفوذ  تنظيمه  منها  اعتبارات  لعدة  المهرجان 

المقدم من طرف الجماعة   اللوجستيكياورد رئيس المجلس ان هناك ملاحظات لابد من تجاوزها بفضل الدعم  

مالي ، داعيا الى عدم الوقوع في نفس  الدعم  الالمهرجانيين، فضلا عن    حللإنجاوتسخير جميع الطاقات والجهود  

ر البشري للجماعة من خلال الاخطاء التي ينبغي ان تكون ارضية لتصحيحها مستقبلا، وفي طليعتها تقدير العنص

باهتمام السيد   استأثرت دفعة قوية لهاته التظاهرات التي    لإعطاء وعاملين بالجماعة،  امنتخبين   كانواسواء    تكريمه

الاقليم   تكون هاته    الا ابى    حيث عامل  المضمار الان  هذا  الذي سجل في  الغياب  بعد  المهرجان  تنظيم  سنة سنة 

   . وتوقفه لمدة ثلاث سنوات 

وابرز الرئيس الاثار الايجابية لهذين المهرجانين على المدينة بشكل عام لما جعلهما قطبا للزوار من كل  

 صوب وحدب .

المزدوغي المزدوغي  محمد  السيد محمد  ان  با    : غير  نجاح كل تظاهرة  لها لإ ربط  الجيد   لا  اد  ،  عداد 

ظرف    يمكن في  النجاح  هذا  تحقيق  نظره  مع    حيث ،  يوم    15في  التواصل  مدني اليتطلب  مجتمع  من  ساكنة 

نسخ القادمة من هذا الداعيا الى تطوير وبلورة    ،  وفعاليات وابراز هوية مدينة سيدي افني من خلال المهرجان

 المهرجان. 

 ،   بالمستشفى  لمحاذاتهاالمنصة المخصصة للمهرجان  عدم ملاءمة موقع    السياقوسجل المتحدث في هذا  

 مقترحا اختيار مكان آخر في انتظار احداث المستشفى الجديد.

جيد والتصوير الرائع  بشكل مباشر من خلال البث ال  الذي واكب المهرجانيين   بالإعلاموفي الاخير اشاد  

 كما أكد على تشجيع الطاقات المحلية من مقاولين شباب وتشجيعهم في هذا الاتجاه. لفقرات المهرجان.

محند لاشكر    محند لاشكر السيد  وتدخل  تمنح  ذاهبا:  المهرجانات  ان  ،    للمدينة  الى  اقتصادية  اذ تنمية 

 الاشتغال عليها كمجلس جماعي مستقبلا. يجب   الرؤيا التي

 .  التصويت وبعد نقاش مستفيض احيلت هاته النقطة على 

اجبابدي مبارك   : السادة  بانسحاب  التذكير  يجدر  بهوش   -**  بوعبيد    -عمار  مينة   -رشيد زكى  –رقية 

 . عمر بوفيم   –احمد بوفايم  -همام
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 2023اكتوبر   12بتاريخ:     17:  مقرر عدد

دراسة مشروع اتفاقية شراكة ما بين المجلس الجماعي لسيدي افني وجمعية افني    السابعة عشرةالنقطــــة 

 مبادرات المتعلقة بتنظيم المهرجانات بمدينة سيدي افني .

 

الدورة   ➢ إطار  في  المجتمع  افني  سيدي  جماعة  مجلس  اكتوبرإن  لشهر  جلستها   المنعقدة  العادية  في 

      . 2023اكتوبر   12بتاريخ   الثانية 

 المتعلق بالجماعات . 113.14وطبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  ➢

دراسة مشروع اتفاقية شراكة ما بين المجلس الجماعي لسيدي    :  وبعد دراسة المجلس للنقطة المتعلقة ب

 افني وجمعية افني مبادرات المتعلقة بتنظيم المهرجانات بمدينة سيدي افني . 

 وحيث ان عملية التصويت أسفرت على ما يلي: 

 16:       عدد الأعضاء الحاضرين       ✓

 16:      عدد الأصوات المعبر عنها    -        

 وهم السادة : 16   :      الموافقيـــــن   عدد الأعضاء   ✓

 

البطاح   اشو  –رشيد  المزدوغي  -بوبكر  بابرياش  -محمد  الوحداني  -محمد  عبد الله  الرايس  -مولاي  علي   -علي 

محند    -عزيز بزايو  -محمد ازركي  -محمد بهوش  -فتيحة بنيران  -كلثومة ابو المصالح  -اشواق الوادي  –بابرياش  

 احسان كاكا.   –ادريس اشنيض  -لاشكر

 

 

 :  لا أحد                    عدد الأعضاء الرافضيــــن       

 لا احد  عدد الاعضاء الممتنعين عن التصويت :  

 

 

 : يقرر ما يلي 

 

اتفاقية شراكة ما على    16صادق مجلس جماعة سيدي افني بإجماع الاعضاج الحاضرين البالغ عددهم      

افني  بمدينة سيدي  المهرجانات  بتنظيم  المتعلقة  افني مبادرات  افني وجمعية  الجماعي لسيدي  المجلس  بين 

 وذلك كما هو وارد بصلب المحضر اعلاه.
 

 الكاتب                                  الرئيس                                             

 

 

 بوبكر اشو                              رشيد البطاح                       
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 برقية مرفوعة إلى السدة العالية بالل 

 

  05المنعقدة بتاريخ    2023  اكتوبر بمناسبة انتهاء أشغال الدورة العادية لشهر      
عن أعضاء المجلس الجماعي    2023  اكتوبر  ونيابة  نفسي،  عن  يشرفني أصالة   ،

وباسم كافة سكان المدينة،  أن   رفع إلى الس  دة العالية بالل جلالة  ن لسيدي افني، 
والتشبث   والإخلاص،  أصدق آيات الولاء  أيده،  و  الله  محمد السادس أعزه  الملك 
المتين بأهداب العرش العلوي المجيد، مبتهلا الى الله عز وجل ان يحفظ مولانا امير  
بما حفظ به الذكر الحكيم، وان يجعله ذخرا وملاذا   المؤمنين، حامي الملة والدين، 
وسؤدد   وعزة  وازدهار،  نماء  من  يصبو اليه  ما  يديه  على  ويحقق  لشعبه الوفي، 
مولاي   صاحب السمو الملكي  بولي العهد المحبوب  عين جلالته  يقر  وان   وفخار، 

 الحسن ، وأن يشد أزره بشقيقه السعيد المولى رشيد وسائر الدوحة العلوي ة الشريفة. 

 إنه سميع مجيب ، و السلام على المق ام العال  ي بالل ورحمته تعالى و بركاته. 

 خادم الأعتاب الشريفة         

 رئيس المجلس الجماعي لسيدي افني 

 

 رشيد البطاح                                              
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جدول   من  الاخيرة،  النقطة  هاته  في  البث  عمال أوبعد 

الثانية بتاريخ    الجلسة  الدورة     2023اكتوبر    12المنعقدة  من 

اكتوبر   لشهر  اختتام أ،    2023العادية  عن  المجلس  رئيس  علن 

اليوم  نفس  الزوال من  بعد  الثالثة والنصف  الساعة  اشغالها على 

المرفوعة   البرقية  نص  تلاوة  بعد  وذلك  أعلاه،  والسنة  والشهر 

يده  أ الى السدة العالية بالله جلالة الملك محمد السادس نصره الله و

. 
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